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Monitoreo y Análisis
01/Diciembre/2023

SECRETARIO

(B541) Firman México e Indonesia acuerdo para incrementar las exportaciones
nacionales con certificación Halal
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Ministerio de Asuntos Religiosos de
Indonesia firmaron un memorándum de entendimiento sobre Sistemas de Certificación y
Garantía de la Calidad Halal, lo que permitirá incrementar las exportaciones nacionales a esa
nación y al resto del continente asiático, en beneficio de los productores mexicanos. 24 Horas,
17 / El Heraldo de México, P 20 / Excélsior, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001021nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000330nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001396nc.pdf
https://lanetanoticias.com/politica/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/?fbclid=IwAR0mjT8oRT6ftpu-
MgmvPkELP1nZ2vkR5ypOY7-lIq-YQM5vex4Navr8o60
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547329/Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-Halal.html
https://www.tallapolitica.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.razon.com.mx/mexico/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-incrementar-exportaciones-
nacionales-certificacion-halal-555340
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/30/mexico-indonesia-firman-acuerdo-para-
incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-559176.html
https://acustiknoticias.com/2023/11/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-2/
https://periodicoelporvenir.com/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.nadietepregunto.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.tierrafuerte.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-
nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-
nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.contrareplica.mx/nota-Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-
con-certificacion-Halal-202330118
https://enalimentos.lat/noticias/8267-mexico-e-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-
exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal.html
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/11/30/incrementaran-exportaciones-mexicanas-con-
certificacion-halal-a-indonesia/

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001021nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000330nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001396nc.pdf
https://lanetanoticias.com/politica/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/?fbclid=IwAR0mjT8oRT6ftpu-MgmvPkELP1nZ2vkR5ypOY7-lIq-YQM5vex4Navr8o60
https://lanetanoticias.com/politica/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/?fbclid=IwAR0mjT8oRT6ftpu-MgmvPkELP1nZ2vkR5ypOY7-lIq-YQM5vex4Navr8o60
https://lanetanoticias.com/politica/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/?fbclid=IwAR0mjT8oRT6ftpu-MgmvPkELP1nZ2vkR5ypOY7-lIq-YQM5vex4Navr8o60
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547329/Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-Halal.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547329/Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-Halal.html
https://www.tallapolitica.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.tallapolitica.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.razon.com.mx/mexico/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-incrementar-exportaciones-nacionales-certificacion-halal-555340
https://www.razon.com.mx/mexico/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-incrementar-exportaciones-nacionales-certificacion-halal-555340
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/30/mexico-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-559176.html
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/30/mexico-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-559176.html
https://acustiknoticias.com/2023/11/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-2/
https://acustiknoticias.com/2023/11/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-2/
https://periodicoelporvenir.com/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://periodicoelporvenir.com/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.nadietepregunto.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.nadietepregunto.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.tierrafuerte.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.tierrafuerte.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/
https://www.contrareplica.mx/nota-Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-con-certificacion-Halal-202330118
https://www.contrareplica.mx/nota-Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-con-certificacion-Halal-202330118
https://enalimentos.lat/noticias/8267-mexico-e-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal.html
https://enalimentos.lat/noticias/8267-mexico-e-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal.html
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/11/30/incrementaran-exportaciones-mexicanas-con-certificacion-halal-a-indonesia/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/11/30/incrementaran-exportaciones-mexicanas-con-certificacion-halal-a-indonesia/
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(B538) Reactiva Agricultura cultivo de arroz de alta calidad en Campeche
En la evaluación de resultados del cultivo, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural,
Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que este es un día significativo ya que se pone en
marcha una nueva forma de incentivar la producción de granos básicos, resultado de
reuniones técnicas entre la Secretaría y el Gobierno de Campeche. El Heraldo de México, P 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000372nc.pdf
https://www.notimx.mx/2023/11/reactiva-agricultura-cultivo-de-arroz.html

Inauguran segunda edición del FIA 2023
Con el objetivo de que las empresas mexicanas agroalimentarias alcancen mi mayor
desarrollo y así lograr una seguridad alimentaria, este jueves se inauguró, en la Central de
Abasto (CEDA) de la Ciudad de México, la segunda edición del FIA 2023, bajo el slogan 'La
puerta al mundo alimentario'. En representación de Víctor Manuel Villalobos, Secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural, Mima Aragón Sánchez comentó que México es el onceavo
productor de alimentos a nivel internacional y ocupa el lugar nueve en exportaciones. "Sin
embargo, los productores enfrentan los siguientes retos: producir más en la misma superficie,
consumiendo menos agua". La Prensa, 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001005nc.pdf

Tierra de negocios / al rescate del arroz / Mariana Otero
Hay buenas noticias en lo que se refiere al arroz de Campeche: la Sader, de Víctor
Villalobos; el gobierno que encabeza Layda Sansores, y la industria trabajan de la mano
para recuperar el potencial que tenía esa entidad, como principal productora, hace 50 años.
A través de un esquema de acceso a semilla mejorada y certificada, se permitirá a los
agricultores locales mejorar la producción, rentabilidad y comercialización, mediante
agricultura por contrato y precios de garantía. Al momento se han sembrado 600 hectáreas y
tienen una estimación de cosecha de tres mil toneladas. El Heraldo de México, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000372nc.pdf

SECRETARÍA

(B-540) México, octavo exportador mundial de arándano, mayoritariamente azul
México se colocó como el octavo exportador mundial de arándanos frescos durante los
últimos cuatro años, con ventas al exterior por un valor de 490 millones de dólares y una tasa
media anual de crecimiento de 15.5 por ciento, resaltó la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural.
https://www.diariomarca.com.mx/2023/11/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-
mayoritariamente-azul/

Sader establece nuevo esquema de trazabilidad de la ganadería del país

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000372nc.pdf
https://www.notimx.mx/2023/11/reactiva-agricultura-cultivo-de-arroz.html
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001005nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000372nc.pdf
https://www.diariomarca.com.mx/2023/11/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/
https://www.diariomarca.com.mx/2023/11/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), por medio del Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), instaló el Consejo Directivo
Nacional (CDN) de los sistemas nacionales de Identificación Individual de Ganado y de
Identificación Animal (SINIIGA-SINIDA), con lo cual entra en operación el nuevo esquema de
trazabilidad para fortalecer al sector pecuario nacional. Este esquema integra la operación
del Sistema de Identificación, del Padrón Ganadero Nacional (PGN) y del Registro
Electrónico de la Movilización (REEMO), que son instrumentos preponderantes para la
sustentabilidad de la industria ganadera nacional, y representa un parte aguas en la relación
institucional entre el Senasica y los productores pecuarios, detalló el director en jefe del
organismo de la Sader, Javier Calderón Elizalde. 2000 Agro
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023100362wd.pdf

Sedena informa sobre las misiones de seguridad en el territorio nacional
El Secretario de la Defensa Nacional, General Luis Crescencio Sandoval González, informó
que, del 14 al 27 de noviembre de 2023, desplegaron 286,494 efectivos (159,011 de las
Fuerzas Armadas y 127,483 de la Guardia Nacional), 30,061 vehículos, 416 aeronaves y 70
buques, desarrollando las misiones siguientes: Apoyos de seguridad de la Guardia Nacional
3,178 efectivos a la Secretaría de Agricultura en el traslado de 10,049 toneladas de
fertilizante en 227 viajes. El Independiente, P 17
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000390nc.pdf

Exigen a México suspender uso de combustibles fósiles
Al comenzar ayer la Conferencia de las Partes (COP28) de Cambio Climático en Dubai, en la
que la representación mexicana está a cargo de la Secretaría de Relaciones Exteriores,
mientras el sector ambiental se limita a dar asesoría técnica, organizaciones llamaron a que
México deje de apostar a los combustibles fósiles y busque una transición energética justa.
María Luisa Albores, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat), dijo que siete dependencias participarán en la conferencia, donde la cancillería
llevará la batuta, entre ellas las secretarías de Agricultura, Marina, Energía y Hacienda; por
el sector ambiental sólo irán Miguel Ángel Cerón, titular de la Unidad de Coordinación de
Asuntos Internacionales de la Semarnat, y José Ortínez Álvarez, coordinador de Mitigación
del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático. La Jornada, 22
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000884nc.pdf

AGRICULTURA

Trabajo independiente lideró la creación de empleo en octubre
En el arranque del cuarto trimestre del año, el trabajo por cuenta propia encabezó la
generación de empleo y fue el factor principal para tener un saldo positivo en el balance
general del mercado laboral, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023100362wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000390nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000884nc.pdf
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(ENOE). La agricultura, ganadería y pesca conformaron el segundo sector con mejor
rendimiento en el décimo mes del año, en este renglón se crearon 234,606 plazas. El
Economista, 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001069nc.pdf

Persiste informalidad a pesar de caer cifras de desempleo
Mejorar las tasas de ocupación en el país pasarán a segundo plano mientras crezca la
informalidad y se agudice la pobreza laboral, criticó Axel González, investigador del colectivo
económico "México, cómo vamos". Aclaró que uno de los sectores que cuenta con menor
formalidad laboral es el agropecuario donde más de 51% de la industria no está debidamente
registrado con todas las prestaciones básicas como el afore y el Seguro Social. 24 Horas, 16
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001018nc.pdf

En changarros, esta el 56% de los empleos con muy bajos sueldos: INEGI
De estas cifras se desprende que el 77% de la base trabajadora gana de 1 a 3 salarios
mínimos o su equivalente a 6 mil 210 pesos por mes que es más que insuficiente para cubrir
la canasta básica, así lo revela un estudio del INEGI. Actualmente una familia de 4
integrantes en el país invierte en promedio hasta 12 mil pesos para cubrir el pago de una
renta, pasajes, alimentación, escuelas y otros gastos, por lo que el déficit en el gasto familiar
es de 58.76% respecto a lo que percibe. El Independiente, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000397nc.pdf

Exigen a México suspender uso de combustibles fósiles
En un mensaje en redes sociales, María Luisa Albores, titular de la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), al presentar la postura del sector ambiental ante
la cumbre climática, se limitó a enumerar las medidas de las contribuciones nacionales
determinadas, anunciadas el año pasado y que incluyen el programa Sembrando Vida.
Albores dijo que siete dependencias participarán en la conferencia, donde la cancillería
llevará la batuta, entre ellas las secretarías de Agricultura, Marina, Energía y Hacienda; por el
sector ambiental sólo irán Miguel Ángel Cerón, titular de la Unidad de Coordinación de
Asuntos Internacionales de la Semarnat, y José Ortínez Álvarez, coordinador de Mitigación
del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático. La Jornada, 22
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000884nc.pdf

La solidez económica de Sinaloa se destaca durante el 2 informe de gobierno de
Rubén Rocha Moya
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, presentó su Segundo Informe de Gobierno,
en el que destaca la solidez de la economía del estado, como reflejo de una buena disciplina
financiera y el buen uso de los recursos públicos. 35,103 productores de temporal han sido
beneficiados con el Programa Fertilizantes para el Bienestar. El Economista, 35

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001069nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001018nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000397nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000884nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001130nc.pdf

Fondo para el clima se destinó a Pemex y CFE
México ha etiquetado cientos de millones de dólares de gasto en Infraestructura para
combustibles fósiles de Pemex y la CFE como gastos para enfrentar el cambio climático y
promover la transición energética en la última década, demuestran documentos. En un
esfuerzo por rastrear el gasto de México hacia esas metas verdes bajo el gobierno del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, datos de Pemex mostraban partidas
presupuestarias identificadas con esas etiquetas. El ramo de Agricultura y Desarrollo Rural,
por ejemplo, asignó fondos a una empresa privada que distribuye Leche enriquecida en
zonas rurales. El Sol de Toluca, P 29
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000838nc.pdf

Caja fuerte / COP 28: México, agricultura y cambio climático / Luis Miguel González
¿Puede una potencia agropecuaria como México quedar fuera de la discusión global sobre el
futuro del campo a partir de los retos que plantea el cambio climático? En los próximos años
se definirá lo que viene para un sector que contribuye con el 29% de los gases de efecto
invernadero y que es uno de los más afectados por el cambio climático. En nuestro país, son
6 millones 560,164 personas las que viven de actividades agrícolas y se cultivan 20.6
millones de hectáreas para la agricultura, más 108 millones de hectáreas que se dedican a la
ganadería. México es uno de los 12 países más vulnerables al cambio climático y la
agricultura es una de las actividades más vulnerables a ese "fenómeno". El Economista, 47
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001124nc.pdf

Verde en serio / Hacia una política ambiental y climática para el próximo Gobierno /
Gabriel Quadri
Entre 2018 y 2024 México ha sufrido un dramático proceso de desmantelamiento institucional
y de políticas ambientales, así como de regresión energética y de ruptura de compromisos
internacionales, al igual que la degradación de la participación de nuestro país en foros e
instancias multilaterales. La economía mexicana en siglo XXI exige una estrategia
tecnológica, energética, fiscal, de política industrial, de Nearshoring, de gestión territorial,
hidráulica, urbana, agropecuaria, y de pesca, para asegurar competitividad y sustentabilidad,
y cero emisiones netas de gases de efecto invernadero hacia el año 2050, brújula ineludible
de desarrollo económico para las décadas siguientes. El Economista, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001045nc.pdf

GANADERÍA
Cierra EU puerta a las reses de NL

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001130nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000838nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001124nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001045nc.pdf
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Este viernes entra en vigor el veto que Estados Unidos impuso al ganado de Nuevo León El
estado ya no podrá exportar su reses a ese mercado, ni recibir hatos de otras entidades para
enviarlas allá. Hoy surte efecto la baja del estatus sanitario por tuberculosis bovina (TB) que
le notificó, desde junio pasado, el Servicio de Inspección Zoosanitaria y Vegetal de EU (Aphis,
por sus siglas en inglés) al estado. La sanción no fue por la aparición de algún brote de esa
enfermedad en la entidad, sino por el descontrol de los Gobiernos federal y estatal en los
registros y en la movilización de reses, así como la complicidad de algunos ganaderos para
realizar esas actividades para exportar. Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001264nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Semarnat descarta sanciones comerciales por vaquita marina
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, aseguró que la
Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora
Silvestres (CITES, por sus siglas en inglés) descartó sanciones comerciales a México al
reconocer el rápido avance de la aplicación del plan de acción para la protección y
conservación de la vaquita marina. Durante la comparecencia ante comisiones unidas de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, y de Cambio Climático y Sostenibilidad de la Cámara
de Diputados, la funcionaría afirmó que se han contabilizado 16 avistamientos de la vaquita
marina y 67 detecciones acústicas, estimando la existencia de entre 10 y 13 individuos,
incluyendo una o dos crías. 24 Horas, 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001042nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Oro cierra segundo mes consecutivo al alza
Los precios del oro bajaron el jueves, pero confirmaron su segundo avance mensual
consecutivo impulsado por esperanzas de que la Reserva Federal recorte pronto las tasas de
interés. JP Morgan dijo que el crecimiento constante de la demanda elevará los precios de
las materias primas clave en 2024 desde los niveles actuales, pero advirtió que las
inversiones deben programarse tácticamente. Granos suben. Los granos tuvieron un mes
positivo, con el trigo ganando 7.69%, la soya 2.48 % y el maíz con una subida de 0.78%.
China compró 197,310 toneladas netas de trigo estadounidense en la semana terminada el
23 de noviembre, sus mayores compras en seis semanas, dijo el jueves el USDA. El
Economista, P 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001088nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR
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Toman ingenio azucarero
El presidente de la Unión Local de Productores de Caña de Azúcar, Miguel Ángel Barranco,
encabezó la toma de entradas y salidas de las bodegas de azúcar del ingenio de Casasano
en Cuautla, para exigir a los administradores una explicación del rendimiento del producto,
llamado karbe, medición que sirve para el pago de la tonelada de la vara dulce. Excélsior, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001385nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Precio de canasta básica se estabiliza
El precio del conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta
de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval) permaneció estable durante noviembre. El producto que reportó una mayor
alza en mercados y tiendas de autoservicio durante noviembre fue el huevo, cuyo kilo de
pasó de 40 pesos el 31 de octubre a 46 pesos ayer, lo que representó un aumento de 15.0%,
le siguió la pechuga de pollo, dado que el kilo transitó de 104 pesos a 115 pesos en el mismo
periodo, lo que significó un incremento de 10.6 por ciento. Los aumentos fueron
compensados con el abaratamiento de otros productos. Excélsior, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001331nc.pdf

Futuros de café alcanzan precio más alto en 5 meses
Los futuros del café arábica subieron por arriba de 1.85 dólares por libra, el nivel más alto en
casi cinco meses, mientras los operadores seguían atentos a la importante disminución de
los inventarios de arábica, así Como a las condiciones climáticas #1 Brasil,, #1 principal
productor. Los últimos datos mostraron qué los inventarios de café arábica monitoreados por
el "ICE se mantuvieron en 290,734 sacos, su nivel más bajo en 24 años. El Economista, 46
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001047nc.pdf

Riguroso y caro el trámite para certificar la producción de huevo orgánico, afirma
avicultor
De acuerdo con Jorge Estrada, productor de huevos orgánicos toluqueño, el costo para
acreditar el producto como libre de sustancias nocivas tiene un costo de entre 50 mil y 60 mil
pesos, hecho que influye en dificultades para mantener la producción y precio final de este
alimento. Al respecto, el también médico veterinario zooctenista enfatizó que dicha actividad
permite brindar sanidad y valor nutrimental de calidad en este alimento básico para la dieta
familiar. Con una producción cercana a las 20 toneladas de huevo en 2019, de acuerdo a
datos de la Secretaría del Campo, Toluca se ubicaba en el lugar número 94 en la lista de los
municipios mexiquenses dedicados a esta actividad. Portal, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000483nc.pdf
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CAMBIO CLIMÁTICO

Baja 40% cosecha en Michoacán por clima
En Michoacán, la disminución de producción en el campo podría haber disminuido en 40 por
ciento, aunque las cifras no son claras, informó Carlos Ochoa Argeo, presidente del Consejo
Agroalimentario de Michoacán (CAM), quien explicó que se debe al cambio climático.
Reconoció que, por desgracia, la cifra concreta no se tiene porque aún trabajan en ello en
colaboración con los presidentes municipales, aunque enfatizó: "Es más, pero no quiero ser
tan pesimista". Ochoa Argeo abundó que la falta de agua o el mal clima son las fallas
recurrentes que reportan los productores y organizaciones, quienes finalmente pierden por
completo sus parcelas. 24 Horas, 12
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000997nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Nuevo León, en crisis política por licencia de Samuel Garda
La licencia de Samuel García para ausentarse del cargo de gobernador y ser precandidato
presidencial generó una crisis política en Nuevo León, por la disputa de quién será el
gobernador interino a partir del 2 de diciembre: el vicefiscal Luis Enrique Orozco, designado
por el Congreso estatal, o Javier Navarro, secretario general de Gobierno y afín a Movimiento
Ciudadano. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000785nc.pdf

Liberan a mexicana retenida por Hamas
Luego de 54 días como rehén de Hamas en la Franja de Gaza, la mexicana llana Gritzewsky
fue liberada "Con enorme alegría informo que llana Gritzewsky, una de las dos retenidas en
Gaza, fue liberada. A nombre del Gobierno de México agradecemos profundamente al
Gobierno de Qatar por su invaluable mediación", informó la Canciller Alicia Bárcena en la red
social X. "Agradezco también al Centro Nacional de Inteligencia de México por la excelente
coordinación con la Secretaría de Relaciones Exteriores en este proceso. Seguimos
trabajando por la liberación del otro connacional retenido en Gaza, Orion Hernández, y de los
dos tripulantes mexicanos del buque Galaxy Leader". Reforma, P.p.1, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001202nc.pdf

Crece la diferencia de salarios entre mujeres y hombres
La brecha salarial entre hombres y mujeres, uno de los problemas que más preocupa en el
mercado laboral mexicano, aumentó en los últimos 12 meses, según datos del Consejo
Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval). En el tercer trimestre del año el
ingreso laboral promedio de las mujeres a escala nacional fue de 5 mil 971.40 pesos al mes,

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000997nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000785nc.pdf
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descontando la inflación, mientras que el de los hombres se ubicó en 7 mil 583.29 pesos,
27% más, tasa superior a 23.6% de un año antes. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000769nc.pdf

Desmantelan red de fraudes del OVC con tiempos compartidos
En un golpe a las redes de fraude en propiedades de tiempo compartido lideradas por el
cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC,
por sus siglas en inglés) del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, en colaboración
con el gobierno mexicano, incluida la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría
Hacienda, identificó y sancionó a tres personas y 13 empresas mexicanas. "Estas personas y
empresas están vinculadas, directa o indirectamente, al fraude de tiempo compartido liderado
por el CJNG", explicó la autoridad estadounidense. "El CJNG, un importante traficante de
narcóticos como el fentanilo ilícito hacia Estados Unidos, genera ingresos sustanciales para
su empresa criminal multifacética a través de su red de fraude de tiempo compartido", agregó
la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, en un comunicado.La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000807nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Contienda no es con Samuel
La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez acusó a Samuel García de no tener palabra y
que se siente emperador, pero advirtió que los golpes le irán enseñando. Señaló que el
Presidente Andrés Manuel López Obrador es el jefe de Campaña de Claudia Sheinbaum y
Samuel García. Recorrió el malecón de la Presa La Boca en el municipio de Santiago, y
opinó que la sequía se resolverá con ingeniería, no poniendo 2 popotes donde no hay agua,
en alusión al acueducto El Cuchillo II, en la presa El Cuchillo, obra impulsada por el
gobernador. Propuso la tecnificación del campo lo que permitirá ahorrar hasta 75% en
consumo destinado para este rubro. El Sol de México, P 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000657nc.pdf
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Samuel preocupa a MC,
pero 61 disfruta el reflector
::::: Nos cuentan que en un sector de Movimiento
Ciudadano hay preocupación por la crisis en Nue
vo León porque el gobernador Samuel Garda de
cía tener todo bajo control y estar negociando con
la oposición en el Congreso local, pero los hechos

. demostraron que no era así y
| ahora temen que por no perder
1 el estado se vayan a quedar sin
2 candidato presidencial. El INE
I ya encontró una ilegalidad y ba
| jó los spots de don Samuel, y los

preocupados de MC piensan que
su campaña, que "iba en ascen
so", quedó frenada. Pero nos ha

Samuel cen ver que García está feliz ja
García lando el reflector nacional y su

equipo ya está en la campaña,
incluso tienen programado su primer acto proseli
tista horas después de que comience su licencia:
un encuentro con jóvenes en Guanajuato, bastión
del PAN, con la diputada local Yulma Rocha, que
busca la gubernatura del estado.

Listo, el eoulpo de Shelnüeum
pera Impulsar el Píen G de AMLO
::::: El equipo encargado de la construcción del pro
yecto de nación de Claudia Sheinbaum, que esta
rá enfocado en sacar adelante el Plan C para la re
forma al Poder Judicial, está completo y este do
mingo será presentado. Nos dicen que en este equi
po participarán, entre otros el ministro en retiro de
la Suprema Corte Arturo Zaldívar y el exsubsecre
tario de Gobernación Alejandro Encinas. Nos co
mentan que Ornar García Harfuch, ya anotado
como aspirante al Senado, trabajará con ellos en
forma paralela a su campaña. Uno de los puntos
centrales que les han encomendado es sustentar la
legalidad y beneficios de que ministros, jueces y
magistrados sean elegidos por voto popular.

Santos Olees e la reforme
de les 40 ñoras
::::: Nos platican que es muy probable que los seis
foros de parlamento abierto sobre la reforma para la
jornada laboral de 40 horas queden en el olvido,
pues Morena no tiene la intención de integrar las
observaciones que surgieron de ahí A pesar de que
la Mesa Directiva devolvió el dictamen a la Comi
sión de Puntos Constitucionales, nos adelantan que,
para la bancada oficialista, ese dictamen ya se apro
bó, y si quieren hacer modificaciones, deben plan
tearse en el pleno. Lo que no dicen es que en el
pleno tienen mayoría, por lo que no pasaría un solo
cambio. Lo que prevén tanto morenistas como opo
sitores es que la reforma acabará siendo desechada.

AMLO se blinda para Inaugurar
CRU en Sinaioa
::::: Nos comentan que luego de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador se quedó con la
"espinita" de no haber podido inaugurar las insta
laciones de un centro de rehabilitación Teletón en
Guerrero, debido a un portazo de integrantes de la
Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Edu
cación, el mandatario decidió que pasado mañana
viajará a Mazaüán para inaugurar otro CRIT y ya
se diseñó todo un operativo tanto de autoridades
federales como estatales para evitarle un nuevo
disgusto al inquilino de Palacio Nacional. ¿Cantará
el "nuevenuevenuevenueve" que tanto repudia
ba el lopezobradorismo de antes?
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El tiempo de los imponderables

La legalidad es un principio
fundamental en un sistema
de justicia y de Estado de de

recho. Las leyes establecen las pau
tas para las acciones y las conse
cuencias legales de las mismas, lo
que proporciona un marco para la
toma de decisiones y la resolución
de conflictos en una sociedad.
El gobierno de López Obrador

hace ya varios años envía señales,
y en algunos casos con hechos, que
el principio de legalidad para llevar
a cabo la transformación ha sido

una herramienta elástica; se utiliza
para fines de agenda y de priorida
des presidenciales.
La ley es flexible. Capaz de do

blarse, estirarse o ajustarse fácil
mente. Basta y sobra una instruc
ción o una (in)directa desde el atril
mañanero para que el rebaño mo
reno en perfecto nado sincroniza
do modifique normas y cumpla
con el resultado. Nada de sale del
script presidencial.
Y nadie transgrede la frontera

morenista. Esa delgada línea ima

ginaria que marca la dicotomía en
tre el bien (ellos) y el mal (millones
de mexicanos).
El discurso polarizante donde se

expresarán opiniones, argumen
tos o ideas exacerbando las dife
rencias y divisiones está entrando
en una fase, para decirlo lisa y lla
namente, turbo. Aprovechando los
tiempos electorales en la arena po
lítica, se aumentarán los puntos de
presión social y se forzarán coyun
turas locales en un contexto de
muy alta volatilidad y de conflictos
latentes no resueltos en amplias re
giones del país.
La amenaza creíble de la parti

cipación del crimen organizado en
el proceso electoral no debe ser su
bestimada ni menospreciada,
ejemplos sobraron en la pasada
elección intermedia.
Sin embargo, el contexto ha va

riado en estos últimos dos años.
El empoderamiento de las cé

lulas delictivas es un factor de alto
riesgo en escenarios electorales,
pero sobre todo cuando se está al
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terando el statu quo en el mapa
delincuencial.
Y esto tiene un impacto directo

en el comportamiento de sus inte
grantes y sus alianzas estratégicas.
La espiral de violencia que se está
viviendo en una región como Chia
pas y en la Sierra Mixteca en Oaxaca
debería encender las alertas do
mésticas. El conflicto latente por
disputas territoriales está rebasan
do a las autoridades locales y la lu
cha por el trasiego de ilícitos y el
control de algunas zonas están
creando una problemática adicio
nal. La ola de asesinatos no parece
detenerse y en medio de un torbe
llino electoral no se ve la luz al final
del túnel de sangre.
La acalorada discusión política y

la ebullición de las campañas sin
un árbitro imparcial para hacer

cumplir las reglas y garantizar un
desarrollo justo y ordenado, puede
abonar a un escenario de ingober
nabilidad. Y el disparador de la mo
lestia latente en el ánimo ciudada
no puede detonarse de circunstan
cias impredecibles y/o difíciles de
controlar que van a influir signifi
cativamente en el curso de los
acontecimientos rumbo al 2024.
Y son estos imponderables los

que van a desafiar la planificación
presidencial y la toma de decisiones
en la arena opositora Asumir en ex
ceso que poco puede cambiar es
abrir el abanico de riesgos y México
transita por un momento crítico en
donde además subyacen los intere
ses geopolíticos y estratégicos.
Esos mismos que nunca subes

timan los riesgos potenciales. •
@GomezZalce

II piiinípio do legalidad ¡uva llevar a cubo la transí ai
moción lia sida uno hei ramicnta elastica.
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El éxodo de la niñez

En los últimos años la
migración de menores
ha alcanzado máximos

históricos en América Latina y
el Caribe. Si mundialmente la

niñez representa menos que el
15% de la población migrante,
en esta región alcanza el 25%.
Cada vez son más los menores
que se embarcan en un peli
groso viaje hacia Estados Uni
dos, escapando de la pobreza,
la guerra, la violencia y la falta
de oportunidades en sus paí
ses de origen.
Según el último reporte de

La Infancia en peligro, de la
UNICEF, en 2022, de los 250
mil migrantes que cruzaron la
selva del Darién, 40 mil fueron
niños; más de 60 mil han cru
zado en los primeros ocho me
ses del 2023, siendo la mitad de
ellos menores de 5 años. Por su
parte, el CBP norteamericano
estima que más de 149 mil ni
ños cruzaron a Estados Unidos
en el año fiscal 2021, y más de
155 mil en el 2022. En los pri
meros siete meses del 2023,
han ingresado al país más de
83 mil. El caso de México no es
menos dramático. Según la
Unidad de Política Migratoria
(UPM), el año pasado fueron
detectados alrededor de 70
mil menores.
La niñez es el sector más

vulnerable del fenómeno mi
gratorio. Su experiencia en
movilidad está marcada por el
desarraigo y la adultez precoz,
además de todos los peligros
acrecentados por su edad: abu

sos, chantaje, discriminación,
secuestro, reclutamiento y
adversidades naturales. Las
niñas y adolescentes migran
tes son más propensas a su
frir abusos sexuales, violacio
nes y explotación sexual. Se
gún la encuesta realizada por
Plan International México en
2023,7 de cada 10 niñas, ado
lescentes y mujeres migran
tes han sido testigos de situa
ciones de explotación, vio
lencia sexual y trata de per
sonas durante su viaje.
En el caso de México, los

menores se exponen a nume
rosos peligros, siendo uno de
los más graves el reclutamien
to del crimen organizado, con
el objetivo de realizar activida
des criminales en ambos lados
de la frontera. Se exponen al
trabajo esclavo, el tráfico de
sustancias como "muías", las
redes de explotación sexual, el
sicariato, y el "coyotaje". Este
es el caso de los denominados
"niños de circuito", menores
que lideran los cruces de indo
cumentados por la frontera.
Este delito, castigable en am
bos países, es improcedente en
el caso de los menores de edad.
Retenidos por un tiempo, pos
teriormente son liberados, por
lo que pueden reiniciar el cir
cuito, haciendo de este un ne
gocio extremadamente renta
ble para las organizaciones cri

minales que los "emplean".
Las legislaciones existentes

no han logrado atender el pro
blema correctamente. Ya en
2020 se publicó una reforma a
diversos artículos de la Ley de
Migración y de la Ley sobre Re
fugiados, Protección Comple
mentaria y Asilo Político en
materia de infancia migrante.
Se estableció que ningún me
nor debería ingresar en una es
tación migratoria, quitando así
la custodia al Instituto Nacio
nal de Migración. Consecuen
temente, la atención a la niñez
en contexto de migración pasó
a ser atribución del DIF nacio
nal. Sin embargo, según el pro
pio informe de la UPM, dicho
grupo aparece únicamente co
mo "canalizado", y en el 2020
y 2021, el DIF nacional sólo
atendió al 28.6 y 59.9%, respec
tivamente, del total de niños,
niñas y adolescentes migran
tes que les fueron canalizados
por autoridades migratorias,
por lo que es presumible que
buena parte de estos menores
quedan en el limbo.
Debemos reconocer la aten

ción de la niñez migrante co
mo una emergencia nacional
al tiempo de revisar las vías mi
gratorias seguras y regulares
para niños, incluidos mecanis
mos de reunificación familiar
y refugio. También fortalecer
procesos fronterizos y de re
cepción para atender adecua
damente a esta población. Es
necesario poner en marcha
mecanismos de protección pa
ra salvaguardar a la niñez mi
grante de la explotación y la
violencia por parte de las orga
nizaciones criminales. Los
menores viajan guiados por
sus circunstancias y con la idea
de un futuro prometedor que
lamentablemente no siempre
alcanzarán. •

Fecha: 01/12/2023

Página: 11

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Eunice  Rendón

Costo: 28,641

Página 6 de 160 Índice



El PRl. a un paso de la extinción
::::: Por primera vez en la historia en Sinaloa, nos
platican, el PRI está a punto de quedar sin diputa
dos en el Congreso local, luego de la renuncia del

legislador Sergio Mario Arre
dondo Salas. Nos refieren que
el tricolor inició la Legislatura
con ocho diputados, pero uno a
uno se ha ido, ya sea por dife
rencias con la dirigencia local o
por irse a Morena y los únicos
sobrevivientes era don Sergio y
Javier de la Rocha Zazueta,
pero a don Sergio no le pareció
la inclusión del Partido Sina

loense a la alianza opositora por
el polémico momento en el que se encuentra y de
cidió despedirse, por lo que ahora el otrora pode
roso PRI sólo contará con un diputado. Algunos
dicen, "el dinosaurio en vías de extinción".

Incomoda Samuel a representantes
de pueblos originarlos
::::: Desde Nayarit, nos cuentan que en su pasada
visita al estado el precandidato y gobernador de
Nuevo León, Samuel García Sepúlveda (MC),
"dejó varias cejas levantadas", pues "tropezó y ni

cuenta se dio" durante el en

cuentro con pueblos originarios.
Nos explican que los wixaritari
han señalado en múltiples oca
siones que no les gusta que les
llamen huicholes por conside
rarla una palabra despectiva y
que tampoco les gusta que los
políticos sólo los busquen para
la foto, pero en el evento, al ver
a representantes de esa etnia,
don Samuel les dijo: "A ver, los

compás huicholes acéiquense para la foto", y,
además, remató preguntándoles si no traían por
ahí a Yuawi, el niño wixarika que canta la can
ción del "movimiento naranja". ¡Qué tal!

Fecha: 01/12/2023

Página: 13

Area cm2: 206

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 21,691

Página 7 de 160 Índice



Los asesores del precandidato
::::: El que está dejando algunas dudas, nos com
parten, es el precandidato de Morena a la guber
natura de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, pues
algunos morenistas comentan en los pasillos que

dejó en manos ajenas muchas
responsabilidades de su pre
campaña, lo cual podría marcar
la diferencia entre ganar y per
der. Nos detallan que trascendió
entre morenistas que don Joa
quín contrató a algunos aseso
res que hace algún tiempo tra
bajaron con el PRI y, para mal
de los guindas, se prevé la llega
da de más priistas arrepentidos;
además, el que "le anda echan

do la manita" a don Joaquín es el exdiputado fe
deral e integrante del Team Infierno, Sergio Ma
yer, por lo que varios le recomiendan a don Joa
quín "no quemarse al primer hervor". ¡Zas!
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Vuelta de página
El Estado
y los males públicos
FRANCISCO VALDÉS UGALDE
La humanidad inventó el Estado para produ

cir un orden político que permitiera la su
pervivencia de la especie. Pero eso ocurrió

en tiempos tan remotos que ya nadie se acuerda
Sin embargo, en nuestra experiencia cotidiana ad
vertimos las consecuencias de tres cosas que de
penden del Estado: 1) una autoridad con gobierno
profesional, 2) un sistema legal reconocido y obe
decido y 3) el predominio del interés público sobre
el privado, realizado en la rendición de cuentas.
Para que estas tres condiciones se cumplan es

necesario que se concreten en bienes públicos. En
concreto: la administración pública eficiente en el
cumplimiento de los compromisos consignados en
el contrato social que se comporta de acuerdo con
las reglas establecidas del derecho y subordina el
interés privado al público. Todo esto se mide por el
grado en que el Estado remueve males y propor
ciona los bienes a que está obligado.

¿Dónde estamos en este respecto? No sólo más
lejos del ideal, sino que hemos retrocedido. Consi
deremos solo dos de las varias obligaciones cons
titucionales del Estado: salud y educación. Aunque
el derecho a la salud es vago, el artículo 4° consti
tucional lo consagra y la ley agrega el derecho a la
protección a la salud. Esto se cumple cuando la per
sona puede recibir el servicio público que supues
tamente garantiza el Estado. Según el estudio pu
blicado en agosto por TheLancet (https://bit.ly/3uul
WLv) la cobertura en salud se duplicó entre 2000 y
2016 hasta alcanzar el máximo histórico de 110 mi
llones de afiliados. Al agregar el Seguro Popular (SP)
a la salud pública, que cubría a cerca del 45 porciento
de la población, otro 45 porciento accedió a los ser
vicios. Sin embargo, al crear el fracasado Insabi para
sustituir al "engendro neoliberal", la cobertura cayó
casi un 20 por ciento respecto a 2016. Al desaparecer
el SP se desprotegió a 18 millones de personas que
en 2016 estaban cubiertas. Esto quiere decir que los
bienes asociados a la salud como enfermeras, mé
dicos, hospitales, clínicas y medicinas dejaron de
proporcionarse en aras de crear un nuevo sistema.
La pregunta elemental aquí es si, suponiendo sin
conceder que fuera preferible un sistema exclusiva

mente público de salud, ¿era necesario borrar de un
plumazo al SP en vez de transitar progresivamente
(como lo mandata la Constitución en el artículo 4o)
para no desproteger a nadie?. Lo que se hizo fue y
sigue siendo un disparate desde la óptica de garan
tizar el bienestar público.
En educación ocurre otro tanto. Ya empiezan a

aparecer los estudios sobre los efectos de la pandemia
en los educandos. El gobierno de AMLO se negó ro
tundamente a apoyar con recursos adicionales y me
todologías alternativas (a distancia, etc.) ala población
escolar para afectar tan drásticamente su aprendizaje
durante los meses de cierre de las escuelas. Como re
sultado, señala el Banco Mundial (https://bit.ly/3SS
wiz8), los estudiantes que no pueden leer un texto
simple aumentaron 25 porciento, y no hay interés en
las dependencias oficiales para formular una estra
tegia de recuperación del aprovechamiento. La caída
en la matrícula escolar cayó 1 porciento después de
la pandemia, pero entre los alumnos de las familias
con menor nivel educativo el porcentaje de caída se
elevó más del doble, a 23 porciento.
No se puede culpar al gobierno de la pandemia,

pero sí señalar su negligencia para mitigar los efec
tos del confinamiento en salud y educación. Los
retrocesos en los servicios de salud y educativos,
ocasionados por la reducción del gasto —para usar
lo clientelarmente—y en una visión ideológica y no
técnica ni pragmática de los problemas, da fe del
incumplimiento del gobierno con la función ele
mental del Estado: producir bienes públicos. Cuan
do la falla es por negligencia, estamos ante un Es
tado opresivo.
¿Cuál proyecto político ofrece a México en 2024

un camino diferente? Es obvio que no el de Morena,
que corre en sentido contrario. ¿Será capaz la opo
sición de construir una propuesta alternativa y
atractiva para revertir el desastre? La pregunta exi
ge una respuesta que no llega. •

Lo que se hizo fue y sigue sien
do un disparóte desde la óptica

de garantizar el bienestar.
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Gran angular
Vientos
de cambio
y sucesión
en el Vaticano

I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
El papa Francisco debió ha

ber hablado ayer en Dubai
durante la Cumbre Climáti

ca de la ONU (COP28). No lo hizo
porque de última hora canceló su
viaje a la capital de los Emiratos
Árabes Unidos. 'Una bronquitis
muy aguda" y una inflamación
pulmonar, de las que él mismo in
formó, lo tuvieron postrado. Sus
médicos prescribieron absoluto re
poso al Pontífice de la Iglesia Cató
lica, cercano a cumplir los 87 años.
Ayer, sin embargo, reanudó sus

actividades, todavía con algunos
efectos de la infección respirato
ria de la que no se ha repuesto
del todo. Al llegar a una audien
cia con teólogos bromeó: "¡Toda
vía sigo vivo!".

Luego recordó que "la Iglesia es
mujer" y que, sin embargo, "uno
de los grandes pecados que hemos
cometido es masculinizarla". Les

encargó a los teólogos revertirlo,
en uno más de sus planteamien
tos reformistas a los que han sido
reacios y abiertamente críticos car
denales como el ultraconservador
estadounidense Raymond Burke, a
quien se le ha retirado departa
mento y sueldo en el Vaticano por
la desunión que genera.
Edad, salud y resistencia al

cambio, acaso sean razones que
expliquen los ajustes en marcha
en el gobierno vaticano y la crea
ción de 21 nuevos cardenales en
el consistorio del pasado 30 de
septiembre.

Entre ellos podría estar el Papa
que vaya a sustituir al jesuíta ar
gentino Jorge Mario Bergoglio,
cuyo origen ha dado un fuerte
peso a los purpurados hispanoa
mericanos (tres argentinos, tres
españoles, un colombiano y un
venezolano creados en el reciente
consistorio) en el Colegio Carde
nalicio elector.

De los paisanos de Francisco
destaca el arzobispo y teólogo
Víctor Manuel Fernández, llama
do "Tucho" de cariño. Este hom
bre de 61 años que ha sido el teó
logo del Papa, no solo se convir
tió en cardenal, sino que fue
nombrado prefecto del Dicasterio
para la Doctrina de la Fe, el se
gundo cargo más importante en
la Curia vaticana, desde el que
llegó el alemán Joseph Ratzinger
(fallecido hace casi un año) para
asumir el trono de San Pedro co
mo Benedicto XVI tras la muerte

de Juan Pablo Segundo.
Los otros dos paisanos del Pa

pa son el jesuíta de 64 años Án
gel Rossi, arzobispo de Córdoba,
y el fraile capuchino Luis Pascual
Dri, de 96 años, quien fuera con
fesor de Bergoglio durante su ar
zobispado en Buenos Aires.
Francisco también creó como

cardenales en su noveno consisto
rio al estadounidense Robert Fran
cis Prevost, prefecto del Dicasterio
para los Obispos; al italiano Clau
dio Gugerotti, prefecto del Dicaste
rio para las Iglesias Orientales y a

Christophe Pierre, nuncio en Esta
dos Unidos y quien fuera repre
sentante papal durante nueve
años en México, entre otros.

Por supuesto que hay más pa
pables entre los 137 cardenales
electores que participarían en un
futuro cónclave, de los cuales 99
(la mayoría de Asia, África y
América) fueron creados por
Francisco, entre ellos, por cierto,
Carlos Aguiar Retes, arzobispo
primado de México.
El Papa Francisco ha dado se

ñales inequívocas de renovación
de la Iglesia Católica al exigir una
juventud crítica, demandar ma
yor participación de la mujer en
sus estructuras y no juzgar a la
comunidad gay.
El punto ahora es si los cambios

impulsados podrán transformar a
la estructura burocrática más anti
gua del mundo occidental con
400 mil sacerdotes, 600 mil reli
giosas y dos millones de personal
laico en cinco mil diócesis y alre
dedor de mil órdenes y congrega
ciones masculinas, según nos re
cuerda el antropólogo de las reli
giones Elio Masferrer Kan. •
 rrodriguezangular@hotmail.com

@RaulRodriguezC

El Papa Francisco ha dado
señales inequívocas de renova
ción de la Iglesia Católica.
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ALLITO

El regreso de uno de los hilos
pródigos del PRD
::::: Nos cuentan que en el PRD unos se van y
otros regresan. En esta vorágine electoral chilan

ga nos dicen que Héctor Hugo
Hernández, quien fue alcalde
en Tlalpan por el sol azteca y
después se fue a Movimiento
Ciudadano, finalmente decidió
regresar a las filas de la oposi
ción y dejar al partido naranja
en la capital del país y manifes
tar su apoyo a la candidatura
del panista Santiago Taboada
a la Jefatura,,,de Gobierno y a la
alcaldesa de Tlalpan, la perre

dista Alfa González, para que repita como edil.
Así, el famoso naranja regresa al PRD y ahora el
tema será, nos mencionan, cuántos liderazgos y
estructura territorial realmente posee y si le quita
bastiones a Movimiento Ciudadano.

Tabe empieza a amarrar reelección
::::: Si bien el alcalde de Miguel Hidalgo, el panista
Mauricio Tabe, ha señalado que buscará la ree
lección para 2024, y la alianza PANPR1PRD está

ya pactada firmada y presenta
da ante el Instituto Electoral de
la Ciudad de México, nos dicen,
debe empezarse el tejido fino,
pues nos recuerdan que será el
tricolor el que tenga mano en la
candidatura a la alcaldía. Por
ello, ayer llamó la atención la
reunión entre don Mauricio y el
presidente del PR1 en la capital
del país, Israel Betanzos, don
de, nos aseguran, va por muy

buen camino el tema de la reelección, pero en
política nos afirman, la forma es fondo y don
Mau tiene que hacer todos los amarres para ir fir
me en su intención de repetir en el cargo.
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¿Y el articulo 159?
:::: Se acaba el tiempo del periodo de sesiones en
el Congreso capitalino y tal parece que el com
promiso del jefe de Gobierno, Martí Batres, de

que se derogue el artículo 159
del Código Penal que criminali
za a las personas portadoras de
VIH, nomás no ve avances, se
gún nos cuentan desde el Anti
guo Palacio de Donceles. Y es
que con eso de que no hay quó
rum en las sesiones, traen el te
ma de la ratificación de la fiscal,
presupuesto y los planes de de
sarrollo, parece que se les está
quedando en el tintero esa re

forma ¿Será que el presidente de la Comisión de
Administración y Procuración de Justicia el mo
renista Octavio Rivero, retomará el tema que es
tá atorado ahí?
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Rayuela
En el ataque a Samuel,

el de Nuevo León,
la señora X tiene razón:
sería terrible que le
ganara el segundo

lugar.
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ASTILLERO

Enredado Samuel // Tragicomedia norteña #
Va segunda terna //Jalisco: presentación virtual

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A SAMUEL GARCÍA, SUPERFI
CIAL gobernador de Nuevo León,
se le ha enredado el proceso legisla
tivo que supuso le permitiría dejar
a un propio como sustituto por seis

meses mientras él juega a ser candidato presi
dencial fosfo fosfo por Movimiento Ciudadano.

LA NOCHE DEL miércoles se vivieron escenas
inusuales incluso en el cada vez más agitado es
cenario político nacional: decenas de personas
que irrumpieron en el Congreso neoleonés pa
ra tratar de impedir, entre humo y gritería, que
PRI y PAN, con mayoría en tal órgano legislati
vo, nombraran a un gobernador sustituto dis
tinto al que deseaba García, lo cual finalmente
sucedió, pues Samuel no pudo impon er desde
el Congreso a su secretario de Gobierno como
relevo, aunque aún peleará judicialmente, y el
pripanismo instaló a una pieza ajena a MC.

LA BATALLA POR esta gubernatura semes
tral tiene como escenario cantado la posibili
dad de que mediante la fuerza pública se man
tenga al "gobernador" samuelista en el palacio
de gobierno o, desde otro flanco igualmente
policiaco, se intente dar posesión al pripanista.

LOS ELEMENTOS DE esta tragicomedia
norteña tienen como origen el desparpajado
ejercicio de poder que ejercen Samuel García
y su esposa, Mariana Rodríguez; el primero en
busca de convertirse en figura política nacional
como candidato presidencial que llegase a des
plazar a Xóchitl Gálvez del segundo lugar de
la contienda (lo cual, entre otras ganancias, le
daría más dinero y privilegios a MC); la segun
da, como aspirante a una senaduría por Nuevo
León, que la colocaría en la antesala de optar
por la candidatura al gobierno estatal cuando
su esposo deje el cargo o en posterior sexenio.

EL SAINETE (EN su sentido de situaciones
grotescas o ridiculas) que se representa en Mon
terrey ha permitido, por lo demás, evidenciar
los puntos de contacto o coincidencias con el
cuatroteísmo. El presidente López Obrador ha
hecho una defensa del gobernador García, atri

buyendo los enojos pripanistas a que decidió no
apoyar a Xóchitl Gálvez, y el citado mandatario
estatal a su vez ha dicho que el adversario es ese
binomio PRIPAN, y se afana en contrapuntear
a la virtual candidata Gálvez y sólo de pasada a
Morena o a Claudia Sheinbaum.

LO CIERTO ES que la aparición de MC y
Samuel García en el escenario de la contienda
presidencial divide el voto opositor y, con ello,
favorece la opción guinda. Habrá de verse si
esa apuesta se sostiene o las circunstancias
neoleonesas obligan al gobernador a regresar
"un poquito más" al cargo para evitar el "triun
fo" de sus adversarios locales.

EN OTRO TEMA, el Presidente de la Repú
blica ha dicho que las puertas de su gobierno
están abiertas para Ernestina Godoy, la actual
titular de la fiscalía capitalina que está bata
llando para alcanzar un segundo periodo. No
iría en la segunda terna de aspirantes a la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, según se
señaló en Palacio Nacional, pero podría entrar
a otro cargo en el Poder Ejecutivo.

EN TANTO, EL presidente López Obrador pro
metió hacer llegar ayer mismo la segunda terna
de aspirantes a la Corte (a la hora de cerrar
esta columna no había registro de dicho envío),
con el señalamiento de que él querría que fuera
el Senado la instancia que tomara la decisión,
pues, en caso de que fueran rechazadas nueva
mente las propuestas, la Constitución establece
que sea el Presidente quien haga la designación.

Astillas

ESTE SÁBADO, A las 6 de la tarde, se cumpli
rá la presentación del libro El amo de Jalisco,
de Ricardo Ravelo. No será en una sucursal
de la librería GonvOI en Guadalajara, como
originalmente estaba previsto, pues dicha
casa, sin mayor explicación, canceló el acto y
anunció que no vendería ejemplares del texto
que detalla el armado de una red que tiene al
gobernador Enrique Alfaro como eje operador.
Así que será por vía virtual, en el Canal Astille
ro de YouTube (https://goo.su/oJsj9N), donde
se realice tal evento a distancia... ¡Hasta el
próximo lunes!
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¿PUES QUÉ ocurrió entre el espaldarazo de Andrés
Manuel López Obrador a Samuel García en la
mañanera y el descontón que le dio por la noche
el dirigente morenista Mario Delgado, quien dijo
que la crisis en la entidad la debe resolver el Congreso
de Nuevo León?

CUENTAN que en Palacio Nacional no gustó nadita
que la sesión legislativa del miércoles se diera entre
policías armados y mucho menos que las escenas
del violento portazo le dieran la vuelta al mundo.
PORQUE vaya que en EU causó inquietud el caos
político en una de las entidades más prósperas del país
que ha estado captando inversiones multimillonarias,
como la de Tesla.

ADEMÁS, si se declarara la desaparición de poderes en
Nuevo León, algo que no ha ocurrido en México desde
1975, la papa caliente caerá en el regazo del Presidente,
.quien tendría que mandar una tema al Senado para
que se nombrara un gobernador provisional
Y COMO no quieren esa bronca, se espera que hoy
la Segob de Luisa María Alcalde se ponga a trabajar
a fondo para buscar un arreglo entre Samuel García
y el Congreso
EN PRINCIPIO, se habla del clásico "cada quien
su golpe" y que, previa renuncia de Luis Orozco,
se nombre como interino a un tercero que no sea
samuelista ni tampoco prianista.
OTRA opción es que García renuncie a su candidatura,
se quede sentado en la silla y se apague el fuego...

aunque eso se ve poco menos que imposible.
Y AUNQUE hay quienes piensan que la intervención de la
Federación será tardía y el choque de trenes es inevitable,
cualquier intento de evitarlo resulta bienvenido.

EL EX JEFE de la policía Ornar García Harfuch
quedó anotado para el Senado después de que declinó
en favor de Clara Brugada en la CDMX.
LA IDEA es que se sume a la campaña de Brugada
para tratar de contagiarle carisma y allegarle votos
de la clase media.

PERO al final, el plan es que García Harfuch sea senador
por un día para luego incorporarse a un eventual
gabinete de Claudia Sheinbaum... si gana.

EL NOMBRE que se pondrá de moda en el Senado
20242030 empieza con R y termina con ...icardo.
LA DECISIÓN de Ricardo Monreal de volver a su
escaño y anotarse en la lista para la reelección deja
claro que quiere seis años más.
El PANISTA Ricardo Anaya, quien en 2018 perdió
la elección presidencial, ya dijo qué también quiere
su escaño.

Y ENTRE los morenistas que alcanzaron reintegro
después de no lograr ser candidatos a una gubernatura
está Ricardo Sheffield, de Guanajuato
ASÍ ES QUE más les vale hablarse por los apellidos
o ponerse de acuerdo en quién será Ricardo,
quién Richard y quién Ricky para no hacerse bolas
en las sesiones.
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Corazón de Samuel
"Pero el Señor dijo a Samuel:

No mires a su apariencia, ni a lo alto
de su estatura..., pues el hombre

mira a la apariencia exterior,
pero el Señor mira el corazón"

1 Samuel 16:7

El presidente López Obrador re
conoció tácitamente ayer cuál
es el impulso en el corazón

de Samuel García, el gobernador de
Nuevo León, que lo ha llevado a lan
zar su candidatura presidencial. El
candidato de Movimiento Ciudada
no (MC), dijo, puede atraer un respal
do importante de la clase media y se
congratulóle que esto le quite votos
a la oposición.

"Hay mucho encono, coraje, enojo,
en contra de Samuel, porque los que
apoyan a otra candidata, Claudio X.
González, a él sí lo puedo mencionar,
y un sector del conservadurismo, se
piensan dueños de la clase media En
tonces, cuando surge una candidatura
también atractiva para la clase media,
según este pensamiento, se inconfor
man, porque sienten que se meten a
los terrenos que ellos piensan manejar
de manera exclusiva".

No sé si López Obrador le pidió
explícitamente a Samuel que se pos
tulara, pero la candidatura le queda
como anillo al dedo al Presidente. El
objetivo de AMLO no es solo ganar la
Presidencia, que considera ya segura
con, Claudia Sheinbaum, sino lograr
una mayoría calificada en el Congre
so que le permita cambiar la Constitu

ción a discreción y eliminar la autono
mía del Poder Judicial. Para esto ne
cesita no solo la alianza con el Partido
del Trabajo y el Verde, sino una can
didatura separada que le robe votos
a la oposición.

Samuel ha estado dispuesto a des
empeñar el papel de esquirol, pero
no quiere perder el control de Nue
vo León, estado al que sabe que ten
drá que regresar porque no ganará la
carrera presidencial. Su aspiración, si
acaso, es desplazar a Xóchitl Gálvez
del segundo lugar. Cuenta para los dos
esfuerzos con el respaldo de López
Obrador y de su maquinaria política

En el esfuerzo por hacerle el tra
bajo sucio al Presidente sin perder el
control de Nuevo León, Samuel ha es
tado dispuesto a todo. Ante los fallos
delTribunal Electoral y de la Supre
ma Corte, que han ratificado que solo
el Congreso de Nuevo León tiene la
facultad constitucional para nombrar
a un gobernador interino, consiguió
un amparo de un juez laboral de la
Ciudad de México que dijo que el se
cretario de Gobierno, Javier Navarro,
debe ser nombrado gobernador inte
rino por su ¡derecho al trabajo! Como
el Congreso de todas maneras decidió
designar al interino el 29 de noviem
bre, el gobernador mandó una horda
de porros para dar un portazo y forzar
la suspensión de la sesión, cosa que no
lograron. Samuel mintió cuando afir
mó que los intrusos violentos eran del
PRI y el PAN, como si no fueran estos
los que estaban buscando la votación,
pero ya varios han sido identificados

como militantes de MC. El propio
Dante Delgado, presidente nacional del
partido, mintió cuando afirmó que el
nuevo gobernador interino, Luis En
rique Orozco, fue electo con "actos
vandálicos, ilegales y antidemocráti
cos". En realidad, los vándalos fueron
los emecistas que dieron el portazo.

"Al más puro estilo de la vieja po
lítica dijo Samuel este 30 de noviem
bre, elementos de la fiscalía PRIA
Nista en Nuevo León irrumpieron en
el pleno del Congreso, armados, inti
midando y agrediendo a los diputa
dos. Así nombraron ilegalmente co
mo gobernador interino al vicefiscal".
Olvidó que los policías ministeriales
que ingresaron al recinto lo hicieron
a petición del presidente del Congre
so, Mauro Guerra, con el fin de conte
ner a sus porros. En ese mismo video
el gobernador ofreció una confesión
de parte sobre la razón de su cam
paña presidencial: "Esto es un refle
jo, un síntoma, de que ya mandamos
a su candidata a tercer lugar".

Samuel no oculta que su función
es debilitar a la oposición. Ya no so
lo el Señor de Palacio sabe lo que hay
en su corazón, todos podemos verlo.

• VERDES

El gobierno de México utilizó recursos
etiquetados como "verdes" en los com
promisos internacionales para opera
tivos de seguridad de la Marina, dis
tribución de leche y apoyos a los com
bustibles fósiles. Esto es simplemente
un engaño.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche es devoto
de Chejov. Dice que en sus obras de teatro
parece que no está pasando nada, y está
pasando todo.

Fue médico el gran escritor ruso, recuerda
mi amigó. Quizá por eso hacía observaciones
que a algunos les parecerán insustanciales,
pero que si se consideran bien tienen mucha
profundidad.

Por ejemplo menciona notó que cuando
los hombres revisamos visualmente a otro
hombre lo hacemos viéndolo de arriba hacia
abajo, en tanto que cuando revisamos a una i
mujer lo hacemos de abajo hacia arriba.

No me he fijado en eso confiesa mi amigo,
pues no soy observador, pero sé que antes
había que tener cuidado con revisar así
a un hombre, pues nos exponíamos a que
nos preguntara, retador: "¿Qué me ve?". Ahora,
en cambio, hay que ser cautelosos al mirar
de ese modo a una mujer, porque podría
acusarnos de acoso sexual.

En fin suspira mi amigo, pesaroso. Parece
que beber y filosofar son los únicos bálsamos
para atenuar este dolor llamado vida.

Y concluye:

Eso también lo dijo Chejov.

¡Hasta mañana!...
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Motivo de vergüenza
Grande fue la sorpresa de la

azafata del jet cuando al re
correr la cabina en penumbra

observó que una pareja estaba hacien
do el amor en el asiento trasero del
avión. El jadeante pasajero advirtió
la presencia de la sobrecargo y le dijo:
"La señal lo único que prohibe es fu
mar"... Ya conocemos a Jactancio. Es
un tipo pagado de sí mismo, presun
tuoso y narcisista En plática con una
chica ésta comentó: "En realidad la
diferencia entre el hombre y la mu
jer no es tan grande". Acotó al pun
to Jactancio: "Puedo asegurarte que
en mi caso esa diferencia es bastante
grande". (En cierta ocasión, al llenar
una solicitud de empleo, en el ren
glón correspondiente a sexo escribió:
"Enorme")... Mil veces he manifestado
aquí la gratitud y afecto que siento por
Nuevo León y Monterrey. Si mil ve
ces más los declarara aún me queda
ría corto. Ese gran estado y esa noble
ciudad han sido parte de mi vida, y la
han enriquecido con generosos dones.
Durante más de 40 años el periódico
El Norte ha publicado mis textos ni
un solo día en ese largo tiempo he de
jado de escribirlos, y de sus directi
vos he recibido siempre aliento y soli
daridad. Tengo amigos regios que son
regios amigos. Su amistad ha puesto

luz en mis oscuridades. Guardo re
cuerdos cuya memoria disipa toda
soledad. Por eso me entristece ver los
males que la politiquería está hacien
do a la comunidad nuevoleonesa Es
penoso en extremo el bajuno espectá
culo de las pugnas entre el Congreso
local y Samuel García, quien en mu
chos y muy diversos modos ha mos
trado su incapacidad, su incompeten
cia, su frivolidad. García se ha con
vertido en motivo de vergüenza para
Nuevo León El abandono que ha he
cho de su cargo, el cual juró solemne
mente no dejar, supera en lo aberran
te al que hizo "El Bronco". Éste actuó
por tonto uso un eufemismo pero
García lo está haciendo movido por
oscuros arreglos cupulares que en el
fondo no pueden tener otra explica
ción que la del dinero. Con mengua
de su dignidad personal y daño para
quienes en mala hora lo eligieron, se
ha prestado a servir de instrumento a
fin de quitarle votos a la oposición y
hacer que el régimen actual siga aten
tando contra el bien de México y de
los mexicanos. Traiciona así a sus con
ciudadanos y perjudica gravemente
a la Nación, pues ayuda a que siga en
manos de los que tanto la han lastima
do. Alguna vez Samuel García y quie
nes cerca de él se encuentran habrán

de avergonzarse por lo que en estos
días están haciendo y en los próximos
harán. Ni la ignorancia ni la vanidad
podrán evitar que alguna vez se alce
ante ellos el clamor de la gente y esa
voz interior, más rigurosa aún, que es
la de su conciencia... Duras han sido
tus palabras, escribiente, que bien po
drían ser llamadas catonianas. Atem
pera su severidad con el relato de al
guna historietilla con la cual te des
pojes de la solemne toga del dómine
o magister... "En la oscuridad de la
sala de mi casa, mi novio me abrazó
• y me besó apasionadamente". Eso le
dijo la linda chica al curita joven con
quien se estaba confesando. "¿Y lue
go? ¿Y luego?" preguntó, ansioso, el
novel sacerdote. Contestó, apenada, la
muchacha: "Luego me acarició todo".
"¿Todo?" inquirió el confesor respi
rando con agitación. "Todo" con
firmó la bella penitente. "¿Y luego? ¿Y
luego?" insistió el presbítero. "Luego
prosiguió la chica, me tendió sobre
el sillón grande; me levantó la falda y
él se desabrochó el pantalón". "¿Y lue
go? ¿Y luego?" repitió con acezante
voz el cura Dijo la muchacha: "Luego
tuvimos que sentarnos y componer
nos rápidamente la ropa, porque en
eso llegó mi mamá". Exclamó furioso
el confesor: "¡Vieja metiche!"... FIN
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moreriistas en el

Congreso están
llevando demasiado

lejos su juego de
reventarlas sesiones

para que no se autorice
a tiempo la licencia
deñnitiva de Santiago
Taboada como Alcalde

y, así, esté impedido de
participar en la elección
de 2024. Es decir,
quieren conseguir que
el adversario pierda...
¡sin dejarlo competir!
SERÍA muy interesante
saber qué opina el
Presidente Andrés

Manuel López
Obrador de esta

triquiñuela, pues una
parecida fue la que
padeció con el intento
de desafuero, hace ya
casi 20 años.

¿O SERÁ que en la
década actual ya no
aplica aquello de que la
historia juzga a quienes
urden marrullerías

como estas?

• • •

Y HABLANDO de

incongruencias,
cuando el priista Fausto
Zamorano presidía
el Congreso, ningún
diputado cuatroteísta
reclamó que congelará
los documentos
de planeación o
permitiera que las
sesiones se reventaran

sin intervenir... y hasta
una sesión solemne le
concedieron.

PERO hoy quieren que
Gabriela Salido sea

removida por haber
pedido seguridad en
el recinto el martes,
ante una posible
ratificación exprés de .
Ernestina Godoy.
Sí QUE HAY
transformación,
cuando paga mejor ir al
margen de la ley... ¡que
acatarla!

circuitointerior a reforma.com
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Que en su gira de ayer por
Michoacán, la precandidata de
la 4T a la Presidencia, Claudia
Sheinbaum, insistió en la uni
dad de su movimiento, que ya
tiene "reconocimiento inter

nacional", y hasta cedió la pa
labra a Ricardo Monreal, su
adversario en la contienda in

terna y su actual coordinador
regional, justo para compro
bar que en Morena prevalece
el cierre de filas. En esas estaba el

senador, cuando aseguró que
la ex jefa de Gobierno "será la
primera mujer presidenta y va
a ponerle el ejemplo a hombres
del pasado" sobre cómo gober
nar... aunque el zacatecano tu
vo que corregir al vuelo: "con
excepción de Andrés Manuel
López Obrador".

Que en círculos académicos
y barras de abogados esperan
que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador incluya a
Ana Laura.Magaloni en la nue
va terna para ocupar la vacan
te de ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
La abogada e investigadora for
mó parte de la triada enviada en
2019 por el Ejecutivo federal al
Senado para elegir al sustituto
de Eduardo Medina Mora y tu

vo que competir ante Diana Al
varez Mauri y MargaritaRíos
Farjat, aunque al final esta últi
ma se quedó en el cargo.

Que las provocaciones a
la UNAM no cesan, pues ayer,
por tercera semana consecu
tiva, personas embozadas van
dalizaron la torre de Rectoría y
prendieron fuego a la entrada
principal. Aunque las deman
das provienen de grupos diver
sos, la de ayer fue para reclamar
justicia ante los casos de acoso
sexual en la Preparatoria 5; sin
embargo, muchos encapucha
dos son movidos por presun
tos estudiantes de la Facultad

de Economía, entre ellos un tal
Máximo García Alemán.

Que la gobernadora de Ba
j a California, Marina del Pilar,
expresó sus mejores deseos y
mandó buenas vibras a Erik El
Terrible Morales, otrora dipu
tado federal y campeón mun
dial de box en las divisiones su

pergallo, pluma, superpluma y
superligero, quien dejó su car
go como titular del Instituto
del Deporte en aquella entidad
para registrarse como precan
didato a la alcaldía de Tijuana
por Morena. A ver.
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Lo dicho,
las bolas y el
engrudo de Dante

Por meses, Dante Delgado
mantuvo en relativo secre
to su acuerdo con Marcelo

Ebrard para que el partido Movimiento
Ciudadano fuera su tabla de salvación.
Esa afición por el secretismo ofendió
a varios integrantes de MC, sobre to
do permitió a Samuel García, animado
constantemente por el presidente Ló
pez Obrador en conversaciones priva
das y discursos públicos, ir construyen

do la idea de su candidatura a la Presi

dencia. En parte esa es la explicación del
silencio ebrardista de semanas.
Al final de cuentas, Samuel se le ade

lantó a Dante y se hizo el candidato.
Vaya usted a saber si fue la ignoran

cia, la soberbia, la necesidad, alguien
nunca vio que la petición de licencia de
García implicaría dar el poder de elegir
a su sucesor a la oposición en el Con
greso neolonés.
Ypues ya vimos.
El argumento de

Samuel de que el Con
greso tiene que elegir
a uno como él... puesa uiiu uuuxu puojpodría hacer algún
sentido, pero no legal.
Menos después de que el discurso in
sistente de Movimiento Ciudadano, el
que les dio el argumento para no unirse
al frente, es que el PRI y el PAN son una
cosa horrible del pasado. Yes cierto que
esa oposición le ha hecho la vida más
que complicada a Samuel García
Sean serios: ¿Qué creían que iba a

pasar? ¿Aquién se le ocurrió que el PRI
y el PAN de Nuevo León aceptarían

tranquilos nombrar a quien Samuel
y MC quisieran, al mismo tiempo que
todo emecista que se respete se los ma
drea más que a Morena?
El terrible espectáculo en el Congre

so de Nuevo León es —seré generoso—
la peor imagen del partido que se dice
la modernidad, el futuro, los que no son
como antes, los que odian la viejapolí ti
ca. Pues sí, bombas de humo.
El desastre es de tal tamaño que un

partido que nos vie
ne presumiendo que
gobierna dos estados
muy relevantes del
desarrollo del país,uuoui x unu uui puiorepente se queda
rá con uno antes de

arrancar campaña.
O, si quiere seguir gobernando Nue

vo León, se quedará sin el candidato ala
Presidencia al que ya le habían metido
dinero y esfuerzo.
Vaya usted a saber, a lo mejor hasta

volvemos a escuchar el nombre del ex

canciller. Porque uno se queda con la
impresión de que Samuel, el nuevo, en
vejeció pronto,

Uno se queda con
la impresión de que

Saillliel 6I1\ €J0( 1() pi OlltO
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Kissinger, erotismo
y realpolitik

Halcóny criminal de guerra. Genio
de la realpolitik. Arquitecto del
mundo posterior a la Guerra Fría.

Artífice de golpes de Estado en sociedades divididas.
Ingeniero del intervencionismo estadunidense.
Monstruo del poder hegemónico. Estadista indis
pensable. Capaz de convertir su enorme inteligen
cia en erotismo heterosexual más allá de los límites

y mandatos de labiología.
El rosario continuaría hasta topar con nuestros

permanentes deseos de ignorarla complejidad de
lo real.

Heinz Alfred Kissinger fue un ser privilegiado
por su inteligencia, su inescrupulosa operación per
manente a favor de los intereses dominantes de sus

empleadores y patrocinadores; beneficiario de la
audacia de una familia judía fugada de la Alemania
nazi cuando tenía quince años, en 1938.
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Heinz fue demostración de la lúcida longevidad,
evidencia de pasión sistemática e implacable res
pecto del poder. Protagonizó el mundo dominado
por Estados Unidos, colmado del deseo irrefrena
ble por hacer evidente una superioridad intelectual
respecto de las mentes mediocres de sus diversos
entornos, incluso en su rededor inmediato duran
te las administraciones de Ri

chard Nixon y Gerald Ford.
Estampas. Con Mao Tse

tung en 1975, tres años des
pués de amarrados los arre
glos para distanciar la proba
bilidad de acercamiento de

los asiáticos respecto de los
soviéticos liderados enton

ces por Alekséi Kosygin; con
Luis Echeverría de quien fe
licitó el sistema de partido
único como herramienta de disminución del poder
opositor; con Mijail Gorbachov en el entierro del
mundo del socialismo real en 1992; en el saludo a
Augusto Pinochet en 1976, el general traidor de Sal
vador Allende en cuyo derrocamiento es conocida
la operación de Kissinger para colocar el cerco real y
operativo del discurso socialista animado por el cas
trismo de La Habana.

Alcanzó a mirar el crecimiento de las izquierdas
en América Latina en los últimos años de su vida y
acaso supo de la ascensión del ultraderechista Ja
vier Milei en una Argentina deshecha entre la de
cepción, el enojo y muy lejos de la apuesta por el au
toritarismo militar promovido por el secretario de
Estado en los 70.

Vivió 100 años. Su longevidad no le alcanzó pa
ra saber del arribo al poder en México de Claudia
Sheinbaum Pardo, la primera mujer con posibi
lidades reales de ser Presidenta, a la cabeza de un
amplio movimiento social progresistay moderno
en un ambiente de envilecimiento del priismo elo
giado por él hace 50 años.
Lo conocí en 1993. Vino a Aguascalientes invita

do por el entonces gobernador Otto Granados, ex
director de comunicación social de Carlos Salinas
de Gortari. Ofreció en la Expo Plaza una conferen
cia sobre el Tratado de Libre Comercio de Améri
ca del Norte, los reacomodos globales y las carac
terísticas de liderazgos capaces de hacer historia.
Luego se fue aAcapulco: Eros delaplayay Tánatos
bombardero.

"Fue demostración de
la lúcida longevidad,
evidencia de pasión
sistemática; vivió
100 años"
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La furia
contra la FIL

¦ uadalajara. La relevan
™|M~ cia, la historia, el tamaño

rn.. JW y los alcances de la Feria
Internacional del Libro de Guadala

jara, número uno en español a escala
internacional, convierten cualquier
intento de descalificarla es un des

propósito que solo retrata al perpe
trador. Tolerancia, diversidad, plu
ralidad, creatividad y temáticas múl
tiples configuran este encuentro,
características que resultan natural

mente adversas para los adoradores
del pensamiento único.
Uno de los stands más grandes y

dignos de una feria como la FIL de
Guadalajara es el del Fondo de Cul
tura Económica, al frente del área
nacional con una amplia zona para la
oferta de títulos y un espacio en pri
mer piso para entrevistas, privilegio
que no tienen todos los sellos partici
pantes. Su director, Paco Ignacio Tai
bo II, ordenó un extenso despliegue
de presentaciones, lectura de poesía
y firma de libros.
El sello trajo una

oferta editorial de

65 mil volúmenes y
12 mil títulos distri
buidos en casi 500
metros cuadrados,
con novedades como El peor día de
mi vida, de Francisco Hinojosa; La
música del fuego, de Fernando Rive
ra Calderón; La casa del obrero mun
dialde Anna Ribera Carbó, y Diez
batallas que cambiaron México, de
Pedro Salmerón, además de que PIT
II presenta Caricaturistas precur
sores de la Revolución mexicana,

de Rafael Barajas, y Abrapalabra, de
Luis Britto García.
También el FCE anunció junto con la

embajada de Portugallos títulos que lan
zará en coedición en 2024. Es más, esta
baprogramada la participación de Clau
diaSheinbaum, quien confirmó después
en su cuenta de X que debió cancelar por
"agenda" y emplazó a PIT II a un en
cuentro futuro, mientras que su cama
rada Clara Brugada sí atendió la cita
Con tantos morenistas en el paisaj e,

con semejante esfuerzo logístico para
participar en forma y
con tantos invitados

de primer nivel, con
los recursos públicos
invertidos en tener

una presencia digna
de la historia del FCE,

¿por qué el Presidente se empeña en
descalificar todo lo que suena a cultu
ra, conocimiento y pluralidad, aunque
pase por encima de sus colaboradores e
intelectuales de cabecera? Solo motiva

especulaciones naturales de que él ba
jó a la precandidata del evento, al que
sí asistieron sus contrincantes Xóchitl

Gálvez y Samuel García

¿I V)r qué se empeñan en
descalificar todo lo que

suena a cultura?
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Cinco años y homicidios:
compromiso incumplido

No, no es para el olvido.
Es para el recuerdo y la reflexión.

Florestán

ri
¦ uando hoy el presidente López Obra
V i dor cumple cinco años de gobierno,

A está a 10 meses de terminarlo, es un
buen momento para hacer lo que algunos llaman
un corte de caja de sus principales compromisos
como candidato, presidente electo y presidente
de la Repúblicay los resultados al día de hoy.
Me referiré a sus más sonadas y emblemáti

cas promesas que siguen siendo las demandas
más sentidas de la sociedad y en las que, tras pa
sar esta aduana hacia su última etapa de gobier
no, arroj a un saldo en su contray en contra de los
mexicanos.

La primera de todas es la de acabar con la vio
lencia con su toma de gobierno, el 1 de diciembre
de 2018, a lo que luego hizo una rebaja y dij o que
lo recortaría a la mitad.
Pero la realidad ha anulado aquella falsa pre

visión cuando al día de hoy, el número de ho
micidios supera los 173 mil en lo que va de su
gobierno, superando el total de cada uno de
sus últimos cinco antecesores. Con Carlos Sa
linas (198894) fueron 76 mil 767; con Ernesto
Zedillo (19942000), 80 mil 671; con Vicente
Fox (200006), 60 mil 280; con Felipe Calde
rón (200612), 120 mil 483, y con Enrique Peña
Nieto (201218), 156 mil 66. En los cinco años

que van del gobierno de López Obrador (2018
23) rebasalos 173 mil y con proyecciones de lle
gar a los 206 mil el 30 de septiembre.
Estos niveles de violencia, que se comprome

tió a llevar ala mitad de los 156 mil 66 que recibió
del gobierno anterior, se convierte, con el saldo
de más de 700 mil muertos por la pandemia, en
el principal y más dramático deber de su gestión,
entendiendo que el covid fue un asalto de salud
imprevisto, pero que las medidas sanitarias del
zar de su gobierno, Hugo López Gatell, fueron
un desastre tal que multiplicó por 10 su peor es
cenario, el catastrófico de 60 mil muertes.
Ya revisaremos otros compromisos incum

plidos. Por ejemplo, el de los desaparecidos.

RETALES

1. QUE NO. Por primera vez en su gobierno, Ló
pez Obrador no celebra un aniversario, el quinto
de su toma de posesión, con un informe como ha
hecho con todas sus efemérides. De los constitu
cionales solo le queda uno, el 1 de septiembre, a
30 días de terminar su gobierno;
2. EQUIPO . Alos nombramientos de Max Cor
tázar como coordinador de medios y Kenia Ló
pez Rabadán como jefa de la oficina de la can
didata, Xóchitl Gálvez agregará a Julio Frenk,
Enrique de la Madrid e Ildefonso Guajardo.
Santiago Creel es el coordinador general de la
campaña; y
3. PENDIENTES. Además de la ministra nú
mero 11, el Senado tiene pendientes 144 nom
bramientos. Entre otros, tres comisionados del
I NAL dos magistrados del Tribunal Electoral,
cinco en las salas regionales, 60 más estatales y
otros en la previa de la madre de todas las elec
ciones, y les quedan cuatro sesiones. ¦

Nos vemos el martes, pero en privado
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Kissinger
a los cien

D iranio que quieran de Kis
singer pero no que dejó de
pensar: se murió con las

neuronas puestas.
En mayo pasado, auna semana de que

cumpliera cien años, su entrevistador de
The Economistlo vio lento y jorobado
pero conla cabeza como una aguj a.
No pensaba en el pasado. Pensaba

en el futuro cercano, en la III Guerra
Mundial que veía en el horizonte.
Estados Unidosy China "se han con

vencido", dijo Kissinger entonces, "de

que el otro representa un peligro estra
tégico. Estamos en el curso de un cho
que de grandes potencias".
Es una situación parecida a la de la I

Guerra Mundial: "No hay mucho mar
gen para hacer concesiones políticas y
cualquier disturbio puede tener conse
cuencias catastróficas".

Kissinger preparaba dos libros, uno
sobre la naturaleza de las alianzas y
otro sobre la inteligencia artificial.
"Vivimos en un

mundo de una des

tructividad sin pre
cedente", dijo Kis
singer. "La historia
militar muestra que
nunca ha sido posible
destruir totalmente al adversario. Por

razones geográficas y por falta de preci
sión. Hoy no hay límites. Todos los ad
versarios son 100% vulnerables".

La inteligencia artificial puede darle a
las armas que hay en el planeta la preci
sión devastadora que no lian tenido antes.
Puede crear sistemas de armas auto

máticas, indetenibles por la mano del
hombre, pese a que se diga que el hom

bre estará siempre atrás, que activarlas
será una decisión humana.
No exactamente.

En la visión de Kissinger hay poco
tiempo para conteneresta conflagración
en marcha, de tres a cinco años, y la salida
no puede ser sino la que ha sido siempre,
una negociación real en la que las poten
cias, Estados Unidosy China, cedenalgo.
Kissinger no sabía la escena final de

esa negociación, pero sabía cuál debía
ser la primera.
Esta: antes que ha

blar de agravios, el
presidente estaduni
dense debía decirle a

su colega chino: "Se
ñor presidente, los

grandes peligros que hay para la paz
mundial, en este momento, somos no
sotros dos. Porque tenemos la capaci
dad de destruir a la humanidad".

Allí podría empezar, en la tradición
kissingeriana, una conversación sus
tantiva, puertas adentro, sin cumbres
ni fanfarrias, dedicada a cambiar el
rumbo de la confrontación y evitar la
III Guerra Mundial.

'Vivimos en un mundo
de una destructividad

sin precedente"
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A través de

los siglos

¥7
I • , ncontréenlaFeriadelLibro

' i deGuadalajara,enelpuesto
_lIde venta déla UNAM, un li
bro extraordinario, único en su género:
La Ciudadde México a través délos siglos
(UNAM, noviembre de 2018). Si estos li
bros circularan en librerías y no fueran
por desgracia un cementerio editorial
tendríamos uno de los mejores estudios
de la Ciudad de México en librerías.

Coordinado por Jorge Alberto Man
rique, este grueso tomo cuenta nues
trahistoriaurbana desde Tenochtitlan

hasta la megalópolis que habitamos.
Ensu sencillez,laideaes magnífica: 19

itinerarios, los primeros abarcan la par
te antigua de la ciudad: la Plaza Mayor, el
Palacio Nacional, la Catedral, el Sagrario,
el Templo Mayor, el exAyuntamiento así
como cuatro cuadrantes originales: San
Pablo (Teopan), San Sebastián (Atzacoal
co), SantaMaríalaRedonda (Cuepopan)
y San Juan de Letrán (Moyotla). Los 14
itinerarios restantes se organizan, cuen
ta Manrique, por los ejes mayores de la
ciudad y j unto a ellos barrios, colonias y
rumbos.
La Ciudad de Mé

xico a través de los

siglos consigna datos
urbanos hasta 2014,
cuando se cerró la in

vestigación. Este estu
dio contiene un cono cimiento impresio
nante y puede apasionar a cualquier ca
minante de la ciudad.

Pongo un ej emplo: en 1514 se encargó
al alarife Alonso García Bravo, a Bernar
dino Vázquez de Tapia y a algún otro con
quistador la traza de la nueva ciudad, que
conservó de manera parcial las disposi
ción anterior, pero fue de estirpe rena

centista Se conserváronlas calzadas de

Tlacopan e Iztapalapa como ejes prin
cipales de la ciudad para dar entrada a la
plaza mayor.
Conocer la Ciudad de México, pro

ponen Manrique y su equipo de nota
bles investigadores, muestra nuestra
historia y, a la vez, nuestros símbolos^
por los que acaso sin saber cruzamos
cada día, en cada calle.
Estos 19 itinerarios revelan una his

toria nueva de la ciudad. Por eso mi la

mento de que no se distribuyan en li
brerías esfuerzos inte
lectualesyacadémicos
notables. Tal vez el

rector Lomelí podría
lograr un cambio en
esatriste e indomable

tradición que consiste
en enterrar un libro si aparece publica
do por la UNAM. La institución debe
ría ser el canon académico y cul tural. Al
parecer estamos lejos de esa aspiración.
Publicamos en desorden y sin mucho
cuidado; total, nadie lee.
Se me ocurre todo esto leyendo el li

bro coordinado por Manrique, un libro
excepcional, los desafío, consíganlo. ——

Publicamos en

desorden y sin mucho
cuidado; total, nadie lee
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Ante lo inevitable de que el Presidente puede
imponer en la Suprema Corte a quien se le
dé la gana, Lenia Batres Guadarrama y Ma

ría Estela Ríos González dejaron pasar la decorosa opor
tunidad de declinary siguieron en la terna de prospectos
para ministras.
Con los cinco votos en la primera vuelta que obtuvo la

hermana del j efe de Gobierno y los vergonzosos dos de
la consej era jurídica del Ejecutivo, por persistir en el in
tento lo único que ganaron fue un doble castigo.
Mucho más afortunadafue BerthaMaríaAlcalde Luján.
En la segunda y última oportunidad, Lenia perdió

tres votos y Ríos ganó uno más, en tanto que Alcalde Lu
ján se alzó con 10 más (obtuvo 68 votos) de los 75 que ne
cesitaba (de un total de 113 senadores presentes).
De manera fatal, AMLO propondrá una segunda ter

na, en la que supongo insistirá con la hermana de Luisa
María (la secretaria de Gobernación).
Ninguna de las tres tiene experiencia judicial, uno de

los requisitos que reconoció el propio Presidente, pero
es la que tiene sobrados atributos como abogada para
conducirse con independenciay optar por cumplir su
responsabilidad (que no es otra que velar por la Cons
titución), más allá de que lo que llegara a aprobar lo que
quizá sea del agrado presidencial.
" Tienen que tener como profesión la abogacía, tantos

años de haber egresado de una escuela de Derecho, ha
berse desempeñado con honestidad, tener experiencia
en cuanto a la impartición de justicia, en fin..."

El martes publiqué aquí que los senadores de la opo
sición debieran conceder a Bertha María el beneficio
de la duda.
¿Acaso no la ministra Loretta Ortiz, tan identificada

con López Obrador, declaró en la Feria Internacional
del Libro de Guadalajara que no respalda al Presidente
en la insensata idea de quejueces, magistrados y minis
tros sean electos por voto popular?
Y ahí están el ministro Juan Luis González Alcán

tara Carrancá y la ministra Ana Margarita Ríos Farj at,
quienes comprometidos con su responsabilidad cons
titucionalhan resuelto cuanto se discute en el pleno con
apego a las leyes (lo que les ha valido ser calumniados
por AMLO como "traidores" y"conservas").
Ojalá el único nombre que figure en la nueva terna sea

el de Bertha María Alcalde Luj ány los senadores de opo
sición la aprueben.
Están obligados a tomar en cuenta que López

Obrador está jugando a ganar ganar, ya que en última
instancia, de no prosperar nadie de sus propuestas,
tiene la ominosa facultad de designar a la nueva mi
nistra con la misma facilidad que nombra a cualquie
ra de sus achichincles.

De sus afinidades con la terna desaprobada dice sin
empacho:
"Sí están vinculadas, cómo no, yes un orgullo para

mí, pero al mismo tiempo es gente honesta, son muje
reshonestas, íntegras, incapaces de cometer una injus
ticia, incorruptibles".
O sea, lo que más prefiere: "90 por ciento de honra

dez, 10 por ciento de experiencia".
Actúa con la misma lógica de los vivales que ala hora

del volado quieren abusar del merenguero: "si cae águila
gano, pero si cae sol pierdes...". ¦—
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Henry Kissinger
Hace tiempo Gil publicó en esta página del fondo una entrevista aparecida en la

revista Der Spiegel a quien fuera secretario de Estado deEU, en la que consideró que
los estadistas y los visionarios son simplemente dos tipos diferentes de líderes...
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urió Henry Kissinger a los
cien años de edad. HaceMtiempo Gil publicó en esta
página del fondo una entre
vista aparecida en la revista

Der Spiegel. Bernhard Zand lo buscó para
que hablara a propósito de su nuevo libro:
Liderazgo: seis estudios sobre estrategia
mundial y la situación internacional con
temporánea. Gilga ha tomado un manoj o
de respuestas. Juzgue usted.

Der Spiegel: Sr. Kissinger, cuando us
ted nació, Lenin aún vivía. Tenía usted 29
años cuando murió Stalin, 39 cuando Ni
kita Khrushchev desplegó misiles nuclea
res en Cubay 45 cuando Leonid Brezhnev
aplastó la Primavera de Praga. ¿A cuál de
estos gobernantes del Kremlin le recuerda
más Vladmir Putin?
Henry Kissinger: Jruschov.
Der Spiegel: ¿Por qué?
Kissinger: Jruschov quería reconoci

miento. Quería afirmar la importancia de
supaísyser invitado aAmérica.El concep
to de igualdad era muy importante para
él. En el caso de Putin, esto es aún más agu
do, porque considera el colapso de la posi
ción rusa en Europa a partir de 1989 como
un desastre estratégico para Rusia. Esa ha
sido su obsesión. Realmente no comparto
la opinión de muchas personas que pien
san que él quiere recuperar todo el terri
torio que se perdió. Lo que él no puede so
portar es que todo el territorio entre Ber
lín y la frontera rusa caiga en manos de la
OTAN. Y eso es lo que hizo de Ucrania un
punto clave para él.
Der Spiegel: Jruschov desencadenó la

crisis de los misiles en Cuba, pero final
mente cedió. ¿Cree que lo mismo es posi
ble para Putin y Ucrania?
Kissinger: Putin no es tan impulsivo co

mo lo fue Jruschov. Es más calculador y
más resentido. Podría ser más fácil llegar a
un acuerdo con otros líderes que uno haya
conocido (del pasado de Rusia). Por otro la
do, espoco probable que la transición de Pu
tin a su sucesor ocurra enbuenos términos.
Der Spiegel: En la introducción de su

nuevo libro cita a Winston Churchill: "Es
tudie historia. En la historia se encuen

tran todos los secretos del arte de gober
nar". ¿Qué precedente histórico cree que
es el más instructivo para comprender y
poner fin a la guerra en Ucrania?
Kissinger: Esa es una muy buena pre

gunta a la que, de repente, no puedo dar
una respuesta directa. Porque la guerra
en Ucrania es, en un nivel, una guerra por
el equilibrio de poder. Pero en otro nivel,
tiene aspectos de una guerra civil, y com
bina un tipo de problema internacional
clásicamente europeo con uno totalmen
te global. Cuando termine esta guerra, la
cuestión será si Rusia logra una relación
coherente con Europa que siempre ha
buscado o si se convierte en un puesto de
avanzada de Asia en la frontera de Euro

pa. Y no hay un buen ejemplo histórico.
Der Spiegel: ¿Cree que la política exte

rior enlas condiciones que describe, y par
ticularmente como Richard Nixony usted
la practicaron, sigue siendo la forma más
efectiva de manejarlas relaciones interna
cionales, lo que significa que los estadistas
son preferibles alos visionarios y la preser
vación de la estabilidad es preferible a los
imperativos normativos?
Kissinger: Los estadistas y los visiona

rios son simplemente dos tipos diferentes
de líderes.
Der Spiegel: Su preferencia es obvia. En

su libro, nombra a Theodore y Franklin D.
Roosevelt, Kemal Atatürky Jawaharlal Ne
hru como "estadistas", mientras que iden
tifica a Akhenaton, Juana de Arco, Robes
pierre y Lenin como "visionarios". ¿Cree
que mantener el equilibrio de poder sigue
siendo el camino más recomendable en las
relaciones internacionales?

Kissinger: Creo que el equilibrio de po
der es una condición previa para otras co
sas, pero no es un fin en sí mismo. El equili
brio de poder por sí solo no garantiza la es
tabilidad, pero sin equilibrio de poder, no
se puede tener estabilidad.
Der Spiegel: En la estantería detrás de

usted hay una biografía del Príncipe Met
ternich, quien fue el tema de su tesis doc

toral y quien es considerado el artífice del
orden de paz europeo de principios del si
glo XIX. ¿Son períodos de unas pocas déca
das de relativa estabilidad, como entonces
o después de la Segunda Guerra Mundial,
qué es lo mejor que podemos esperar de
manera realista?

Kissinger: No creo que la situación con
temporánea sea única en este sentido. Te
nemos armas nucleares desde hace 80

años y se han gastado billones en fabricar
las. Desde 1945, nadie se ha atrevido a usar
las, ni siquiera contra países no nucleares.
Como todos los viernes Gil toma la copa

con amigos verdaderos. Mientras un mese
ro trae la charola que soporta el Glenfiddich
15, Gamés pondrá a circular esta frase de
Darwin: "La historia se repite, este es uno
de los errores de la historia".
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¡Claudio XXX, muchacho
pocoestucliol
Pues ya no se sabe si la oposición se afoxióo sexo

chiÚzó, pero ClaudioXXXGonzález en vez de asu
mir sus responsabilidades que lo tendrían que ha
berllevadoadejarelcaigodesde que eligtóaXóchitl
Gálvez, que norrias no j ala, se puso muy loquillo Así,

conunapequeñaayudade Max Cortázar, que esespecialistaen
enlodarlo todo, recurrióalmachismo más elementalparaseña
larque ClaudiaSheimbaumno tiene ningún mérito, que carece
de carismay que no avanza Si va tan mal, ¿por qué se tomaron
la molestiade usarla inteligencia artificial para manipular,
falsear y torcer la entrevista que le hicieron Azul Alzaga y
Jorge Armando Rocha en el programa Mañanera 360?
Esa misma es la narrativa que difun

den, oootraaaaveeeez, personajes como
Leo Suckerman, que alega que Claudia
no ha comunicado sus propuestas, que
nadie sabe hacia dónde va, y que no ha da
do ningunaentrevistade nivel. Todobien
hasta que Denisse Merker le explicó que
ellamismaacababadetenerunaconver

saciónconlaprecandidatade Morena
Es decir, si vas a construir una estrate

gia procura que al menos esté basada en hechos reales y no
en los delirios reguetoneros de lafauna neoliberal.
Si Xóchitl no se ayuda, su fanaticada debería de hacer al

go más que críticas timoratas no solo a la señora del huípil
sino a la estructura y a la estrategia opositora a la que per
tenecen y que ha estado del nabo. Alo mejor el problema
es del dueño de la Opo, y toda esta bola de hinchas que le

bolean los cacles como Brozo, Loret, los paleros de Loret,
Alazrakiylos palero de Alazraki, que deberían de aplicarle
la clásica de Alejandro Martí: "Si no puede, renuncie".
Bueno, cómo estará la cosa que hasta la Universidad

Anáhuac, que suele sobreproteger a esos
mirreyes en éxtasis que tiene por alum
nos, reconsideró, seguramente empujada
por las críticas, y ya corrió a ese señoritingo,
Patricio"N",que de maneraarteragolpeóa
un vigilante en Angelópolis. La suspensión
que le habían dado al energúmeno era una
burla para la víctima, pero sobre todo un
aliciente para incentivar la prepotencia fifí.
Esejuniorzazo aspirante a lord se puso

peor que Javier Miley cuando ve a un comunista
Igual de frenético se pone Eduardo Verástegui, que está

muy malito de su anticomunismo primitivo, y ahora anda
difundiendo con no poca histeria que "López Obrador es
comunista". Neta que laultradercha está muy furris, ya no
la hacen como antes.

¡Ay, muchachos pocoestudiol =
ctrnir
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Ingobernabilidad
La clase política está dando un espectáculo deplorable en Nue
vo León. La ciudadanía del estado, que merece una autoridad
que resuelva sus problemas, es rehén de los juegos de poder
de los partidos.

Todo comenzó con el incumplimiento de la promesa del
gobernador Samuel García, de no repetir la historia de (aime
Rodríguez Calderón. El Bronco, quien dejó la gubernatura
para ser candidato presidencial en 2018.

En los últimos 30 años. Nuevo León ha tenido nueve go
bernadores entre constitucionales e interinos y va por el
décimo. Eso habla de una inconstancia. Si el estado no tuviera

enfrente graves problemas, como la crisis hídricay la inseguri
dad rampante, así como oportunidades económicas que urge
aprovechar, un nuevo relevo podría ser algo anecdótico. Pero
la realidad es otra.

La decisión de Samuel García de ser candidato desta
pó una caja de Pandora del que se han liberado los peores
instintos de la política: soberbia, egoísmo, ambición, irrespon
sabilidad, protagonismo, ilegalidad, violencia...

El gobernador, quien venía de un bienio de confronta
ciones con alcaldes y diputados de oposición, quiere dejar
encargada la gubernatura a alguien de su confianza mientras
hace campaña.

La mayoría opositora en el Congreso, respaldada por su fa
cultad legal para designar al mandatario interino, ha sido inca
paz de negociar una salida de consenso y nombró al vicéfiscal.
un personaje con un perfil que hace prever que podría dedicar
los próximos seis meses a hurgar, con motivos políticos, en las
cuentas de García y sus colaboradores.

No soy abogado, pero parecen tener razón quienes dicen
que le tocaba al Congreso estatal nombrar al interino, aunque
también la tiene Movimiento Ciudadano (MC) al alegar que el
interino debiera tener un perfil que dé continuidad al proyecta
por el que votó mayoritaríamente la ciudadanía en 2021.

El desplante de la mayoría opositora en el Congreso fue
respondido con otro peor: la irrupción de una turba en el sa
lón de sesiones, encabezada por reconocidos personajes de

MC, que hizo recordar incidentes muy graves de violación al
espacio parlamentario, como la ocupación del Reichstag ale
mán por parte de paramilitares nazis, en marzo de 1933, para
imponer la Ley Facilitante en la que se basó la dictadura de
Adolfo Hitler, o el asalto al Capitolio, realizado por los se
guidores de Donald Trump, en enero de 2020, para tratar
de impedirla certificación del triunfo electoral de JoeBiden.

Encima el gobernador García retomó brevemente su cargo
antes de que se inicie, el sábado la licencia de un semestre
que le fue otorgada, pero los spots de su precampaña se siguen
transmitiendo. Y su secretario de Gobierno, al que quiere dejar
calentando la banca, se niega a entregar el mando al gober
nador nombrado por el Congreso local, por lo que a partir del
mañana si nadie entra en razón, el estado podría tener, de
facto, dos mandatarios, lo cual sería un festín para la delin
cuencia y una mala señal para las empresas que habían visto
en el estado un buen lugar para invertir.

Con eso, MC manchó, quizá para siempre, la imagen de par
tido progresista y tolerante que ha querido construir y mostró
su cara oscura: la de una organización dispuesta a lo que sea
para obtenery retener el poder. El futuro naranja que promete
no sólo no abjurar de la "vieja política", smo que se convierte en
un agente naranja desfoliador de la legalidad y las mstitudones.

Desde la Ciudad de México, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien pudo hacer un llamado a la calma, atizó
la hoguera neoleonesa, tom ando partido por Samuel García,
con lo que se confirmaron las sospechas de que él ha apostado
a esa candidatura para debilitar la de Xóchitl Gálvez.

Por su parte, los dirigentes opositores Marko Cortés y
Alejandro Moreno tampoco coadyuvan a una solución que
beneficie a los neoleoneses. Al contario, parecen dispuestos,
como todos los demás, a entrarle al juego infantil de ver quién
puede imponer mejor su voluntad a los demás.

Pobre Nuevo León, pobre México. Como se ven las cosas,
2024 pinta mal. Ojalá que la ingobernabilidad que asoma en
varios estados del país no se convierta en una situación general.
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"El nuevo actuó como
lo más viejo"
El portazo de los seguidores del emecista Samuel García en
el Congreso de Nuevo León me trajo recuerdos de Donald
Trump. Su terquedad de dejar como interino a un incondi
cional, mientras está en campaña por la Presidencia, tiene a
la entidad al borde de una crisis constitucional.

La Carta Magna local dice que al Congreso le toca designar
al interino por seis meses. El INE y el TEPJF ya le notificaron
que él no puede designar a su sustituto. Pero hizo berrinche
y cometió el error político más grave de su vertiginosa ca
rrera política.

La ausencia de un acuerdo político llevó a la mayoría de
diputados del PRI y el PAN a agandallar con la designación
del vicefiscal Luis Enrique Orozco. hombre cercano al tri
color, como interino, a partir del 2 de diciembre. Samuel no
lo reconoce. Habla de "golpe a la legalidad". Se aferra a dejar
el cargo a un incondicional: Javier Navarro, su secretario de
Gobierno.

El estira y aflojacondujo a los simpatizantes de candidato
presidencial fosfofosfo a recurrir a la peor estrategia para
impedir la designación de Orozco: tirar la puerta y armar
desmadre, gases lacrimógenos incluidos.

El sesgo que tomó el asunto obligó a Samuel a jugar el
papel de Pedro con Jesús: negó a sus seguidores. "Me extra
ña. La gente de MC no es como el PRI. No son porros, nunca
se han prestado a eso, yo más bien creo que puede ser un
autoboicot", dijo.

La verdad salió a flote. Sí eran sus simpatizantes.
* Lorena de la Garza, diputada local del PRI, subió a sus
redes un mensaje en el que narró cómo vivió el momento:
"Tuve miedo, tengo que reconocerlo. Por mi integridad, por la
de mis compañeros, y por la de mi equipo. Pero no podemos
dejar que quieran pisotear la ley a su antojo. Las y los diputa
dos del Congreso de Nuevo León fuimos víctimas de golpes y
de gases lacrimógenos enviados desde Palacio de Gobierno
y desde la casa de campaña de Movimiento Ciudadano. El
nuevo actuó como lo más viejo", remató.
* Nuevo León es hoy nota nacional. García Sepúlveda tiene
aliados muy poderosos en el gobierno federal. El presidente
López Obrador es uno. Ayer lo defendió en la mañanera:
"Hay mucho coraje, mucho enojo en contra de Samuel, por
que los que apoyan a otra candidata, Claudio X. González y
un sector de conservadurismo, se piensan dueños de la clase
media, como si ellos fuesen borregos y no es asi".

El PRD aprovechó el balón que le puso Samuel para so

licitar al INE la cancelación "inmediata" del registro del pre
candidato presidencial de MC. Las razones vienen expuestas
en la queja que Ángel Ávila, representante del sol azteca
ante el Consejo General del INE, envió a la Unidad Técni
ca de lo Contencioso Electoral del Instituto: Violaciones a la
Constitución, uso indebido de recursos públicos y la evidente
transgresión a la neutralidad, imparcialidad, equidad en la
conducta y por hacer uso de recursos públicos.

En corto explitój'No puede desempeñar el cargo de go
bernador de Nuevo León y al mismo tiempo ser candidato a
la Presidencia de la República. La ley es clara: los funcionarios
no pueden hacer uso de recursos públicos para promoverse
y menos para que su partido político obtenga un beneficio".

El INE, por cierto, ya bajó los spots del precandidato pre
sidencial naranja, porque García regresó, por unos días, al
cargo de gobernador.
* López Obrador le tiene miedo a la transparencia. Eso ex
plica su obsesión por deshacerse del Inai. No sólo dio línea
para que no se elijan los tres comisionados que le faltan al
instituto, sino que también ayer dijo que pedirá a la Segob
que denuncie "corruptelas y opacidad" en ese órgano autó
nomo. Sostuvo, además, que no puede ser fiscalizado.

La Auditoria Superior de la Federación le corrigió la plana.
Reveló que, entre otras revisiones a la Cuenta Pública 2022, se
encuentra practicando una auditoría forense al Inai.
* La SCJN atrajo un amparo interpuesto por el exalcalde de
SLP, Xavier Nava, en contra de su inhabilitación para ocupar
cargos públicos por 18 años. La sentencia fue decretada por el
Congreso local en diciembre de 2021 por el supuesto desaca
to de una suspensión que le impedía construir un puente en
los terrenos del ejido La Libertad durante su administración
(20182021).

El Congreso, bajo control del gobernador Ricardo
Gallardo, usurpó facultades del Poder Judicial. No sólo inha
bilitó al exalcalde, sino también a otros nueve integrantes de
su cabildo. A unos por 15 años y, a otros, por cinco,

"La SCJN atrajo nuestro caso y será la que resuelva, sin con
signas ni intereses políticos, como el gobierno del estado que
presionó al Congreso para lograr una bajeza," escribió Nava
en sus redes.

* Hoy rinde protesta como gobernador de Coahuila para el
periodo 20232029 el priista Manolo Jiménez. ¿Sus retos?
Mejorar la seguridad, pero también ampliar el acceso a la
educación y la salud a todos los coahuilenses, y atraer más
inversiones, vía el nearshoríng.
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1 Reconocimiento. Muy bien le fue a la secretaria
• de Seguridad y Protección Ciudadana federal,

Rosa Icela Rodríguez, pues el presidente Andrés

Manuel López Obrador elogió su presencia en la
4T y aseguró que es un orgullo trabajar con ella.
Y es que, además de las funciones de seguridad,
colabora en cuestiones sociales que, aunque no
son de su ámbito, las resuelve Con toda prontitud.
"Me siento muy orgulloso de contar con su apoyo,
porque esto no es tarea de un solo hombre, es de un
equipo; desde luego, nos respalda el pueblo, pero
somos un equipo y todos nos ayudamos", dijo. Estas
frases no son gratis, se ganan.

2 Exagerados. El PRD, dirigido por Jesús
• Zambrano, se ha convertido en un supervisor

de errores ajenos. La representación del PRD
en el INE pidió la cancelación del registro Cómo
precandidato de Movimiento Ciudadano a Samuel
García por considerar que ejerce funciones de
gobernador de Nuevo León y como candidato a la
Presidencia de MC. García reasumió sus funciones

como gobernador por tres días para asistir al
evento Macro Navidad y, por ello, el PRD calificó
el hecho como un "fraude a la ley". ¿Qué tal si le
bajan tres rayitas a la crítica y le suben dos a la
autorreconstrucción?

3 En ascenso. Tal cómase veía venir, el destino

• de Ornar García Harfuch, exsecretario de
Seguridad capitalino, será el Senado, ya se registró
como candidato en la primera fórmula. Y Clara
Brugada, virtual candidata única de Morena al
Gobierno de la CDMX, en su cuenta de la red X
posteó: "Como dice la Dra. @Claudiashein, juntos
somos dinamita para impulsar la transformación de
la Ciudad de México @OHarfuch". Las piezas en el
tablero empiezan a acomodarse y lo que viene ahora
es ganar la confianza del electorado y fortalecer lá
unidad para llegar sin sobresaltos a 2024.

4 Irresponsabilidad. El Congreso de la Ciudad
• de México no sesionó el martes pasado ni

ayer. La sesión se canceló, pues a las 8:30 de la
mañana no se conectaron las diputadas de Morena
ni de los partidos aliados para la sesión en la que
se iba a aprobar el orden del día. La coordinadora
de la bancada de Morena, MarthaÁvila, acusó que
la actuación de la presidenta de la Mesa Directiva,
Gabriela Salido, es acorde a sus intereses. El 8 de
diciembre se vence el plazo para aprobar el Plan
General de Desarrollo y el Programa General
de Ordenamiento Territorial, y ellos jugando a
esconderse. Tantita vergüenza.

5 Daños colaterales. La Fiscalía General

• de Justicia del Estado de México abrió
una investigación en contra de la directora de
Inteligencia de la dependencia, Magali Ríos
Ocampo, quien contactó directamente a la directora
de Seguridad Pública municipal, Aglaed Salgado de
Jesús, para darle detalles del operativo para detener
al alcalde de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal.
Es decir, le dieron el pítazoy hoy el funcionario
está prófugo. Qué pena. Hay ciertas lealtades que
se pagan con la cárcel, y ésta, sin duda, será una
de ellas.
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Pone Samuel a NL
al borde del precipicio

A Klaus Feldmann. Descansa en paz. amigo...

Arropado por el inquilino de Palacio, a quien pretende
agraciar vía el mal disfrazado "apoyo indirecto" a su candi
data a sucederle, la impresentable exregenta eco Claudia
Sheinbaum, el también impresentable emecista Samuel
García parece dispuesto a sumergir Nuevo León en una cri
sis política de dimensiones impredecibles si, como parece,
el Congreso estatal no acepta subordinarse a su absurda exi
gencia de ser él quien designe a quien habrá de sustituirle en
forma interina y no el Legislativo, como dispone la Consti
tución y, apenas el miércoles, ratificó el Tribunal Electoral.

Luego de que en medio de una asonada liderada por
funcionarios de su gobierno y dirigentes de Movimiento
Ciudadano (MC) intentaran, sin éxito, evitar que la mayoría
legislativa de PRI y PAN designara a Luis Enrique Orozco
Suárez como gobernador interino, en efecto, el cuestionado
Payasíto Naranja, como gustan referirse a él algunos de sus
"gobernados", dejó en claro que no permitirá que el ahora
exvicefiscal estatal asuma la posición, como está previsto
que ocurra el primer minuto del sábado y sí, en contraste,
que lo haga su secretario de Gobierno, Javier Navarro, a
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quien eligió y promueve...
Tal es la situación, que este

día, en concreto, la industriosa
entidad podrá presumir de con
tar no con uno ni dos gobernado
res de extracción emecista. uno
electo y otro impuesto, sino con
tres, al agregarse el interino de
signado, a quien se vincula con el
priista Adrián de la Garza, por lo
que, en su momento, el goberna
dor y precandidato se encargó de
acusar a la mayoría de diputados
locales de intentar reposicionar,
"por la fuerza", el viejo régimen
de corte autoritario.

Difícil predecir lo que podría
ocurrir con la gobernabilidad
en Nuevo León y con los direc
tos implicados si, como advirtió,
García, se impide, con el con
curso de la fuerza pública inclu
so, que Orozco Suárez asuma la posición para la cual fue
designado por el Congreso para cubrir la licencia con fines
de hacer campaña por la Presidencia —del 2 de diciembre
al 2 de junio— del primero y se insiste en imponer a su
"segundo a bordoj^

Pensar hoy en la construcción de un acuerdo de último
momento no parece ser lo que pudiera esperarse; aposte
mos, sin embargo, a ello, en aras de evitar dar un paso más
hacia la dictadura alentada desde el centro...

©
ASTERISCOS

* Ahora sí que al más puro estilo del fallido gobierno de la
4T, el burdo accionar de diputados de Morena que, a fin de
evitar que en Donceles se apruebe la solicitud de licencia
a la alcaldía de Benito Juárez que, para competir por el go
bierno capitalino, envió el panista Santiago Taboada, op
taron por "reventar" las sesiones programadas no asistiendo
a las mismas. Uff...

* Un hecho interesante, a decir de quienes forman el en
torno cercano a Xóchitl Gálvez, precandidata del Frente
Amplio por México a la Presidencia, la suma en su equipo
de campaña de Miguel Riquelme, gobernador priista de
Coahuila. quien hoy dejará el cargo en manos del también
tricolor Manolo Jiménez. Urge aprovechar su capacidad y
experiencia en el manejo de elecciones...
Veámonos el domingo con otro asunto De Naturaleza

Política.
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Morena exprimirá
a Ornar al máximo
• Su fuerza era precisamente queios ciudadanos
lo veían lejos de los partidos.

La postulación de Morena para que Ornar Hamid García
Harfuch busque una senaduría por la Ciudad de México,
le quita el encanto de superhéroe que le habían creado,
transformándolo en un político del montón en las tribus
morenistas.

El exsecretario de Seguridad Ciudadana llegó a tomar
tintes de héroe, después de que en junio de 2020 el vehí
culo en el que viajaba recibió alrededor de 500 disparos,
en un atentado donde salió herido y dos de sus guardaes
paldas murieron.

Las investigaciones concluyeron que sicarios ligados al
Cártel Jalisco Nueva Generación quisieron eliminarlo.

Poseedor de un gran carisma. García Harfuch se colocó
en el ánimo de los capitalinos, sobre todo de las mujeres,
quienes lo ven casi como un símbolo sexual Pero también
se le reconoció su trabajo al frente de la Policía Preventiva,
donde generó una percepción de más seguridad.
Esa popularidad no pasó desapercibida en Morena, y

Claudia Sheinbaum vio en él la posibilidad de atraer el
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voto de los sectores que no sim
patizan con la 4T en la CDMX,
sobre todo después de la derrota
del oficialismo en 2021.
Aunque los duros del partido

jamás lo aceptaron, incluyendo
el propio Presidente, estaban
conscientes de que, si las cosas
se ponían difíciles, tendrían que
echar mano de él para conservar
la ciudad: era el rómpase en caso
de emergencia.
Pero como las encuestas de

Palacio indicaban que con Ornar Hamid o sin él, Morena
podría ganar las elecciones locales de 2024, los radicales
del partido le cerraron el paso y obligaron a Sheinbaum a
bajar a su favorito —a pesar de haber ganado—, y cedió el
lugar a Clara Brugada.

Fue una gran derrota no sólo para el exjefe policiaco,
sino para la propia Claudia, que vio cómo su primera de
cisión importante como candidata presidencial se venía
abajo, y no a causa de la oposición, sino de la rebelión de
su propio partido.

Los duros ya entendieron que para Clara será muy difícil
penetrar en las clases medias —que son quienes definen la
elección—, y postularán a García Harfuch para el Senado,
a fin de que haga campaña y le traslade simpatías a su can
didata a jefa de Gobierno; como si eso fuera posible.

El problema es que ahora quieren presentar como po
lítico al exfuncionario, cuando su fuerza era precisamente
que los ciudadanos lo veían lejos de los partidos, inclu
so de la 4T, y que podría llegar a un puesto donde tomara
decisiones.

Ya no es el policía héroe, ahora representa a un proyecto
político en el que ni siquiera se nota cómodo, y con el que
quienes toseguían no comulgan; ni loschairos se la creen.

Lo triste para Ornar Hamid es que quienes no lo que
rían, ahora buscan exprimirlo hasta la última gota, sin im
portar qué pase después con él. Él es policía y su perfil es
para la acción, no para encerrarse en una oficina con otros
131 senadores.

Probablemente su carrera quedará enterrada, pero lo
peor para él es que en tan sólo unos meses pasó del rómpa
se en caso de emergencia, al deséchese después de usarse.

Ya no es el

policía héroe,
ahora representa
a un proyecto
político en el
que ni siquiera
se nota cómodo.

CENTAVITOS

Vaya hueco que le hace al MC capitalino la salida de Héctor
Hugo El Naranja Hernández, quien esta semana regresó al
redil del PRD y se unió a la campaña de Santiago Taboada
por la Jefatura de Gobierno. Eso ayudará al candidato alian 
cista, pero más a la alcaldesa de Tlalpan, Alfa González,
cuya administración pasa aceitey la llegada de El Naranja
le viene como anillo al dedo. El más feliz es el perredista
Jesús Zambrano, pues los nombres de sus cercanos abun
dan en la nómina de la alcaldía.
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¿Es cierto que en México aún se permite la experimentación
en anímales vivos?¿Quién puede actuar con tanta crueldad?

R. Sí, aunque sea difícil de creer, según Animal Welfare Inter
national, la experimentación animal es utilizada en México
por una variedad de instituciones, entre ellas las siguientes:
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Uni
versidad Autónoma de Nuevo León (UANL) y la Universidad
Autónoma de Guadalajara (UdeG).
Varios organismos gubernamentales, como el Instituto Nacio
nal de Salud Pública (INSP), el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) y la Comisión Federal para la Protección contra

Riesgos Sanitarios (Cofepris).
Varias empresas privadas en México realizan pruebas en ani
males, incluidas empresas farmacéuticas, de cosméticos y
agrícolas (ver lista al final de esta respuesta).
Los tipos específicos de experimentación con animales; que
se llevan a cabo en México varían según la institución. Sin
embargo, algunos de los tipos más comunes de pruebas con
animales incluyen:
Desarrollo de medicamentos: los animales se utilizan para
probar la seguridad y eficacia de los nuevos medicamentos
y vacunas.
Investigación médica: los animales se utilizan para estudiar
enfermedades y desarrollar nuevos tratamientos.
Toxicología ambiental: los animales se utilizan para evaluar
la seguridad de los productos químicos y otros contaminantes
ambientales.

Pruebas de cosméticos: los animales se utilizan para probar
la seguridad de los cosméticos y otros productos de cuidado
personal.
Investigación agrícola: los animales se utilizan para estudiar

los cultivos y el ganado, y para desarrollar nuevos productos
y prácticas agrícolas.
La lista (no completa, pero para su evaluación ética, la de us
ted, lector, no la de estas empresas):
Empresas farmacéuticas:
Laboratorios Liomont.

Grupo Farmacéutico Somar.
Laboratorios Teva México.
Pfizer México,
Novartis México.
AstraZeneca México.

Bayer México.
Merck Sharp & Dohme México.
Janssen México.
Sanofi México.

Empresas de cosméticos: Unilever México, Natura México,
L'Oréal México, Avon México, Procter & Gamble México, Re
vlon México, Coty México, ColgatePalmolive México, Johnson
& Johnson México, Henkel México. Empresas agrícolas: Mon
santo México, Syngenta México, Dow AgroSciences de Méxi
co, Bayer CropScience México, BASF México, DuPont México,
FMC México, CortevaAgriscience México, Sumitomo Chemical
México, UPL México.

Ésta no es una lista exhaustiva y hay muchas otras empresas
privadas en México que pueden realizar pruebas con animales.

Si le preocupan las prácticas de experimentación con animales
de una empresa en particular, puede ponerse en contacto di
rectamente con la empresa para preguntar sobre sus políticas
y ajustar sus hábitos de compra.
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La detención de Néstor Isidro Pérez Salas.
El Nini, el pasado 22 de noviembre en Coli
nas de la Rivera, en Culiacán, Sinaloa, fue un
logro del Ejército mexicano, la GN y la EGR.
Sólo hubo un disparo, sin muertos ni heridos,
pero este éxito contrastó con la decisión de
la juez María del Carmen Sánchez, al apro
bar un amparo para evitar su extradición a
EU. donde enfrenta cargos por tráfico de co
caína, metanfetaminas y fentanilo.
El Nini es acusado de ordenar también

el ataque a una unidad habitacional militar
durante el llamado Culíacanazo, en 2019,
el cual terminó con la liberación de Ovidio
Guzmán por orden del Presidente.
Los señalamientos del general Luis

Rodríguez Bucio, subsecretario de Seguri
dad hacia la juez, fueron lapidantes. Dijo que
resulta sorprendente cómo, el mismo día de
la detención de El Níní, ésta otorgó de in
mediato la suspensión para ser extraditado.

En su solicitud de amparo, Isidro Pérez
denunció que en su detención fue víctima
de tortura e incomunicación por parte de
soldados, así como de maltrato y presión
psicológica. Nada dijo de ser el responsa
ble de organizar emboscadas a militares ni
la ejecución de soldados. Lo que argumentó
fueron sólo mentiras. A decir de Rodríguez
Bucio. el actuario de juzgado certificó, un
día después del operativo, que el detenido
no presentaba ninguna huella de tortura, le
siones o que hubiera recibido malos tratos.
Todo fue urdido por los abogados del delin
cuente y la juez lo dio por válido.

La ira de las autoridades no es para me
nos. Una ficha técnica de la Subsecretaría
de SC menciona que María del Carmen
Sánchez ha estado involucrada en otros

asuntos por demás cuestionables, benefi
ciando a delincuentes como es el caso de
Alfredo Cárdenas Martínez, El Contador.

Ante el actuar de la juez, nos quejamos de
que los narcotraficantes se escapan O tienen
tratos privilegiados. A diferencia de aquí, en
EU enfrentan una justicia duray son fuerte
mente interrogados. ¿La prueba? Todo el que
es extraditado suéltala sopa sobre la opera
ción de los cárteles. Ahí está el ejemplo de

El Chapo y ahora su hijo Ovidio.
* Y hablando de reformas. La Suprema Cor
te declaró inconstitucional la ley que tras
ladaba al Ejército el control de la Guardia
Nacional. A partir del 1° de enero, el orga
nismo deberá ser de carácter civil. Con esta

decisión, sus facultades orgánicas, adminis
trativas. presupuéstales y directivas estarán
bajo el control de la secretaría que enca
beza Rosa Icela Rodríguez, quien, de for
ma inmediata, ya aventó la toalla. Aseguró
que no hay recursos suficientes ni infraes^
tructura para absorberla, por lo que, como
siempre lo he manifestado en este espacio,
la falta de supervisión militar hará que la
capacidad operativa y disciplina de la GN
se vean mermadas, resurgiendo el riesgo de
desaparecer antes de que termine el próxi
mo sexenio.

Quizá la única esperanza para que so
breviva la GN, la cual estuvo comandada
por el general Rodríguez Bucio, es que, en
palabras de su jefa Rosa Icela, lo que más
importa a los mexicanos no es la seguridad
ni los secuestros, las muertes dolosas o los
desaparecidos, sino los baches y el mal es
tado de las carreteras.

DE IMAGINARIA

La precandidata de Morena, Claudia
Sheinbaum, nombró a su equipo de cam
paña, entre ellos al desaparecido Adán
Augusto López y a Ricardo Monreal. ¿Ya
García Harfuch lo abandonó? No fue in

cluido tampoco para su posible gabinete, lo
único que tiene el otrora Batí secretario es
la desconfianza de los militares, porque su
fama de superpolicía la debe al atentado que
sufrió y del que salió ileso a costa de la vida
de sus elementos. En todo caso la exjefa de
Gobierno bascaría darle fuero en el Senado,
por aquello de los señalamientos de Enci
nas. de ser participe en la verdad histórica
del caso Ayotzinapa y por su cercanía con
García Luna.

Ya tampoco tiene influencia sobre Pablo
Vázquez, a quien recomendó para la SSC,
ya toma decisiones propias que son tomadas
en cuenta por Martí Batres.
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"La ciática es tan sólo un dolor de espalda".
La ciática es un dolor en la zona lum

bar que se irradia hasta la pierna causa
do por la compresión del nervio ciático, el
nervio más grande del cuerpo humano. El
dolor se puede reproducir al doblar la es
palda, al permanecer sentado o al caminar;
la falta de información hace que se suponga
que es sólo un dolor de espal
da sin trascendencia.

©
CONSECUENCIA

Las personas que sufren este
problema, en un principio, la
ignoran o lo consideran un
asunto pasajero, pero si no se
recibe atención adecuada, pue
de ocasionar aumento progre
sivo de los síntomas hasta
incapacidad casi total para la
marcha.

©
REALIDAD

La llamada ciática es una se

rie de síntomas que se generan cuando el
nervio llamado nervio ciático se irrita o se
comprimen las raíces nerviosas que salen
de las últimas dos vértebras lumbares. El
nervio ciático se encuentra en ambas pier
nas y se extiende desde el glúteo, bajando
por la parte posterior de la pierna y hasta el
dedo gordo del pie.
A pesar de que el nervio se extiende por

ambas piernas, generalmente el dolor se
activa en una, sin preferencia en particular.
Los síntomas van desde dolor, ardor, hor
migueo y sensación de pérdida de fuerza,
entre otros.

Ésta es una situación muy delicada
porque estos nervios rigen importantes

funciones de las piernas, por ejemplo, la
transmisión de la información, como la sen
sibilidad y el dolor.

Las estadísticas de laAsociación Interna
cional para el Estudio del Dolor indican que,
en 2017, el 7.5% de la población mundial o
alrededor de 577 millones de personas ex
perimentó dolor lumbar.

También ha sido la principal causa de dis
capacidad desde 1990. A su vez, la Clínica
Cleveland estima que alrededor del 40% de

las personas en EU experimen
tará ciática durante su vida.
Al hablar de las causas, los

casos de ciática en menores de
40 años se deben a una hernia
o hernia de disco en la parte in
ferior de la columna, en tanto
que en adultos mayores puede
ocurrir debido a artritis o espo
lones óseos.

Los discos intervertebrales
están ubicados entre las vér

tebras y se parecen a donas de
gelatina que, por lo general, ac
túan como amortiguadores de
las vértebras; estos discos se
pueden degenerar con el tiem
po y su centro blando se puede
abultar o salir. Esto puede ejer
cer presión sobre una raíz ner
viosa, lo que ocasiona dolor en
la pierna.

Cuando hay este problema, es indispen
sable acudir a un especialista para que haga
el diagnóstico y realice el tratamiento; los
medicamentos antiinflamatorios no este
roideos (AINE), como el ibuprofeno, ame
nudo son útiles. En los casos más graves se
puede utilizar la fisioterapia o inyecciones
epidurales.

La cirugía de mínima invasión, llamada
microdiscectomía, es el método idóneo para
tratar la ciática causada por una hernia discal
lumbar; en esta intervención se extrae una
pequeña parte del material discal situado
bajo la raíz nerviosa o el hueso situado so
bre la raíz nerviosa para liberarla y eliminar
el dolor.
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• La falta de inversiones suficientes en infraestructura hidráulica, que por décadas Se ha
tenido en el país, empieza a cobrar la factura. En el caso de Monterrey, la cancelación en
el año 2017 del proyecto Monterrey VI, que llevaría a la capital tegiomontana agua del río
Panuco, tuvo como consecuencia la crisis que se viveeri la ciudad.

Con el problema que se vive en Monterrey
por la falta de agua en las presas Cerro Prieto
y La Boca, junto con los niveles histórica
mente más bajos del Sistema Cutzamala, que
abastece el Valle de México, la naturaleza, en
un lapso de tiempo muy corto, nos pone de
frente con una realidad en materia de abas

tecimiento de agua potable, que sería muy
positivo tomar nota: no deberíamos estar al
límite de fuentes de abasto de las ciudades,
sobre todo si reciben agua de fuentes super
ficiales que dependen de las lluvias para po
der suministrar el vital líquido.

©
La falta de inversiones sufi
cientes en infraestructura hi

dráulica, que por décadas se
ha tenido en el país, empieza a
cobrar la factura. En el caso de
Monterrey, la cancelación en el
año 2017 del proyecto Monte
rrey VI, que llevaría a la capital
regiomontana agua del río Pá
nuco, tuvo como consecuencia
la crisis que se vive en la ciudad
y que apenas viene a mitigarse,
en parte, con la construcción
del acueducto El Cuchillo II.

En el caso del Valle de Mé
xico, desde 1994 —cuando se
puso en funcionamiento la ter
cera etapa del Sistema Cutza
mala— no se ha invertido en
la construcción de una nueva
fuente de abastecimiento y es
tamos hablando de que ya pa
saron casi 30 años, donde se ha tenido un
incremento poblacional de unos 7 millones
de personas.

Claramente, la metrópoli ya se encontra
ba al límite en materia de abastecimiento

de agua y el recorte en el suministro por el

bajísimo nivel de las presas del Cutzamala
tendrá efectos muy severos. Aunque la Co
nagua y los responsables del servicio en el
Estado de México y en la Ciudad de México
han implementado acciones, como recu
peración de la capacidad de suministro de
fuentes subterráneas, sistemas de teleme
tría y control de fugas, difícilmente podrán
resolver el enorme impacto que significará
el recorte, que alcanza un 30% al incluir el
anunciado a partir del pasado 17 de octubre.

Este recorte significa que dejarán de lle
gar al Valle de México, cada día, 345 millones
de litros de agua y, aunque se haya mejo
rado el servicio en algunas zonas Con las
acciones emprendidas por las autoridades,

cada fuente de abasto tiene su

zona de influencia y la mejora
de una no necesariamente re

suelve el problema de la otra.
Sería de esperar que se tengan
problemas en muchos secto
res del Valle de México, sobre
todo empezando la primavera
y, con ello, un aumento de tem
peraturas, lo que incrementa el
consumo.

©
¿Qué sigue? Lo primero es
poner sobre la mesa la nece
sidad de definir cuál debe ser

la siguiente fuente de abaste
cimiento del Valle de México.
Tenemos un atraso de, cuan
do menos, dos décadas en este
tema y es indispensable iniciar

los trabajos desde la planeación, los estu
dios, los proyectos ejecutivos y la ejecución
de una obra que, por su magnitud, tardaría
un lustro en concretarse|Lo segundo es re
ducir la demanda, asunto del que hablare
mos en la siguiente columna.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Samuel y el trabajo sucio
• En su incipiente campaña es obvio que su objetivo no es el Presidente
ni Sheinbaum y ni siquiera Morena: sus enemigos son los partidos del Frente
Amplio, Xóchitl Gálvez y los personajes que giren en torno a esa candidatura.

En unas horas sabremos cómo concluirá el saínete en el que se
ha metido (y ha metido al estado de Nuevo León) el gobernador
y candidato, un rato cada cosa, Samuel García, que está empe
ñado en jugar simultáneamente ambos papeles.

Samuel García se comprometió, fue uno de sus lemas de
campaña, a ser gobernador por seis años. Criticó acremente
a su antecesor, Jaime Rodríguez. El Bronco, porque dejó ese
cargo para irse como candidato presidencial. Se comprometió a
que terminaría obras y proyectos, y que mejoraría la seguridad.

Su principal proyecto. El Cuchillo II, destinado a dotar de
agua a Monterrey y la zona conurbada, se inauguró cuando era
evidente que no estaba terminado. Ya está cerrado, precisa
mente, para poder terminarlo, y no tiene fecha de reapertura.
Otro gran proyecto, la megafábrica de Tesla (en la que mucho
tuvo que ver el esfuerzo de la entonces subsecretaría Martha
Delgado y de los ingenieros del TEC de Monterrey que traba
jan en la planta de Tesla en Austin) está en veremos, porque el
"compadre" de García, el empresario Elon Musk,
tiene el proyecto en pausa por la situación global.
La seguridad del estado ha ido para peor e, in
cluso, municipios que siempre han sido los que
mejores niveles de seguridad pública han tenido,
como San Pedro Garza García, han comenzado a
tener problemas y ajusticiamientos.

La relación política de García con los partidos
en su estado es muy mala porque el gobernador
no tiene mayoría en el Congreso y no ha hecho
intento alguno por conformar mayorías de con
senso. Al contrario, como lo está haciendo en su
campaña, sus enemigos son el PRI y el PAN, y se
ha metido en una lucha que. en el ámbito local, lo
único que busca es quitarle facultades al Poder Legislativo y al
Judicial para asumirlas él. Todo eso se pone de manifiesto en su
intento de dejar en el gobierno del estado a quien García quiera,
cuando, lamentablemente para él, la ley establece que eso lo
decide el Congreso. En el camino no ha dudado en manosear
la ley y las instituciones para lograr su objetivo.

En su incipiente campaña es obvio que su objetivo no es el
presidente López Obrador ni Claudia Sheinbaum y ni siquiera
Morena: sus enemigos son los partidos del Frente Amplio (que
ahora, por alguna extraña razón, denominaron Fuerzay Corazón
por México), Xóchitl Gálvez y todos los personajes que giren en
torno a esa candidatura. En eso va de la mano con el presidente
López Obrador, que fue quien impulsó su candidatura y ayer
mismo seguía defendiéndolo.

En ese camino, como su promotor presidencial, Samuel no
se ha ahorrado adjetivo alguno para sus rivales: se equivocó
el expresidente Fox al calificar como dama de compañía a la

esposa de Samuel, Mariana Rodríguez, pero el joven candidato
había llenado de agravios, antes, al propio Fox y a muchos otros.

Puedo entender la lógica de Movimiento Ciudadano de tratar
de convertirse en una suerte de tercera fuerza que lo transforme
en el partido bisagra del futuro político nacional. Entiendo que
tiene varios militantes con peso, historia y futuro, desde Luis
Donaldo Colosio Riojas (que no está acompañando en esta
aventura a Samuel García) hasta la recién incorporada Claudia
Ruiz Massieu y muchos otros. Pero no veo a ninguno de ellos
identificándose con el discurso de Samuel, que más que de jo
ven parece porril y machista, menos con sus formas de hacer y
entender el poder. Por cierto, el que Samuel quiera compararse
con John F. Kennedy no tiene desperdicia^
En los hechos, lo que está haciendo la candidatura de

Samuel García es realizar el trabajo sucio para la candidata
Claudia Sheinbaum, que no tiene que apartarse de su camino
y éste le es despejado por Samuel García, que es el que se en

carga de frenar y quitarle votos a la candidatura de
Xóchitl Gálvez. La pregunta es: ¿a cambio de qué?

KISSINGER

El miércoles murió Henry Kissinger, otro perso
naje altamente controvertido, pero que fue, ade
más, un académico, un polemista y, sobre todo, un
diplomático fenomenal. Diseñó y fue responsable
de buena parte de la diplomacia estadunidense en
la segunda mitad del siglo XX.

Pensabaque en plena Guerra Fría había que re
plicar algo así como la paz de Metternich, basada

en mantenerlas Zonas de influencia de cada uno de los bloques
mundiales, pero así también evitar revoluciones que desestabi
lizaran esas regiones. Como explica en el libro Diplomacia, se
inspiraba en el canciller austríaco Clemente de Metternich, que
ideó un sistema de alianzas entre Austria, Prusia, Rusia e Ingla
terra para combatir el posible resurgimiento de Francia después
de la Revolución Francesa. Fue esa alianza la que finalmente
derrotó, por ejemplo, a Napoleón, porque el sistema también
servía para que estas naciones se ayudaran mutuamente en
caso de revoluciones o agitaciones sociales internas.

Eso quiso replicar Kissinger y por eso pudo negociar Vietnam.
mejorarlas relaciones con Chinay la URSS y, por el contrario, ava
lar las dictaduras de Chile, Argentina, Uruguay y otros regímenes
totalitarios de América Latina y el mundo. Su más reciente libro,
que realmente es muy bueno, se llama Liderazgoy fue publicado
el año pasado, cuando tenía 99 años y seguía trabajando. Murió
este miércoles, cuando ya había cumplido los cien años de edad.

El gobernador
y candidato, un
rato cada cosa,
está empeñado
en jugar
simultáneamente

ambos papeles.
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Tres Poderes
En un escenario político donde el equilibrio de Poderes es
esencial para el funcionamiento democrático, el Senado
de la República ha enviado un claro mensaje al rechazar
las tres candidatas propuestas por Andrés Manuel López
Obrador para ocupar vacantes en la Suprema Corte de jus
ticia de la Nación (SCJN). Este revés no sólo resalta la im
portancia de mantener una judicatura independiente, sino
que también señala la creciente preocupación por la clarí
sima y confesa cercanía de las candidatas a ministras con
el Ejecutivo, poniendo en juego la delicada balanza entre
los Poderes del Estado.

Lenia Batres, María Estela Ríos y Bertha Alcalde fue
ron descartadas por sus vínculos cercanos con el titular del
Ejecutivo, al ser familiares o colaboradoras directas de per
sonajes sumamente cercanos a López Obrador y a la 4T.

Con esta decisión, el Senado da un mensaje tajante sobre
la importancia de garantizar la autonomía e imparcialidad
del máximo tribunal de justicia del país. Y, sobre todo, de la
separación de Poderes que debe estar en el centro mismo
del pacto republicano.

Esta votación blinda a la Corte ante cualquier intromisión
del Poder Ejecutivo para influir en sus determinaciones o
favorecer al partido en el gobierno. Si bien aún no se de
fine el nuevo perfil para sustituir al ministro Zaldívar ni
los nombres que compondrán la nueva terna que enviará
López Obrador para su estudio y aprobación por el Legis
lativo, lo fundamental es que sean jueces independientes y
comprometidos solo con la verdad, laleyy la justicia. Ojalá
vuelva a ser una terna de mujeres.

El Presidente pretendía llevar al máximo órgano judicial a
incondicionales afines bajo el eufemismo de la "transforma

ción". Pero la justicia y el resguardo de la Constitución debe
estar por encima de proyectos políticos y caprichos transe
xenales. Con este freno, el Senado defiende la autonomía
de la SCJN y refrenda su papel como contrapeso frente al
Ejecutivo. Un sano equilibrio de pesos y contrapesos que
toda democracia requiere. El rechazo senatorial de las can
didatas, quienes han sido identificadas como personajes
muy cercanos a López Obrador, refleja la inquietud de los
legisladores respecto a la autonomía del Poder judicial. La
independencia judicial es un pilar fundamental para garan
tizar un sistema de justicia imparcial y libre de influencias
externas. La ciudadanía demanda jueces y juezas que ac
túen basados en la ley y la justicia, no en lealtades políticas
ni en proyectos partidistas.

La separación de Poderes es esencial en cualquier demo
cracia saludable y funcional. Cuando los límites entre el Eje
cutivo y el judicial se dil'uminan, se crea un terceno peligroso
donde la rendición de cuentas y la transparencia pueden verse
comprometidas. La decisión del Senado, al rechazar las no
minaciones, demuestra un intento de preservar esta división
crucial para el sano funcionamiento del sistema democrático.

La polémica surge no sólo por la cercanía de las candi
datas con López Obrador, sino también por la necesidad
de fortalecer la credibilidad del Poder judicial. En un país
donde la confianza en las instituciones es vital, la designa
ción de jueces y ministras debe basarse en méritos profe
sionales y no en alineamientos políticos. La SCJN juega un
papel crucial en la salvaguarda de los derechos y libertades
de la ciudadanía, y su integridad debe ser intachable.

Este revés del Senado no debería interpretarse como una
afrenta personal al Presidente, sino como un recordato
rio de la importancia de preservar la autonomía del Poder
Judicial. Es un llamado a la reflexión sobre la calidad de
las nominaciones y la necesidad de garantizar que quienes
ocupen los más altos cargos judiciales estén comprome
tidos con la imparcialidad y la defensa de la Constitución.
La independencia judicial es un activo invaluable en

cualquier democracia, y su erosión podría tener consecuen
cias a largo plazo. El Senado ha enviado un claro mensaje:
la judicatura debe mantenerse como un baluarte impene
trable, resistente a las presiones políticas. En un momento
en que la confianza en las instituciones está en juego, la
salvaguarda de la independencia judicial no es sólo un acto
de resistencia, sino también una afirmación fundamental de
los principios democráticos que sostienen nuestra nación.
El más reciente es un retrato de salud institucional de la
separación de Poderes. Punto.
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MARIA
SCHERER
I BARRA

iiMuchos patrocinadores me han cerrado las puertas por el hecho de ser mujer
e incluso he sufrido acciones que pusieron en riesgo mi vida"
De pequeña, se paraba de puntitas
para mirar cómo su padre manipula
ba las herramientas detrás del cofre
abierto. El taller mecánico era su

cuarto de juegos. Con el paso del
tiempo, los clientes del taller llega
ron con sus coches de carreras. La

niña se subía, fingíamanejar, intro
ducía los instrumentos. Eran días de

fiesta los que acompañaba a su papá
al autódromo. Pronto, los mismos
dueños de los autos los invitaban a

ver las carreras y María José Rodrí
guez se convirtió en una aficionada
del automovilismo. "Al principio
no entendía nada, pero me gustaba
muchísimo el entorno, el ruido de los
motores, el olor a gasolina", cuenta
la piloto, que lleva las uñas pintadas
en blanco y negro. Reparo en que
son banderitas de Fórmula 1.

Rodríguez inició piloteando
karts, cochecitos de carreras sin
carrocería, caja de cambios ni sus
pensión, hasta que su padre le ofre
ció manejar una Caribe, su primer
coche de carreras, en una pista sin
semáforos, sin topes, sin hoyos, sin
otros autos que le estorbaran. "Él

subió de copiloto. Me costó trabajo
arrancarlo, pero no se me apagó.
Recuerdo cómo sentí la velocidad

y la conexión con el coche".
Cambió la dinámica de padre

e hija cuando lo contrataron para
llevar un equipo de carreras. Laniña
conocía a los pilotos, les hablaba, se
fotografiaba con ellos. Por alguno
de ellos supo de la convocatoria a
una clínica que aceptaría a 25 ni
ños entre 12 y 15 años. María José
Rodríguez no tenía la edad mínima.
Quedó seleccionada al año siguien
te, entre 200 aspirantes. Obtuvo su
licencia de la Federación Mexica

na de Automovilismo, que la avaló
como piloto profesional en la rama
de los karts. "Nos enseñaban sobre

relaciones públicas, condición fí
sica, simuladores y mecánica. Esa
clínica me hizo una piloto íntegra",
sostiene.

En el campeonato nacional,
había sólo dos mujeres. Ambas se
ayudaron a superar los comentarios
malintencionados de los varones, ni
ños y adultos. "Soportamos muchos
albures, muchas críticas".

Después de la pandemia, quebró
el taller que sostenía a su familia.
Desde entonces, su padre se dedica
a María José: "Me apoya al 100 por
ciento. Consigue patrocinadores,
me lleva a las entrevistas, es mi
mánager, mi coach, mi guardaes
paldas".

Alumna de la Universidad Aná

huac de Puebla, donde estudia Inge
niería Industrial para Dirección de
Negocios, Rodríguez completó su
formación como corredora profesio
nal de karts y empezó a entrenarse
para conducir coches de carreras.
Manejó su primer auto tipo turismo
cuando no llegó un piloto y el due
ño del vehículo propuso que ella lo
corriera, pero era menor de edad.
(Normalmente, la licencia se otorga
apartir lóaños; ella tenía 13). "Ha
blé con el presidente de la Federación
Mexicana de Automovilismo, mis
papás firmaron responsivas y yo sa
bía que corría un riesgo, porque si
cometía una maniobra antideportiva
me podían negar la licencia de por
vida. Me concentré en la bandera

negra, que significa que debes salir
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de la pista para no ponerte en riesgo
ni a los demás pilotos".

La bandera negra nunca apare
ció. Era una carrera de resistencia; la
primera mitad la corrió el padre y la
segunda, la hija. Ganaron el primer
lugar, pero acabaron en segundo
porque el coche no llevábalas llantas
reglamentarias. "Fue mi primera
carreraymás inolvidable. Todo fue
inesperado".

En 2016, Rodríguez empezó a co
rrer en otros equipos, distintos a los
que encabezaba su padre, por contra
to. Llamaban la atención su talento y
sus resultados, y en ese tiempo llegó
la oferta para correr tractocamiones.
"Fue muy difícil porque los pilotos
contra los que competí en esa cate
goría eran los pilotos a los que yo les
pedíaautógrafosyfotos.Fueuns/iocfc
porque eranmiinspiraciónydespués
mis contrincantes. Me costó mucho

trabajo ponérmeles al tú por tú".
Ese mismo año, entró a Nascar.

Sigue piloteando "turismos", aunque

con motores cada vez más potentes.
En 2020 se convirtió en piloto inter
nacional, después de competir en
una carrera en Estados Unidos, y en
2021 fue invitada a correr la GTM,
la categoría más grande que hay ac
tualmente en México.

Al paso de los años, María José Ro
dríguez ha conseguido que la patro
cinen marcas como Bardahl, Mobil,
Grupo Zapatayalgunas universida
des, principalmente la Anáhuac.

¿Sufres menos elmachismo?
Es un tema complicado. He tenido

dos retos difíciles en mi trayectoria.
Primero, el tema económico, aunque
gracias a mis resultados en pista y
a que he manejado bien mis redes
sociales, he sobresalido y me han apo
yado. De hecho, podría competir en
otras categorías, pero no he podido
por falta de recursos, pero todo es a
su tiempoy voy por buen camino. El
segundo reto ha sido el machismo;
éste es un deporte dominado por
hombres. Al principio me veían como
la niñita intentándolo con el apoyo

de sus papás, pero cuando empecé
a dar resultados, a hacerme agresiva
y aguerrida, los mismos pilotos o sus
equipos salían con que este deporte
no es para mujeres o tuviste buenos
resultados porque tu papá manipuló
un botón. A pesar de los mil comenta
rios de este tipo, quiero continuar. He
vivido momentos de frustración y he
pensado desertar porquelo que escu
chábame hacía dudar: ¿será esto para
mí? ¿Seré buena? ¿Podré tener tanto
éxito como ellos? Tuve que apóyame
en una psicóloga deportiva para so
breponerme porque no es que haya
terminado con el machismo. Sigo
escuchando comentarios negativos, a
veces de los medios de comunicación;
muchos patrocinadores me han ce
rrado las puertas por el hecho de ser
mujer e incluso he sufrido acciones
que pusieron enriesgo mi vida. Igual
sigo adelante. Hay que seguir nues
tros sueños, sin importar el género,
la edad, la cultura, los paradigmas.
Detrás del casco, no existen géneros;
ése es mi lema.
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LA FERIA

Los expresidentes
y 2024
Salvador
Camarena

En Mis tiempos, José López
Portillo registra su enfado
ante la abierta actividad

política de su antecesor. De
regreso a México, Luis Echeverría
generaba tales olas que su suce
sor, además de lamentarse, en
sus memorias apunta que hablará
con él para pedirle que deje de
provocar ruido.

Eran otros tiempos, desde
luego. Sólo había expresidentes
tricolores y las corrientes polí
ticas que pesaban eran del PRI,
o grupos marginales. De forma
que, incluso si ya había dejado
Los Pinos, el exmandatario tenía
obvio ascendente en no pocos
correligionarios, y su actividad
era interpretada políticamente.

A fuerza de exilios y mano
tazos, los que ya habían bailado
aprendieron que su mejor escena
rio una vez transferida la banda

presidencial era estar sentados,
en prudente ejercicio de silente
autoridad, porque si abrían la
boca generarían grillas, chismes,

especulaciones y, a final de cuen
tas, problemas.

No siempre ocurría como el
guión no escrito establecía. De
ahí, entre otros, el enfado de
López Portillo con LEA. Pero con
sus altibajos y no pocos reglazos
funcionó hasta Ernesto Zedillo,
quien paradójicamente no tuvo
sucesor priista al que respetar y
sin embargo es el "ex" que más ha
cultivado el silencio.

Con las alternancias se eva
poraron rituales sin que la clase
política haya establecido nuevos,
o sin que se dimensionen cabal
mente beneficios o perjuicios
de que expresidentes cuiden su
actuar, tratando así de contribuir
a lo que una vez fue su máxima
responsabilidad: que a México le
vaya lo mejor posible. El ejemplo
más a mano es, por supuesto,
Vicente Fox Quesada.

Quien haya sido titular del
Poder Ejecutivo no está conde
nado al silencio o a renunciar a su

derecho a la expresión y tampoco
a la participación política. No
ha de ser cancelado ni proscrito
de plataformas. Si se equivoca o
excede, como con cualquiera, que
le apliquen las normas o críticas
correspondientes.

En sentido contrario y de
la misma forma que aplica a un
líder religioso, comunitario,
escolar, cultural o, por supuesto,
político, tiene una obligación
elemental: preguntarse en cada
ocasión, literalmente a cada paso

que da o palabra que suelta, si
tal ejercicio de su poder abona a
México.

No por nada si alguien como
Carlos Slim declara, es noticia.
Porque, al igual que hacen otros
jugadores de peso, cuida sus
mensajes, el tirning, y la perti
nencia de ambas cosas. Es fácil

interpretar que así lo hace más
que por respeto al Presidente,
para no interferir indebidamente
en la marcha de las cosas.

Fox ha decidido, en una biza
rra reedición de 2006, que le toca
saltar a la cancha y hacerla de
golpeador en contra del oficia
lismo en la contienda electoral

que en su etapa de precampaña
justo ha arrancado.

Lo hace, por desgracia, con
arquetipos a cual más de retró
grados y dañinos, como se vio
flagrantemente pero no es ni
por mucho la única ocasión en
su mensaje en contra de Mariana
Rodríguez, con machismo que
está lejos de reconocer y menos
de disculparse al respecto.

Fox, y no pocas veces Felipe
Calderón, no advierten que con
sus frecuentes participaciones en
redes sociales suelen abonar a la

polarización y, quién lo diría, le
dan pretexto o materia a López
Obrador para alimentar ese es
pantapájaros de que el pasado es
poderoso y trata de descarrilarlo.

No es al actual Presidente de

la República a quien estos expre
sidentes perturban o hacen olas.
Todo lo contrario. Lo fortalecen.
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En la alternancia, como antes en
tiempos priistas, el criterio de un
expresidente vale oro... o ase
rrín, depende el uso que se le dé.

Y Jolopo ya no está para al
menos conminarlos.
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AUTONOMIA RELATIVA

Dilemas
Juan Ignacio
Zavala

Las campañas electorales
se basan en dilemas que
se plantean a los electores.

Sí o no, continuidad o cambio,
pasado contra futuro, derecha
o izquierda, viejo contra nuevo,
juventud o experiencia, en fin,
que se puede poner en la mesa
casi cualquier tema público.
Por supuesto, se trata de una
simplificación de los retos o
problemas que tiene una nación,
pero también ayudan a perfilar
al candidato que lo proponga.

En las elecciones argentinas,
el triunfo de Javier Milei llamó

la atención en todos lados ya que
se trataba de un candidato es
trambótico con claros síntomas

de desequilibrio. Milei ganó,
arrasó con sus planteamientos,
por más locos que fueran. Carlos
Bravo Regidor, en un texto pu
blicado ayer (Cuando el miedoya
no espanta. Reforma 30/11/23),
dice que en esa elección algunos
planteaban lo siguiente: "Una
victoria de Milei, advertían, es
una amenaza a la democracia

argentina. No era una apología

a la administración de Alberto

Fernández, tampoco una
reivindicación del programa de
Massa, ni siquiera una defensa
de la 'cuestión social' frente al

ultraderechismo 'anarcocapita
lista' del candidato opositor. Era
un intento en el último minuto

de activar la aversión al riesgo,
una estrategia desesperada
para situar al electorado en una
posición defensiva respecto al
statu quo, una manera muy inte
resada de asustar a los votantes.

(...) tras los desastrosos resul
tados de su gestión. ¿Con qué
cara se atrevieron los peronistas
a proponer el dilema de 'noso
tros o la dictadura'?". Y es que,
en efecto, tratar de poner un
dilema como el de la democra
cia frente a una crisis económica

enorme pues es poco efectivo,
por decir lo menos. Que López
Obrador sea un autoritario y que
es mejor la democracia no es un
dilema que se le pueda plantear
ahora a los electores mexicanos,
y si se hace ya se sabe que el
resultado será a favor de AMLO,
pues su popularidad incluye su
estilo.

Para las elecciones presiden
ciales del año que viene, Claudia
Sheinbaum ya tiene su dilema
planteado quienes represen
tan al gobierno normalmente
proponen el tema de la conti
nuidad, Continuidad o cambio,
plantea Sheinbaum a una ciuda
danía que se siente contenta con
el gobierno y, más aún, con la
figura de López Obrador. Es un
asunto que nadie le va a dispu

tar y en el que claramente ella se
siente cómoda como "la here

dera", la "consentida del profe
sor", la persona en que confió
López Obrador para la continui
dad de su obra por decirle de
alguna manera a esa sistemática
destrucción de todo lo hecho

en 30 años. Así que es lo que
escucharemos en su campaña:
mucho López Obrador, mucho
juramento de fe ciega para el
líder y le mimetización de la
señora en una especie de "Peje
científico". A ver qué resulta.

Xóchitl ha tardado en plan
tear su dilema para primero
darse a conocer. No debe tardar

en ponerlo en la mesa, pues
el dilema es parte de darse a
conocer frente a eso que quiere
derrotar. Sabemos que el cam
bio como tal no va a ser muy pe
gador, pero seguramente algo le
arrojarán los estudios que deben
tener para encontrar la manera
de crecer en las preferencias. Su
éxito dependerá en mucho del
dilema que plantee y en la forma
en que lo haga.

También Samuel García tiene
planteado su dilema. Se trata
de lo nuevo contra lo viejo, la
vieja política contra la nueva
politica, lo fosforescente cotra
lo pálido. A reserva de lo que
suceda con el zafarrancho que
se traen en Nuevo León con lo

del interinato, eso es lo que vere
mos en el candidato de MC, que
será acompañado y potenciado
en sus mensajes por su esposa
Mariana, que promete tener un
papel estelar en esa campaña.
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Que López Obrador sea un autoritario
y que es mejor la democracia no es un
dilema que se le pueda plantear ahora a
Sos electores mexicanos

Fecha: 01/12/2023

Página: 43

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 77,873

Página 50 de 160 Índice



Confidencial

Segunda advertencia a Xóchitl
Ayer, el INE reiteró el 'jalón de orejas' para Xóchitl Gálvez, precandi
data a la Presidencia de PAN, PRI y PRD, pues nuevamente le ordenó
bajar spots en los que no coloca la leyenda de que se trata de una
precandidata, instrucción que le dio desde el domingo para unos
audiovisuales previos.

Entrega civilizada
del paquete de la CDMX
A pesar del tenso clima que hay en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico por la polémica por la ratificación de la fiscal Ernestina Godoy
se pudo entregar el Paquete Económico para 2024. La secretaria de
Finanzas, Luz Elena González, al explicarlo, señaló que para
el próximo año las alcaldías recibirán un incremento de 7.9%, una
cifra superior a la del gobierno central, lo que seguramente gustará
incluso a los opositores. No se esperan problemas mayores para que
sea aprobado a más tardar el 15 de diciembre.

Citlalli difiere del Presidente
Sorpresa causó el contraste de posturas entre el presidente López
Obrador y la secretaria general de su partido, Morena, Citlalli
Hernández. Y es que mientras el mandatario salió en defensa
de Samuel García, acusando que hay enojo contra él, la dirigente
morenista criticó "la irresponsable frivolidad" del gobernador de
Nuevo León y, claro, también, la "ambición mezquina" del PRI y del
PAN. "No hay una altura de miras, no hay política, no se piensa en el
pueblo, es pura ambición, politiquería y mezquindad", se quejó.

¿Chicanadas en fiscalía capitalina?
Las "tácticas dilatorias" o "chicanadas" que tanto molestan al presi
dente López Obrador al parecer se estarían usando en la fiscalía de
CDMX. Un ejemplo sería el del MP Rogelio Mariñón, de la Fisca
lía de Servidores Públicos que dirige Richard Urbina Vega. Y es que,
según acusan ex policías judiciales, los quiere encarcelar por tortura,
pero sin pruebas, y se ha ido de vacaciones no sin antes "sellar el
expediente", para que los imputados no lo revisen, pese a que hay
plazos que se están agotando para interponer recursos de defensa.

PRD, ni"apachurrado" ni vencido
Aunque confesó que sí se vivieron momentos difíciles y delicados con
el PAN y el PRI en la definición de candidaturas, el líder nacional del
PRD, Jesús Zambrano, aseguró ayer que en su partido no están
"ni apachurrados frente a las encuestas ni vencidos" por ningún
partido. Argumentó que "es verdad que nadie queda contento en
una negociación y los partidos tenemos que ceder". Luego de largas
negociaciones, berrinches, renuncias, amenazas y denuncias en su
partido y en el PRI por los acuerdos cupulares entre los líderes del
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frente opositor, Zambrano resaltó la "madurez política" de Alito Mo
reno y Marko Cortés. Con esos aliados para qué quiere adversarios.

La soberbia de César Duarte
El exgobernador de Chihuahua César Duarte fue sacado de su au
diencia por reclamarle a la jueza de control, Delia Valentina Melén
dez, que no lo dejara llevar su proceso en libertad. Una vez que la
juzgadora dio a conocer su decisión, el exmandatario reprochó que
lo dejaran preso en tanto sigue su proceso. Incluso, acusó a Melén
dez de hacerle el trabajo sucio al Ministerio Público. No ha aprendido
nada el expriista.

El Torito abre sus puertas
Desde ayer en la noche y hasta los primeros días de enero, estará
operando el alcoholímetro decembrino. Se instalarán diariamente
al menos 15 puntos itinerantes de revisión y los fines de semana se
podría incrementar a 20. Los 'retenes' del programa Conduce sin
Alcohol estarán en operación día y noche, los siete días de la semana,
en forma rotatoria en las 16 alcaldías de la Ciudad de México. Pablo
Vázquez, secretario de Seguridad Ciudadana, instaló anoche el
primer filtro en la colonia Roma Norte. Así que ya lo sabe, si toma no
maneje, a menos de que quiera caer en El Torito.
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¿No hay
quinto malo?
Cinco años cumple el gobierno, le restan diez
meses. La economía se ve hien en el plano

inmediato, la política no. Ojalá, se cumpla la
expresión que dice: no hay quinto malo.

La perspectiva económica
inmediata del país es buena, la
perspectiva política no. En este
último campo, la expresión tau
rina de "no hay quinto malo"

se tambalea ante los múltiples frentes
abiertos y la tensión prevaleciente.

Hoy, se cumple el quinto año del go
bierno y en los diez meses restantes sobre
todo, en los próximos seis la República
y la democracia estarán bajo estrés. Ojalá
este último tramo del sexenio no sea malo.

En los últimos meses, la miscelánea de
asuntos políticos y sociales presagia
dificultades que, en un descuido, podrían
colocar en un apuro a la estabilidad.

El amago de toparse con una realidad
compleja es evidente. Pese a ello, el go
bierno y los partidos en su conjunto lejos
de distender y domeñar la situación, la
tensan y complican de más en más. Están

tan metidos e interesados en la lucha por el
poder o por sobrevivir a ella que, preten
diendo diferenciarse, coinciden en violar
la ley electoral con la aquiescencia mal
disimulada de la autoridad electoral.

En ese concurso de simulaciones, al
mandatario poco le importa ver el reloj
sexenal y actúa como si estuviera en
condición de ejercer a plenitud su poder,
sin reconocer algo fundamental: su tiempo
se agota y, aun cuando dice respaldar a
la precandidata del movimiento al cual
pertenece, su acción entorpece las posi
bilidades de ella y reduce su margen de
maniobra. A su vez, la oposición ha hecho
de la mediocridad, la pequeñez y el confor
mismo la plataforma de lanzamiento de
su precandidata que nomás no da pie con
bola.

Una precampaña donde las concursan
tes, so pretexto de no poderla divulgar,
dejan en duda si tienen una propuesta y,
sin querer, dejan ver cómo lidian hacia

el interior de su respectiva coalición a fin
de legitimar su postulación, mientras el
tercer competidor no acaba de remontar
la condición y situación del gobierno que
abandona.

Con todo, esa realidad no es la que presa
gia problemas de mayor envergadura.

Del desastre dejado por el huracán Otis
en Acapulco, el gobierno y los partidos se
han desentendido, siendo que en la se
cuela de esa catástrofe anida un malestar

social y un giro de la actividad criminal.
Pese a ello y ante la imposibilidad de
disponer de los más de 15 mil millones
de pesos concentrados en los fideicomi
sos del Poder Judicial que el Ejecutivo y
el Legislativo afín pretendían extinguir,
el gobierno y los partidos están más
interesados en ver quién gana la partida.
El gobierno trina contra el amparo que los
inmoviliza y la oposición lo festeja, pero
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ninguno se empeña en determinar de
dónde saldrán los fondos para rescatar al
puerto y los municipios adyacentes.

Más adelante, la tristeza de quienes
vieron volar su empleo, instrumento de
trabajo, negocio, patrimonio u horizonte
probablemente se convierta en rabia y,
dado el desgobierno de la entidad y de
plazas como Chilpancingo o Taxco pueden
hacer del puerto el catalizador de ese
volcán social. Aunado a ello, está por verse
como dicho en anterior Sobreaviso qué
hará la delincuencia: mudar de actividad

en el puerto o emigrar. Por lo pronto, la
violencia criminal registrada últimamente
en Taxco y Cuernavaca quizá sea el aviso
de ese giro.

Integrar al padre de la hija en la Comi
sión Especial del Senado para dar segui
miento a la reconstrucción del puerto no
es una burla, es un agravio.

Lo sucedido antier en el Congreso de
Nuevo León no habla sólo de un problema
de gobernabilidad, también del peligro de
arrumbar a la política.

Cuando entre una abigarrada turba
y una compañía de policías ministeria
les, un Congreso designa al interino del
gobernador que se va de gira a buscar otro

gobierno, la conclusión es obvia: el parla
mento está roto y sólo cuenta la fuerza. Ni
a cuál irle de las partes en pugna. Si el in
terés opositor en Nuevo León es desplazar
del gobierno a un partido electo y hacerse
de él, al tiempo de golpear al gobernador
que se va de precandidato presidencial y
amenaza con disminuir aún más a su pro
pia precandidata es tanto como darle nivel
de arte a la incapacidad. Designar al frente
del gobierno a un vicefiscal vinculado a
Adrián de la Garza habla de ello.

Lo paradójico de ese zafarrancho
próximo al golpismo es que los protagonis
tas de un bando y del otro presuman ser la
opción ante el poder establecido.

Entre el presidente radical y la oposición
impasible, el nombramiento presidencial
de la próxima ministra de la Corte de
Justicia es un tr ámite, engorroso, pero un
trámite, a fin de cuentas.

Tras cinco años de ver la actuación

presidencial, el mayor desgaste de la
oposición ha sido de garganta. Se les ha
irritado la voz y, eso sí, han dado fuerte
impulso a la producción de boletines,
conferencias de prensa, cartulinas de pro
testa, así como de controversias judiciales.
Más allá no han ido porque lo suyo es la

política de pasillo o de salón, y salir a la
calle es inseguro.

Ahora, sin embargo, se les viene un
asunto pesado que, a saber, si la Corte se
los pueda resolver. En su ansia por cerrar
bien y fuerte, el Ejecutivo se muestra
resuelto a maquillar asuntos que vengan
en desdoro de su gestión destacadamente
inventariar a modo y a su favor el número
de personas desaparecidas o, bien,
impulsar iniciativas o emprender acciones
que hagan si no brillante, sí brillosa su
administración.

Tal pretensión reclama una oposición
mucho más inteligente y decidida, distante
de la pequeñez que la distingue. ¿Sabrá
hacer algo más, aparte de declarar o de
gritar?

Hoy cumple cinco años el gobierno, le
restan diez meses. Hay en el horizonte
político signos inquietantes, ojalá no haya
un quinto malo.

EN BREVE

Si la presunta ministra ha podido con
la faena de despachar como lo hace, su
proyecto de resolución sobre las corridas
de toro es nada para ella.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los secretos del fosfo
Raymundo
Riva Palacio

El envío de turbas de Movi

miento Ciudadano para asal
tar el Congreso y evitar la

votación para escoger un goberna
dor interino en Nuevo León fue el

intento más primitivo e irracional
que pudo haber hecho Samuel
García para garantizar que dentro
de seis meses, cuando pierda la
elección presidencial, regrese por
la puerta grande a su despacho en
Monterrey y termine su mandato.
Utilizar a la policía para blindar
el Palacio de Gobierno e impedir
que le notificaran oficialmente la
designación de Luis Orozco como
interino fue un arrebato entendi

ble, en parte, pero contradictorio.
No pudo imponer a su secretario
general de Gobierno a cargo del
despacho, pero Orozco, que no
debería haber sido un problema
para él, se convirtió en el reflejo de
su berrinche y desesperación.

Orozco fue clave en la cruzada
de García contra el encargado del
despacho de la fiscalía estatal,
Pedro Arce, que tenía fuertes
vínculos con el PRI, y a quien es
taba empeñado en destituir, pero
necesitaba que fuera el Congreso

el que lo destituyera. A cambio
de tener una buena relación con

la oposición, ofreció nombrar a
Orozco, el vicefiscal. El Congreso,
con quien estaba enfrentado, no
mordió el anzuelo y Orozco siguió
coludido con García para perjudi
car a Arce.

El gobernador interino fue
criticado ayer en los medios
porque fue quien encabezó la in
vestigación del caso de la muerte
de la joven Debanhi Escobar en
abril del año pasado, que según la
fiscalía estatal, no se trató de un
feminicidio sino de un accidente.

La información privada a la que se
tuvo acceso señala que Orozco y
la fiscal de Feminicidios, Griselda
Núñez, operaron para que no se
resolviera el caso finalmente lo
atrajo la Fiscalía General de la
República para que, en coordi
nación con García, perjudicaran a
Arce y a quien lo protege, Adrián
de la Garza, excandidato del PRI
al gobierno de Nuevo León.

La historia secreta de García

que lo llevó a la candidatura pre
sidencial y a jugar como esquirol
en la contienda para quitarle
a Gálvez votos comenzó en la
campaña para la gubernatura de
Nuevo León, en 2021, donde el
presidente Andrés Manuel López
Obrador se empeñó en escoger a
Clara Luz Flores como candidata.

Para allanarle el camino y frenar
su caída, el Presidente autorizó, a
finales de abril de 2021, que con
la información de la Unidad de

Inteligencia Financiera (UIF), la
Fiscalía General de la República
abriera carpetas de investigación
en contra de sus adversarios.

El 10 de mayo de ese año, tras
filtrarse en la prensa la existencia
de las carpetas de investigación,
enviadas a Palacio Nacional por
Santiago Nieto, en ese entonces
director de la UIF, el entonces
consejero jurídico de la Presiden
cia, Julio Scherer, se comunicó
con el candidato de Movimiento

Ciudadano para explicarle su
situación legal. García, que no
sabía nada de la indagación en su
contra, le envió una carta con un
propio, donde aseguraba que no
estaba vinculado a ninguna red de
lavadores de dinero, ni tampoco
de factureros, que eran las impu
taciones que había hecho Nieto.

Coincidentemente comenzó
a mencionarse en la prensa que
García, ante la debacle de Flores
y la idea generalizada en Palacio
Nacional de que iba a perder la
elección, podría ser un goberna
dor a modo para cuidar los intere
ses del Presidente. López Obrador
ordenó entonces suspenderlas
investigaciones contra García, lo
que le fue comunicado a Nieto por
el entonces coordinador de Ase

sores, Lázaro Cárdenas. Pública
mente se mantuvo la narrativa de

la investigación a los dos candida
tos, aunque sólo se enfocó en De
la Garza, de quien las autoridades
federales sospechan presuntos
vínculos con el Cártel de Sinaloa.

García ganó la gubernatura
de Nuevo León y el 7 de julio de
ese año, como gobernador electo,
se reunió en Palacio Nacional

con López Obrador. El encuentro
comenzó tenso, porque no había
empatia, pero el Presidente le dijo
que dejaran las rencillas atrás,
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porque eran propias de las cam
pañas, y trabajaran juntos. Desde
entonces parecía que tenían una
muy buena relación, pero eran
apariencias. Los dos se necesita
ban, como mensaje a los empresa
rios regios y para obtener recursos
de la Federación.

Mientras tanto, como lo hizo
con varios aspirantes presiden
ciales, la Fiscalía General de la
República, colateralmente de sus
funciones, empezó a dar segui
miento a las comunicaciones de

los aspirantes a la Presidencia,
pero Gertz Mañero había eli
minado a García hasta que, en
diciembre del año pasado, hizo
públicas sus aspiraciones. Cuando
el secretario particular del
Presidente, Alejandro Esquer, le
transmitió la queja de López Obra
dor de que había sido prematuro

dejarlo de monitorear, el fiscal
justificó que su destape había sido
producto de una circunstancia
emocional, pero que no tenía nin
guna posibilidad de ser candidato.

García fue creciendo en la

exposición nacional, mientras
López Obrador lo respaldaba
desde la mañanera como un buen

gobernador que estaba haciendo
su trabajo. En julio pasado, el
Presidente lo mencionó a él y al
alcalde de Monterrey, el también
naranja Luis Donaldo Colosio,
como potenciales candidatos a
sucederlo. Colosio se deslindó

rápidamente, pero García no. Se
estaban creando las condiciones

para lo que sucedió en septiembre
entre Gertz Mañero y su viejo
amigo, Dante Delgado, presidente
de Movimiento Ciudadano, que
fue un acuerdo para impulsar al

gobernador de Nuevo León como
candidato a la Presidencia, en el
entendido de que su participación
sería para restarle votos a Gálvez.

El arranque de campaña fue
promisorio para los objetivos de
la estrategia, pero se atravesó
el problema con el interinato en
Nuevo León, al no haber podido
comprar suficientes diputados en
el Congreso local para facilitarle
el regreso. Ante la violencia de
las turbas de García en el Con
greso neoleonés, el Presidente
lo defendió ayer y enmarcó el
conflicto como una lucha por las
clases medias. Inopinadamente, el
Presidente reveló la intención de

tener como esquirol a García, divi
dir el voto de las clases medias que
desprecia, pero que entiende que
si van unidas contra su candidata,
Claudia Sheinbaum, podría tener
una sorpresa en las elecciones.

Inopinadamente, el Presidente reveló la intención de tener como
esquirol a García, dividir el voto de las clases medias que desprecia,
pero que entiende que si van unidas contra su candidata, Claudia
Sheinbaum, podría tener una sorpresa en las elecciones
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LAS ENCUESTAS

La discusión política
Alejandro
Moreno

Aséis meses para las
elecciones de 2024, ¿qué
tanto discute la gente

acerca de asuntos políticos? ¿Qué
tan de acuerdo o en desacuerdo
suelen estar en sus conversacio

nes con otras personas? Como
sociedad, ¿estamos abiertos a
los desacuerdos de opinión o es
preferible hablar con gente con la
que se comparten puntos de vista
políticos?

Suele pensarse que los proce
sos de comunicación que dirigen
los partidos y sus candidatas al
electorado son los que más peso
tienen en una elección. Pero las

interacciones sociales, la conver
sación política, el intercambio
de impresiones entre votantes
pueden jugar un papel primordial
en los procesos de confirmación
de preferencias o de persuasión
durante las campañas.

En su libro Persuasivepeers:
social communication and voting in
Latin America (Princeton Univer
sity Press 2020), los politólogos
Andy Baker, Barry Ames y Lúcio
Rennó argumentan que todas las y
los electores discuten sobre asun

tos políticos, en mayor o menor
medida, durante los procesos elec
torales. Y por lo regular lo hacen
con personas que son consideradas
como sus peers, o compañeros,
categoría que incluye a la pareja,
los hermanos, colegas de trabajo,
vecinos, amistades, entre otros.

Para esos autores, las conversa
ciones políticas entre peers reflejan
lazos horizontales de discusión, sin
una conexión necesaria a las élites

o a los partidos políticos. Se trata,
como dicen ellos, de conversacio
nes espontáneas entre individuos
socialmente conectados.

La noción de que las conversa
ciones políticas importan refleja
una amplia literatura sobre la
influencia personal, desde los
trabajos de Paul Lazarsfeld y
colegas en los años 40, pasando
por autoras como Diana Mutz en
los años 90. ¿Será que los efectos
de las campañas dependen más
de cómo se discuten éstas que de
cómo se comunican?

Para ir viendo el grado de
conversación política en México
rumbo a las elecciones, una en
cuesta nacional de El Financiero
realizada en el mes de octubre
incluyó algunas preguntas al
respecto. La encuesta incluyó a

de preferencias o de persuasión
durante las campañas.

En su libro Persuasivepeers:
social communication and voting in
Latin America (Princeton Univer
sity Press 2020), los politólogos
Andy Baker, Barry Ames y Lúcio
Rennó argumentan que todas las y
los electores discuten sobre asun

tos políticos, en mayor o menor
medida, durante los procesos elec
torales. Y por lo regular lo hacen
con personas que son consideradas
como sus peers, o compañeros,
categoría que incluye a la pareja,
los hermanos, colegas de trabajo,
vecinos, amistades, entre otros.

Para esos autores, las conversa
ciones políticas entre peers reflejan
lazos horizontales de discusión, sin
una conexión necesaria a las élites

o a los partidos políticos. Se trata,
como dicen ellos, de conversacio
nes espontáneas entre individuos
socialmente conectados.

La noción de que las conversa
ciones políticas importan refleja
una amplia literatura sobre la
influencia personal, desde los
trabajos de Paul Lazarsfeld y
colegas en los años 40, pasando
por autoras como Diana Mutz en
los años 90. ¿Será que los efectos
de las campañas dependen más
de cómo se discuten éstas que de
cómo se comunican?

Para ir viendo el grado de
conversación política en México
rumbo a las elecciones, una en
cuesta nacional de El Financiero
realizada en el mes de octubre

incluyó algunas preguntas al
respecto. La encuesta incluyó a
600 personas a nivel nacional con
entrevistas telefónicas.

Al preguntar a la persona qué
tanto habla con otras personas
sobre temas como las elecciones, las
candidaturas y los pa rtidos políti
cos, 9 por ciento dijo mucho, 25 por
ciento algo, 31 por ciento poco y 32
por ciento nada. A estas alturas, la
mayoría no está abordando temas
políticos en sus conversaciones.

Al preguntarles si al hablar de
política suelen estar de acuerdo o
en desacuerdo con las otras perso
nas, 26 por ciento dijo estar muy o
algo de acuerdo, mientras que 40
por ciento dijo que suele estar en
desacuerdo, y 9 por ciento dijo que
ambas. La mayor proporción en
este caso se encuentra desacuerdos
cuando habla de política.

Pero a más gente le gusta estar
de acuerdo que en desacuerdo:
según la encuesta, 33 por ciento
prefiere hablar con gente con quien
está de acuerdo, 11 por ciento
prefiere los desacuerdos y a 39 por
ciento le resulta indistinto.

Como en muchos temas que
abordamos en las encuestas, las
diferencias partidistas en esto tam
bién resultan importantes. Actual
mente, los morenistas dicuten más
de política que los oposicionista, y
éstos, a su vez, más que las perso
nas apartidistas. A seis meses de los
comicios, el morenismo está más
políticamente activado.

Por su parte, morenistas repor
tan tener más acuerdos en sus con

versaciones que los oposicionistas,
quienes se topan con más desacuer
dos. Signo de los tiempos políticos.

A morenistas también les
gusta más estar de acuerdo que a
oposicionistas. Y sabemos que entre
partidistas, la conversación suele
confirmar sus sesgos o preferencias,
el famoso confirmation bias.

Por ello, la atención en el seg
mento de apartidistas será crucial
para ver los posibles efectos de
persuasión rumbo al 2 de junio.
Al momento, ese segmento parece
todavía desconectado de lo político;
ya veremos si se sube al cabús de la
deliberación y cuándo.

Por lo pronto, el libro de Baker,
Ames y Rennó, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
tiempo, nos recuerda muy bien la
importancia de la deliberación en la
democracia.

600 personas a nivel nacional con
entrevistas telefónicas.

Al preguntar a la persona qué
tanto habla con otras personas
sobre temas como las elecciones, las
candidaturas y los pa rtidos políti
cos, 9 por ciento dijo mucho, 25 por
ciento algo, 31 por ciento poco y 32
por ciento nada. A estas alturas, la
mayoría no está abordando temas
políticos en sus conversaciones.

Al preguntarles si al hablar de
política suelen estar de acuerdo o
en desacuerdo con las otras perso
nas, 26 por ciento dijo estar muy o
algo de acuerdo, mientras que 40
por ciento dijo que suele estar en
desacuerdo, y 9 por ciento dijo que
ambas. La mayor proporción en
este caso se encuentra desacuerdos

cuando habla de política.
Pero a más gente le gusta estar

de acuerdo que en desacuerdo:
según la encuesta, 33 por ciento
prefiere hablar con gente con quien
está de acuerdo, 11 por ciento
prefiere los desacuerdos y a 39 por
ciento le resulta indistinto.

Como en muchos temas que
abordamos en las encuestas, las
diferencias partidistas en esto tam
bién resultan importantes. Actual
mente, los morenistas dicuten más
de política que los oposicionista, y
éstos, a su vez, más que las perso
nas apartidistas. A seis meses de los
comicios, el morenismo está más
políticamente activado.

Por su parte, morenistas repor
tan tener más acuerdos en sus con

versaciones que los oposicionistas,
quienes se topan con más desacuer
dos. Signo de los tiempos políticos.

A morenistas también les

gusta más estar de acuerdo que a
oposicionistas. Y sabemos que entre
partidistas, la conversación suele
confirmar sus sesgos o preferencias,
el famoso confirmation bias.

Por ello, la atención en el seg
mento de apartidistas será crucial
para ver los posibles efectos de
persuasión rumbo al 2 de junio.
Al momento, ese segmento parece
todavía desconectado de lo político;
ya veremos si se sube al cabús de la
deliberación y cuándo.

Por lo pronto, el libro de Baker,
Ames y Rennó, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
tiempo, nos recuerda muy bien la
importancia de la deliberación en la
democracia.
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¿Hablando se entiende la gente?
Cuando usted habla de política con Usted prefiere hablar de política con
otras personas, ¿suelen estar muy de personas con las que está de acuerdo,
acuerdo, algo de acuerdo, algo en o con las que está en desacuerdo, o le

es indistinto? (%)desacuerdo o muy en desacuerdo en
sus opiniones y puntos de vista? (%)

i ... *8I #'
Con | las. quejes® d^ acuerdoMuy|o algo |de asuérdo

126 | 33
Ganllas quelesíá:eij desacuerdo

11

Lees indistinto

39

No staBa

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional telefónica, 2728 octubre, 600 personas adultas entrevistadas.

600 personas a nivel nacional con

entrevistas telefónicas.

Al preguntar a la persona qué
tanto habla con otras personas
sobre temas como las elecciones, las
candidaturas y los pa rtidos políti

cos, 9 por ciento dijo mucho, 25 por
ciento algo, 31 por ciento poco y 32
por ciento nada. A estas alturas, la
mayoría no está abordando temas
políticos en sus conversaciones.

Al preguntarles si al hablar de
política suelen estar de acuerdo o
en desacuerdo con las otras perso
nas, 26 por ciento dijo estar muy o
algo de acuerdo, mientras que 40
por ciento dijo que suele estar en
desacuerdo, y 9 por ciento dijo que
ambas. La mayor proporción en
este caso se encuentra desacuerdos

cuando habla de política.
Pero a más gente le gusta estar

de acuerdo que en desacuerdo:
según la encuesta, 33 por ciento
prefiere hablar con gente con quien
está de acuerdo, 11 por ciento
prefiere los desacuerdos y a 39 por
ciento le resulta indistinto.

Como en muchos temas que
abordamos en las encuestas, las

diferencias partidistas en esto tam
bién resultan importantes. Actual
mente, los morenistas dicuten más
de política que los oposicionista, y

éstos, a su vez, más que las perso
nas apartidistas. A seis meses de los
comicios, el morenismo está más
políticamente activado.

Por su parte, morenistas repor

tan tener más acuerdos en sus con

versaciones que los oposicionistas,
quienes se topan con más desacuer
dos. Signo de los tiempos políticos.

A morenistas también les

gusta más estar de acuerdo que a
oposicionistas. Y sabemos que entre
partidistas, la conversación suele
confirmar sus sesgos o preferencias,

el famoso confirmation bias.
Por ello, la atención en el seg

mento de apartidistas será crucial
para ver los posibles efectos de
persuasión rumbo al 2 de junio.

Al momento, ese segmento parece
todavía desconectado de lo político;
ya veremos si se sube al cabús de la
deliberación y cuándo.

Por lo pronto, el libro de Baker,
Ames y Rennó, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
tiempo, nos recuerda muy bien la
importancia de la deliberación en la

democracia.

600 personas a nivel nacional con

entrevistas telefónicas.

Al preguntar a la persona qué
tanto habla con otras personas
sobre temas como las elecciones, las
candidaturas y los pa rtidos políti
cos, 9 por ciento dijo mucho, 25 por
ciento algo, 31 por ciento poco y 32
por ciento nada. A estas alturas, la
mayoría no está abordando temas
políticos en sus conversaciones.

Al preguntarles si al hablar de
política suelen estar de acuerdo o
en desacuerdo con las otras perso
nas, 26 por ciento dijo estar muy o
algo de acuerdo, mientras que 40
por ciento dijo que suele estar en
desacuerdo, y 9 por ciento dijo que
ambas. La mayor proporción en
este caso se encuentra desacuerdos
cuando habla de política.

Pero a más gente le gusta estar
de acuerdo que en desacuerdo:
según la encuesta, 33 por ciento
prefiere hablar con gente con quien
está de acuerdo, 11 por ciento
prefiere los desacuerdos y a 39 por
ciento le resulta indistinto.

Como en muchos temas que
abordamos en las encuestas, las
diferencias partidistas en esto tam
bién resultan importantes. Actual

mente, los morenistas dicuten más
de política que los oposicionista, y
éstos, a su vez, más que las perso
nas apartidistas. A seis meses de los
comicios, el morenismo está más

políticamente activado.
Por su parte, morenistas repor

tan tener más acuerdos en sus con
versaciones que los oposicionistas,
quienes se topan con más desacuer

dos. Signo de los tiempos políticos.
A morenistas también les

gusta más estar de acuerdo que a
oposicionistas. Y sabemos que entre
partidistas, la conversación suele

confirmar sus sesgos o preferencias,
el famoso confirmation bias.

Por ello, la atención en el seg
mento de apartidistas será crucial
para ver los posibles efectos de

persuasión rumbo al 2 de junio.
Al momento, ese segmento parece
todavía desconectado de lo político;
ya veremos si se sube al cabús de la
deliberación y cuándo.

Por lo pronto, el libro de Baker,
Ames y Rennó, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
tiempo, nos recuerda muy bien la
importancia de la deliberación en la

600 personas a nivel nacional con

entrevistas telefónicas.

Al preguntar a la persona qué
tanto habla con otras personas
sobre temas como las elecciones, las
candidaturas y los pa rtidos políti
cos, 9 por ciento dijo mucho, 25 por
ciento algo, 31 por ciento poco y 32

por ciento nada. A estas alturas, la
mayoría no está abordando temas
políticos en sus conversaciones.

Al preguntarles si al hablar de
política suelen estar de acuerdo o
en desacuerdo con las otras perso
nas, 26 por ciento dijo estar muy o

algo de acuerdo, mientras que 40
por ciento dijo que suele estar en
desacuerdo, y 9 por ciento dijo que
ambas. La mayor proporción en
este caso se encuentra desacuerdos
cuando habla de política.

Pero a más gente le gusta estar

de acuerdo que en desacuerdo:
según la encuesta, 33 por ciento
prefiere hablar con gente con quien
está de acuerdo, 11 por ciento
prefiere los desacuerdos y a 39 por
ciento le resulta indistinto.

Como en muchos temas que
abordamos en las encuestas, las
diferencias partidistas en esto tam
bién resultan importantes. Actual
mente, los morenistas dicuten más
de política que los oposicionista, y
éstos, a su vez, más que las perso

nas apartidistas. A seis meses de los
comicios, el morenismo está más
políticamente activado.

Por su parte, morenistas repor
tan tener más acuerdos en sus con
versaciones que los oposicionistas,
quienes se topan con más desacuer

dos. Signo de los tiempos políticos.
A morenistas también les

gusta más estar de acuerdo que a
oposicionistas. Y sabemos que entre
partidistas, la conversación suele
confirmar sus sesgos o preferencias,

el famoso confirmation bias.
Por ello, la atención en el seg

mento de apartidistas será crucial
para ver los posibles efectos de
persuasión rumbo al 2 de junio.
Al momento, ese segmento parece
todavía desconectado de lo político;

ya veremos si se sube al cabús de la
deliberación y cuándo.

Por lo pronto, el libro de Baker,
Ames y Rennó, a quienes tengo
el gusto de conocer desde hace
tiempo, nos recuerda muy bien la

importancia de la deliberación en la
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El preámbulo
de las batallas por venir
Todavía no arranca for

malmente la precampaña
rumbo a la Presidencia en

2024 y al gobernador de Nuevo
León, Samuel García, se le abre
un frente que nos deja ver que la
guerra política entre la oposición
y Movimiento Ciudadano sola
mente irá subiendo de tono.

Ahora García, quien se inspira
en el argentino Javier Milei,
tiene un enfrentamiento con el

Poder Judicial, local y federal, y
está enfrascado en una incer

tidumbre legal y política que
tendrá que resolverse necesa
riamente el primer minuto de
este sábado, cuando comienza a
correr su licencia como goberna
dor de Nuevo León.

Como siempre, a la ciudada
nía lo único que nos toca es ver
lo que hace y deshace la clase
política.

La crisis de gobernabilidad en
la entidad no es nueva. Comenzó

desde antes que Samuel García
—apenas a dos años de asumir
el gobierno neoleonés— anun
ció sus intenciones de buscar la

Presidencia bajo las siglas de su
partido, sin embargo, se inten
sificó al grado que lo obligó a
interrumpir sus actividades de

precampaña como candidato
de Movimiento Ciudadano para
volver a su estado y asumir sus
funciones como gobernador por
solamente tres días ante la falta

de acuerdos para nombrar a un
mandatario interino.

El Congreso local designó al
vicefiscal de Ministerios Públicos,
Luis Enrique Orozco, como go
bernador interino. Orozco, quien
fue secretario particular del
exedil de Monterrey, Adrián de
la Garza, del PRI, estará al frente
del estado desde este sábado y
hasta el 2 de junio de 2024.

Pero la elección no fue tersa.

Grupos de choque presunta
mente ligados a MC asaltaron
el Congreso, irrumpiendo con
violencia para tratar de reven
tar la sesión, un acto inédito en
Nuevo León.

El todavía gobernador de
Nuevo León anunció que impug
nará la decisión y afirmó que
tiene bajo su manga suspensio
nes definitivas y provisionales
para que su secretario de Gober
nación, Javier Navarro, ocupe el
interinato.

Para Samuel García esta

jugada del PRJ y del PAN rompe

con los planes de darle conti
nuidad a su gobierno en Nuevo
León a través de Navarro y lo
enzarza en una confrontación

que tiene como fondo la cam
paña presidencial.

García no dudó en señalar a
los dirigentes del PRI y del PAN,
Alejandro Moreno y Marko Cor
tés, de organizar este madru
guete en el Congreso neoleonés
que le movió todo su tablero
político.
Y es que ahora su candida

tura a la Presidencia incluso

podría tambalearse si insiste en
su plan de impedir que Orozco
asuma como gobernador
interino de Nuevo León. En ese

caso, Samuel García podría ser
acusado hasta de sedición bajo
el Código Penal del estado, lo
que le impediría contender en
las elecciones, pues de acuerdo
al Artículo 82 de la Constitución
los candidatos y candidatas no
deben estar sujetos a ningún
proceso judicial.

Los hechos en Nuevo León

perjudican directamente a
Samuel García, quien en la más
reciente encuesta sobre los

presidenciables realizada por
Buendía & Márquez arranca
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con un 8% en las preferencias
electorales, 16 puntos debajo de
Xóchitl Gálvez, de la coalición
del PRI, PAN y PRD. Él apuesta a
terminar en segundo lugar en la
contienda.
La distancia entre Samuel

García —quien se siente muy
confiado y fuerte con el respaldo
del voto de los jóvenes, que
suman casi 30 millones en Mé

xico— y Xóchitl Gálvez es menor
que la existe entre la candidata
de Fuerza y Corazón por México
y Claudia Sheinbaum, de Mo
rena, quien suma 48 puntos.

Para resolver la crisis, el
gobernador García, como se lo
pidió Dante Delgado, tiene que
abandonar su soberbia y nego
ciar con el Congreso un nuevo
nombramiento de gobernador
interino de mutuo acuerdo para
así desactivar, al menos momen

táneamente, la bomba de incer
tidumbre política en su estado y
concentrarse en su campaña.

Muchos consideran que el
gobernador de Nuevo León
cometió un acto autoritario,
lo cual sienta un precedente
muy delicado para quien busca
competir por la Presidencia de la
República,

SOTTO VOCE

Nos dicen que a pesar del re
chazo y cierre de filas del PAN
para evitar que Ernestina Godoy
quede al frente de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad
de México, la fiscal tiene muchas
posibilidades de ser ratificada...

¿Qué pasa con los jóvenes
"pudientes" de la Universidad
Anáhuac en Puebla que actúan
de manera extremadamente vio

lenta a la menor provocación?
Todavía no se borra el recuerdo

de la golpiza que alumnos de esa
institución propinaron a otro jo
ven y ahora un estudiante agarra
a golpes a un vigilante que solo
hacía su trabajo. Las autoridades
universitarias deben asumir su

responsabilidad y consecuen
cias...

Toda nuestra solidaridad,
apoyo moral y afecto al exgo
bernador de Morelos, Marco
Antonio Adame.

"... el gobernador
de NL cometió un
acto autoritario,
lo cual sienta un

preceden te muy
delicado para quien
busca competir por
la Presidencia"
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i^Opine usted:
lnmendosa@Jcfa¡idfflm

"No es mi culpa,
son los jueces";

no, Ernestina, tú judicializas
sta no es una fiscalía, es un
negocio para el que quiera com
prar la justicia o el que quiera

corromper la justicia de manera segura",
me aseguró 'Juana', víctima de Ernestina.

¡Quihúboles! Trágico, por decir lo
menos, lo que los capitalinos vivimos con
y por esta fiscal, ¿o no?

Ernestina y su fiscalía no solamente le
fallan a las víctimas de violencia vica

ria y familiar, sino que las acusan de ser
criminales y las someten al viacrucis que
representa en México el acceso a la justi
cia, mientras hacen favores a los agreso
res para que sus agencias del Ministerio
Público les destrocen la vida.

después dictarle prisión preventiva
justificada.

"En menos de 12 días judicializaron
y pidieron audiencia inicial para for
mular mi imputación sin pruebas".

"El MP declaraba que hay riesgo
de fuga, sin investigar, sin nada. Así
me la armaron. ¿De qué habla la fiscal
diciendo que no pueden actuar, que si
nos meten a la cárcel? No es su culpa,
es de los jueces, pero si tú no armas
una carpeta falsa y no judicializas,
no hay juez, o sea, tú eres la que nos
pones en charola para que el Poder
Judicial, con otro juez corrupto, encar
cele a gente inocente", reprochó.

HISTORIA DE TERROR

Su agresor y padre de su hija, el
abogado José Miguel Castillo
Hernández, no sólo es un deudor

alimentario, sino un hombre violento,
que amenaza, capaz de usar el aparato
de justicia para tejer una red de menti
ras y falsos delitos que la llevaron a ser
encarcelada sin ninguna prueba en julio
de 2022 en Santa Martha Acatitla.

"Estamos hablando de un sujeto de
alta peligrosidad que además te amenaza
con fabricarte delitos y te lo dice así, no
soy yo la única", comentó.

A Castillo Hernández nunca le impor
tó su hija. Desapareció por tres años y
cuando regresó lo hizo para someterla a
un infierno, en complicidad con siete MP,
incluida la Fiscalía de Delitos Financie

ros, que nada tenía que ver en este caso,
pero se prestó para fabricar procesos
sin pruebas e investigó a una niña. Así
como lo están leyendo.

El terror psicológico y las amenazas
estuvieron presentes una y otra vez. La
gota que derramó el vaso fue cuando una
noche de 2021, un supuesto agente de la
Policía de Investigación (PDI) se presenta
a su casa con la intención de llevarse a su

hija, sin una orden, sin identificarse, en
un vehículo negro que ni siquiera tenía
placas ni logos.

CAFE CON PIQUETE

José Miguel también es abogado de un
feminicida, sí, de Juan Carlos García,
exdirector de Amazon en México y au

tor intelectual del feminicidio de Abril Pérez.

Pero "ella (Ernestina) permite que un
abogado corrupto les dé órdenes a siete
ministerios públicos. Puede llegar un civil
a orquestar un cártel de ministerios públi
cos a su servicio para manejar el aparato
jurídico en contra de una persona y así elu
dirse de la acción de la justicia", advirtió.
"¿TE CREES MUY AUTOSUFICIENTE?
TE LAS VES SOLA"

Desde la etapa de embarazo, Castillo
fiie un padre ausente. Reapareció
en los primeros tres meses de la

niña para "convivir", pero volvió a alejarse
y desapareció cuando ella se negó a casar
se: "Tú te crees una mujer muy autosufi
ciente, entonces tú te las ves sola, no te
doy dinero y no la reconozco (a su hija)".
Así intentó manipularla una y otra vez.

Omiso para dar pensión, acudir a los
cumpleaños o acompañarla al pediatra,
simplemente prefirió renunciar a su hija,
no sin antes advertirle que la metería a
la cárcel, tal y como hizo con sus pare
jas anteriores.
TE DESPEDAZAN LA VIDA
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En aquella audiencia donde se le
dictó prisión preventiva había 20
policías bancarios esperándola

para ingresarla al reclusorio.
No importó nada, la querían en

carcelar y lo hicieron.
"Estar en un lugar así (el reclusorio),

pasar un túnel, es impactante y más
siendo inocente. ¿Por qué tenía que
estar yo en ese lugar?, ¿por qué se le
ocurrió a una fiscalía corrupta hacerle
el favor a un agresor cuando el investi
gado debería ser él?", cuestionó.
En Santa Martha le bloqueaban el

acceso y su derecho a una defensa, in
tentaron extorsionar a su familia con

su libertad, pretendían que desistiera
de sus denuncias ya que sólo así per
mitirían que saliera del reclusorio o,
de lo contrario, la dejarían siete años
presa.

Siete días le tomó a su abogado
conseguir la suspensión provisional del
proceso que le permitió salir.
No estaba sola, madres de los

colectivos de víctimas de violencia
vicaria también se manifestaron
para exigir su liberación.

"Una niña que era tranquila y esta
ble se me despierta en las noches con
pesadillas llorando: 'mamá, mamá, es
que no quiero que te maten'. ¿Por qué
una niña de 7 años tiene que tener ese
tipo de pesadillas?".

Como otras víctimas, ha estado
presente en las interminables mesas de
trabajo de la fiscalía donde se presen
ta Ernestina. ¿De qué sirve que las
escuche si no va a resolver nada, si los
casos siguen pendientes, si pasa más
de un año y no pueden judicializar una
carpeta de investigación?
"Ernestina, deje de escuchar a las

víctimas, resuélvanos".

En aquella audiencia donde se le
dictó prisión preventiva había 20
policías bancarios esperándola

para ingresarla al reclusorio.
No importó nada, la querían en

carcelar y lo hicieron.
"Estar en un lugar así (el reclusorio),

pasar un túnel, es impactante y más
siendo inocente. ¿Por qué tenía que
estar yo en ese lugar?, ¿por qué se le
ocurrió a una fiscalía corrupta hacerle
el favor a un agresor cuando el investi
gado debería ser él?", cuestionó.
En Santa Martha le bloqueaban el

acceso y su derecho a una defensa, in
tentaron extorsionar a su familia con
su libertad, pretendían que desistiera
de sus denuncias ya que sólo así per
mitirían que saliera del reclusorio o,
de lo contrario, la dejarían siete años
presa.

Siete días le tomó a su abogado
conseguir la suspensión provisional del
proceso que le permitió salir.
No estaba sola, madres de los

colectivos de víctimas de violencia
vicaria también se manifestaron

para exigir su liberación.
"Una niña que era tranquila y esta

ble se me despierta en las noches con
pesadillas llorando: 'mamá, mamá, es
que no quiero que te maten'. ¿Por qué
una niña de 7 años tiene que tener ese
tipo de pesadillas?".

Como otras víctimas, ha estado
presente en las interminables mesas de
trabajo de la fiscalía donde se presen
ta Ernestina. ¿De qué sirve que las
escuche si no va a resolver nada, si los
casos siguen pendientes, si pasa más
de un año y no pueden judicializar una
carpeta de investigación?
"Ernestina, deje de escuchar a las

víctimas, resuélvanos".

INHALE Y EXHALE

a MP Haydee Vargas Santan"L der, muy grosera me dice que
ya me deje de denuncias, que

dé gracias de que la niña no es una
bastardita, ya mejor váyase, póngase a
trabajar, deje al señor en paz".
A 'Juana' la acusaron por falsedad de

a MP Haydee Vargas Santan"L der, muy grosera me dice que
ya me deje de denuncias, que

dé gracias de que la niña no es una
bastardita, ya mejor váyase, póngase a
trabajar, deje al señor en paz".
A 'Juana' la acusaron por falsedad de

testimonio al decir que Castillo no daba
pensión

¡Imagínense! No sólo hay denuncias,
sino carpetas de investigación que docu
mentan con hasta cinco tomos de pruebas
lo dicho. Bueno, hasta hubo un juicio en
el que 'Juana' logró demostrar que no
estaba interesado en su hija y por lo cual
le negaron la convivencia con la menor.

FUERA DE BROMA, AGARRENSE

n la fiscalía de Ernestina es muyE fácil meter a alguien a la cárcel y
José Miguel Castillo tuvo todo a

su favor: una jueza doblegada, un delito
fabricado de un supuesto fraude por
una demanda de alimentos, ninguna
prueba, justificaciones absurdas que
se usaron para vincularla a proceso y
AGÁRRENSE BIEN DE LA SILLA

Al interponer la denuncia por violencias familiares, su agresor se enteró, y
cuando la justicia debía protegerla, le dio la espalda. Durante meses, y pese a
ser la denunciante, le negaron el acceso a la carpeta de investigación, mien

tras que él ya había comparecido con mentiras.

MINISTERIOS PUBLICOS AL SERVICIO DE UN AGRESOR

sta no es una fiscalía, es un negocio para el que"Equiera comprar la justicia o el que quiera corromper la justicia
de manera segura".
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El siglo de Kissinger
"En las instituciones humanas

—Estados, religiones, ejércitos,
empresas, escuelas—se nece

sita liderazgo para ayudar a las
personas a ir desde donde están, a
donde nunca han estado y, a veces,

a donde apenas imaginan que
pueden llegar. Sin liderazgo, las

instituciones pierden el rumboylas
naciones se exponen a una irrele

vancia cada vez mayor y, en última
instancia, al desasti'e"

(Henry Kissinger en su libro
Liderazgo)

Esta semana acabó el siglo de
Kissinger. El político que, sin
ser jefe de Estado, ha tenido

la mayor influencia en la configu
ración de la geopolítica mundial.

Secretario de Estado con
Richard Nixon, su puesto más
importante que terminó hace
medio siglo. La otra mitad de su
vida la dedicó a asesorar a todos

los presidentes de Estados Unidos
y a múltiples líderes mundiales.

El primer párrafo de la nota
publicada en el New York Times
intenta una síntesis imposible:
"Henry A. Kissinger, el académico
convertido en diplomático que
diseñó la apertura de Estados
Unidos hacia China, negoció su
salida de Vietnam y utilizó la
astucia, la ambición y el intelecto
para rehacer las relaciones de
poder de Estados Unidos con la
Unión Soviética en el apogeo de la

Guerra Fría, que a veces pisoteaba
los valores democráticos para
hacerlo, murió el miércoles en su
casa en Kent, Connecticut".

Hace exactamente 50 años

Kissinger fue galardonado con el
Premio Nobel de la Paz, por su tra
bajo en la negociación de cese al
fuego estampada en los acuerdos
de paz de París, negociados con su
contraparte en la premiación, el
vietnamita Le Duc Tho, donde se
sentaron las bases para poner fin a
la guerra de Vietnam.

Paradójico Nobel de la Paz, a
quien muchos también conside
ran un criminal de guerra y un
golpista. Sus detractores cuestio
nan sus documentadas dañinas
intervenciones en asuntos antide

mocráticos y sanguinarios en paí
ses tan diversos como Camboya,
Chile, Argentina, Bangladesh e
Indonesia, por nombrar solo algu
nos de los más notables.

Justo el día de ayer terminé su
último libro ¡publicado apenas
hace un año! Liderazgo: Seis
estudios sobre estrategia mundial.
Apasionante radiografía del
carácter y la visión de personajes
que han marcado el rumbo no
solo de sus países sino del mundo
y con quienes tuvo conversacio
nes relevantes y conocimiento
de primera mano de su forma de
pensar y actuar.

El autor recorre la forma en

que Konrad Adenauer, Charles De
Gaulle, Richard Nixon, Anuar el
Sadat, Lee Kuan Yew y Margaret
Thatcher, cambiaron para siem
pre el rostro de sus naciones.

Adenauer es el responsable de
reinsertar a la derrotada Ale
mania al sistema internacional.

I.o hizo desde una estrategia de
la humildad donde llevó a cabo

un pleno reconocimiento de los
crímenes de guerra y los destro
zos causados por su país en las
guerras mundiales para, poco a
poco, ir construyendo confianza
con sus interlocutores donde su

plan maestro fue combatir la no
ción de una Europa alemana para
pasar a la idea de una Alemania
Europea. Al hacerlo así, Adenauer
fue vital para la construcción de
lo que es hoy la Unión Europea.

De Gaulle es el artífice de una
Francia siempre capaz de jugar en
una división mayor a partir de su
capacidad para exigir su lugar y
ganárselo con inteligencia y deter
minación. El texto relata cómo De
Gaulle desde un inicio criticaba la

idea de una actitud defensiva para
protegerse y siempre favorecía la
idea de que "la mejor defensa es
el ataque". Desde una estrategia
de la voluntad y la audacia que
inició al salir de su país durante
el control nazi y autonombrarse
líder la Resistencia. Primer paso
para encabezar la reconstrucción
de la Francia moderna.
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Nixon terminó la guerra de
Vietnam y buscó la apertura hacia
China con un doble objetivo:
contrarrestar el poder de la Unión
Soviética y a la vez ir colocando
las primeras piedras de la integra
ción de China al sistema mundial.

Nixon vio con claridad que China
era un gigante dormido, muy
peligroso para no tenerlo cerca,
por lo que era fundamental esta
blecer relaciones y diálogos que
disminuyeran la posibilidad de
confrontación.

Anuar el Sadat logró algo
fundamental, rompió la inercia
y gu iado por una estrategia de la
trascendencia, firmó acuerdos de
paz con Israel, lo que le ha permi
tido a Egipto concentrar sus es
fuerzos en tareas más relevantes

para el bienestar de su población.
Su legado se ha visto truncado no
solo por su asesinato sino por lo
distante que se ve la meta final de
lograr la paz en la región.

Lee Kuan Yew, el artífice del
Singapur moderno, que con

firmeza y claridad logró que la
pequeña ciudad Estado no fuera
devorada por China y mantuviera
su autonomía e independencia.
La estrategia de la excelencia
comandada por Kuan Yew como
mecanismo para construir una
economía muy fuerte a la par de
un mando autoritario —no como

fin en sí mismo, sino como medio
para evitar el conflicto en una so
ciedad multicultural— destaca la

relevancia de un gobierno eficaz
y una filosofía más centrada en el
grupo y la comunidad, que en la
libertad individual.

Cierra el libro la estrategia
de la convicción de Margaret
Thatcher, que logró sacudir a un
Reino Unido que se regodeaba
en su decadencia para poner un
alto y mover a su país hacia otra
dirección. Entre otros frutos de
su determinación está el triunfo
en la Guerra Fría al derrotar
a la Unión Soviética, siendo
una aliada fundamental de los
Estados Unidos. Su vehemente

defensa de la libertad individual

y de las responsabilidades de los
ciudadanos, marcaron su legado
ferozmente anticomunista.

En México, el presidente
saliente ha sido un líder relevante

al interior, pero profundamente
irrelevante al exterior. Los lide

razgos que relata Kissinger fueron
trascendentes porque no se que
daron en una mirada corta ¿Qué
visión sobre el papel de México en
el mundo tendrán Xóchitl Gálvez

y Claudia Sheinbaum?
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Alejo
SáncheMCano

Arranca la COP28
La mayor y más importante

reunión mundial para abor
dar la emergencia del calen

tamiento global, arrancó ayer en
Dubái, una cumbre determinante
para el futuro climático y energé
tico del planeta, en la que parti
cipan líderes globales y expertos,
científicos, activistas y todo tipo
de protagonistas sociales que bus
carán soluciones a esta crisis.

Varios presidentes estarán
presentes a partir de hoy, agrupa
dos bajo la denominada Cumbre
de Acción Climática Mundial,
que dará pauta para los debates
y discusiones entre los partici
pantes.

El día 12 se conocerán las

resoluciones finales y sobre todo
los compromisos asumidos para
enfriar al planeta.

En esta cumbre también parti
cipan los empresarios del mundo
agrupados a las centrales empre
sariales más relevantes del orbe.

La International Chamber of
Commerce (ICC), con su red de
más de 45 millones de empresas
socias en más de 170 países y
como punto focal de la Con
vención Marco de las Naciones
Unidas sobre Cambio Climático
(UNFCCC), para las empresas y la
industria, participará activamente
en la Conferencia de Naciones
Unidas para el Cambio Climático
(COP28).
La COP28 representa un mo

mento crucial del compromiso de
la comunidad internacional con

los objetivos del Acuerdo de París
y se espera que los países que
asistan, presenten un plan de res
puesta rápida al primer balance

mundial (GTS por sus siglas en
inglés) de los progresos colectivos
en materia de clima desde París,
para volver a situarnos en la tra
yectoria de 1.5 °C y descarbonizar
todos los sectores económicos a

un ritmo y con una profundidad
nunca vistos, al tiempo que se po
tencia la financiación para los más
vulnerables al clima, se mejora la
vida de las personas y se garantiza
el crecimiento económico sosteni

ble y la prosperidad para todos.
En otras palabras, este año se

realizará el primer balance global
del proceso de la acción climática.
Este primer diagnóstico propor
cionará datos de la situación en la

que nos encontramos en relación
con el objetivo de no superar
el grado y medio de aumento
de la temperatura del planeta a
finales de siglo. El primer balance
mundial permitirá analizar las
contribuciones a nivel nacional

(NDCs por sus siglas en inglés), es
decir, los objetivos y compromisos
adquiridos por cada país y permi
tirá que se alineen los esfuerzos
para acelerar la acción climática.

Por lo tanto, este primer
diagnóstico marca un punto de
inflexión y una oportunidad
para redirigir el rumbo hacia una
mayor ambición. Sus resulta
dos servirán para que los países
actualicen y revisen sus objetivos
y compromisos climáticos.

Así como los liderazgos glo
bales participaron activamente
cohesionados para enfrentar la
pandemia de Covid19, logrando
la producción de vacunas en
tiempo récord y con ello abatir
la mortalidad progresiva, ahora

se exige ese mismo esfuerzo
mundial para combatir el cambio
climático, en donde es indispen
sable la participación de todos
para revertir el daño ambiental y
prevenir crisis mundiales, en las
cuales se verían afectadas millo

nes de personas.
La ICC ha preparado las

propuestas sobre lo que la COP28
debería aportar a las empresas y
al planeta:

1. Un mapa de ruta sólido bajo
la primera Evaluación Global que
proporcione a los gobiernos y a
las empresas un plan claro sobre
qué intervenciones deben tener
lugar, por sector, para alinearse
con un mundo resiliente de 1.5
grados centígrados, incluyendo
las tan necesarias políticas habi
litadoras y de apoyo (como una
fijación efectiva de los precios
del carbono) y las tecnologías
disponibles.

2. El acuerdo sobre la plena
aplicación del Artículo 6 del
Acuerdo de París sobre el comer
cio internacional de derechos de

emisión, que puede sentar las
bases de un mercado de carbono

transfronterizo que funcione
correctamente y con un alto grado
de integración, capaz de acele
rar la reducción de emisiones

al menor costo posible para la
economía real.

3. El cumplimiento de la pro
mesa de 100 billones de dólares

en financiación climática para
las economías emergentes como
base de referencia y la consecu
ción de avances tangibles hacia
el establecimiento de un objetivo
colectivo de financiación climá
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tica más ambicioso para después
de 2025.

4. La aplicación de un pro
grama de acción para alinear
mejor el sistema financiero mun
dial con los objetivos del Acuerdo
de París, eliminando las barreras

necesarias a las inversiones del

sector privado, así como la acce
sibilidad y disponibilidad de la
financiación climática en muchos

mercados emergentes como resul
tado de las recientes tendencias
macroeconómicas.

Ante la mayor amenaza que
enfrenta el mundo, luego de
la proliferación de las armas
nucleares, es vital la resiliencia
globalizada para darle viabilidad
hacia el futuro a esta nave espacial
llamada Tierra.
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La estrategia contra Xóchitl,
según Kolawkoski
El pasado 20 de noviembre

dieron inicio las precam
pañas (ojo, aún no las

campañas) para la Presidencia
de la República. De acuerdo a lo
establecido en la ley, esta etapa
comprenderá 60 días, por lo
que habrá de extenderse hasta
el próximo 18 de enero. Bueno,
pues apenas empezaron las pre
campañas y quienes integran la
élite de la comentocracia, sospe
chosamente, fueron presa de una
especie de telepatía colectiva.

Porque resultó que de ma
nera súbita y sin aportar datos
duros o suficientes elementos de
juicio, coincidieron en opinar que
Xóchitl Gálvez no levanta, que
perdió impulso, que quedaron
atrás su dinamismo, frescura y
arrojo antes mostrados.

Más que telepatía colectiva, el
sentido común indica que en rea
lidad se trata de una operación
perfectamente orquestada por
el oficialismo. Para entender el
truco, vamos a llamarlo así, viene
muy a propósito una anécdota
que Enrique Krauze narra en su
más reciente libro, Spinoza en el
parque México, y que a su vez le
escuchó al filósofo e historiador

polaco Leszek Kolawkoski. A éste
lo conoció en la década de los

años ochenta, se relacionó con él
en el mundo académico y cultivó
además amistad personal.

Leszek Kolawkoski (1927
2009) fue un intelectual de gran
calibre y convencido marxista en
su juventud. En 1953 se doctoró
en la Universidad de Varsovia
con una tesis sobre Spinoza. De él
se dice que es "el mayor experto
en la historia intelectual del

marxismo". En cierto momento,
debido al clima de hostilidad y
persecución de que era objeto, se
vio obligado a dejar su país natal
y se instaló en Inglaterra. Que fue
donde, dice Krauze, "concibió el
proyecto gigantesco de demoler
intelectualmente al marxismo:

etapa por etapa, autor por autor,
corriente por corriente", lo que
plasmó en un libro de casi mil
trescientas páginas.

Pues bien, Krauze relata que
en 1985 coincidió con Ko
lawkoski en un congreso sobre in
telectuales en Skidmore College,
en el que él, Krauze, dio una
conferencia a la que asistió el pro
fesor polaco y le tocó "escuchar

los reparos de unos académicos
latinoamericanos a mi proyecto
—dice— de 'democracia sin adje
tivos' como un proyecto urgente
para América Latina". Entonces
Kolawkoski tomó la palabra y
manifestó que las críticas hechas
al conferenciante, es decir, a
Krauze, no eran otra cosa que
sofismas, formulados habilido
samente para confundir y tratar
de desvirtuar lo que verdadera
mente había expuesto el orador.
En otras palabras: ideología
contra argumentos.

A continuación Krauze relata

que esa noche, en la cena cuya
mesa compartieron él y el acadé
mico polaco con el gran escritor
irlandés Conor Cruise O'Brien,
Leszek "estuvo divertidísimo"

y "contó una parábola perfecta
sobre el poder de las ideologías:

'Dos niñas —dijo— empren
den una carrera en un parque;
la que va detrás exclama conti
nuamente a grandes voces: '¡Voy
ganando! ¡Voy ganando!1 Hasta
que la que lleva la delantera
abandona la carrera y se echa
a llorar en brazos de su madre,
diciendo: 'No puedo con ella,
siempre me gana'" (Spinoza en el
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parque México, pág. 718).
Luego, refiere Krauze que: "Al

final, (Kolawkoski) me tomó del
brazo, nos apartamos un poco de
la mesa y me dijo: 'No dejes que

eso le ocurra a tu país'".
El consejo dado por Ko

lawkoski a Krauze en 1985, es
válido hoy para todos los votan
tes mexicanos. No permitamos

que eso le ocurra a nuestro país.
Es decir, que con malas artes nos
hagan creer que quien bien puede
ganar la Presidencia de la Repú
blica en 2024, está derrotada de
antemano.
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Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

Los programas sociales
alivian la dura realidad
de la mayoría de los
trabajadores
En México sobrevivir es difícil para muchos y la

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
(ENOE), dada a conocer ayer por el Inegi,
muestra una dura realidad laboral que no de
be ignorarse. Según datos de octubre de 2023,

la mayoría de las personas enfrenta una difícil situación.
La informalidad laboral, alarmantemente alta con un

55.4%, revela una inseguridad y vulnerabilidad aplas
tantes para más de la mitad de los trabajadores mexica
nos. Esto significa que aproximadamente 32.9 millones
de personas se encuentran en empleo informal, exclui
dos de la seguridad social y los beneficios laborales bá
sicos, y en una constante lucha por la estabilidad econó
mica y una vejez digna. Este escenario no solo afecta
individualmente a los trabajadores, sino que refleja una
economía frágil donde micronegocios y pequeñas em
presas están en un eterno estado de incertidumbre.
La subocupación es otro indicador preocupante por

que alrededor de 4.7 millones de personas o el 7.9% de
los trabajadores, a pesar de estar empleadas, quieren
trabajar más horas, evidenciando así la insuficiencia de
las oportunidades laborales actuales, tanto en cantidad
como en calidad.

Un 30.5% de la población ocupada, aproximada
mente 18.1 millones de personas, se encuentra en con
diciones críticas de ocupación, lo que significa que tie
nen empleos precarios, caracterizados por insuficientes
horas de trabajo y/o ingresos bajos, empleos que no
garantizan ni siquiera lo básico para una vida digna.

Por otro lado, el hecho de que aproximadamente 20
millones de trabajadores o el 33.7% de la población
ocupada apenas gane lo suficiente para alcanzar el sa
lario mínimo es una clara muestra de la desigualdad
económica en el país. Estas personas reciben ingresos

que apenas alcanzan el umbral mínimo establecido por
la ley y no son capaces de satisfacer sus necesidades
fundamentales y las de sus familias.

La brecha de género en la participación laboral mues
tra una gran disparidad: mientras el 77.1 % de los hom
bres tienen empleo, solo el 45.8% de las mujeres lo tie
nen, representando 35.5 millones de hombres frente a
23.9 millones de mujeres. Esta disparidad pone de ma
nifiesto el enorme desperdicio de potencial humano y
económico. La limitada participación femenina en el tra
bajo representa una pérdida considerable para la pro
ductividad y el desarrollo económico de nuestro país.

En conclusión, el mercado laboral en México se en
cuentra en una encrucijada crítica. Los problemas de in
formalidad, subocupación, condiciones laborales pre
carias, bajos ingresos y desigualdad de género son
síntomas de un sistema que necesita una transformación
urgente. El sector público y privado deben trabajar coor
dinadamente para encontrar las fórmulas que permitan
generar un entorno laboral más justo y equitativo, que
promueva un verdadero bienestar y progreso para to
dos los mexicanos.

Mientras el mercado laboral no sea capaz de gene
rar empleos dignos, formales y bien remunerados, el go
bierno federal y los gobiernos locales deberán seguir
dándole dinero a la mayoría de los mexicanos.
Por eso, en 2024, 4.4 billones de pesos se destina

rán a la política social y el 70% de las familias mexica
nas recibirán los beneficios de por lo menos un progra
ma social, lo que les permitirá enfrentar mejor su dura
realidad.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Si fio: ruizhealyfimes.com

Fecha: 01/12/2023

Página: 40

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 186,021

Página 70 de 160 Índice



La cancha dispareja
Roberto Vélez y Luis MonroyGó

mezFranco, académicos del Cen
tro de Estudios Espinosa Yglesias,
publicaron Por una cancha pare
ja. Igualdad de oportunidades pa

ra lograr un México más justo, en la editorial
Grano de Sal, el sello que pública los textos
más relevantes para entender el país. El libro
es un respuesta, con enorme solidez intelectual,
y con evidencia sólida, que recoge los deba
tes sobre capacidades e igualdad de oportuni
dades, a las ¡deas absurdas de que es el méri
to individual, sin considerar el contexto, el que
debe determinar los ingresos y condiciones de
vida de las personas. Se argumenta que, ade
más de asegurar que las personas cuenten con
condiciones similares y adecuadas para tener
la capacidad de lograr lo que se proponen, se
requiere también de un piso que garantice mí
nimos de bienestar para toda la población. Es
tos mínimos no son estáticos, tienen que ir cre
ciendo de acuerdo con las condiciones sociales

y las posibilidades fiscales. Las personas, espe
cialmente en México, no parten de un piso pa
rejo por razones económicas, provienen de fa
milias con niveles de ingresos y educativos muy
diferentes, lo que hace que las posibilidades
de acceso a servicios como los de educación

y de salud sean muy distintas. Eso determina
que sea muy difícil para los más pobres acce
der en la escala social, mientras que los más ri
cos difícilmente pasan a un espacio distinto, in
dependientemente de lo que hagan. Además,
el lugar en donde vivimos, el género, las carac
terísticas étnicas y el color de las personas tam

bién influyen en las posibilidades de ascenso
social y de escapar de la pobreza. Las mujeres
que provienen de hogares pobres, rurales, de
origen indígena, del piel oscura son las que tie
nen menos probabilidades de ascenso social.
Se requiere compensar a las personas que ca
recen de oportunidades y eliminar las restriccio
nes que enfrentan para realizarse.

La cancha pareja que piden los autores es la
condición para que el esfuerzo y el talento indi
vidual permita la movilidad social. Actualmen
te, las condiciones estructurales limitan de ma
nera muy importante las posibilidades de las
personas de moverse en la estructura social. Pa
ra que las personas puedan elegir de manera
libre qué hacer de su destino, deben existir las
condiciones que les permitan alcanzar ese po
tencial. Esta cancha debe igualar oportunida
des educativas y de servicios básicos, como
alimentación, salud y vivienda, para compen
sar las carencias de los hogares de menores
ingresos. También se requiere igualar las con
diciones para que las oportunidades sean simi
lares a lo largo del país. Actualmente, la posi
bilidad de escapar de la situación de pobreza
para una persona son significativamente meno
res en el sur, con respecto al norte de México.
Pero, además, se debe compensar por la discri
minación que existe por razón de género, ra
za y color de piel. La discriminación por razón
de género ya, por fortuna, no se discute en la
sociedad mexicana, y se comienzan a tomar
medidas para revertiría, pero todavía falta por
concretar el sistema de cuidados, que tendría

un gran impacto para potenciar las capacida
des de las mujeres para alcanzar sus objetivos.
Ahora, es mucho menos asumida la discrimi
nación étnica y por color de piel, producto del
pasado colonial del país. Es por eso que las
acciones afirmativas, como las cuotas, y otros
esfuerzos de inclusión son necesarios para re
ducir las brechas de desigualdad estruturales
para esos grupos de la población.
El trabajo de Roberto Vélez y Luis Mon

royGómezFranco es más que pertinente en
una época en la que no terminamos por en
tender que las lecciones que nos deja el neo
liberalismo es que sin un Estado que garanti
ce servicios educativos, de salud y de cuidados
suficientes, ni se generará riqueza, porque la
mayoría de las personas no tendrán las habi
lidades para contribuir a la economía, ni la ri
queza se va a distribuir, porque las personas
partimos de dotaciones iniciales y condiciones
sociales muy distintas. La iniciativa, el talento y
el esfuerzo individual es importante, tienen que
alentarse, pero sin acciones estatales para em 
parejar la cancha, la agencia de las personas
logrará poco para mejorar sus vida. En casos
como el de mujeres indígenas, pobres, de re
giones apartadas, el resultado del esfuerzo in
dividual será prácticamente nulo. Eso implica,
claro, contar con un Estado con capacidades
amplias y un sistema tributario progresivo que
las financie. Eso implica también asumir y cam
biar como sociedad fenómenos como el ma

chismo y el racismo, enraizados en nuestra cul
tura, fuente constante de discriminación y de
una cancha dispareja.
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OSO EN BICI

CLETA,,, Dimes y
diretes. Claudio X.
Gonzqles lanzo un
comentario/en con

tra del todavía go
bernador de: Nüe
vo León, a quien
aseguró queSS
"otro peligro" para
México, esto como
partede la carrera
electoral que ya se
vive en el país. No
tardó mucho la res
puesta del aspiran
te a la candidatu
ra de /Vtavi miento
Ciudadano por la
Presidencia de la
República, quien
flf'¡ífll i§lt il "í®1,
dadero peligro
para el país MI el
PRIAN, léñalo qul
en la trifulca en el

Congreso local du*
rante la designa
ción del goberna
dor interino este

grupo llegó con
gente posiblemen
te armada.
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¿Que le vaya mal
a México?
No puedo creer que alguien quiera

que le vaya mal a México para que
pierda Morena. Hace unos días en
los desayunos que convoca diaria
mente Carlos Alazraki, Pedro Ferriz

de Con comentó que ojalá le fuera mal económica
mente a México antes de las elecciones del próxi
mo año para debilitar a Morena y a su candidato
Claudia Sheinbaum. Por otro lado, Macario Sche
ttino, dice en un video que México se ha retrasa
do 50 años durante el actual sexenio, sólo para
tratar de convencer a la gente que es urgente un
cambio.

Desgraciadamente hay mucha gente que pien
sa así y que quisiera que le fuera mal al país o que
miente sobre la realidad para descalificar al go
bierno e impulsar que gane la oposición. El pro
blema con los críticos es que es tal su coraje contra
López Obrador que no pueden reconocer nada
bueno en el actual gobierno. Con frecuencia dicen
que el país está destrozado y no se explican cómo
el presidente mantiene una popularidad de 60 por
ciento. Para ellos la estrategia de la oposición y de
su candidato Xóchitl Gálvez debe ser convencer a

los electores de que el país va mal, en contra de la
opinión favorable de la mayoría de la gente. No
estamos en el caso de Argentina en donde la ma
yoría de la población quería un cambio, en Méxi
co la mayoría de la gente quiere que haya conti
nuidad y a eso tiene que enfrentarse la oposición.
La gente valora muchas cosas del actual gobier

no, su política laboral ha significado un cambio
fundamental en beneficio de los trabajadores.
En lo económico, hace unos meses se pensa

ba que sería un sexenio perdido, pero con base
en los resultados de los últimos meses, durante los

seis años habrá un crecimiento promedio superior
a 1 % anual y a pesar del bajo crecimiento, se ha
reducido la pobreza y la desigualdad, gracias a
los programas sociales y el aumento a los salarios.
El mayor fracaso del gobierno de López Obra

dor está en la seguridad y en salud, la cancelación
del seguro popular ha afectado a millones de fa
milias y, en seguridad, los resultados son malos y
la gente vive con miedo.
Para ganar, la oposición debe tener más em

patia con lo que piensa la mayoría de la gente;
tiene que reconocer los avances y hacer propues
tas para superarlos y aprovechar los errores pa
ra convencer a la gente de la conveniencia de un
cambio. Debe tener un diagnóstico más objetivo
de cómo va realmente el país, las elecciones se
ganan con propuestas, no con descalificaciones y
menos esperando que al país le vaya mal.
La oposición debe tener claro que el último año

del sexenio va a ser un buen año para el gobierno
y el presidente y como consecuencia para su can
didata, habrá crecimiento económico y del em
pleo y la inauguración del Tren Maya y del Istmo
van a dar un impulso favorable al gobierno. Tiene
que ser muy cuidadosa con la crítica y centrarse
más en las propuestas.
No podemos permitir que alguien quiera que

le vaya mal a México y como consecuencia a la
gente. Para ganar la oposición tiene que dejar
de lado a estos críticos que tienen todo el sexenio
apostando a que le vaya mal al gobierno y hacer
propuestas que convenzan al electorado de que el
país puede ir mejor si se da un cambio. Tener un
discurso de unidad y dejar claro el riesgo que re
presentan López Obrador y Claudia Sheinbaum
para nuestra democracia.
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Mutismo en el Inai
Con un organigrama desactualizado, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador fus
tigó a la "burocracia dorada" del Inai y tras
de la validar las denuncias periodísticas
contra los mandos superiores de ese órga

no autónomo, de plano se pronunció por su desaparición.
"No conozco a nadie que haya salido de este instituto

—que ya lleva desde la época de Fox— a hacer una de
nuncia de todo el desbarajuste existente, de esto último
que se acaba de dar a conocer: que pagaban con tar
jetas oficiales sus gastos en bares, en restaurantes y con
tarjetas oficiales...", censuró el Ejecutivo federal, "estoy
en contra de la simulación. Todo eso es una fachada, (el
Inai) no debería de existir. Esos 1,000 millones de pesos
se deberían de utilizar para seguir otorgando becas a la
gente, a los estudiantes de familias humildes, para el pue
blo, para el bienestar de la gente... Y, en efecto, ¿quién
vigila eso?, ¿quién sanciona?".

Las denuncias periodísticas contra los excomisionados
del Inai, Óscar Guerra Ford y Eugenio Monterrey Chepov,
sirvieron como detonador a un cúmulo de quejas que —
en caso de ser ratificadas— deberá admitir a trámite la
titular del Órgano Interno de Control, Alma Patrí. ia Sam
Carbajal. La más reciente, fechada el pasado lunes 27,
está firmada por 45 trabajadores que advirtieron sobre
la debacle en el órgano garante.
"Los funcionarios cada vez son más déspotas, abusi

vos, manipuladores, deshonestos y corruptos", se duelen,
y piden que cesen el encubrimiento y el cobro de moches.
Sam Carbajal llegó hace seis meses al Inai. Apenas en
el 2019 se incorporó a la contraloría del gobierno de la
CDMX, donde fungió como titular del OIC de la Secreta
ría de Pueblos Originarios ¡apenas ocho meses) y de la

alcaldía Cuajimalpa hasta hace dos años, cuando quiso
incorporarse al Comité de Participación Ciudadana del
Sistema Nacional Anticorrupción, primero, y después, co
mo magistrado del Tribunal Electoral mexiquense, des
pués de una década como directora jurídica en el IEEM.
A 11 meses del cierre de su administración y con un

Congreso de la Unión prácticamente inoperante, el Eje
cutivo federal insistirá en el cierre del Inai a través de una

iniciativa de ley. ¿Y el mandato judicial para completar
el Pleno de comisionados?

Dentro de nueve días, los cuatro integrantes del Inai
deberán elegir a su nuevo titular. Las baterías periodísti
cas se centraron en Norma Julieta de Río y Adrián Alcalá,
quienes han manifestado su intención de competir por el
cargo; Josefina Román y Blanca Lilia Ibarra —quien con
cluye su bienio como comisionada presidenta— también
serían elegibles.

En tránsito a la CDMX, luego de completar sus activida
des en la FILGuadalajara, los comisionados estaban prestos
a acordar las bases de la elección, que deberá realizarse
a más tardar el próximo domingo 10. Ante los agravios de
la mañanera, los cuatro comisionados decidieron no caer
en provocaciones y dejar que hablen por ellos su resolucio
nes. Cuando decidan revirar, tal vez sea demasiado tarde.
Sobre este bochornosos asuntos, una precisión, a soli

citud del excomisionado Ángel Trinidad Zaldívar, quien
nunca tuvo relación jerárquica con Adrián Alcalá o cual
quiera otros de los aspirantes a la presidencia del Instituto.

Efectos secundarios
INICIATIVA. La Comisión de Grupos Vulnerables de la Cá
mara de Diputados, que preside Gabriela Sodi, se com
prometió a impulsar un proyecto ciudadano que busca
elevar a rango obligatorio la NOM 035 para el sector
empresarial. Dicha iniciativa fue elaborada por el empre
sario y activista Raúl Rodríguez Rodríguez, quien previa
mente la presentó ante senadores que integran la Comi
sión del Trabajo. Esta norma establece los elementos para
identificar, analizar y prevenir los factores de riesgo psico
social, así como para promover un entorno organizado
nal favorable en los centros de trabajo.
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"Mejor ni los distraigas"
Agrio, rispido y frontal, por decir lo menos, nos comentan, se ha tornado el intercambio
entre los dos bandos que se disputan el poder en Nuevo León: de un lado MC, y del otro
PRI, PAN y no se puede obviar la ayuda que a nivel nacional les da el PRD. El ingreso a la
fuerza de presuntas huestes de Movimiento Ciudadano a la sede del Congreso, y el hecho
de que los propios legisladores desdeñaran resolutivos judiciales para nombrar a un go
bernador interino, ha llevado a una situación de vacío e incertidumbre, en el que la cosa
no jala ni pa'delante ni p'atrás. Incluso observadores aprecian que la cosa ayer pintaba más
próxima hacia nuevas escaladas. Lo que es un hecho, nos hacen ver, es que mientras la
oposición está enfrentándose entre sí y dándose con la cubeta, en Palacio están aplicando
la máxima que dice: si tus adversarios se están dando en la torre, mejor ni los distraigas.

Colosio y la desaparición de poderes
Y hablando del caso Nuevo León, nos piden no perder de vista las consideraciones que
hizo el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio, quien en últimas fechas ha manteni
do posiciones diferenciadas respecto de algunas decisiones del gobierno estatal. Y es que
Colosio de plano planteó que, si las cosas siguen como están, o peor aún, si detonan una
condición de ingobernabilidad "le pediría yo al Senado que intervenga", dijo, y que haga
el nombramiento del interino para los siguientes seis meses. Esto implicaría, sin embargo,
declarar la desaparición de poderes en la entidad. Y no sólo eso, también implicaría que
Morena, que en estos momentos está con el foco puesto en otros asuntos, entrara a la
ecuación del relevo en Nuevo León. ¿Qué tal?

Vacío en Fresnillo

Un lamentable crimen, en el que el director de la Policía Municipal de Fresnillo, Anto
nio Soledad Pérez, fue emboscado y asesinado, puso en evidencia la fragilidad de la
seguridad en esta demarcación, que se encuentra sin gobierno desde hace un mes, a
partir de que Saúl Monreal se separó del cargo de alcalde para buscar una senaduría.
Pero en realidad en Fresnillo hay un vacío de autoridad desde hace varios años, cuan
do Monreal llegó por primera vez a la Presidencia Municipal. Saúl puede "presumir" el
récord imbatible que logró a lo largo de sus dos gestiones consecutivas, cuando llevó a
Fresnillo a ser la ciudad con mayor percepción de inseguridad en el país. En estos mo
mentos Fresnillo está descabezado, pues el Congreso de Zacatecas no ha nombrado al
alcalde interino. Intereses políticos mantienen a este municipio en la ingobernalidad,
como quedó demostrado ayer.

Mexicana liberada

Relevante, nos dicen, el trabajo que llevó a cabo el cuerpo diplomático de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, a cargo de Alicia Bárcena, para conseguir la liberación de la quin
tanarroense llana Gritzewsky que estaba secuestrada por el grupo terrorista palestino
Hamas. "A nombre del Gobierno de México agradecemos profundamente al gobierno de
Qatar por su invaluable mediación", señaló ayer la canciller, quien prefirió utilizar el térmi
no "retenida" y hacer extensivo el agradecimiento por el apoyo que tuvo el Centro Nacional
de Inteligencia. Con la liberación de llana, nos hacen ver, se han reavivado las esperanza de
que también sea devuelto con vida el otro connacional secuestrado, Orion Hernández en
Israel y dos más que fueron privados de la libertad en aguas internacionales del Mar Rojo
abordo de la embarcación Galaxy Leader. Por lo pronto, pendientes.

Robo de agua en Colima
Y fue la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez, la que ante la falta de pago decidió
cortarle el agua a cinco inmuebles del Gobierno estatal, a cargo de Indira Vizcaíno. Y es
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que ha dejado en claro que el líquido se lo estaban robando. "Tenían toda la eternidad
conectados sin siquiera tener un contrato, ya se les había informado, apercibido y demás,
pero no hicieron caso, ¿quién termina pagando toda esta agua de las dependencias del
Gobierno del estado? La gente, la gente se la pasa subsidiando a un Gobierno que se la
pasa pide y pide préstamos, endeudando el estado", lanzó la edil, cansada de que el go
bierno de Vizcaíno aplicara también en este asunto, la política del avestruz. "Pero para
fiestas ahí sí tienen. Ah, no, olvídense, para fiestas y para traer a los jefes de jefes, ahí sí
tienen, pero para pagar el agua no, recordó Griselda quien dio cuenta de que para poder
usarla le pagan a Conagua.

¿Cómo estuvo lo del quorum?
Nos hacen ver que las cúpulas de la oposición en la Ciudad de México deberían estar pre
ocupadas por lo que vimos en el Congreso local. Si bien Morena reventó la sesión antes
de que empezara, sólo llegaron 15 diputados de oposición. Los que no sueltan el ábaco
se percataron que tan sólo entre PAN, PRI y PRD, hay 25 legisladores. ¿En dónde estaban
los otros 10? El asunto es relevante, porque si a la hora de las votaciones clave, como la re
lacionada con el caso Ernestina Godoy, un nivel de ausentismo en la oposición como el
que se vio ayer, será suficiente para que Morena junte las dos terceras partes de los votos
que necesita. No hay que olvidar, nos dicen, que a la 4T le falta un dígito para la mayoría
calificada. Y la oposición le podría facilitar la chamba con su ausentismo como el de
ayer. Habrá más de un jalón de orejas en varias de las bancadas opositoras, nos dicen. Uf.
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?TERTULIA EN LA UDEG
Guadalajara. No se sabe cuál pueda ser la re

acción ciudadana en las elecciones recono

ciendo lo que dicen las encuestas.
Falta por conocer lo que será el final del sexenio y habrá que

ver si despunta o no la oposición. El Presidente tendrá que en
tregar cuentas más allá de sus obras emblemáticas y conbase en
ello sabremos cuáles serán los ánimos ciudadanos.

La crítica al Presidente puede revertirse. Si las cosas le son
favorables a López Obrador no tendría muchos elementos la
oposición para pedir un voto en contra de su partido.

PRI, PAN y PRD son marcas viciadas a los ojos de la sociedad.
Es uno de los problemas de Xóchitl Gálvez que le están impi
diendo actuar a sus anchas. No tiene manera de hacerse a un

lado, debido a que estos partidos son los que le dan el soporte
como candidata.

A pesar del paso del tiempo habrá que tener en cuenta que
el Presidente ganó la elección con 30 millones de votos y que
mucha gente lo sigue de manera vehemente y en muchas oca
siones se le endiosa. Esos 30 millones de votos hoy son menos,
pero no quiere decir que el Presidente haya perdido apoyo.

De alguna manera la sociedad mexicana ha cambiado estos
cinco años su perspectiva sobre muchas cosas. En algunos pro
cesos electorales se ha visto que se mantiene el apoyo, pero en
otros, como fue el caso de la CDMX, los electores optaron por los
equilibrios.

López Obrador seguirá siendo el fiel de la balanza con todo y
que esté en el ocaso de su sexenio. Sus mañaneras se han conver
tido en la definición de la agenda y en un ejercicio de comunica
ción que le ha favorecido estratégicamente.

Solamente ha perdido la agenda cuando se presentan hechos
relevantes que lo rebasan, pero de otra manera quizá cerca del
90% de la agenda de estos años ha sido definida por el Presidente.

En muchas ocasiones los medios han terminado rebasados

por esta dinámica. La crítica al Presidente ha sido una constante,
pero cada vez hay más elementos para ver que se le resbala y
que difícilmente se detiene en los temas que le son escabrosos.

López Obrador ha tenido la capacidad comunicativa para

saber cambiar de tema cuando la crítica a su persona y a su Go
bierno es puntual. En muchas ocasiones ha evadido responder
metiéndose en otros asuntos para pasar por alto lo que original
mente se le preguntó. El otro elemento que utiliza regularmente
es el afamado "tengo otros datos" que en un buen número de
casos no se conocen. A menudo da la impresión de que confía
en el olvido colectivo.

La crítica al gobierno debe sustentarse en lo que hace y no
hace. Meterse en la rebatinga con López Obrador no lleva a nin
gún lado, porque no hay una disposición abierta a escuchar y
porque si algo busca es mantener su estrategia de atacar y pola
rizar. Tiene el poder del discurso y lleva cinco años como dueño
de la nanativa cotidiana.

Estamos muy lejos todavía de tener claridad respecto al qué
hacer en las próximas elecciones con las redes y con la IA. Lo que
pasó en anteriores procesos electorales ya está rebasado, porque
las nuevas tecnologías y las posibilidades que ofrece, para bien y
para mal, la IA va a ser utilizada, como de hecho ya sucede, como
instrumento para desacreditar a los adversarios.

Por ahora no queda claro qué van a hacer los jóvenes con su
voto. Si bien las elecciones pasan por los ánimos y las emociones,
va a ser importante que se informen y que también piensen a
profundidad el país que quieren tener.

Hay una aparente definición de las cosas. Pero esto no se
acaba hasta que se acaba y recordemos que los gobernantes vie
nen y van, pero nosotros aquí nos quedamos.
* Algunas de las reflexiones expresadas en diálogo con estu

diantes de la UdeG en el majestuoso Paraninfo de la Universidad.

RESQUICIOS.
Hemos escuchado diversas opiniones sobre la decisión que
tomó Pedro Kumamoto. Una de ellas pasa por ser una respues
ta ante "un gobierno que inhibe y controla instituciones". Se
dice que Morena se unió a Kumamoto y no Kumamoto se unió
a Morena.

Twitter: @JavierSolorzano
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POR CARLOS URDIALES •

El país como tablero, candidatos,
partidos, congresos, jueces, me

dios y ciudadanos, piezas que el in
quilino de Palacio acomoda, utiliza
y proyecta a su antojo.
A su candidata la construyó sin pausa ni prisa. A la
sorprendente oponente, la esculpió a golpe de seña
lamientos, provocaciones y un estratégico desdén. La
infló y movió de la casilla chilanga, en donde lucía
competente, a la nacional, donde cuenta más dudas
que certezas.

La opinocracia nacional alimentó expectativas con
imaginarios enroques. Marcelo en lugar de Claudia. El
PRI con Morena. MC con un Ebrard rebelde, valiente
e impaciente.

Y no, el juego marcha según el manual del viejo
priista o del morenista de nuevo cuño. A una voz, con
una sola mente, la del hombre que intuye cada jugada
y sus oponentes que no entienden.

Puro engaño con la verdad por delante. Parecía
Claudia, fue Claudia. Marcelo no era, no fue, ni se fue.
El PRI se quedó, igual que PAN y PRD, para medrar de
la derrota que internamente prevén.

La campaña de la jefa, sin sobresaltos. Incorpora
a los suyos, cobija a su caído y lo apunta al Senado.
Llama a los expertos digitales de la innovación pública
para replicar estructuras funcionales y rentables ante
la clase media que más le interesa. Y preocupa.

O no tanto, porque los malquerientes del líder
ahora dudan entre dos piezas y movimientos. O
naranja con Samuel o variopinto con Xóchitl. Al de
Nuevo León el Presidente apenas lo toca, lo defiende
del encono local y lo sube de nivel. Como a X y como
al otro X.

Dijo López Obrador que los conservas del PRIAN
estorban al góber norteño porque se metió a su cancha.
Porque les enoja que le dispute terreno a su proyecto.
Le aplica la de enemigo de sus enemigos es amigo. Y
lo pone en lisa. Divide para vencer. De manual, pues.

En este premeditado y prematuro proceso electo
ral, atestiguamos debates sobre el uso de las encuestas
como propaganda y de la propaganda, como creación
cinematográfica sexenal.

El documental de Luis Mandola sobre Claudia

Sheinbaum, estrenado esta semana, inicia y termina
con la figura de AMLO en pantalla.

En otra casilla, el ajedrecista saca al ministro mili
tante de la 4T para cambiarlo por una ministra militan
te de la 4T.

Hace ternas sin hacer corajes, mal cuenta la vota
ción con la cual batearon sus propuestas, le da igual si
a Bertha Alcalde le faltaron cinco u ocho votos.

Descuida el detalle insulso en el contexto de una

partida mayor. Prepara la imposición de su voluntad
sea por ternas o por descarte. Sonríe, ya ganó.

A lo mejor Otis no mató a 50 en Acapulco. Hay 31
navegantes desaparecidos innombrables en la narra
tiva oficial. Pero el Presidente ya los mencionó en la
mañanera, luego existen, o existieron. Las licencias
que da controlar el tablero.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

No son pocos los analistas y ob
servadores políticos y periodís

ticos que coinciden en que el conflic
to legislativo que se registra hoy en
Nuevo León podría llegar a empeo
rar mañana sábado, si los militantes
de Movimiento Ciudadano u otros

grupos intentaran impedir que el go
bernador interino, designado por el
Congreso, Luis Enrique Orozco, asu
ma el cargo.
Ayer, no sólo el dirigente nacional emecista, Dante Del
gado, salió en su defensa, al responsabilizar al PRIAN y a
la "vieja política" de la violencia ocurrida en la sede del
Congreso, a pesar de que algunos de los que irrumpie
ron en el recinto fueron identificados como militantes

de su partido, sino también el Presidente López Obra
dor, al señalar que quienes atacan a García "son los que
se sienten dueños de las clases medias y apoyan, como
Claudio X. González, a otra candidata".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Luis Donaldo Colosio Riojas, presidente municipal
emecista de Monterrey, se sumó ayer a quienes han
alertado que, si la crisis política que hoy priva en Nuevo
León se agrava, él pediría al Senado de la República la
desaparición de poderes, hoy en pugna, alternativa
contemplada en la Constitución en casos de enfrenta
miento de los poderes del estado.
Sin embargo, interrogado acerca de esa eventuali
dad, el senador Ricardo Monreal dijo que la considera
no sólo difícil, sino distante, porque en las condiciones
que privan en ese conflicto no se consideran viables,
al menos por ahora, para tal solicitud, ya que los tres
poderes continúan con sus labores y ninguno las ha
interrumpido.
La sesión del Congreso de Nuevo León, violentada
como fue por la irrupción de grupos que lo intentaron,
obligaron la noche de este miércoles al presidente del
Congreso, Mauro Guerra, a solicitar apoyo de los ele
mentos de seguridad para que los diputados pudieran
continuar su tarea para que votaran y se aprobara la de
signación de Orozco Suárez, como gobernador de ese
estado.

Dada la alta votación que logró la jurista Bertha
Alcalde Luján y las favorables opiniones en reconoci
miento a su experiencia y capacidad reconocida por se
nadores de la oposición, no es difícil que el Presidente
López Obrador pudiera incluirla en la segunda terna
que enviará a la Cámara alta.
A los 100 años de edad falleció Henry Kissinger, el
estadounidense con más influencia en la política exte
rior de su país, en la que uno de sus muchos logros fue el
establecimiento de relaciones diplomáticas con China
y reforzarla con la entonces Unión Soviética, amén de
haber sido colaborador clave de Richard Nixon y asesor
de otros mandatarios que llegaron a la Casa Blanca.
Todo indica que se frustró la ratificación de Ernes
tina Godoy como Fiscal de CDMX.
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OEA194819622023
La Organización de Estados Ameri

canos se creó en 1948 a iniciativa de
Estados Unidos y dentro del escena
rio de construcción de un marco de

seguridad nacional de Washington. En 1962
entró en crisis por la definición marxistale
ninista de Cuba y la Casa Blanca ordenó que
todos los países de la región suspendieron re

laciones diplomáticas con La Habana. Y en
noviembre de 2023 el gobierno sandinista
de Nicaragua decidió salirse de la OEA.
La decisión del presidente nicaragüense

Daniel Ortega creó un escenario de crisis
de seguridad nacional de Estados Unidos
porque la OEA es, en realidad, un bloque
políticomilitar para blindar el continen
te de los acosos de Rusia, Irán, Corea del
Norte, China y Cuba, países adversarios
ideológicos de EU por su configuración
marxistaleninista.
La reunión de la OEA en Punta del Este,

Uruguay, en enero de 1962 ordenó la sus
pensión de relaciones diplomáticas de to
dos los países con Cuba, pero México fue
el único que desobedeció la instrucción en
función de la Doctrina Estrada: no calificar
a otros gobiernos, aunque en los hechos sí
hubo un enfriamiento diplomático con La
Habana.

Hasta ahora no hay ningún país intere
sado en seguir el camino de Nicaragua,
pero sí reconocen el conflicto que genera
el hecho de que Managua sea un puente

continental de la Cuba castrista y puede
hacer un callejón políticodiplomático
para darle entrada a los adversarios de
Washington.
La OEA cuenta con tres instrumentos mi

litares: la Junta Interamericana de Defensa

que se fundó en 1942, el Tratado Interame
ricano de Asistencia Recíproca de 1947 y
la Conferencia de Ejércitos Americanos de
1960, los cuales son usados por Estados
Unidos para plantear algún conflicto de se
guridad contra algún otro país adversario
que pudiera estar interesado en romper el
dominio políticomilitar de Estados Unidos
en el continente americano.
En términos estrictos, la salida de Nica

ragua de la OEA representa una crisis de
seguridad nacional de Estados Unidos.
ZONAZERO
Henry Kissinger tuvo siempre un rostro en
blanco y negro: de un lado, el gestor de la
diplomacia realista que abrió el camino de
Estados Unidos hacia China; de otro lado,
el estratega de seguridad nacional que tuvo
que ver con los bombardeos clandestinos a
Camboya, el golpe de Estado contra Chile
y el intervencionismo bélico y represivo en
varias partes del mundo.
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¿Podrá Xóchitl Gálvez convertirse
en una verdadera candidata?

A Xóchitl como que no le cae el vein
te. No acaba por entender el lugar
sobre el que está parada en estos
momentos y la envergadura de su

aspiración. Podría ser la primera mujer presi
denta de la República en la historia de México
y simplemente no quiere (¿o no puede?) po
nerse a la altura de la circunstancia.

Aspirar a gobernar a una nación de 130 mi
llones de habitantes no es cualquier cosa. Se
requiere asumir varios compromisos y ejecu
tar estrategias muy precisas (casi quirúrgicas).
Se trata de una misión que no te va a conceder
margen de error alguno. Y en política equi
vocarse es un lujo que no te puedes dar. Y en
tiempos electorales... ¡Menos!
Por principio de cuentas, Galvez y sus "es

trategas" (¿enrealidadlos tiene?) todavíano
han definido cuál es su target, no saben con
quién quieren conectar. Aveces le apunta a
las clases medias, otras a los chavos universi
tarios,igual se dirigealossectoresindígenas. ..
pero no se va a fondo conninguno. Siempre se
queda amedias. Y con esatibieza difícilmente
va a entusiasmar a nadie.

Sí, y éste sí es un irreductible, Xóchitl tiene
su capital político y éste le sirve para caminar
por todo el país para ganar adeptos, pero tam
bién es un hecho contundente que muchos se

desencantan de inmediato cuando perciben
su falta de estructura.

¿Dónde está su encargado de redactar dis
cursos?, ¿por qué no tiene un consultor de

imagen?, ¿acaso no tiene a alguien cercano
que le aconseje que no se dirija a la población
con groserías o majaderías?, ¿por qué no le
permite a su sentido común tomar protago
nismo para que no se presente en una univer
sidad de prestigio (como lo es la Anáhuac)
con cartulinas y dibujitos como si fuera una
clase de primaria?
Y sobre sus más "flamantes adquisiciones"

para su equipo de campaña, los dinosaurios
panistasMaxCortázarLarayConsueloSáizar
Guerrero, mejor ni hablemos. ¡ ¿En qué estaba
pensando?! ¿ Qué le pueden aportar un par de
personajes que lo primero que se les nota es
que en la frente tienen tatuado el nombre de
Felipe Calderón?
Se supone que el electorado está ávido y

sediento de propuestas frescas, de caras nue
vas, de perfiles jóvenes... Otro sinsentido es
la incorporación de Kenia López Rabadán
como jefa de oficina de campaña. ¿Dónde
están los expertos, los verdaderos estrategas^

los llamados headhunters que día y noche
están buscando por todos lados los mejores
perfiles?
El tiempo para enderezar el rumbo y con

vertirse en una candidata competitiva a la
presidencia de la República se le agota a Xó
chitl. Le urge una profunda reingeniería en
todos los aspectos.
La gente quiere verla como una política

cuya imagen, dicción y actitud sean dignas
de ser imitadas por muchas mujeres mexi
canas. ¡Vaya!, que sea un verdadero ejemplo
de aspiracionismo y superación, que las ni
ñas y las jóvenes la miren y digan "yo quiero
ser como ella", porque la verdad es que ya
todos estamos cansados y aburridos de los
comediantes malhablados contando chistes

pésimos o esos bailarines (como Marcelo
Ebrard) que creen que causan mucha gracia
con sus coreografías que comparten en las
redes sociales.
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Nueva terna para la SC JN
Todo indica que será hoy cuando López Obrador envíe al
Senado la nueva terna para ministra de la Suprema Corte
y hay quienes anoche aseguraban que sí aparecerá en esa
lista la fiscal capitalina, Ernestina Godoy... ¿Será?

En la lista negra
La gran pregunta en Oaxaca es cuándo el gobierno de
Salomón Jara irá tras el exsecretario de finanzas Vicente
Mendoza Téllez Girón, quien se enriqueció a su paso por el
servicio público, ahora que ya fue aprehendido el exsecre
tario de infraestructuras Javier Lazcano. Se cree que para
Téllez Girón ya empezó la cuenta regresiva y sólo es de
esperar para verlo rindiendo cuentas sobre cómo es que se
costeaba ciertos privilegios, viajes y estudios de sus hijas
en el extranjero y a dónde fueron a parar los recursos de
cuando estuvo al frente de las finanzas públicas de la tierra
de Benito Juárez. ¿Será?

Disputan Senado
Los del Partido Verde Ecologista están levantando revuelo
i con sus aliados! Por los perfiles que han adoptado desde
otras fuerzas políticas y las candidaturas que negociaron
encabezar como parte de su acuerdo con Morena. Por
ej emplo, en Yucatán cayó como balde de agua fría la noticia
de que el expriista Jorge Carlos Ramírez Marín podría

encabezar la fórmula para el Senado de la Repúbl ica; esto
porque la senadora morenista Verónica Camino estaba
apuntada para ese espacio, con lo que pretendía repetir en
la Cámara Alta para el próximo periodo legislativo. ¿Será?

Otro lío en el Congreso
No sólo en el Congreso de Nuevo Leónlas cosas están
tensas, en el de San Luis Potosí también hay otra trama,..
Resulta que los diputados locales pretenden aprobar una
serie de impuestos para la iniciativa privada, por lo que
pequeños empresarios, como los agremiados en la orga
nización "Potosinos con Valor", llegaron hasta el recinto
legislativo para hablar con ellos sobre la medida con la que
se les incrementarán las cuotas para el próximo año; esto a
pesar de las dificultades que los micronegocios enfrentaron
todavía este año derivadas de la pandemia y la inseguri
dad, y que obligaron al cierre de hasta el 10 por ciento délos
establecimientos. ¿Atenderán su demanda? ¿Será?

Enredan jornada laboral
La reforma de las 40 horas poco a poco está tomando más
tintes políticos. Ahora resulta que Morena le está ponien
do peros a incorporar las conclusiones de los foros y que son,
casualmente, las peticiones que hace el PAN para apoyar
sin condiciones el dictamen. El peor escenario es que los
diputados oficialistas caigan en la tentación de bloquear
las modificaciones que pide el panismo, estos voten en
abstención o en con tra, se cae la reforma y con ello logran
exhibir a quienes no quieren beneficiar a los trabajadores, a
los cuales llaman "conservadores". Oro molido en tiempos
electorales. ¿Será?
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Renaissance y la celebración
de la música en el cine

Beyoncé sigue los pasos de TaylorSwifty
da acceso asu más reciente gira, pero con
claves diferencias.

Tuve la oportunidad de atender uno
de los mejores conciertos del año.
Uno en donde hubieron múltiples
cambios de vestuario, videos de

alta producción y una mujer muy talentosa
como protagonista.
No, no e stoy hablando de Taylor Swift y el

Eras Tour (de ese ya platicamos), si no de la
OTRA gigante del pop que también ha teni
do una gira espectacular y que, siguiendo la
idea de Taylor de tener una proyección cine
matográfica de una de sus presentaciones,
la cantante y bailarina de 42 años presenta
Renaissance: a film by Beyoncé en cines esta
semana.

Sin embargo, hay una diferencia clave
entre ambas presentaciones. El de Taylor
es solo una proyección de alta calidad de su
Eras Tour, en donde ella interpreta cancio
nes de cada "era musical" durante su carre 

ra, cambiándolos vestuarios, escenografía
y estética acorde al álbum interpretado. El
de Beyoncé, dirigido, escrito y producido
por ella, no solo te lleva a sus conciertos
alrededor del mundo, si no también reve
la material inédito detrás de cámaras de

cómo se creó el disco y el show, cuyo eje
central es el más reciente proyecto de la
cantante.

Renaissance es una oda a la música house y
a la cultura gay, inspirado en la vida de "Un

ele Johnny", quien introdujo el género musi
cal a ella. Este es el séptimo disco de Beyoncé,
cuyo estreno fue el 29 de julio de 2022. A
partir de ahí surgió una gira por Europa y
Estados Unidos, con toque cibernético y con
una narrativa para respetar no solo el orden
de las canciones del disco original, cada una
con una versión exclusiva en vivo, sino tam
bién con un mensaje más grande en puerta.
Eso hace a la experiencia del conciertoy de la
película como únicas.
No se trata de desprestigiar al de Taylor,

cuyo lanzamiento de la cinta ha recaudado
alrededor de 250 millones de dólares anivel
mundial desde su estreno el 13 de octubre
de este año, si no de celebrar las diferencias
entre ambos proyectos.
Mientras uno inspiró a que millones de

fans disfrutaran del concierto pese a no con
seguir entradas, el otro también enaltece la
humanidad de Beyoncé, además de darnos
un vistazo detrás de la cortina, dándole un
aire de documental además de concierto. En

estas épocas navideñas, donde nos puede
empalagar o doler el mensaje de unidad y
amor, es bueno tener alternativas para vito
rear, cantarybailar dentro de las salas como
esta experiencia, sobre todo una donde se
celebra a la mujer, a la raza negra y a la co
munidad queer.
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Quiere ser Presidente y deja NL con
crisis política, de seguridad y de agua

F Ta vemos de qué es capaz.
tR m No nada más por el incumplimien
¦ to de su palabra empeñada, pues
M prometió gobernar seis años Nuevo

León y no tirar el cargo como lo hizo Jaime
Rodríguez,EZ Bronco.
Sino porque ha puesto en riesgo la paz del

estado, razón por la cual hasta el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio, ha lan
zado la voz de alarma sobre el rompimiento
del orden constitucional y la intervención del
Senado.

La pregunta es:
¿Se imagina usted a Samuel García al

mando de México?
Sería undesastre.

Volvió ingobernable su entidad antes del
año al enfrentarse al Poder Legislativo y ne
garse a dar posesión a fiscales designados
por el Congreso, cargo hoy ocupado por el
interino Pedro Arce.

A esa desobediencia ha seguido una con
frontación que incluye cooptación de diputa
dos, amenazas, persecución de negocios suyos
y hasta de sus familiares dicen las diputadas
priistas Perla VillarrealyJessicaMartínez.

ACOSO INTERMINABLE

El hostigamiento de adversarios y legislado
res es permanente.
Jessica Martínez enumera cómo los co

mercios de su esposo han sido perseguidos
con auditorías, cobros indebidos, exigencia
de requisitos no reglamentarios y hasta alza
en las cuotas de agua en plena crisis de agua.
Ante esta situación, varios diputados locales

han preferido dejar el cargo, entre ellos la priis
taAlhinna Vargas a quien primero quiso coop
tar con el DIF y el panista Fernando Adame.
La lista de quejas es enorme, pero de ma

yor trascendencia son sus desobediencias
de Samuel García al Poder Legislativo, has
ta negarse a aceptar al gobernador interino
mientras él hace campaña.
Lo peor de él llegó el miércoles, cuando

hordas de emecistas acudieron al local del

Congreso del estado e ingresaron por la fuer
za para impedir la designación constitucional
de su sustituto.

Pese a su política cavernaria, quien se pro
mueve como lo nuevo de la política nacional
harecibido el respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador bajo la máxima nor
ma del sexenio:

No me vengan conque la ley es la ley.
Aquí sólo queremos tomarle la oferta de

pregúntenle a Nuevo León como es este can
didato seleccionado desde Palacio Nacional

y con un estado en plenas crisis política, de
inseguridad y de sed.

MÁS TAREAS AXÓCHITL

Las tareas se le acumulan aXóchitl Gálvez,

En lugar de concentrarse en su campaña y
permear en la sociedad para tener opción de
victoria, también debe negociar con cuadros
políticos de los distintos partidos.
En su lista destacan exgobernadores de

todo signo, panistas (Marco Antonio Adame,
Ernesto Ruffo, Ignacio Loyolay otros), priis
tas (Manlio Fabio Beltrones, Miguel Ángel
Riquelme) y perredistas (Arturo Núñez,
Silvano Aureoles).
¿Acaso no es tarea de los dirigentes parti

distas?

Y2. Apropósito de Riquelme, Gálvez to
davía trata su incorporación a la campaña en
posición de mando y de estrategia política.
Sería muy útil, dicen en su equipo, por su

buen gobierno y popularidad, virtudes tam
bién encarnadas por Manolo Jiménez Sali
nas, quien hoy se convertirá en gobernador
de Coahuila.

Manolo es considerado un político ciuda
dano y lo confirmará con una gira desde ma
ñanaportodos los municipios para agradecer
el voto y echar a andar proyectos.
Riquelme, como Beltrones, tiene asegura

da la candidatura de mayoría al Senado.

LasopíiioñiEexpfe'^as:0aHo'scollMínist«is.S0'ft
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

pyftede vistg^<24 HORAS.
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El paraíso de Dante
• Alguien ha visto por ahí al dueño del

¿MC, Dante Delgado? ¿No?
La ausencia del líder del MC resul

ta sospechosa, no sólo porque parece
que es el único que puede llamar al orden a
Samuel García sino porque ni siquiera se ha
aparecido para defender a su eventual candi
dato a la presidencia de la República.
¿O será, como dicen los malpensados, que

está dejando que Samuel se ahorque con sus
propios errores para que él surja como el can
didato presidencial emergente?
Sea como sea, Dante ha preferido guardar

silencio justo cuando la oposición le está co
brando, con intereses, todas las afrentas que
ha recibido del gobernador de Nuevo León,
que ha hecho de su solicitud de licencia por
seis meses un vodevil que tiene al estado a
punto de una crisis de gobernabilidad.
Tan desaseado ha sido el proceso de licen

cia, que ayer mismo el INE ordenó bajar los
spots de campaña de Samuel García porque,
en términos legales, sigue siendo gobernador
hasta el último minuto de hoy viernes.
Claro, eso si no decide dar marcha atrás

para evitar que el gobernador interino, Luis
Enrique Orozco Suárez, designado por el
Congreso local, asuma el cargo para el que fue
legalmente designado.
Ayer, por instrucciones del propio García, la

oficialía mayor (o de partes) del gobierno es
tatal se negó arecibirlanotificación oficial en

viada por el Congreso enla que se daba cuenta
de la designación del gobernador interino.
La notificación fue pegada en la puerta del

palacio de gobierno, con lo que se cumplió el
trámite de notificación, pero ello también será
tema de controversia.

Lo que está por verse en las til timas horas de
hoy, es si el pretendido candidato presidencial
se atreve a utilizar la fuerza pública, como ame
nazó, para impedir que Orozco Suárez, tome
posesión física de la oficina del gobernador.
Entonces desataría una crisis política y de

gobernabilidad de la que sería legalmente
responsable.
Y mientras arde Nuevo León, Dante toca

el arpa.

Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde de
Monterrey, sugirió que, si no hay acuerdo en
tre los partidos sobre el gobernador interino,
entonces que sea el Senado el encargado de
designarlo.
La propuesta, bien intencionada, no tiene

ningún sustento jurídico pues el gobernador
interinoyafue designado conforme alacons
tituciónlocaly el Senado tendría que declarar
la desaparición de Poderes, designar a un sus
tituto que tendría que convocar a elecciones.
No hay, por tanto, espacio para que el Sena

do intervenga en las decisiones del Congreso
de un estado libre y soberano.

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramí
rez Bedolla, compró un pleito con Claudia
Sheinbaum, que más temprano que tarde le
costará carísimo en términos políticos.
Y todo por culpa de su compadre y presi

dente de Morena en el estado, Juan Pablo Ce
lis, quien corrió de la sede del partido en Mo
relia al enviado de la candidata presidencial,
Diego Hernández, quien fue a notificar que
los procesos de selección de los candidatos a
puestos de elección popular en los estados, se
concentrará en el centro del país.
Hernández fue corrido de la peor forma de

la sede morenista en el estado y le reportó a
Sheinbaum que hasta fue amenazado.
Y todo porque el gobernador quiere que

sus allegados, Carlos Torres Piña y Giulia
na Bugarini encabecen la fórmula para el
Senado.

Peeero, Sheinbaum ve con buenos ojos la
fórmula conformada por Raúl Morón Oroz
co, que fue impedido por el INE para competir
por la gubernatura, y la alcaldesa con licencia
del puerto de Lázaro Cárdenas, María Itzé
Camacho.

LasD|avníc®s;ffi0tg^!Í3S;^lq5£QÍi|OT:ni.sts(5.KJO
®'áepBrtdientes.^íiDreflejan:necesar¡ánif:fire'

al poHft;B8'VB3'S0'24 HORAS.

Fecha: 01/12/2023

Página: 6

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrián Trejo

Adrián Trejo

Costo: 36,216

Página 85 de 160 Índice



REDES H
DEPODER 'fy

Reducción de la jomada
laboral, siempre sí
Todo parece indicar que la pre
sión que han ejercido colectivos
y ciudadanos por medio de
protestas surtió efecto en los
diputados federales

Nos cuentan que en San Láza
ro ya se discute la posibilidad de
subir próximamente el dictamen
de la reducción de la jornada
laboral a 40 horas a la semana.

Sería, nos dicen, el próximo 12
de diciembre cuando se tenga pre
visto discutir en el Pleno esta pro
puesta que ha generado críticas
del sector empresarial, que juran
que no se oponen a que los trabaja
dores laboren menos, pero que se
transite de forma adecuada.

Después de que regresaran el
tema a comisiones, muchos veían

el riesgo de que la propuesta se
fuera un buen tiempo a la conge
ladora, pero parece que finalmen
te no será así.

¿Será que antes de que termine
el año aprueben esta propuesta en
favor de los trabajadores del país?

El desquite de Morena
Ahora Morena en el Congreso de
la Ciudad de México parece "de
volverle la cortesía a la oposición"
y toma su muy particular desqui
te para noótorgarle la licencia de
finitiva a Santiago Táboada como
alcalde de Benito Juárez, para
que continúe en la precampaña
rumbo a la Jefatura de Gobierno

Ayer, apenas siendo las 10 de la
mañana, ya no había diputados
en el recinto de Donceles, y los de
Morena, ni siquiera se asomaron a
la sesión de conferencia para defi
nir el orden en el legislativo local.

Esto, nos dicen, en represalia
porque el PAN ha estado entorpe
ciendo el proceso de ratificación
de Ernestina Godoy como fiscal
de la misma manera: no yendo a
sesionar para que los pendientes
se junten.

Sin embargo, dicen, en el
equipo de Taboada la represalia
no fue más que un susto porque
van a recurrir a instancias legales
para que pueda ausentarse del
cargo e irse de lleno por su nuevo
objetivo electoral

Eso sí, no parece que el encono
entre los diputados se vaya a
borrar tan pronto.
Inconformes elevan tono
Nos comentan que la huelga
que mantienen desde hace dos
semanas integrantes del Sindi
cato Independiente Nacional
de Trabajadores del Colegio de
Bachilleres, quienes buscan una
mejora salarial, podría escalar el
día de hoy, pues los inconformes
estarían considerando elevar el

tono de la protesta, ante la falta
de respuesta en sus demandas, y
bloquear el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México

Atentos.
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UNA CHAIRA EN
 EL HERALDO 

EL HORROR
DE LAGUERRA
SUCIA

El estado de Guerrero ha sido testigo de muchas
otras tragedias que no están relacionadas a
fenómenos meteorológicos, sino sociales

ucho hemos hablado de Acapulco en los
últimos días tras el paso del huracán Otls
Sin embargo, el estado de Guerrero ha sidoM testigo de muchas otras tragedias que no
están relacionadas a fenómenos meteo

rológicos, sino sociales. Les hablo de la
guerra sucia.

Siempre se supo que en ese estado, el Ejército tuvo carta
blanca para hacer lo que quisieran con aquellos oposito
res al gobierno de las épocas prianistas. No en balde los 43
de Ayotzinapa y las decenas que anteriormente ya habían
desaparecido contra su voluntad. Lucio Cabanas y su gente.

Pero algo que fue durante mucho tiempo un secreto a
voces y que cuando se destapó de ninguna manera recibió
la notoriedad que merecía fueron los vuelos que de ahí des
pegaron para arrojar cuerpos en el Pacífico. Los periodistas
Jacinto Rodríguez Munguía y Pepe Reveles se encargaron
de mostrar a México y el mundo esto que era un secreto a
voces, un mito urbano y que se puede comprobar tras una
investigación del propio Ejército de hace 22 años.

Y dice: "Es miércoles 27 clejunio ele 2QQ1. Los peritos del Ejér
cito mexicano arriban poco después
del mediodía al hangar que ocupa
el Escuadrón 301 en la Base Aérea

Militar de Santa Lucía. Ahí se localizan

cuatro aviones Aravá de fabricación

israelí. Los han comisionado para
que vayan y traten de obtener ves
tigios hemáticos en el piso del avión
marcado con la matrícula 3005. La

prueba podría resultar infructuosa,

dado que la aeronave ha sido pintada por dentro y por fuera
en fecha recientey la sangre (cuya presencia se busca entre
láminas y tornillos) habría sido derramada allí al menos 25
años antes, cuando cientos de mujeres y hombres fueron
lanzados al mar desde ese avión en vuelo". Así empieza la
escalofriante narración cual si se tratara de una novela negra.

Lo peor es que fue un informe del propio Ejército, en época
en que la transparencia cobró fuerza y seguramente la facción
en el poder de la milicia en ese periodo quiso cubrirse las
espaldas de lo operado por sus antecesores.

Platicando con Jacinto Rodríguez, nos preguntamos por qué
no habrán hecho la investigación partiendo desde el trágico
68? O por qué esta no abarcó hasta 1971? Sin embargo, los
testimonios y los registros de los vuelos...repito INVESTIGADO
POR EL PROPIO EJÉRCITO, "clan cuenta de que al menos 350
personas fueron arrojadas al mar, a unas 50 millas al norte
de la Base Aérea Militar #7 ele Pie ele la Cuesta, en Guerrero".

Mis padres llegaron a trabajar en un centro nocturno,
donde en esos oscuros años 70 un parroquiano se puso muy
borracho y agarró de paño ele lágrimas al mesero a quien de
voz en cuello le contó que estaba involucrado en ese tipo
ele traslado ele cuerpos vía aérea para ser arrojados al mar.

Y al parecer ese tipo no fue el único que ante la presión y
los vapores etílicos hablaban abiertamente en el puerto, ele
sus macabras actividades. Esto merece saberse, compar
tirse y reflexionar. Por justicia histórica y para cuestionarnos
nuestra humanidad.

Cuando se

destapó el caso,
de ninguna

manera recibió
notoriedad
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COLUMNA
INVITADA

EL NOMBRAMIENTO
DE MINISTROS
Y SU DESAF O

LEONARDO
ABARCA
JIMÉNEZ*

Los reíos en el proceso tle designar a quien sustituya
a Arturo Zaldwar en la S( J\. radican en la inijteriosa
necesidad de garantizar la indej)endencia y
autonomía del Pmler Judicial de la Federación

• EL SENADO TIENE

OBLIGACIÓN Y
RESPONSABILIDAD DE

REALIZAR UN ANÁLISIS
PROFUNDO Y MINUCIOSO

DE CADA CANDIDATO

PARAASEGURAR

QUECUENTEN CON
LA IDONEIDAD Y LA

CAPACIDAD TÉCNICA
JURÍDICA NECESARIA
La división de poderes es fun
damental para el equilibrioy
la transparencia de cualquier
sistema político que sejacte
de ser democrático. Este prin
cipio básicamente establece
la separación en tinciones y
facultades entre los tres Po

deres de la Unión, esto con la
finalidad de evitarla concen

tración excesiva de autoridad

en una sola persona o institu
ción, es decir, la teoría de los
pesos y contrapesos.

A consecuencia de la re

ciente renuncia de Arturo Zal

dívar a su cargo de Ministro de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, es que actualmente está
abierto un proceso para la elección de un Ministro que lo sustituya.
A raíz este proceso considero se abre la oportunidad para analizary
reflexionar sobre si el actual procedimiento señalado en el artículo
96 de nuestra Carta Magna abona a una eficiente teoría de la divi
sión de poderes en nuestro país, o bien, si necesitamos reformar

y encontrar una fórmula que fortalezca este principio, así como la
autonomía, inclependenciay legitimidad del Poder Judicial Federal.

Dicho artículo nos detalla el proceso de nombramiento de los
Ministros, el cual básicamente inicia con la terna que manda el
Presidente al Senado. En el deber ser el Senado tiene obligación
y responsabilidad de realizar un análisis profundo y minucioso de
cada candidato para asegurar que cuenten con la idoneidad y la
capacidad técnica jurídica necesaria para el correcto ejercicio c!e
su encargo, sin embargo, es difícil suponer que esto va a suceder
en el actual proceso, pues lamentablemente hemos visto una
sumisión absoluta de los senadores de Morena a las propuestas o
iniciativas que manda el presidente López Obrador, podemos decir
que pasan sin quitarles una sola coma. Y es justamente ante este
supuesto que surge la Interrogante en reflexionar sobre si el pro
ceso señalado en nuestra Constitución abona a una real y eficiente
división de poderes, o bien, si en su caso tiene un efecto contrario,
es decir, generar la percepción de una cargada y manifiesta in
fluencia política en el proceso de nombramiento, generando que el
Ministro nombrado sea visto como producto de intereses políticos
con la inevitable consecuencia de comprometer su legitimidad y
la independencia judieM

Ante este contexto legal y político considero que tenemos el
reto de generar un escenario que propicie una mayor participación
ciudadana en el proceso, sin llegar al absurdo cíe pretender que
los Ministros sean electos porvoto popular como lo ha propuesto
el Presidente, pero sí buscar un entorno y condiciones cíe mayor
apertura y claridad en el nombramiento de los Ministros, estable
ciendo criterios objeti vos para la evaluación a los candidatos, de tal
forma que se fortalezca la legitimidad del proceso. Los desafíos en el
proceso de nombramiento de los Ministros radican en la imperiosa
necesidad de garantizar la independencia y autonomía del Poder
Judicial Federal, promover la transparencia en la selección de los
candidatos y encontrar mecanismos que fomenten consensos
entre las distintas fuerzas políticas, con la única finalidad de ase
gurar mayor legitimidad de los integrantes del máximo Tribunal,
fortaleciendo así la tan necesaria división de poderes
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> Resulta que la Auditoría
Superior de la Federación,
encabezada por David Col
menares, realiza una audi
toría al INAI, para detectar
actos irregulares como el
que involucra al ex co
misionado Óscar Guerra
Ford. De hecho, la revisión
que se aplica es conocida
como de tipo forense, que
es de las más sensibles y
de mayor alcance. Ahí es
tá parte de la respuesta a
la pregunta del presiden
te López Obrador sobre
quién audita a los órganos
autónomos.

RICARDO
MONREAL

> Nos hacen ver que Ricardo
Monreal cada día toma más las

riendas del Senado. Dijo que sería
un simple senador, pero lo cierto
es que los temas importantes los
está revisando él mismo. Como el
asunto de la elección de una minis

tra de la Corte, con la nueva terna
del Ejecutivo, que el zacatecano
estima votar el próximo miércoles.

ROCIO NAHLE

> Hablando de zacatecanos, nos
cuentan que la virtual candidata de
Morena al gobierno de Veracruz,
Rocío Vahle, dejó todo un enredo
en la refinería de Dos Bocas. Se la

pasó prometiendo que iba a refinar
340 mil barriles de crudo al día, y
es hora de que no procesa ni uno
solo. Eso sí, por promesas no para
ahora con los jarochos.
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LOS DESAFÍOS DE

> Hoy el aliancis
ta Manolo Jimé

nez rinde protesta
como gobernador
de Coahuila. Nos

dicen que tiene va
rios desafíos, pero
uno prioritario es
quitarse de encima
la sombra y, sobre
todo, el despresti
gio del mandata
rio saliente Miguel
Riquelme. Así que
sus primeras accio
nes al frente de la
administración de
berán ser un claro

desmarque de su
antecesor.

EN NUEVO LEON

> Nos cuentan que
la crisis de gober
nabilidad en Nuevo

León podría tirar los
proyectos del hasta
hoy gobernador en
funciones Samuel

García. Y es que
Elon Yliisk dueño

de Tesla, está muy
atento al desarro

llo de la disputa de
poderes en la enti
dad, pues el plan de
instalar ahí su mega
planta requiere, so
bre todo, de un só
lido Estado de De

recho y estabilidad
política.
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DEFINICIONES

EL VENDEDOR
DE ESPEJOS

Samuel García se va

convirtiendo rápidamente
en un experto de la
simulación, la mentira
y la trampa

amuel García y Mariana Rodríguez son
S buenos vendedores de espej/'tos. Ofrecen

ilusiones, y una vida perfecta. Todo, a través
de recles sociales. Ahí está su target, su
comprador potencial. Prometen y prome
ten, aunque una cosa sea la que ofertan y
otra la que clan.

Tienen cualidades innegables para colocar productos en
el mercado. Ella, como influencer, lo hace bien. Lleva mucho
tiempo en el negocio. Él, ahora se oferta a sí mismo. Se hace
pasar por "nuevo", pero no lo parece demasiado. En ese pro
ceso de venta, hay publicidad engañosa.

El "nuevo" no es tan nuevo, más bien se parece mucho a
los viejos. Repite, corrige y aumenta los vicios de la vieja clase
política. Se va convirtien o rápidamente en un experto de la
simulación, la mentira y la trampa.

Acusa trampa, por ejemplo, pero él es el tramposo: tacha ele
tramposas a Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez por estar
en campaña fuera de la ley, pero es él quien como gobernador
en funciones se disfrazó de precandidato para tener miles de
spots gratis en tiempos oficiales en radio y televisión.

Criticó a£í Bronco por abandonar
la gubernatura para irse de candidato
y prometió no hacer lo mismo, y ya
lo hizo.

Asegura que no está en la contien
da para hacerle el trabajo sucio a la
4T y golpear a la oposición, pero es
el presidente López Obrador quien
lo defiende.

? ice que hará del país un lugar

más seguro, pero Nuevo León es el segundo lugar más peli
groso para las mujeres; segundo estado con másfeminiciclios.

Presume la llegada de Tesla, pero la empresa de Elon Musk
no ha puesto ni la primera piedra de su planta en el estado, y
probablemente no lo haga: ¿qué empresario invertiría miles
de millones de dólares en un lugar donde no está claro quién
gobierna y si el gobernador lo será o no de nuevo?

Samuel García no fue capaz de operar ni su relevo en
la gubernatura de NL que dejará para irse de candidato, ¿y
quiere gobernar el país?

Vende una cosa, pero la realidad es muy distinta. Puros
espej/tos. Puro humo.

Incapaz de procesary construir acuerdos para su propia
sustitución en la gubernatura, busca culpables de la crisis que
desató con su separación del cargo. García que aseguróen
un sinfín ele entrevistas sería gobernador seis años, al año
dos ya dejó aventada su responsabilidad. Y ahora reclama
el derecho de transferirle la gubernatura a quien él decida.
Como si fuera propietario ele una plaza sindical. Nadie puede
regatearle su triunfo, 780 mil votos lo respaldan. Pero los
ciudadanos votaron por él para que gobernara, no para que
heredara el gobierno a quien elija.

Los mismos ciudadanos que lo pusieron en el Ejecutivo
estatal, eligieron un Congreso sin mayoría para García, y es
facultad del Congreso designar al sustituto. Ya lo han hecho,
aunque a él no le guste el relevo.

El "nuevo" parece demasiado viejo... y mañoso.
El "nuevo"

parece
demasiado

viejo... y
mañoso
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POBRE NUEVO LEON!

lejandro Moreno y Marko Cortés
son parte fundamental en la crisis de

Agobernabilidad que vive en estos mo
mentos el estado de Nuevo León, pero
más Samuel García por querer chiflar
y comer pinole al mismo tiempo.

La irrupción al Congreso de aquel
estado, por parte de simpatizantes de Movimiento Ciu
dadano, es el corolario de una ambición personal, en este
caso la ele Samuel, y una maraña ele intereses políticos,
de priistasy panistas, de cara a la sucesión presidencia
de 2024.

El bloque opositor busca tomar a la fuerza el control
del gobierno nuevoleonés para minar la candidatura pre
sidencial del joven gobernador quien, de todos es sabido,
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cuenta con el respaldo no sólo ele Dante Delgado sino
del mismísimo López Obrador.

Panistas y priistas lo ven como un verdadero rival
de peso, como alguien que puede desplazar a Xóchitl
Gálvez clel segundo lugar de las encuestas. Y hacen
todo para detenersu vertiginoso crecimiento, incluyendo
chicanadas /ego/o/des y legislativas.

Pero los ele enfrente, con AMLO a la cabeza, hacen
todo para evitar la caída de García Sepúlvecia, para así
convenir a sus intereses.

Esto no es una especulación.Todo forma parte de una
estrategia que se diseñó desde Palacio Nacional.

El Presidente, por ejemplo, salió en su
defensa ayer y criticó a los empresarios,
como Claudio X.González, y los partidos
que intentan boicotear al candidato clel
partido naranja.

La defensa no es gratuita. Lo tomó como
un ariete para golpear a Xóchitl Gálvez
y fortalecer la candidatura de Claudia
Sheinbaum

No sólo eso, encomendó a personajes
clave ele Morena empezar a tejer acuerdos para blindarlo
y eso incluye sentarse con Dante.

Hay personajes clave para esa labor: Marcelo Ebrard
que estuvo muy cerca ele MC durante el proceso ele elec
ción clel candidato presidencial y el grupo que encabezan
Alfonso Romo y Tatiana Clouthier

También enviarán emisarios clel PT, ele Alberto Anaya,
porque tienen una influencia política importante en NLy
echarán mano ele los representantes clel Partido Verde.

Todos tienen la consigna de apoyar a Samuel en lo que
necesite, más ahora que "perdió" el control clel gobierno
clel estado.

La idea clel mandatario es lograr que el candidato
emecista se afiance en el segundo lugar ele las encuestas
y le arrebate votos de la clase media a Xóchitl. Con eso

Una jugada de tres bandas: pega Andrés Manuel al
Frente, defiende a Samuel y se echa un aliado a la bolsa
para construir mayoría calificada en el Congreso.

Por eso está dispuesto el Presidente a dar la cara las
veces que sean necesarias y limar asperezas con su ex
compañero de batallas Dante Delgado.

Y es que López Obrador midió a Samuel y le ve todas
las posibilidades ele crecimiento.

Aunque lo más extraordinario ele tocio esto es que
Mariana Rodríguez, esposa de Samuel,
goza ele la simpatía de Morena y clel propio
Presidente. No descartan incluso que pueda
ciarse una alianza ele ella con los morenistas

porque, si por ellos fuera, ya la tendrían entre
sus filas. No dejan de admirar su carisma
y personalidad.

El que ele plano a veces no se deja ayudar
es el propioSamuel.porqueen lugarclever
se como un demócrata, está sembrando la

imagen de un naciente dictador. Algo que los regios mal
miran cuando está enjuego su paz y desarrollo.

Losprimerosen pegar el grito en el c/e/oson losinte
grantes clel sector económico, congregados en el Grupo
de los 10. Y si ellos le retiran su apoyo, hay quienes di
cen que tendría que irse despidiendo de la candidatura
presidencial.

Panistas y priistas
¡o ven como un

verdadero rival

de peso
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— ON LA GUBERNATURA en la bolsa, todos los

Cmorenistas mexiquenses se están moviendo
de cara a las candidaturas para presidencias
municipales, senadurías, diputaciones fede
ralesy locales.

La primera es la senadora Martha Guerrero,
que aspira a presidencia municipal de Los Reyes La Paz,
por lo que quedaría otra vacante para impulsar a algún
liderazgo local cercano a la gobernadora.

Uno de los grupos que se congratularon de la salida
del texcocano Higinio Martínez del gabinete de Delfina
Gómez, es el del edil de Ecatepec, Fernando Vilchis.

Reelecto en dos periodos consecutivos y suspirante a
la candidatura a gobernador el año pasado, Vilchis disputa
ahora la candidatura al Senado con

Luis Humberto Montaña, em
presa rioyaspirante externo.

Confiado en que le com
pensen con la curul sena
torial, a pesar de su apoyo
a Claudia Sheinbaum,
en Morena no se olvida

que apostó por Marcelo
Ebrard con Daniel Sibaja,

— ON LA GUBERNATURA en la bolsa, todos los

Cmorenistas mexiquenses se están moviendo
de cara a las candidaturas para presidencias
municipales, senadurías, diputaciones fede
ralesy locales.

La primera es la senadora Martha Guerrero,
que aspira a presidencia municipal de Los Reyes La Paz,
por lo que quedaría otra vacante para impulsar a algún
liderazgo local cercano a la gobernadora.

Uno de los grupos que se congratularon de la salida
del texcocano Higinio Martínez del gabinete de Delfina
Gómez, es el del edil de Ecatepec, Fernando Vilchis.

Reelecto en dos periodos consecutivos y suspirante a
la candidatura a gobernador el año pasado, Vilchis disputa
ahora la candidatura al Senado con

Luis Humberto Montaña, em
presa rioyaspirante externo.

Confiado en que le com
pensen con la curul sena
torial, a pesar de su apoyo
a Claudia Sheinbaum,
en Morena no se olvida

que apostó por Marcelo
Ebrard con Daniel Sibaja,

Sibaja fue representante del ex secreta rio de Relaciones
Exteriores en el proceso interno, y ahora se perfila para
sucederlo al frente del municipio más poblado del Estado
de México.

Considerando la diversidad socioeconómica y política
del estado, y con un alto número de votantes indecisos
que pueden serclavesen elecciones, preocupa en Morena
llevar de candidato a Vilchis.

Es de los presidentes municipales peor evaluados, ocu
pando el Iugar132 de entrelSOalcaldes, con una calificación
de 39.6%, y, por lo mismo, también en franco riesgo de
perder Ecatepec.

Por si fuera poco, se viene la inminente incorporación al
Partido Verde del senador Eruviel Ávila, otro ecatepense,
prometiendo votos en los municipios de Cuautitlán Izcalli,
Naucalpan, MetepecyToluca.

Un movimiento que no contemplaban era el regreso de
Adán Augusto López, quien como Coordinador Político de
la campaña de Sheinbaum, viene a operarcon ánimos de
conciliarfuerzasen los estados.

Se sabe que Morena requiere de una renovación en
varias entidades, como el Edomex, donde las disputas
entre grupos van en aumento y con riesgo de que otros
partidos cachen a los priístas desencantados.

De ahila idea de incorporar a figuras externas, que atrai
gan a electores más allá del voto duro morenista.
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Sibaja fue representante del ex secreta rio de Relaciones
Exteriores en el proceso interno, y ahora se perfila para
sucederlo al frente del municipio más poblado del Estado
de México.

Considerando la diversidad socioeconómica y política
del estado, y con un alto número de votantes indecisos
que pueden serclavesen elecciones, preocupa en Morena
llevar de candidato a Vilchis.

Es de los presidentes municipales peor evaluados, ocu
pando el Iugar132 de entrelSOalcaldes, con una calificación
de 39.6%, y, por lo mismo, también en franco riesgo de
perder Ecatepec.

Por si fuera poco, se viene la inminente incorporación al
Partido Verde del senador Eruviel Ávila, otro ecatepense,
prometiendo votos en los municipios de Cuautitlán Izcalli,
Naucalpan, MetepecyToluca.

Un movimiento que no contemplaban era el regreso de
Adán Augusto López, quien como Coordinador Político de
la campaña de Sheinbaum, viene a operarcon ánimos de
conciliarfuerzasen los estados.

Se sabe que Morena requiere de una renovación en
varias entidades, como el Edomex, donde las disputas
entre grupos van en aumento y con riesgo de que otros
partidos cachen a los priístas desencantados.

De ahila idea de incorporar a figuras externas, que atrai
gan a electores más allá del voto duro morenista.

LA CAMPAÑA DE Xóchitl Gálvez
sigue en "punto muerto" porque
el PRI, PAN y PRD la dejaron a
su suerte desde hace varias

semanas. La hidalguense
está en una orfandad polí
tica porque planteó que su
movimiento sería ciudadano

y los partidos la abandonaran.
Al cambiar la estrategia política

el proceso electoral y adelan
tar la sucesión, Andrés Manuel
López Obrador rompió las
reglas del juego y los par
tidos, particularmente los
que encabezan Alejandro
Moreno y Marko Cortés,
no supieron cómo com
petir. Los precandidatos de
Morena llevan casi un año en

precampañay aunque estamos
a seis meses de la elección presi
dencial, no se ve cómo Xóchitl pueda dar alcance. Los más
optimistas confían en que las campañas se calentarán
en el segundo trimestre de 2024. ¿Por qué la campaña de
Cálvez no prende? Hay tres razones básicas:
1 Los dirigentes de los partidos están en la repartición de

cuotasde poder para el Congreso y, encima de ello, PRI, PAN
y PRD no la han arropado lo suficiente porque no la sienten
como una candidata de los partidos: no hay cohesión y
conexión entre la candidata y la militancia.

2 Xóchitl jugó con la idea de hacer más una precampaña
ciudadana que una desde los partidos, pero no calculó que
losorganismosciudadanosy civiles estaban desorganiza
dos, poco cohesionados y sin recursos para mantener el
interés en una precampaña tan larga, que raya en lo ilegal.
3 Fue un sueño guajiro de muchos dirigentes de or

1 Los dirigentes de los partidos están en la repartición de
cuotasde poder para el Congreso y, encima de ello, PRI, PAN
y PRD no la han arropado lo suficiente porque no la sienten
como una candidata de los partidos: no hay cohesión y
conexión entre la candidata y la militancia.

2 Xóchitl jugó con la idea de hacer más una precampaña
ciudadana que una desde los partidos, pero no calculó que
losorganismosciudadanosy civiles estaban desorganiza
dos, poco cohesionados y sin recursos para mantener el
interés en una precampaña tan larga, que raya en lo ilegal.
3 Fue un sueño guajiro de muchos dirigentes de or

ganizaciones ciudadanas pensar que los partidos iban a
cederles espacios para proponer candidatos a puestos
de elección popular. Los nuevos rostros no llegaron, y sí
se entronizáronlos caciques de los partidosy dirigencias
paitidistasque reparten cuotas con los liderazgos locales.

LA PRESIDENTA MUNICIPAL de

Chilpancingo, Norma Otilia Her
nández, es insensibley le falta
solidaridad con los guerre
renses. Mientras Acapulco
se encuentra atravesando

porlas secuelas del Huracán
Otis, mantiene en el abando
no a sus gobernados. Viven
una situación de inseguridad y
violencia que ios tiene espanta
dos porque la presencia del crimen
organizado sigue en aumento y la autoridad municipal,
en la omisión, está permitiendo que las bandas hagan lo
que quieran. Ahora preocupa que Otilia se vaya contra la
prensa, denunciando a cinco periodistas por supuesta
violencia política de género, situación que empeoró e
clima en contra de los reporteros. Hace unos días cuatro
fueron atacados y heridos por arma de fuego. El ataque
a la libertad de expresión es prioridad de la alcaldesa,
quien se hizo famosa por un video que la exhibe con el
líder de la organización "Los Ardillos", de fuerte presencia
en esa ciudad.
EL SÚBITO RELEVO de Gerardo Fernández Noroña
por Tatiana Couthier en la Coordinación de Vocería de
la campaña de Claudia Sheinbaum, tiene como pro
pósito mandar una señal de moderación. Busca evitar
la vulgaridad y agresividad del primero, que fácilmente
podría ser trasladada a la imagen de la candidata, para
dar paso a un personaje tibio y de escasas ideas, pero
que tiene tres características atractivas para las clases
medias: esmujer.esClouthieryes norteña. Ya probó suerte
con Andrés Manuel López Obrador como la supuesta
coordinadora de campaña, pero el ser hija de Manuel J.
Clouthier,Maquío,yserclasemediera "aspiracionista",le
redituó electoralmente, aunque luego se haya deshecho
de ella de manera grotesca. Tatiana no aprendió la lección,
y regresa a jugar un papel de simulación. Ya veremos cuál
será su premio de consolación".

LA RECIENTE CONVERSIÓN al
"cuartotransformismo" del di

putado Rommel Pacheco,
y del senador Jorge Carlos
Ramírez Marín, ha puesto
al borde de la ruptura al par
tido Morena en Yucatán. Yes

que los arriba mencionados
han logrado adelantarse en la
fila para candidaturas a otros
perfiles con más arraigo en aquel
movimiento. El exclavadista olímpico,
que dejó lasfilasdel PAN, se perfila para convertirse en el
abanderado morenista para la alcaldía de Mérida, cargo
para el que había al menos otras dos manos levantadas
antes que lasuya.Entanto.elexpriista Ramírez Marín, se
alista para la candidatura de la alianza 4Tal Senado de la
República, donde necesariamente tendrá que pasarsobre
lasaspiracionesdela legisladora Verónica CaminoFarjat.
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EL SÚBITO RELEVO de Gerardo Fernández Noroña
por Tatiana Couthier en la Coordinación de Vocería de
la campaña de Claudia Sheinbaum, tiene como pro
pósito mandar una señal de moderación. Busca evitar
la vulgaridad y agresividad del primero, que fácilmente
podría ser trasladada a la imagen de la candidata, para
dar paso a un personaje tibio y de escasas ideas, pero
que tiene tres características atractivas para las clases
medias: esmujer.esClouthieryes norteña. Ya probó suerte
con Andrés Manuel López Obrador como la supuesta
coordinadora de campaña, pero el ser hija de Manuel J.
Clouthier,Maquío,yserclasemediera "aspiracionista",le
redituó electoralmente, aunque luego se haya deshecho
de ella de manera grotesca. Tatiana no aprendió la lección,
y regresa a jugar un papel de simulación. Ya veremos cuál
será su premio de consolación".

LA RECIENTE CONVERSIÓN al
"cuartotransformismo" del di

putado Rommel Pacheco,
y del senador Jorge Carlos
Ramírez Marín, ha puesto
al borde de la ruptura al par
tido Morena en Yucatán. Yes

que los arriba mencionados
han logrado adelantarse en la
fila para candidaturas a otros
perfiles con más arraigo en aquel
movimiento. El exclavadista olímpico,
que dejó lasfilasdel PAN, se perfila para convertirse en el
abanderado morenista para la alcaldía de Mérida, cargo
para el que había al menos otras dos manos levantadas
antes que lasuya.Entanto.elexpriista Ramírez Marín, se
alista para la candidatura de la alianza 4Tal Senado de la
República, donde necesariamente tendrá que pasarsobre
lasaspiracionesdela legisladora Verónica CaminoFarjat.

EL SÚBITO RELEVO de Gerardo Fernández Noroña
por Tatiana Couthier en la Coordinación de Vocería de
la campaña de Claudia Sheinbaum, tiene como pro
pósito mandar una señal de moderación. Busca evitar
la vulgaridad y agresividad del primero, que fácilmente
podría ser trasladada a la imagen de la candidata, para
dar paso a un personaje tibio y de escasas ideas, pero
que tiene tres características atractivas para las clasesmedias: esmujer.esClouthieryes norteña. Ya probó suerte
con Andrés Manuel López Obrador como la supuesta
coordinadora de campaña, pero el ser hija de Manuel J.
Clouthier,Maquío,yserclasemediera "aspiracionista",le
redituó electoralmente, aunque luego se haya deshecho
de ella de manera grotesca. Tatiana no aprendió la lección,
y regresa a jugar un papel de simulación. Ya veremos cuál
será su premio de consolación".

LA RECIENTE CONVERSIÓN al"cuartotransformismo" del di
putado Rommel Pacheco,
y del senador Jorge Carlos
Ramírez Marín, ha puesto
al borde de la ruptura al par
tido Morena en Yucatán. Yes
que los arriba mencionados
han logrado adelantarse en lafila para candidaturas a otros
perfiles con más arraigo en aquel
movimiento. El exclavadista olímpico,
que dejó lasfilasdel PAN, se perfila para convertirse en el
abanderado morenista para la alcaldía de Mérida, cargo
para el que había al menos otras dos manos levantadas
antes que lasuya.Entanto.elexpriista Ramírez Marín, se
alista para la candidatura de la alianza 4Tal Senado de laRepública, donde necesariamente tendrá que pasarsobre
AUNQUE EN NUEVO León se vive una crisisconstituciona
por la designación del sustituto de Samuel García, en
Movimiento Ciudadano, que preside Dante Delgado, están
confiados con las primeras mediciones que han hecho
sobre el posicionamiento de su candidato presidencial.
I .as cifras de los emecistas apuntan una proyección mayor
en al menos 6 millones de vistas de los spots de la dupla
SamuelMariana Rodríguez, respecto de los materiales
de las otras candidatas para la Presidencia. Además,
aseguran estaren un escenario pareja
con la aliancista Xóchitl Gálvez en

las preferenciasdel electorado,
por loqueseguirán apostando
por la estrategia digital para
amplificarsu audiencia, mis
ma que tiene como principal
activo a la también infkiencer
esposa del gobernador.
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LA BELLA INDIFERENCIA

iempre me produce envidia, enojo o al me
Snosdesazónja baja intensidad,comodicen

los politólogos, de la ciudadanía de nuestro
país. Mientras en otras naciones se clan
enormes marchas de protesta y se exige
a los gobiernos en turno reivindicaciones o
cambios a asuntos que atañen a todos, en

México percibo un aletargamiento profundo del compromiso
ciudadano. Lo mismo ante la falta de un proyecto rectory un
presupuesto suficiente para la reconstrucción de Guerrero
que para el intento oficialista de desmantelar al Poder Judicial.
Parece que todo nos da igual.
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El problema, creo, no es solo que nos den oto/e con el dedo,
es que pareciera que nos gusta tal bebida,ya que es la misma
sustancia que circula por nuestras venas. Pienso que actual
mente, y desde hace años, no logramos la energía suficiente
para protestar y sostener la mirada cuando algo nos está
perjudicando. ¡Cómo nos cuesta trabajo levantar la voz! Con
silencio y pasividad lo hemos aceptado prácticamente todo.

Vivir en democracia y luchar por el la —nada es para siem
pre— es mucho más que periódicamente salir a votar, es un
  compromiso cotidiano y participa

tivo que pasa por interesarnos en
cuestiones públicas y opinar sobre
ellas. Politólogos han hablado de los
"ciudadanos siervos" que aceptan
que el gobernante en turno sea quien
decida todo. Ei poderoso tutela sus
derechos y decide que les conviene
ono?]yporlotantoquéhayqueha

cer. Este "ciudadano siervo" tiene derechos, pero ha renunciado
a ellos [o de plano no le interesan) y ha entregado su poder
individual al líder carismático para que se lo administre y se
haga cargo de él. Una ciudadanía servil, que acepta gustosa
su sometimiento es una que renuncia a la libertad a cambio
de comodidad, a cambio cíe la pérdida de sus derechos.

Me atrevo a decir que nos estamos transformando pau
latinamente en "súbclitos" cuya tarea es aceptary obedecer
al poderoso, ya que parecería que carecemos de un pensa
miento autónomo y nos da flojera imponer nuestros puntos
de vista o nuestra voluntad. El ciudadano siervo o de plano el
súbd ¡toca rece ele un a personalidad emancipadora y es presa
fácil de gobiernos autoritarios o populistas. Es básicamente
una persona que ya se cansó o nunca se interesó en luchar

En psicología, la "ciudadanía servil" se parece mucho
a lo que nosotros llamamos la "bella indiferencia", esto es:
una actitud de desentendimiento o despreocupación por
situaciones que pueden ser incluso de gran trascendencia
para nosotros mismos. La angustia parece ser, en términos
generales, la causa principal de este trastorno; lo creo, incluso
a nivel social. Una ciudadanía angustiada por sufrir una enorme
desigualdad es en el origen, la causa de muchos de nuestros
problemas, incluyendo la resignación ante lo que nos indigna.

Pero en estos tiempos revueltos, de cambiosy definiciones
estamos aún a tiempo de aspirar a ser miembros con plenos
derechos c!e nuestra comunidad. No nos demos por vencidos,
ahora más que nunca es tiempo de luchar.

No logramos
la energía
suficiente

para protestar
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• El mítico director de

cine Tira Burton difundió

una fotografía en la que
da cuenta de la conclusión

de la filmación de la se

cuela de Beetlejuice, una
de sus películas concep
tuales más reconocidas.

• En Guanajuato, fue
detenido Luis Jair 'N',
presunto homicida del
activista Adolfo Enríquez
Vanderkam. El fiscal

estatal anunció que fue
puesto a disposición de
un juez de control.

• 75 años de prisión
recibió Diego Armando
Helguera, por atrepellar
a Fernanda Olivares, tras
discutir afuera de una

fiesta en el oriente de la

capital. Un caso que ocu
rrió hace casi tres años.
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Samuel, fray tormenta
Escuché que la doctora Shein

baum planea una larga luna
de miel en Tailandia ya que
los asuntos de su campaña
presidencial están en buenas

manos, las de Samuel García, que
ha resultado ser un operador político
estrafalario pero muy efectivo.
Mientras la campaña presidencial

se trate del pleito entre MC contra
PAN y PRI, Sheinbaum puede estar
de lo más relajada, dejando que el
tiempo pase, viendo tutoriales para
aprender a usar el bastón de man
do y entrevistando a los que pueden
acompañarla en el próximo gobierno,
ese a quien en un alarde de ingenio
llaman el segundo piso de la 4T.

En los últimos días MC, PAN y PRI
se han dicho y hecho de todo, sa
cando a relucir sus miserias, que
son muchas, y escondiendo sus cua
lidades que alguna deben tener.
Samuel arma tormentas un día sí y
otro también, ante la mirada estu
pefacta de los mandos del MC que
deben estar preguntándose cómo fue
que llegaron a esto.
En este espacio escribí, y lo sos

tengo, que la campaña de Samuel

y Mariana tenía espacio para crecer
rápido y convertirse en contendiente
en un par de meses, pero no contaba
con que Samuel escupiera para arri
ba y resolviera regresar a ser gober
nador de Nuevo León cuando ya es
precandidato único del MC a la Pre
sidencia. ¿Puede ser candidato y fun
cionario al mismo tiempo? Desde
luego que no puede. Samuel ha pi
soteado todos los
ordenamientos
legales. En una
de esas la san

ción es que se
quede sin candi
datura y sin go
bierno de NL

Es verdad que
Samuel ganó una elección, pero los
diputados del Congreso local tam
bién. Son tan legítimos como él
y tienen atribuciones claras, co
mo nombrar un gobernador interi
no cuando el titular deja el cargo
para irse a conquistar el universo y
más allá.

Parece que se acaba de meterse
un autogol que lo puede sacar de la
contienda. Durante unos días quedó
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claro para todos que con acciones de
proselitismo sencillas, como eso de
las calcas matonas, más los videos
de Mariana que domina el oficio,
podrían crecer, respirarle en la nun
ca a Xóchitl y seguir hasta donde
topara, pero no. Samuel puede tener
buenos instintos pero es un chivo en
cristalería, le gusta jugar con fuego
y tarde o temprano saldrá quemado,

en eso no hay
excepcrones.
Lo impor

tante, para que
nadie se equi
voque, es que
los partidos de
oposición si
guen despeda

zándose entre ellos, no solo le están
haciendo la campaña a Claudia sino
que cooperan para hacer verdad la
fantasía de la mayoría calificada en
el Congreso. Que alguien les recuer
de que su enemigo a vencer es el
oficialismo, ¿ o no? Desde Palacio Na
cional, el presidente López Obrador,
más que satisfecho, sigue echándole
leña al fuego, sabe que así tiene a
su candidata protegida.
CLAUDIA V EL PADRINO

"Hay que tener cerca a los amigo
pero más cerca a lo enemigos", di

cen que dijo Michael Corleone en
un momento de la genial zaga de
El Padrino de Francis Ford Coppola
siguiendo un texto de Mario Puzo.
Pues bien, todo parece indicar que
Claudia es fan de las películas y su
mensaje porque esa es la única ex
plicación de su decisión, que para
personas sensatas parece necedad, de
rodearse de las corcholatas perdedo
ras y darles cargos en su campaña.
Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto.
Ellos no son amigos de Claudia,

no la ven como su jefa política, no le
deben nada. Harán como que la ayu
dan pero llevarán agua a su molino.
Imagino que lo hace, hablo de hacer
como que son de su equipo, para
tenerlos cerca y no perderlos de vis
ta. El verdadero equipo de Claudia
es otro, los nombres comenzarán a
conocerse en los próximos días pero
que quede claro para todos que las
corcholatas eran y son sus adversa
rios y no tienen un pacto de lealtad
con ella#

En los últimos díasMC, PAN y PRI
se han dicho y hecho de todo,
sacando a relucir sus miserias,

que son muchas, y escondiendo sus
cualidades que alguna deben tener.
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SUBE Y BAJA

Cecilia ElizondoO
Académica mexicana

Fue designada pa
ra formar parte del
Comité de Segu
ridad Alimentaria
Mundial (CSA) de
la ONU al ser uno
de los 15 expertos

que conforman el grupo directivo del órgano
de asesoramiento científico de las Naciones
Unidas para la alimentación, el GANESAN.

Guillermo LassoO Ex presidente de Ecuador

El Parlamento de
Ecuador lo declaró

este jueves responsa
ble del delito de pe
culado en la votación
final del juicio polí
tico, que el entonces

mandatario interrumpió hace seis meses al
disolver la cámara y forzar la convocatoria de
elecciones generales extraordinarias.
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Pepe Grillo

Edomex, combatir
violencia de género
La maestra Delfina Gómez, gobernadora
del Edomex, considera que la violencia
contra las mujeres es una plaga social.
Está decidida a erradicarla del Edomex

cueste lo que cueste.
Ya está en marcha un plan de gran

aliento, que incluye la creación de una
policía de género, con capacitación espe
cial. También se optimizan los métodos
de búsqueda de personas para hacerlo
mucho más ágil, sin burocracia. Se pro
mueve la denuncia y se capacita en la
perspectiva género al personal de todas
las dependencias públicas.
Hay un esfuerzo especial para sen

sibilizar a adolescentes y jóvenes es
tudiantes para que detecten a tiempo
las conductas violentas y sepan mane
jar sus emociones.

Ayer en ciudad Nezahualcóyotl la go
bernadora Gómez mostró que ha toma
do, también en este caso, las riendas pa
ra combatir este flagelo y hacer reali
dad su promesa se combatir la violencia
de género con todas las herramientas
del estado.
El desempeño de la gobernadora,

secundada con discreción y eficiencia
por Horacio Duarte, secretario de Go
bierno, augura tiempos mejores para el
Edomex.

Chiapas, focos rojos
La organización de la jornada electoral
del 2024 es compleja en todo el país, pe
ro en Chiapas hay municipios donde es
prácticamente imposible para los orga
nismos electorales realizar los trabajos
preparativos, por lo que es posible que

en ellos no haya elecciones.
Los municipios donde hay luz ro

ja son Pantelhó, Frontera Comalapa,
Honduras de la Sierra, Altamirano y Ox
chuc. Son lugares elegidos por las célu
las del CJNG y el Cartel de Sinaloa para
dirimir sus diferencias a sangre y fuego.
Desde luego hay tiempo para de

volverles la paz por medio de opera
tivos conjuntos de seguridad. Sin em
bargo, los habitantes, desalentados y
temerosos, han decidido desplazarse
a otras comunidades más seguras.
Los retos para el Instituto Electoral

del estado se multiplican y el tiempo
avanza. La versión es que se instalaron
mesas de seguridad para monitorear la
situación y llegado el momento dar luz
verde para que los candidatos puedan
hacer proselitismo en zonas de riesgo,
o no. La violencia, queda claro, es anti
democrática.

El INE baja a Samuel
Samuel García no puede ser precandida
to con registro a la Presidencia de la Re
pública y, al mismo tiempo, gobernador
de Nuevo León. Es una falta enorme que
no requiere el VAR. Por eso el INE resol
vió bajar sus videos proselitistas.
En el tele culebrón de la gubernatu

ra interina se oyen gritos, regaños, em
pujones y uno que otro comentario sen
sato, sin estridencias, como los que ha
hecho en esta crisis Luis Donaldo Colo

sio que urgió al Senado, que tiene entre
sus atribuciones el pacto federal, que
intervenga.
Es cierto que todos están tratan

do de sacar raja política, comenzando

por el presidente. La elección ya está
en marcha y se entiende la codicia.
Pero más allá de eso lo que tiene que
encontrarse una salida legal, pero ya.
¿A quién le asiste la razón jurídi

ca? Que se diga y que se acate. Lo de
más es prender cerillos en una prade
ra muy seca.

Adiós a los independientes
Los requisitos para aparecer en la bole
ta de la elección presidencial son draco
nianos. Fueron diseñados por los parti
dos para inhibir la competencia de los sin
partido. Pero las reglas están establecidas
y quienes se inscribieron las conocían.
Todo apunta a que la elección del

2024 no habrá candidatos indepen
dientes. El plazo se vence dentro de
cinco semanas y al aspirante inde
pendiente más adelantado, el ultrade
rechista Eduardo Verástegui, le faltan
el 90 por ciento de las firmas exigi
das, que son en total 961, 405, que es
un número de excesivo para alguien
que, por definición, no tiene una es
tructura.

A otros aspirantes, como el ex gober
nador de Oaxaca, Ulises Ruiz, les faltan
todavía más.

La pregunta es qué los llevó a inscri
birse, ¿pensaron que contarían con apo
yos en dinero y en especie que no reci
bieron. No es que alguien los vaya a ex
trañar, no en este caso, pero las candi
daturas independientes pueden jugar un
papel importante en el desarrollo demo
crático, siempre y cuando haya posibili
dades reales de competir •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El genial e inolvidable Doctor "K"
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

El huracán incesante del acti
vismo internacional de Luis
Echeverría llegaba a su fin.
José López Portillo, quien con
la candidatura única del par

tido único marcaba el principio del fin
del sistema posrevolucionario (seré el úl
timo presidente de la Revolución Mexi
cana, dijo), preparaba con esplendor,
con delegaciones de todo el mundo, su
toma de posesión. Eran los últimos días
de noviembre de 1976.

El Salón de Recepciones del Palacio
Nacional, con sus candiles a toda luz,
y sus pisos de maderas pulidas, con lo
óleos heroicos de la interminable alego
ría de invicta patria colgados de los no
bles muros, estaba repleto de trajes os
curos y conversaciones en tono suave de
diplomacia profesional.
Sin embargo, en esa recepción, ade

más del presidente electo, había otro
personaje; el doctor Henry Kissinger, je
fe del Departamento de Estado de los
Estados Unidos de América, el construc
tor del nuevo orden mundial, el hom
bre cuya vara genial abrió las puertas de
China; modificó las fronteras de Europa,
promovió un golpe de Estado en Chile
y logró la paz en Vietnam, estaba en el
centro de la escena.
—Maestro —me dijo el jefe de infor

mación de 24 Horas, el noticiario estelar
de Televisa donde yo había comenzado
poco tiempo atrás como reportero—, te
vas mañana a la recepción y entrevis
tas a...

—¡Kissinger!, interrumpí.
—No, a Kissinger lo va a entrevistar

(y aquí me dijo un reportero cuya iden

tidad me reservo). Tú entrevista al ita
liano.

—Pero ¿por qué? Si yo voy a estar
ahí...

—Porque así se decidió en la junta.
Al llegar al Palacio Nacional, con una

hora de anticipación, subí por la escali
nata. Por suerte encontré a un camaró
grafo amigo. Le pedí su ayuda. Le conté
cómo me habían desplazado de la entre
vista estelar y le dije, fílmala tu. Yo me
encargo de que no tengas problemas en
tu empresa. Él trabajaba para Notimex.
Me ayudó.

Cuando vi llegar a los camarógrafos
de Televisa (Colorado, se apellidaba uno
de ellos), les dije con alarma el nombre
del elegido y los alerté:

—No ha llegado, no está y Kissinger
se adelantó, vayan a llamar a (aquí el
nombre del jefe) a ver cómo hacemos,
vayan, vayan. Me creyeron y se fueron
a una oficina en busca de un teléfono.
Jamás me lo perdonaron.

Entonces entré al salón de imponen
tes arañas luminosas, y vi al recién lle
gado envuelto en el aura de su leyenda
inmensa. Con el micrófono en la mano
le hice tres preguntas a bocajarro y le
advertí: hay un impostor; finge ser pe
riodista de Televisa. Mostré mi gafete.

—No se deje sorprender Doctor, qui
zá se le acerque". También su equipo me
creyó.
Al terminar mi amigo el camarógra

fo manipuló una enorme bolsa negra y
en ella metió la cámara. La abrió, sacó
el rollito de 16 milímetros de la película
y me la entregó en una lata de lámina
con un sello amarillo, sellada con "mas
kin tape".
Terminada mi obra, volé a Televisa.

Entré a la oficina de Jacobo Zabludovs
ky, quien era mi jefe, y le puse la desa
fiante y alevosa lata sobre el escritorio.

—¿Qué es eso?
—Es la entrevista que pude hacerle a

Kissinger. Y le conté la historia.

Entre la espada y la pared, la discipli
na y la audacia, la desobediencia y las
declaraciones del hombre más famoso

del mundo, Jacobo optó por lo segundo.
Pero algo me dijo:

—Oye, niño (yo tenía 20 años), ¿por
qué siempre causas problemas? Dos mi
nutos después el reportero burlado (y
birlado) llamó para quejarse de la pira
tería interna. Demasiado tarde.
Pero esa no fue la única ocasión con

Henry Kissinger. Hubo tres más. Esta,
otra de ellas.
Cuando vino a su viaje de bodas a

Acapulco (1974) lo alojaron en la casa
de playa "La serena", de Eustaquio Es
candón, en un rincón de la bahía debajo
de Las Brisas, cuya cima ostentaba des
de hacía poco tiempo la enorme cruz di
señada —en memoria de los hijos muer
tos de Carlos Trouyet—, por el arquitec
to y sacerdote, Gabriel Chávez de la Mo
ra quien la alzó por encima del Cristo
del Corcovado.

La persecución era implacable.
La costera y la actual Avenida de las Na
ciones, entonces despoblada en su pri
mitiva condición de camino al aeropuer
to, Tres Vidas y la laguna de Tres Palos,
y hoy desolada por el huracán, se habían
convertido en una pesadilla para el Ser
vicio Secreto de los Estados Unidos, cu
yos agentes mostraban por las ventani
llas, las bocas de sus mudas metralletas.

Todos los reporteros seguíamos a Kis
singer con la misma insistencia de quie
nes causaron—dicen—el choque fatal de
Diana Spencer en el Puente del Alma de
París. Pero nada ofrecía resultado. Una
mañana se nos ocurrió una solución.
Yo me tiré en la salida de la última

curva cercana a la salida del sendero,
antes de llegar a la ruta Escénica, por
donde debía pasar el convoy de las enor
mes limusinas blindadas. Puse una toa

lla en el asfalto y les dije a los camaró
grafos y fotógrafos, si me arrollan no va
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yan a perder la nota. Y nos dispusimos
a esperar.
Cuando rugieron los autos, desde el

muelle allá abajo en el Guitarrón, al fin
de la subida, frenaron de golpe. Un loco
sobre una toalla evitaba el paso.
Jaime Peña Vera, director del cere

monial del canciller Emilio O. Rabasa,
se bajó del vehículo y me increpó.
—¿Qué haces?, ¿cómo se te ocurre?,

¿qué les pasa? Yo se la devolví.
—¿Y qué te pasa a ti, Jaime? Parece

que trabajas para los gringos, no para el

gobierno de México. Eres anfitrión, no
mayordomo de Kissinger. Dile al Doctor
que nos atienda y lo dejamos en paz. Los
demás asintieron.

Esa tarde en Las Brisas, Kissinger nos
atendió. Yo trabajaba para EXCÉLSIOR.
Después, obviamente, ni yo ni nadie lo
dejamos en paz. Nunca.
Pero más allá de su fama equivalen

te a un "Rockstar" (alguna vez pronos
ticó el clima en la televisión), queda al
go muy importante en la biografía del
"Dr. K": Su obra intelectual, sus inabar

cables y eruditos ensayos históricos, su
tratado sobre "La diplomacia"; o el de la
restauración del mundo moderno (no el
mundo contemporáneo) y su increíble
sabiduría y experiencia en el majestuo
so libro, "China".
Un enorme intelectual en cuya vida

se mezclaron las sombras, los demonios
y el genio.
Me quedo con lo último, sobre todo

después de leer su más reciente obra pu
blicada en su centenario de vida; "Lide
razgos"»

EL doctor Henry
Kissinger,
jefe del
Departamento
de Estado de

los Estados

Unidos de
América

y Rafael
Cardona.
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En el escenario político de
Tabasco, donde Los hitos de la
Cuarta Transformación se tejen con
ambiciones de poder y de millones y
tensiones que todos niegan,
principalmente en Palacio Nacional, el
coordinador de defensa, JAVIER MAY,
enfrenta un desafío inminente. Más allá

de las estrategias de reconciliación
con diversos grupos políticos y de
preparar su mensaje para atrapar
votos, su atención se centra en un
enclave crítico: Tenosique.
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En esta narrativa de presuntos desafíos y triun
fos fáciles, el presidente municipal, lorge Suárez
Moreno, proclama a los cuatro vientos tener el
respaldo del próximo candidato de Morena para
su ansiada reelección. Sin embargo, tras la fa
chada de legitimidad política, Tenosique se des
liza peligrosamente hacia la etiqueta de "muni
cipio sin ley", o bajo la "ley de los malos".

***

Las denuncias sobre situaciones delicadas rela

cionadas con el crimen organizado resuenan en
los pasillos políticos, mientras la reputación de
Tenosique pende de un hilo. La sombra del nar
co, alargada y ominosa, amenaza con empañar
la gestión de Suárez Moreno y arrojar dudas so
bre la integridad del partido en el poder. Dicen
los que saben que las autoridades desde el Pala
cio de la capital mucho cuestionan los movi
mientos de su suegro, originario de Veracruz. Y
que en Tabasco hay muchos murmullos.

***

Que la organización "Potosinos con Valor", lide
rada por Alberto Narváez Arochi, llegó hasta el
Congreso de San Luis Potosí para pausar una se
sión de los diputados y pedir que no se apruebe
la propuesta de incrementar los impuestos para
el 2024. Según los empresarios, la iniciativa que
radica en el legislativo local pondría en una si
tuación de crisis a los establecimientos que, en
su conjunto, generan hasta 80 por ciento de los
empleos formales en la entidad, pues ya se ha
bían incrementado los gravámenes previamente
y las finanzas de los comercios enfrentaron difi
cultades que obligaron a cerrar a aproximada
mente 10 por ciento. Que el malestar es grande.

En el papel, todos los legisladores que aspiren a
una reelección en el Senado de la República sólo
podrán hacer campaña en su tiempo libre, ya
que no están obligados a renunciar o pedir li

cencia de su cargo; no podrán hacer uso de los
recursos públicos a los que tienen acceso con
fines proselitistas; están obligados a cumplir con
los encargos legislativos tanto en el Pleno como
en comisiones, comités y demás órganos a los
que pertenezcan, asimismo se comprometieron
a no realizar promesas al electorado enfocadas a
programas sociales y facilitación de trámites.

De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral,
son 88 los senadores que buscarán la reelección
en 2024, es decir, 69 por ciento de quienes ya
desempeñan esa función, mismos que deberán
resolver la forma de dobletear sin que se vean
afectados los resultados para los cuales fueron
electos y garantizarse una curul los próximos
seis años. Pero como sabemos, a casi nadie le
importa lo que hagan esas señoras y señores con
su tiempo, la percepción es que ni trabajan, ni
proponen, ni están cuando los necesitan.

Hablando de senadores, Ricardo Monreal Ávila,
en su llamado para que asuman su responsabi
lidad constitucional en la designación de un
nuevo ministro para la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, parece obviar la legítima preo
cupación de la oposición respecto a la parciali
dad de las propuestas enviadas por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

*#*

Nos recuerdan que la crítica de los legisladores de
PAN, PRI, PRD y Grupo Plural no se centra única
mente en cuestionamientos a los perfiles profe
sionales, como insinúa Monreal, sino en la falta de
representación plural y la necesidad de evitar que
la Corte se convierta en un apéndice partidista, o
de López Obrador. La aparente falta de disposición
para considerar perfiles fuera de la órbita more
nista sugiere una visión limitada de la imparciali
dad que debería caracterizar al Poder Judicial.
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HIROSHITAKAHASHI

El factor Verástegui
En el corte del pasado 20 de noviembre del informe del
Instituto Nacional Electoral, de Guadalupe Taddei. para el
proceso electoral 2024, aparecían nueve aspirantes inde
pendientes a la presidencia, de los cuales ocho se mantie
nen vigentes, uno declinó y sólo dos llevaban un nivel de
avance por arriba del 5 por ciento en su proceso de capta
ción de apoyos, a tan sólo mes y medio de que llegue la
fecha de cierre de recolección de apoyos.

El ultraderechista losé Eduardo Verástegui Córdoba en
cabeza la lista con el 7.35 por ciento, 94 mil 977 apoyos
ciudadanos enviados al 1NE, de los cuales 70 mil 622 han
sido revisados en mesa de control, en los cuales se detec
taron mil 609 registros duplicados por el mismo aspiran
te y en II mil 336 se encontraron inconsistencias. Veráste
gui es el único aspirante que reporta apoyos capturados
por régimen de excepción, con 4 mil 149 registros captura
dos de manera manual.

Mientras tanto el expriista Ulises Ernesto Ruiz Ortiz se
mantiene en segundo lugar de avance en la captación de
apoyos a través de la aplicación móvil Mi apoyo que el INE
ha destinado para este propósito, a esa fecha llevaba 5.46
por ciento, es decir, 84 mil 250 manifestaciones de apoyo
ciudadano, de los cuales 52 mil 503 habían sido revisados
por la mesa de control, detectando 3 mil 417 duplicados por
el mismo aspirante y 26 mil 608 inconsistencias.

Los datos parecen pronosticar que por lo menos seis de
los aspirantes independientes a la presidencia seguirán los
pasos de Hugo Eric Flores Cervantes, quien el 31 de octubre
desistió de continuar con el proceso, logrando recabar sólo
ocho apoyos ciudadanos de los 961 mil 405 que pide el orga
nismo electoral. Al parecer el líder del Partido Encuentro
Solidario optará por apoyar la candidatura de Claudia She
inbaum con el casi millón de firmas que asegura tener.

Incluso para Verástegui y Ruiz parece lejana la meta de
obtener el 1 por ciento de la lista nominal del país en seis
semanas.

Si bien las candidaturas independientes surgen en un
proceso democrático como resultado de sectores de la ciuda
danía que no se ven, ni sienten representados por los parti
dos políticos existentes, también es una herramienta útil pa
ra quienes aún siendo afines a un partido pero al no resultar
elegido en los procesos internos, ven en este tipo de candida
tura una opción más para aparecer en la boleta electoral.

Tal fue el caso de Margarita Zavala quien en 2018 rompió
con la dirigencia del Partido Acción Nacional y decidió "ha
cer política de la mano de los ciudadanos", convirtiéndose
en la primera candidata independiente desde la reforma de
2014. Zavala decidió renunciar por "congruencia y honesti
dad política" ante 1a enorme desventaja que vivió como in
dependiente frente al poder de los partidos que en su opi
nión vuelven inviables las candidaturas independientes.

Eduardo Verástegui, actor productor, director y activista
que defiende causas de la ultraderecha como la abolición de
la interrupción del embarazo, la eutanasia, el matrimonio y
la adopción homoparental, parece estarse posicionando en
todo caso para las elecciones del 2030. Cuenta con la sim
patía e incluso con la fortuna de personas poderosas que
cada año acuden a la Conferencia Política de Acción Con

servadora, un ala política de derecha a la cual pertenecen
DonaldTrump y íair Bolsonaro. Sus seguidores aseguran
que el desgaste de los partidos políticos, así como la nula
representación de sus radicales intereses hacen que val
ga la pena seguir apoyándolo aunque no obtenga ni la
candidatura en estas semanas. Ya se insiste mucho, como
hacen en el equipo de Ebrard, en el 2030.
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LORENA REMIREZ VALENZUELA

Las violencias silenciosas
Cada día en México mueren 10 mujeres por el simple hecho de serlo (Barragán, 2023),
es decir, se cometen 10 feminicidios diariamente en este país. El 74% de las víctimas de
trata de personas, son mujeres y niñas (Pérez, 2023).

El 45% de las mujeres en México reporta
haber sufrido algún tipo de acoso o abu
so sexual en algún momento de su vida
(Suárez, 2023). Todas estas violencias
son indignantes y son realidades terri
bles, pero todas son visibles.

La violencia económica o financiera es, de acuer
do con INMUJERES, aquella "agresión producida por
la persona que ostenta el dominio económico, la ma
nipulación para gestionar los gastos o la privación de
recursos, lo que induce al aislamiento y la angustia
por la satisfacción de las necesidades personales y/o
familiares". (2007) Lamentablemente, como su defi
nición lo dice, es una violencia que se suele dar en el
espacio privado del hogar, y que es menos evidente
al ojo externo.

Por otro lado, la violencia contra la libertad repro
ductiva se refiere a aquellos obstáculos que se le po
nen a las mujeres y personas gestantes para tener un
acceso adecuado a información y/o métodos anti
conceptivos para poder elegir si ser o no madre, ade
más de cuándo y cómo hacerlo.

La violencia psicológica es aquella que "se ejer

ce sin la intervención de acciones físicas, pero que
afecta a la víctima no solo a nivel psicológico y emo
cional, sino también físico." (González, 2011} Este tipo
de violencias es más frecuente entre parejas, y la psi
cóloga clínica Lenore Walker la identifica como aque
llas acciones que tienen el objetivo de controlar, domi
nar, manipular y humillar a la pareja mediante la inti
midación, miedo, vergüenza, culpa o negación (Wa
lker, 1981). Esta violencia termina por destruir a la
victima desde el interior hasta el exterior.

Todas estas violencias contribuyen a un estado críti
co de la violencia de género en México y en el mundo.
Construyen una realidad de cómo vivir en un mundo
patriarcal al que nos tenemos que enfrentar todos los
días, en todos los ámbitos de nuestra vida. Este 25 de
noviembre se conmemoró el Día Internacional Contra

la Violencia de Género, y personalmente creo que es un
momento para reflexionar sobre todas las maneras en
las que podemos contribuir a la construcción de una
realidad pacifica y próspera para las mujeres.
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POSTIGO

Veracruz, la
tumba del
Frente

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

Lo que sucede en Veracruz es el eco de
lo que pasa con la caiiriidata Xa nivel
nacional, quien ha sido abandona
da por los ircs pan idos que integran
el Fren le Amplio por México, j ella,
á su vez, abandona al lienie al lla
marlo l'uer/a y Corazón Por México,

membrete anunciado con el color rosa que no
corresponde a ninguno fie los logotipos de los
tres partidos que la impulsaron.

Lo cieno és que está sola, así como el capri
cho de Alejandro Moreno llamado José Yunes,
el único político de la oposición en Veracruz que
no le teme al ridículo y concursa. Una ve*z que
dio el anuncio unilateral, los líderes del PAN y fiel
PRD, Marisa Cortés y Jesús Zambrano, ni apoya
ron ni rechazaron la designación, simplemente
la ignoraron.

A pesar de que los Yunes panLslas,descenf fien?
tcK de Miguel Angel Yunes Linares, se prepara
ron por años, para compet ir por esa candida! ura
ahora se alejan ante la segura denota. \ guardan
silencio como partede los casi igos que imponen
al PH1, por su imposición. Ll silencio es un gran
efecto de vacío que puede llevar al tricolor no sólo
á la derrota garantizada sino a perder el registro
en Veracruz, al dejarlo solo con un candidato de
< |i i i 11 ta. De nulas maneras, nadie va a ganar de la
oposición.

La. megalomanía de ¿Mil o le impide darse cuen

ta del vacío que el PAN y el PRD le hacen a sus
proyectos electorales. A él sólo le interesa tener
fuero como senador plurinominal, por eso es el
número uno en la lista.

José Yunes, nunca ha ganado una elección, a
menos que se tome en cítenla ganar la presiden
cia municipal de Perotó, que tenía, en esos i lem
pos, menos de 38 mil habitantes. Ll resto ríe los
cargos han sido por la vía plurinominaL Es decir,
lia comprado lacanríiftal ura como seacost uní bra
en el tricolor.

Por si fueran pocos los nulos logros ríe Pepe Yu
iifts se süma el potencial elecloral ríe Rocío Nahle
quien lia nal tajado mucho,con ninas cumplidas
y esfuerzos Coronarios con éxito; sin em bargp, Yu
nes, en ocho cargos legislativos no ha fenicio una
sola tarca que recordar,

Ll nesto de los partidos riel Líente ni siquiera se
esfuerzan por captar el descontento coima la +1.
el silencio es más ofensivo y hace más daño que
las críticas o las inconformidades, es por ello que
el PAN y el PRD, perjudica más al PR1 y a Yunes,
con su silencio que mostrando inconformidad.

Los flos factores que caracterizan la elección
rie gobernador en Veracruz hacen innecesario
el apoyo riel PAN y fiel PRD: Ln primer lugar, el
arrastre electoral rie Rocío Nahle y, en segunrio,
la mediocridad del candidato dti PRI que puede
dejar sin registro a su partido en la entidad.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Las preguntas
de Samuel y las
respuestas del INE

MOISES
VERGARA EREJO

orno «State recordaran, elá* Congreso de Nuevo León
concedió licencia temporal a
Samuel Alejandro García Se
púlveda, Como Gobernador
Const.il ucional, por el tiempo
de 6 méSeSsin goce de sueldo,

a parlir del 2 de diciembre de 2023 y hasta el
2 de junio de 2024.

Posteriormente, Samuel García realizó
una consulta al INE y, en .sesión del 9 de no
viembre de 2023, el Consejo General le dio
respuesta. En egencia, Samuel hizo varias
preguntas:

¿Debo solicitar licencia temporal o 'existe
necesidad rieseparación absoluta del cargo
de Gobernador para participar en el proce
so fié elección de presidenie?, y el INE le
respondió: "... que a la fecha esle Consejo
General se encuentra en la imposibilidad
de prejuzgar sobre el cumplimiento de un
requisito de elegibilidad respecto de una
posible Gandida! lira, toda vez que se t rata de
un hecho futuro de realización incierta..;»*
¿Con una licencia de tipo temporal de

seis meses en total podría dar cumplimiento

al mandato de separarme 6 meses antes del
día de Jf elección?, y el INE le dijo qué: "...a
la fecha esie Consejo General se encuentra
en la imposibilidad de pronunciarse sobre
el particular M*
En caso de que la respuesta sea que deba

presentar licencia de iipo temporal ¿pue
do solicitarla con electos a parlir del 2 de
diciembre, para estar en Condiciones fie
cumplir con el requisito constilucional de
separación del cargo?, y de nueva cuenta,
el INE le manifesló que: "...a la fecha este
Consejo General se encuentra. en la imposi
bilidad de pronunciarse sobre el particular,,
toda vez que (...) gen rala' de un hecho ful uro
de realización incierta ..."

En caso de que deba solicilar licencia,
lemporal ¿podré regresar a ocupar el car
go de Gobernador Conslil ucional de Nuevo
León, el 3 de junio, es decir, después de la
jornada elecioral?, y el INE le contestó que:
"...no cuenta con atribuciones para pronun
ciarse respecio a la ocupación o conlinuidad
de cargos públicos de ningún nivel .«»,
Derivado dé la ausencia lemporal y no

definitiva paxa contender a la presidencia
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de la República ¿el Sec, reí ario General de
Gobierno Se quedaría encargado del despa
cho por ministerio de Ley? y, finalment e, el.
INE lo baleó al decirle quet"... del análisis al
marco jurídico que rige la función electoral
en materia federal, no Se advierte disposi
ción alguna que faeulle al Instituto Nacional
Elecioral para emilir pronunciamienlo al
respecto de la. designación de funcionarios
que deban ocupar de manera lemporal car
gos como el consultado•(....) pero,"... para
el ol.orgamienlo de la licencia temporal a.
que se hace .referencia es un asuni o de com
petencia exclusiva del Congreso del Estado
de Nuevo León conforme a lo que se esta
blezca en la Conslil lición Local".

Samuel García no se conformó con dichas

respuestas y acudió ante el Tribunal Electo
tal. el cual dictó semencia eti el expediente
SUPJDG5812023, resolviendo confirmar el
Acuerdo del INE y, recordándole que» en el
lema del interino, ya se había pronunciado
en otro asumo.

Lo inleresanle de este caso, es que aun

con toda la estrategia jurídica que ha fies
plegado el precandidalo de MC, el Congreso
de \ue\o León le receló un nuevo revésal
nombrar gobernador interino a Luis Enrique
Orozco Suárez, quien ostentaba el cargo de
\ ¡celiscal fiel Ministerio Público y, que. Se
gún fuentes legislativas,es cercano al l'lil.
La lelenovela de Samuel Se pondrá aún

más dramática, porque al regresar durante
ires días a. ejercer él cargo de gobernador
flespués fie hacer preeampaña (gozaba de
permiso temporal), dicen los que Saben que
incurrió en diversas faltas de carácter elec
ioral, entre ellas uso indebido de recursos
públicos con fines electorales, por lo que,
seguramente, sus delraciores no lardan en
denunciarlo, además de que nos cuentan
que está muy preocupado, porque ya no po
drá contar con los apoyos del gobierno del
estado. ¡Esto, ya se puso bueno!
Plauclia de quite: "El político debe ser ca
paz de predecir lo que va a pasar mañana,
el mes próximo y el año que viene, y de
explicar después por qué no ha ocurrido".
WinsI on Charchtil.
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llraditos
NO HABÍA armas, en congreso de
NL
•La Fiscalía[.General.de Justicia de
León..informó gueinició una carpeta de

la noche de este miércoles en el Congreso
loca! cu ando fu<2 .nombrado como goberna dor
interino Luis Enrique Orozco Suárez, La
institución de justicia estatal dio a conocer
ilustras los dísturbios rcg[stra
la incursión violenta que realizaron una
decena de personas en el edificio del Poder
Legislativo,..elementos..de la.Agencia Esta
dc.ínvesrigaciories acud hasta el iugara
recabar pruebas y tomar conocimiento de los
hechos. Sobre ello, rechazó que los agentes
ministeriales ingresaran armados al Congreso,
como señaló el gobernador Samuel García
Sepúlveda Aseguró que lo que se alcanza a
ver en los videos difundidos en redes sociales
se trata de .elementos con:..cargadqres en sus
chaJecoSj,.."pero enLningún momento
armas" y que el armamento de cargo se quedó
al exterior del recinto legislativo.

COYUCA, CENTRO DE TRANSFERENCIA
DE ESCOMBROS
•Un equipo.especializadq en.contención de.
riesgos a 1 Al1 fJ A1.1 f ^c 1 era 1 para a
Protección contra Ríe

informó que realiza acciones coordinadas y de
vinculación inmediatas destinadas al control
de.residuos¡ent el..munid^
lo cual se analizan predios a utilizar como
tiraderos, En coordinad^ ^Secretaría
d e Med i o .Am b i en te y Re cursos Naturales
(Semarnat) y el gobierno de Guerrero se realizó
eL^nálisis y .reconocimiento .para emitir la
opinión técnica de un .predio £nJa_cplonia_
Plan de los Amates, en Acapulco, y otro más
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en Bajos del Ejido, en Coyuea de Benítez, como
alternativas para centro de transferencia de
escombro.

DELFINA INICIARA MANANERAS
«Durante la inauguración del Foro de Consulta
Popular para la Elaboración del Plan de
Desarrollo del Estado de México 2023
.2029.!. la .gobernadora del ..Estado de..M.éxico,__
Delfina Gómez, a. n.un c ió que a pa rtir de
enero de'.2024, implemem
de comunicación similar al del mandatario
federal. Así, busca rendir..cuentas e informar
a sus ciudadanos sobre las acciones de su
gobierno. Las "mañaneras mexiquenses"
se realizarán de manera semanal, hasta el
momento todavíano se;.ha informado cuál ^
será la sede de dichas reuniones; sin embargo,
ÍP.do apuntai a[..que sea enel..Patio..Central del
Palacio de Gobierno.
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COLUMNA
INVITADA

En la
Cuauhtémoc la
ruta es clara, es
tiempo de las
mujeres

MARIA
ROSETE

ii México,el resplandor violeta emer
ge como un símbolo poderoso de la
creciente presencia.e influencia de
las mujeres en todos los.ámbitos de
la sociedad.

Las mujeres Somos agente de
cambio en loria democracia, quienes,

estamos enespacios de representación o en la bús
queda de tos mismos es gracias a la lucha de quie
nes nos antecedieron en la lucha por la igualdad,
hoy, rompemos los techos de cristal que limitaban
nuestras aspiraciones, porque cuando las historias
seentrelazan ríe lucha y compromiso, la respuesta
es clara.

Como luchadora social y representante popular
de la Cuauhtémoc, he conocido y superado las ba
rreras del viejo régimen, aquél, que no permitía que
una mujer ocupara cargos de representación, con
ello, viene a mi memoria la historia de una mujer
resiliente, Clara Brugada. Una líder que también se
ha forjarlo en la lucha,.comprometida con la trans
formación, la igualdad y la protección más amplia
de los derechos humanos. Hemos sido voces in

quebrantables ríe lucha y compromiso, Clara es. la
continuidad de la. transformación que inició con
nuestro presidente Andrés Manuel López ( Mirador,
l a Ciudad de México se pintará de violeta con una

mujer que refleja la dedicación inquebrantable a la
<X>munidad y la búsqueda incansable de la justicia
social.

El capítulo que se está escribiendo
en la historia política de México
es un cambio de paradigma., No
sólo estamos participando en
la vida política de nuestro país,
también, estamos transformando
la forma de hacer política, este
es el tiempo de regresarle todo
el. poder al. pueblo, es el tiempo
de las mujeres y la historia
que se está escribiendo no
sólo impactará a generaciones
futuras, marca un antes y un
después en la .construcción de un
México más equitativo y justo.

Nuestro país se está teñiendo violeta como un
recordatorio de que la igualdad ríe género no es.
solo un sueño, sino una realidad que las mujeres
están construyendo día a día en todos los rincones
del país, porque laCuarta Transformación será fe
minista o no será,
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AUMENTO A ALCALDÍAS
*i y JL Í_^ ?7_i ^ ^ .il?!A A

Ciudad,Luz.Elena.González, entregó ^
u d ad C'J. Paquele .F,c()n<;)mico 2024, que c o n sid era un

incremento mayor a las alcaldías, que al del Gobierno
central. Al hacer uso de la palabra, la funcionaría destacó

l.vjífAi?_.t.^: .11 _r_vl11 ll_r! ',1(í!11.v].^: ' r_i
incrementoenel presupuesto de las ^
al .mcremento del gobiernoL.cjí.ntral; nosotros

.í _rí _VÍ_tA U f ?_ .^'l t^A P.Ú _ll_U ?_
arma..Bolíü^a^^enfaüzó la.Secretaria
y..Fi^^as.Fin#|mente dijo..gue el aumenta
3Íealdías es por __gue no>_se.utiliza el^
IA^A'íA íV! :1 ¡Ar'v i'A'lí íA'A^A'A^^ A ^A^AAifA^.ilí? _^_cÁ]AA.D
cundimos con la Constitución, sino porque no utilizamos
eApresupues Lo público .como arma polU
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FUTURO ASEGURADO
«Durante su confecencia mañanera, Andrés Manuel

!.dio[ 3L.c.on.ocer^
Fiscal capitalina, Ernestina Godoy, no sea ratificada por
el Congreso de la Ciudad tiene las puertas abiertas en su
gobierno..."Áquí.tienelas;.puertas.abiertas con no^
es que es buenísima, es una mujer preparada, viene de
lAA^(.^MyÁ!AÁ^.Ahí?KAtlA^j^II?.AcA'A|i.cA»^.,ltA1^A,.!lA.
trayectoria de lucha de 30 años o 40 años, incorruptible",

)??L3có.eLmandayn López ..Obrador pidió a
legisladores afines a su movimiento en el Congreso de
lA.Cll:^ÍAíLrlÍL0^^ÍtlA_JA^rAl.''j^Ac;Á^1AL."!A1L.AP!l1ÁÁ!Á.A1Al:(^.
csk?s.cosas,_es que no senegocie; nada,, gue no se
5A AJAjjíl r( CA A)AA .'A1 <A !Aj. I? i^A c)", se ñ_ a ló. I i vía I! i ic1 sil c a el <1 r (} AlAA^A
Ernestina .G.od©; no .estaría en..la nueva tem
la nueva ministra de la SCJN aue enviará al Senado.

LEY SECA EN TLÁHUAC
•La alcaldía Tláhuac anunció la suspensión de la venta y
^AA! A i^V'A XIA?. AÁAA' ^A^'A'íAf)Ai ^A )A: <A ÍA U. VAA A ).! .^A. 1AVA ^.'AJAA lAfA AA' í ^A^.

cj cni a ica^' lAAO. "r" íA !A Aí7A Al el fA c. L! a'Á A A?AAA¿] Ai ^At^lc^Ara ci c>n es
rcligiosas qiie tendrán lugaren diciem
de.2024.La..Gaceta Oficial..detalló las resir
^dAAAA1A.AlAAAAAjAA.LilJA.AA].AyÍAl.A.lli!^AíA!(^!.!iAAll2 A'e.
diciembre,, se prohibirá la.venta .de bebidas ajcoM
kQ.d3s.sus^graduaciones,.epincidiendo con la c
tláhuac.
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Legitimidad y liderazgo
Legitimidad es un término de la teoría política, que nos

refiere li eonj un i o de razones que j ust ificaii el ejercicio
del poder como hecho, es. decir, el que parte de la vo
luntad de los ciudadanos para acatar las disposiciones
del sistema o del gobierno en turno. Decimos que un
sistema o un gobierno son ilegítimos, cuando las razo
nes de su estar, han sirio perl urbadas de alguna manera,

y los ciudadanos no se encuentran en disponibilidad para acatar
algo. Comúnmente, cuando la ilegitimidad ronda en la historia de
las sociedades, el sistema, consciente de la amenaza que le cierne,
reacciona desesperadamente, tendiendo a la violencia.
Pensar en gobiernos represores, no es pensar necesariamente

en gobiernos fuertes. La represión más qué señal de fortaleza, es
expresión de una crisis de legitimidad que concentra fuerzas para
evitar su desplome. Bajo los principios del estado liberal de derecho,
la constitución es la garantía plena de una legitimidad que confiere
Soporte a un sistema de manera impersonal, porque si se vuelve
personal, lo que puede cundir es la acción exclusivamente personal
fie un gobernante, qüeen pos: de mantener su posición, atente contra
el sistema vigente.
La legitimidad no és solamente cuestión formal,;ésto es, una jus

tificación legal del ejercicio de la autoridad, sino también un hecho
más cotidiano, y que tiene que ver con el comportamiento diario de
los sectores gobernantes. Cuando un gobernante; ejerce la tiranía,
más allá cié violaciones constitucionales que también se incluyen,
lia existido todo un proceso flegradativo que atropello la confianza
que la sociedad depositó en su persona. El ejercicio del poder es
también un éthós, es decir, una serié de costumbres que obligan
al responsable, a mantener rectitud en sus acciones más simples,
aunque no necesariamente se encuentren legisladas.
De toda persona valoramos, por ejemplo, la manera en cómo se

dirigea sus: semejantes, donde el respeto Cunda siempre, y el entorno
sea lo suficientemente sano como para evitar el desprecio que su
persona pueda provocar (ilegitimidad). Urano no es solamente el
más evidente y cínico violador de la constitución, sino también el
sujeto responsable que tiene como práctica la violencia para creer
que así logra mantener su autoridad. Un gobernante, como una per
sona con responsabilidades directivas, requiere de legitimidad para
realizar la tarea que pretende, y ni uno ni otro lo pueden mantener
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3 través de la violencia. Así Como un gobernante que saque a las
fuerzas armadas para aplacar un movimienlo civil, así él diréctivo fie
cualquier área que recurra a la amenaza y al insulto como móviles
para garantizar la obediencia de Su equipo, exponen el nivel crítico
de su concepción de poder, así como patentiza una debilidad obvia
que tarde o temprano le representará su caída.;
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NO, LA FISCAL NO VA A LA CORTE

La posibilidad de que Ernestina Godoy se
fuera como parte de la terna presidencial
para ocupar un lugar en la Suprema Corte de
Justicia no pasó de los buenos deseos, como

un suefio, fue efímero. Nos cuentan que el ánimo de
la fiscal no es el mejor, ya que se ve que en el corto
plazo no será ratificada al frente de la Fiscalía de rus
tida de la CDMX, a menos de que suceda un milagro
Judicial. Ahora, mejor que ese milagro parecía que
llegaba cuando en la conferencia mañanera del pre
sidente se dijo que em un gran cuadro y que se podría
aprovechar su trayectoria, nos cuentan que de inme
diato, amigos y simpatizantes comenzaron de nuevo
llamadas, diciendo que si no quedaba en la fiscalía
capitalina, López Obrador podría llevársela a la SCJN.
Sorpresa, nos dicen que se causó tal mido que el pro
pio presidente ya dijo que la nueva tema será envia
da al senado y Ernestina Godoy tiene las puertas
abiertas en el gobierno federal, pero dio a entender
que no estaría en la propuesta a la Corte. Así, enton
ces, como llegó ese rayito de esperanza, se disipó.
Se dice que el grito de Dante Delgado a Sa

muel García fue fuerte, nos dicen. Como el
verdadero padrino de la política el regaño
fue enorme, según nos cuentan. No se pue

de permitir o solapar que integrantes del partido
atenten contra un poder, por defender otro Movi

miento Ciudadano, le dijo, no es como priistas o pa
nístas, y menos cuando en Nuevo León se ha vendido
esa idea de forma tan seria. Nos dicen que esto se
debe a que simpatizantes de MC entraron al Congre
so de Nuevo León buscando reventar la sesión que
designó a Luis Orozco como gobernador interino.
Dante tuvo que elevar el tono de voz, ya que se nece
sita negociar en lo político, lo que no se ha sabido
ganar con liderazgo en el Poder Legislativo. Nos dicen
que ahora más que nunca hay preocupación de que
el movimiento naranja caiga en las votaciones del
2024 en Nuevo León, debido a la administración de

Samuel y, claro, este tipo de situaciones.
Los presidentes del PRD nacional, Jesús Zam

brano y de Ja Ciudad de México, Nora Arias
Contreras, recibieron en su histórico inmue
ble de Monterrey SO al precandidato de la

Alianza Va Por la Ciudad de México, Santiago Tabea
da. Hubo lleno total en el lugar. Llegaron liderazgos
de las 16 demarcaciones territoriales, y los alcaldes
del Sol Azteca, Glovanni Gutiérrez, de Coyoacán, y
Alfa González, de Tlalpan. El mensaje de Arias
Contreras fue claro: "la Ciudad de México será la Me

ca del perredismo". Previamente, Taboada se puso la
chamarra amarilla y las botas del mismo tono, con
las cuales dijo que recorrerá la capital donde dejará el
alma y la piel para impulsar al PRD, el cual afirmó,
formará parte de su administración mediante la figu
ra de gobierno de coalición
La comunidad Lebarón insiste en que quie

re ser autogobierno y el último clavo al
ataúd se lo dió el Tribunal Electoral de

Chihuahua, que les negó la declaración de

derechos como una comunidad autodeterminada

con posibilidades de autogobierno con base en el
dictamen preparado para ello por el INAH y ahora
se fueron al Tribunal Electoral regional para que
tome este caso, porque alegan que la decisión está
sesgada por presiones políticas, así como por la
abierta intervención de la gobernadora, Maru
Campos, quien les hizo saber que rechazaba la
idea y eso que aún no era conocido el estudio. En
su enojo, los Lebarón descalificaron al trabajo del
INAH, además de que a su perito le dieron 10 días
para realizar el mismo estudio al que el INAH se le
dio alrededor de un año

PD: Este viernes I de diciembre, Ceci Flo

res, madre buscadora de Sonora, presen
tará su libro "Madre Buscadora. Crónica

de la desesperación", en el Festival Inter
nacional del Libro 2023, en Guadalajara, acompa
ñada de Adrián LeBarón y Carlos Sánchez Alvara
do, activistas defensores de derechos humanos en
el Area Internacional de la Expo Guadalajara. Lo
que se gane con la venta del libro se destinará a
apoyar a colectivos y, sobre todo, a los niños de
padres desaparecidos, un problema que han invi
slbilizado las autoridades.

PD 2: Ayer, la SHCP anunció que creció
519% la captación del IVA en octubre, y
aunque se menciona que es por efecto del
tipo de cambio, la razón principal se debe a

que en 2022 se aceleró el proceso de devoluciones
pendientes, lo que redujo la base del IVA neto debido
a las devoluciones. Este año, esa situación no se pre
sentó, lo que resultó en un crecimiento significativo.
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CERTAMEN NACIONAL
E INTERNACIONAL DE
PERIODISM019522023

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

En el marco de la Ceremo

nia de Entrega de los Pre
mios Nacionales e Inter
nacionales del Club de

Periodistas, comparto
una parte del discurso, de mi admira
da Celeste Sáenz de Miera y Aguiar,
Secretaria General y Patrono Presi
denta de la Fundación Antonio Sáenz

de Miera Fieytal:
"Sean bienvenidos un año más a

esta su casa, el Club de Periodistas de
México, conocido interiiacionalmen
te como el "Templo de la Libertad".
La primera realización de esta cere
monia fue en 1946, aunque la consti
tución formal de la primera entrega
del Certamen Nacional e Internacio

nal de Periodismo fue hasta 1951, ta
rea Incansable, cuyo fundamento es
la de calificarse entre pares, ajeno
siempre a cualquier interés econó
mico, político o fáctico, que nació In
dependíente, y vive y vivirá precisa
mente por ello".

"...Se viven cambios vertiginosos.
A la aceleración histórica ya se su

bieron las redes sociales, y esto (...)
ha abierto frentes de independencia
real, aquellos despedidos, o libres de
conciencia, han aprendido a crear
sus propios canales, a la autosufi
ciencia al tomar las riendas de su

propio criterio, y eso, se ha converti
do en la mayor competencia a lo an
tes Inimaginable: derribar consorcios
que han diseñado por mucho tiempo,
supuestas realidades, solo a modo de
preservar intereses muy perversos."

"La libertad no es posible bajo
condiciones de ignorancia. Requie
re conciencia, y una deliberación
ética que distinga entre lo conve
niente y lo inconveniente. Aristó
teles no concebía la libertad como

universal, y la Idea de que todos los
seres humanos son libres es el re

sultado de una reflexión y lucha
colectiva por emanciparnos de re
laciones de dominación".

"Hay algunos sistemas mediáti
cos, que, en lugar de ser informado
res, se convierten en agentes de ma
nipulación, dogmatización y estig
matizacíón".

"La información fidedigna, como
producto ineludible de la expresión
de la Verdad, confronta, creciente
mente con éxito, la medialízación de
la mentira organizada y sistemati
zada por maquinarias económicas
que representan fines proclives al
control de la libertad personal y la
conciencia soberana de los pueblos.

El 'Pueblo de la Verdad', demanda
una mayor certeza en la Informa
ción, incluyendo en ello a las alter
nativas informativas antagónicas a
la manufactura medial dominante
en Occidente. Esos espectros, que
requieren de fuentes de informa
ción genuinas y diversas, tendrán,
dentro de poco tiempo, un mayor
papel activo y significativo en los
entornos globales".

"Para nosotros, tanto las tecnolo
gías de la Información tradicionales,
como las emergentes, deben ser uti
lizadas y combinadas mediante una
fórmula principal de equilibrio que
genere los mecanismos y los con
ductos que optimicen el trabajo pro
fesional, vinculando, y no anulando,
ambas formas de la producción y la
difusión de los contenidos informati
vos. cuidando en extremo el no caer

en trampas de la inteligencia artifi
cial para suplantar identidades, prio
rizando el deber moral y la responsa
bilidad social en la producción y la
comunicación de la Información".

¡Que viva la libertad de expresión
con responsabilidad, que viva el Club
de Periodistas de México, que viva
Antonio Sáenz de Miera, que viva el
Club de Periodistas de México! ¡Que
viva México!
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NEPOTISMO GUINDA

JOEL SAUCEDO

El nepotismo es uno de los problemas de consanguini
dad más graves del servicio público.

La Ley Federal de Austeridad Republicana lo inclu
ye. Pero en los hechos es letra muerta. Nadie la cum
ple. Pero tampoco hay sanciones a quien la viola.

El articulo 4, fracción IV es muy claro: "Nepotismo es la desig
nación, otorgamiento de nombramiento o contratación que reali
ce un servidor público.

"De personas con las que tenga lazos de parentesco por con
sanguinidad hasta el cuarto grado, de afinidad hasta el segundo
grado, o vinculo de matrimonio o concubinato para que preste sus
servicios en la misma institución, dependencia o ente público en
que éste labore".

La Ley de Austeridad nació muerta. El partido Morena, se en
cumbró como de Estado.

Por tanto, todos se asumen como tal; ejemplos del "orgullo de
mi nepotismo", acuñado por López Portillo, sobran en este régi
men.

De entrada, los hijos de Andrés Manuel López Obrador viven
como reyes multimillonarios, sin que se sepa qué trabajo realizan
y mucho menos sus percepciones económicas.

La herencia del bastón demando, coloca a Claudia Sheinbaum,
no como su "compañera" o "amiga", sino como su hija política.

A la aspirante a la jefatura de gobierno, Clara Brugada, !a pre
mió López Obrador con la delegación íztapalapa, sin haberla ga
nado en las urnas.

De ahí surgió el mote de "Juanitas", por haber desplazado al
famoso "fuanito", Rafael Acosta Angeles, el verdadero ganador de
la contienda.

Ornar García Harfuch, arrolló en las encuestas a Brugada, pero
por instrucciones superiores no fue el candidato de Morena.

De nuevo Brugada es premiada sin haber ganado. ¿Por qué
dicha acción? No figura como nepotismo, pero se le parece, y más
que eso.

Pero eso no es todo, el ejemplo de Palacio Nacional permeó la
4T. Y es algo que se observa como natural, pues no hay sanción
moral, ética o política.

El alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil perfila dejar
en el cargo a su esposa Beatriz Rojas.

losé Carlos Acosta, alcaide de Xochimilco, quiere heredarle la
alcaldía a su pareja Erilca Rosales Medina. Eso comenta en la de
marcación.

El jefe de gobierno Martí Batres, apunta hacia la alcaldía Alva
ro Obregón a su hermana Valentina Batres, y a su incondicional
senador suplente, César Cravloto para Gustavo A. Madero.

Otro paradigmático caso es el de Ricardo Monreal, quien tiene
en la bolsa la candidatura de la alcaldía Cuauhtémoc para su hija
Caty Monreal.

Ese es el orgullo del nepotismo estilo 4T.
PROSPECCIÓN... En Michoacán, el gobierno de Alfredo Ra

mírez Bedolla, oficializó la censura al cancelar súbitamente los
contratos de publicidad con más de 30 medios de comunicación.
¿La razón? Criticar al Presidente Andrés Manuel López Obrador y
a Morena, además de los señalamientos a Ramírez Bedolla de
presuntas ligas con el narcotráfico. La determinación, además de
violar el artículo 6 Constitucional, pone en riesgo el empleo de
decenas de trabajadores. Los propietarios de las empresas infor
mativas buscaron llegar a un acuerdo con la administración esta
tal, pero se impuso la cerrazón.
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• Lenia Batres, de la famosa terna de aspirantes a
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y hermana del actual jefe de Gobierno de la
CDMX, llegó al Senado a su comparecencia, pero con
un trato un poquito grosero. Nos dicen que la minis
tra en retiro y senadora, Olga Sánchez Cordero, dijo
en corto: "si así se pone ahorita". ¿A poco?

• Claudia Zavala, consejera electoral del INE, dijo que
una de las razones por las que el INE decidió bajar seis
promocionales de radio y televisión es porque Samuel
se promueve pese a ser gobernador, aunque también
cayeron unas sanciones contra Gálvez. Ya veremos.

«Ernestina Codoy, como le anticipamos aquí, no
estaba en el escenario del presidente Andrés Manuel
López Obrador para ser una de sus cartas para la Corte
en relevo de Arturo Zaldívar. Y como es casi seguro
que se caiga su reelección en la fiscalía de la CDMX, lo
más seguro es que vaya al gobierno federal... en este y
en el siguiente sexenio.

Fecha: 01/12/2023

Página: 2

Area cm2: 68

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 3,694

Página 124 de 160 Índice



El PRI en Querétaro, inexistente
Francisco Javier Vázquez Burgos

El proceso que se avecina es muy complicado, por ¡o que
esperaríamos que los partidos en los estados estuvieran tra
bajando al cien por ciento, pero la presidente del PRI en Que
rétaro no lo entiende, está enojada porque no fue diputada y
por eso tiene abandonado al partido, y por incapacidad, hay
que decirlo, en el PRI no se paran ni las moscas en ese her
moso edificio, el día que uno vaya, a la hora que vaya, no hay
más de seis personas, todos empleados, ni la presidente acude
a sus oficinas.

Por su parte el diputado local, Ospital, es otro que no hace
nada por su partido, está enojado porque no lo nombraron
coordinador en el Congreso de la Fracción del PRI y cual niño
chiquito hace su berrinche y se comporta como un retrasado,
desatiende las sesiones, cuando se celebran él está jugando
con su celular y chupando su paletita, sigan así la presidente
y el diputado y lograran su propósito, desaparecer al PRI en
Querétaro.

Si Ospital quería ser coordinador debió mostrar capacidad,
superar el trabajo de todos sus compañeros diputados de
partido, y entonces seguro se hubiera repensado quien debía
ser el coordinador, pero con esa pose de niño bobo, capricho
so, lo único que ha logrado es que todos piensen que no tiene
ni madurez ni capacidad para el cargo, que ni diputado debe
ser. Y la otra debió haber dado mejores resultados, no tuvo
votos, cómo quiere cargos. Hablar mal de su propio partido y
sumarse a las descalificaciones de los notables de su partido,
tampoco ayuda a que la ayuden. Debería irse del PRI, no sirve
para nada, no aporta nada.

Querétaro y la represión de Mauricio

El Gobernador comerciante de Querétaro, Mauricio Kuri 
por aquello de que hace negocio con todo, con sus obras pa
rece que ha perdido la razón, el poder absoluto lo está cegan
do y se comporta como un rufián de quinta bien dicen que
nadie resiste a cometer abusos cuando tiene todo el poder,
es debilidad humana pues ya no puede la gente manifestarse
o protestar en demanda de alguna petición porque enseguida
los manda a golpear, desconociendo derechos universales.

Los tiempos electorales lo tienen nervioso, y es que, al
parecer su deseo de imponer a su florero de gobernación,
Lupita Murguía, como Senadora o alcaldesa se le está compli
cando y eso lo tiene nervioso lo que lo hace cometer errores
innecesarios, pues en vez de negociar, de atender las quejas,
reprime a los manifestantes.

Los pobladores de la comunidad del nabo fueron reprimi

dos salvajemente por la policía por pedir agua y luz, que se
reestableciera los servicios, pero ya antes se registraron tres
o cuatro represiones a otras manifestaciones, y pensamos que
todos estos errores se los van a cobrar los queretanos en las
urnas al gobernador, y ya no hablemos del maltrato a locata
rios de mercados y ambulantes, cuyos decomisos de mercan
cía son por demás abusivos.
Claudia, bastón de mando o palo de escoba?

La imposición de Clara Brugada como candidata
a la jefatura de la Ciudad de México deja ver que
Claudia Sheinbaum tiene voz, pero no tiene voto
y que quien decide todas las candidaturas al in
terior de morena es el "Rey" AMLO. Es evidente
que Claudia, si quiere asumirse como líder debe
cambiar su actitud, y pienso que seguramente sólo
está esperando a estar registrada como candidata
presidencial para empezar a tomar decisiones que
la hagan ver como una verdadera líder y candidata
y que se quiten la idea de que es títere de AMLO.

Claudia quería impulsar a Ornar García Harfuch,
su jefe de policía, para la gubernatura de la Ciu
dad de México, y pese a que el policía ganó todas
las encuestas y con un amplio margen para ser el
candidato, como no es del agrado del presidente lo
bajaron de la candidatura con el pretexto del tema
de género e impusieron a Clara, mostrando otra
vez AMLO su vena antidemocrática. Claudia no

puede ni hablar ni quejarse de esta irregularidad
porque ella llegó de la misma forma, por imposi
ción.

No sabemos qué pasó, si a Ornar García Har
fuch lo bajaron por aquellos documentos que lo
ubican en Guerrero en ios tiempos del crimen de
Ayotzinapa o simplemente fue capricho del presi
dente imponer a una mujer como Clara Brugada,
cuyo trabajo en Iztapalapa deja mucho que de
sear, pues bajo su mandado el crimen se disparó,
además de que es evidente que no es del agrado
de Claudia.

Ni modos, a Claudia le impusieron a Clara y
ahora tendrá que tomar una sopa de su propio
chocolate. El bastón de mando que le dio AMLO
a Claudia resultó una vacilada, creo que lo que le
dieron era un palo de escoba para que barra y
oculta las faltas democráticas del presidente.
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AMLO está lastimando a su propia candidata,
demeritándola, exhibiéndola, pero su ego enfer
mizo le impide entender su mal actuar. Se siente
sobrado y quiere sostener el poder, la cercanía
de su fin lo tiene enfermo.

No perdamos de vista que en la Ciudad de
México morena debió ir con su mejor candidato,
pues ahí tienen perdida la mitad de la ciudad, y
nos parece que con Clara terminaran entregan
do la plaza.
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De jugadas y CARTAS MARCADAS.
poker político, en el Senada
El Senado de la República, ese escenario

donde la política se juega como si fuera
un poker de alto voltaje, nos regaló otra

ronda de emociones y decisiones en este
miércoles de rechazos y segundas oportunida
des. Andrés Manuel López Obrador, el dealer
en jefe, propuso una terna para la Suprema
Corte, pero la oposición miró sus cartas, arru
gó la nariz y dijo "fold". Así, se cerró la mesa y
la partida quedó en suspenso.
La terna del presidente, compuesta por

María Estela Ríos, Bertha Alcalde Lujan y
Lenia Batres, no convenció a la bancada
contraria. El Senado, como un grupo de
jugadores que no confían en las cartas de su
oponente, buscó razones para desechar las
propuestas. ¿El motivo principal? Las cone
xiones de las candidatas con Morena, el
partido del presidente.

Y así comenzó el poker político
El debate, que más parecía una mesa de

juego con rispideces y apuestas altas, dejó en
evidencia que la discusión no estaba tanto en el
nivel de habilidad de las candidatas, sino en
cómo se baraja el mazo para elegir a los minis
tros de la Corte. Algunos senadores gritaron
"trampa" al no ver carreras judiciales sólidas
en las tres mujeres, mientras otros se enfoca
ron en la legalidad de la participación de la
consejera jurídica, María Estela Ríos.
Germán Martínez, con sus fichas en el

Grupo Plural, levantó la mano pidiendo el
rechazo parcial de la terna por el cargo de
Ríos, pero la bancada de Morena le hizo

callar la voz. Aquí vimos un farol de
alto riesgo, pero la apuesta no tuvo el
respaldo suficiente.
En medio de este poker, Ricardo

Monreal Avila, un

antiguo maestro en
las artes de la

política, se paró firme, defendió las cartaspresi
denciales y dijo que no había lugar para des
calificaciones. Sin embargo, el respaldo no
fue suficiente para ganar la mano. Las car
tas de López Obrador, que esperaban el
respaldo del bloque guinda, se queda
ron cortas, y ninguna de las candidatas
consiguió los votos necesarios para lle
varse la partida.
La mesa de votación, como el tapeíe verde
de un casino, vio las cartas de la terna votarse
dos veces, como manda el protocolo. Bertha
Alcalde Luján, la carta más fuerte, fue la más
votada, pero la victoria no llegó con la fuerza
requerida. Más de una decena de senadores se
mantuvieron al margen de la votación, como si
fueran jugadores indecisos en una partida cru
cial. Dante Delgado, líder de Movimiento
Ciudadano,y Claudia RuizMassieu, la expriis
ta, brillaron por su ausencia.
López Obrador no esconde su juego,

reconociendo su cercanía con las tres muje
res y expresando su orgullo por la elección.
Pero, ¿fue un farol mal ejecutado? La reali
dad es que ninguna de las tres candidatas había
ocupado el cargo de jueza, un detalle que la opo
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sición aprovechó para lanzar sus dardos.
María Estela Ríos, la consejera jurídica de

la Presidencia, presentada como una abogada
veterana, vio cómo sus años de experiencia
defendiendo a trabajadores se convertían en
blanco de críticas. Su reemplazo de Julio
Scherer en la Consejería Jurídica
en 2021 fue un as bajo la
manga que la oposición utili
zó para desacreditarla.
Ríos intentó jugar la carta
de la independencia jurí
dica, asegurando que no
cedería sus criterios ante

nada, pero la mesa no se
dejó impresionar.

Lenia Batres, consejera
de legislación y hermana
del jefe de Gobierno de Ciudad de México,
trató de defenderse mostrando su formación

académica. Licenciatura en Derecho y maestrí
as en Derecho Penal, Estudios de la Ciudad y
Gestión Publica eran sus cartas, pero la oposi
ción decidió que esa mano no era suficiente.
Bertha María Alcalde, con experiencia en el

INE y actualmente en Cofepris, presentó a sus
padres como luchadores sociales.
Pero su propuesta para presidir el INE

anteriormente la hizo vulnerable a críticas, y
la mesa no le perdonó el doble juego.
Ahora, el presidente tiene que volver a

barajar. La decisión: enviar una nueva terna
de candidatas. La mesa le da otra oportuni
dad, pero el riesgo es alto. ¿ Cambiará algu
nas cartas o confiará nuevamente en las

mismas? El Senado tiene 30 días para elegir
a la próxima ministra de la Corte, y la pre
gunta en la mesa es si la próxima jugada será
un full house o si le esperan ases ocultos. El
poker político continúa, y la suerte del quinto
ministro elegido en esta Administración aún
está enjuego. ¿Habrá una mano ganadora,
o veremos otra ronda de faroles y apues
tas políticas?
Lo fundamental es no perder de vista que

en mano de los senadores de la oposición
está el acabar con la partida perversa e
impedir que el presidente imponga una
ministra "a modo" que le deba todo.
Lo más sencillo es votar a favor de la

menos mala que en la primera terna sería
Bertha Alcalde Luján, quien se mostró airo
sa en sus dos exposiciones... ¿O acaso le
están poniendo la mesa al presidente para
que elija a otra símil de la ministra
Esquivel? Porque doña Loretta Ortiz ya se le
ha comenzado a rebelar ¡y qué decir de
doña Margarita Ríos Farjat o de Luis
Alcántara Carrancá!

La mesa está servida, y el tapete verde
del Cenado espera las próximas cartas este
viernes, con la segunda terna.
Nos leemos este sábado, ¡ciaooooo!
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Apuntes finales de la
victoria de Milei

Pongamos todo cn perspectiva con Carlos Villalobos

CARLD5
L , VILLA

L09ÜS


Apuntes finales de
LA VICTORIA DE flflLEI

En la vorágine de las elecciones presi
denciales argentinas, como se abor
dó en la edición anterior de esta

columna, el triunfo de Javier Milei rompe
esquemas, desafiando cualquier predic
ción demoscópica. Mientras los medios y
las encuestas se debatían en cifras y por
centajes, Milei, conocido cariñosamente
como el "Peluca", dirigía su artillería con
tra la casta política, un término que ha reso
nado más allá de la geografía argentina.
La "casta" se convirtió en el objetivo de

los ataques de Milei, representando a aque
llos que, según él, han perdido de vista el
propósito fundamental del servicio público:
mejorar las condiciones de vida de la ciuda
danía.

Este fenómeno no es exclusivo de Argen
tina; es un eco que podría resonar en otros
rincones del continente. Habla de la impor
tancia de fortalecer las habilidades y aptitu
des de quienes ocupan cargos públicos. La
gente, incluso aquellos tradicionalmente afí
nes al peronismo, optó por Milei sobre figu
ras como Sergio Tomás Massa, manifestan
do un descontento profundo que va más allá
de las líneas partidistas.

La elección de Milei se produce en un
momento crítico para Argentina, que en
frenta una grave crisis económica y social,
con dos de cada cinco personas viviendo
en la pobreza y una tasa de inflación anual
del 143 % en octubre.

Esta situación ha contribuido a que la
mayoría de los votantes busque un cambio
drástico, respaldando las propuestas de
Milei que incluyen la dolarización de la
economía, el cierre del Banco Central y
recortes del gasto público en 15 % del PIB.
El triunfo se destaca aún más porque

Milei ganó sin tener experiencia previa en
el gobierno, liderando un nuevo partido lla
mado La Libertad Avanza, compuesto por
varios "outsidersu.

Su victoria marcó un cambio significativo
en la política argentina, desafiando la larga
dominación del peronismo.
Argentina ha transitado de la aspiración a

la desesperación, eligiendo a Milei como
líder supremo en un acto de desafío a la
clase política tradicional. En su primer dis
curso, Milei agradeció a su equipo por tra
bajar incansablemente durante dos años
para lograr lo que él describió como un
"milagro" electoral, obteniendo 55.7 % de
los votos en el balotaje frente a 44.3 % de
Sergio Massa, el candidato oficialista, evi
denciando una brecha profunda entre el
pueblo y la clase política.
Milei, con su enfoque desregulador y su

visión de relaciones humanas reducidas a

transacciones comerciales, personifica la
reacción contra la ineficacia percibida de la
política convencional.
En este despertar de una Argentina des

encantada, el desafío ahora es entender
más allá de la superficie de la victoria de
Milei.

¿Es un cambio duradero o un giro
momentáneo en la búsqueda de solucio
nes? La historia, a menudo maestra de lec
ciones crudas, podría ofrecer guía en los
próximos capítulos de esta travesía política.
La polarización política, una enfermedad

que afecta a muchas democracias, persiste
en Argentina. La elección de Milei, aunque

Fecha: 01/12/2023

Página: 9

Area cm2: 750

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Villa Lobos

Costo: 43,500

Página 130 de 160 Índice



con dos de cada cinco personas viviendo
en la pobreza y una tasa de inflación anual
del 143 % en octubre.

Esta situación ha contribuido a que la
mayoría de los votantes busque un cambio
drástico, respaldando las propuestas de
Milei que incluyen la dolarización de la
economía, el cierre del Banco Central y
recortes del gasto público en 15 % del PIB.
El triunfo se destaca aún más porque

Milei ganó sin tener experiencia previa en
el gobierno, liderando un nuevo partido lla
mado La Libertad Avanza, compuesto por
varios "outsidersu.

Su victoria marcó un cambio significativo
en la política argentina, desafiando la larga
dominación del peronismo.
Argentina ha transitado de la aspiración a

la desesperación, eligiendo a Milei como
líder supremo en un acto de desafío a la
clase política tradicional. En su primer dis
curso, Milei agradeció a su equipo por tra
bajar incansablemente durante dos años
para lograr lo que él describió como un
"milagro" electoral, obteniendo 55.7 % de
los votos en el balotaje frente a 44.3 % de
Sergio Massa, el candidato oficialista, evi
denciando una brecha profunda entre el
pueblo y la clase política.
Milei, con su enfoque desregulador y su

visión de relaciones humanas reducidas a

transacciones comerciales, personifica la
reacción contra la ineficacia percibida de la
política convencional.
En este despertar de una Argentina des

encantada, el desafío ahora es entender
más allá de la superficie de la victoria de
Milei.

¿Es un cambio duradero o un giro
momentáneo en la búsqueda de solucio
nes? La historia, a menudo maestra de lec
ciones crudas, podría ofrecer guía en los
próximos capítulos de esta travesía política.
La polarización política, una enfermedad

que afecta a muchas democracias, persiste
en Argentina. La elección de Milei, aunque

puede percibirse como un cambio radical,
¿es realmente un cambio hacia un siste
ma más equitativo y sostenible o simple
mente otro extremo en el péndulo de la
polarización?
El presidente electo ha pronunciado un

discurso antiestablishment, criticando lo
que denomina la "casia". Esta retórica rup
turista le permitió atraer a votantes desen
cantados con el gobierno y la clase política,
especialmente entre los jóvenes, quienes
jugaron un papel clave en su victoria.
El respaldo de líderes de la centrodere

cha antiperonista, como el expresidente
Mauricio Macri y la excandidata presiden
cial Patricia Bullrich, también contribuyó
al éxito de Milei.

Obtuvo 14.5 millones de votos, un aumen
to significativo respecto a las elecciones
generales, ganando en 21 de los 24 distritos
electorales.

A pesar de las críticas que Milei recibió
por representar un "saiío al vacío" para
Argentina, su mensaje de cambio resonó en
un país afectado por la crisis y la descon
fianza hacia la clase política.
La moderación adoptada por Milei en la

segunda vuelta, evitando ataques duros a su
rival Massa, parece haber contribuido a su
victoria y plantea interrogantes sobre cómo
gobernará una vez en el cargo.
La incertidumbre sobre si esta elección

representa un cambio duradero o simple
mente otro capítulo en la compleja narrativa
política de Argentina sólo podrá resolverse
con el tiempo.
Argentina enfrenta ahora la tarea de

reconciliar la promesa de cambio con la rea
lidad de gobernar. La irrupción de Milei es
un síntoma, pero ¿será también un cataliza
dor para un cambio más profundo y refle
xivo? La nación se encuentra en una encru

cijada, y sólo el tiempo dirá si la elección de
Milei es un punto de inflexión o simplemen
te un capítulo más en su compleja narrativa
política.
Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https: / / carlosvillalobos. substack. com/
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Foros

Con motivo de los 16 días de acti

vismo o Contra la Violencia hacia

las Mujeres, establecidos a nivel
internacional por la organización
ONU Mujeres, la gobernadora
Delflna Gómez, acompañada deL
presidente municipal de Nezahual
cóyotl Adolfo Cerqueda Rebollo y
la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana federal, Rosa Icela
Rodríguez participaron en La Jorna
da de Autocuidado y Gestión de las
Emociones "Jóvenes que Constru
yen Paz e Igualdad" en la Explanada
del Palacio Municipal. Cerqueda
Rebollo explicó que el evento busca
generar conciencia y sensibilizar a La
población del municipio, acerca de
Los tipos de violencia que enfrentan
las mujeres, prevenirla y darles
herramientas de supervivencia y
resistencia.

También la Secretaría de las Mu

jeres del Estado de México, que
preside Mónlca Chávez Durán, ha
realizado diversas actividades, como
un foro en eL que participaron perio
distas y fotoperiodistas mexiquen
ses, que hablaron de violencia y
algunos impedimentos para ejercer

La labor profesional como el confi
nar a la prensa en Los denominados
"corraLes", que Les impiden cumplir
sus actividades de investigación y
observación, para poder informar
a la sociedad de los que ocurre en
Los eventos políticos, lo cuaLfue
calificado también como un tipo de
violencia, que no permite eL derecho
a la información de primera mano.
También se habló de cómo se utili

zan demandas por daño moral o pe
nales para amedrentar a los dueños
de Los medios de comunicación o a

las reporteras, para impedir su labor
informativa, así como de Lo difícil
que resulta ejercer el periodismo en
el sur del Estado de México.

El segundo informe deL diputado
prirsta Guillermo Zamacona tuvo
un gran poder de convocatoria en
Huixquilucan. El Legislador, dijo que
"prometió y cumplió" en el cierre de
tiraderos clandestinos de basura,
así como en su Lucha por recuperar
el bosque de agua en Jilotzingo, que
han sido de sus principales logros;
Lo cual se celebra, en estos tiempos
en donde la mafia inmobiliaria afec

ta tanto el medio ambiente.
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SE COMENTA SOLO CON

PORROS
Por Carlos Ramos Padilla*

Se trata de medir fueras entre inteli

gencia y pedradas. El desafío es pro
bar al nuevo rector.

Un grupodecobardesembozadoscon pa
los, varillas y artefactos explosivos ingresaron
a la Facultad de Contaduría y Administración
de la Máxima Casa de Estudios enfrentándo

se a un grupo de es
tudiantes en defensa
de sus instalaciones.

El saldo de un

alumno herido y dos
manifestantes reteni

dos que fueron pues
tos a disposición de la
Fiscalía de Coyoacán.

Es, por así decirlo,
la antesala del ejerci
cio electoral que se
espera en el 2024.

No podríamos suponer que esta célula de
12 inestables encapuchados y armados con ma
rros, varillas y explosivos son espontáneos y no
favorecen a grupos políticos ajenos a la UNAM.

El propósito fundamental de estos era evi
tar la realización del informe anual de activida

des del director, programado para llevarse a
cabo en el plante!.

Los encapuchados ingresaron a la Facul
tad, donde arremetieron contra el inmue
ble y agredieron a un grupo de estudiantes
que los contuvieron.

Luego del ataque los propios estudiantes
sometieron y retuvieron a dos de los emboza
dos, en tanto que personal de seguridad de la
Institución detuvo a otros dos agresores.

Los cuatro detenidos tendrían que recibir
una sanción ejemplar por atacar al patrimonio
universitario, poner en riesgo la integridad de
los alumnos y profesora y adicional, por aten
tar contra una zona federal.

De igual forma se tendría la obligación de
informar a quiénes responden estos grupos
uniformados de negro y con el rostro cubier
to, que aparecen repentinamente en espacios
universitarios con la finalidad de alterar el or

den y afectar las actividades académicas.
El Estado de Derecho tendría que aplicar

se y literalmente desenmascarar a estos tipe
jos solo signos de una mazmorra.

Qué las autoridades federales emitan

un comunicado y que las unidades de inte
ligencia sigan la ruta
del financiamiento de

estas células para ex
tirpar este cáncer so
cial que pretenden los
cobardes agresores.

Debe de enten

derse que una cosa
es la autonomía y otra
la impunidad, que el
campus universitario
no es zona de nadie

y que ahí, justo ahí, es
donde debe prevalecer y reflejarse la armonía
que urge a este país.

Bien por los muchachos que decidi
damente están defendiendo a su casa de

estudios y un rechazo absoluto a aquellos
que con méritos o no, con cargos o no, par
ticipan de las pandillas oficiales destinadas al
odio y a la destrucción.

Estos personajes de alcurnia disfrazados
de izquierda quedarán bajo la vergüenza de
haber traicionado a sus formadores y a su
alma mater.

Deberían de aprender de los jóvenes va
lientes que sí saben lo que vale pisar suelo uni
versitario y portar con orgullo el escudo que
de por vida les dará categoría y clase.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135,
y mexiquense radio.

Se tendría la obligación de
informar a quiénes responden
estos grupos uniformados de
negro y con el rostro cubierto,
que aparecen repentinamente
en espacios universitarios
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EL GALIMATIAS DE
DESCARBONIZAR

lo sé si lasNIactuales geI neraciones,
o al menos la mía, logra
remos ver economías

desfosilizadas, y llevare
mos en hombros un ataúd con el petróleo den
tro. Parece una quimera.

El petróleo ha generado progreso, avan
ces tecnológicos y, por supuesto, guerras,
crisis económicas y muchos desequilibrios
cuando se rompe la balanza entre la oferta y
la demanda. También en parte es culpable
del cambio climático.

La batalla emprendida por las economías
más industrializadas para reducir su dependen
cia hacia las energías fósiles y no renovables
lleva diversos calendarios: la descarbonización

está muy presente como objetivo primordial
con planes de cero emisiones ya sea en 2030 o
bien después de 2050.

Si el cambio climático es un generador de
polémicas unos lo niegan y reniegan de él y
otros, lo llevan al paroxismo de una nueva ex
tinción las estrategias
a su alrededor son

igualmente cuestiona
bles: unos muestran

unidad y a otros les
importa un pepino.

El objetivo marcado
sobre todo para los paí
ses que han decidido
sumar esfuerzos es evi
tar la subida de las tem

peraturas por encima
de los 1.5 grados cen
tígrados. Un objetivo
inicialmente planteado

con sus plazos de mediano y largo plazo hasta
que llegó la pandemia del SARSCoV2 y metió
el miedo en el cuerpo por enfrentar un gran de
sastre ambiental con consecuencias masivas en

los seres humanos.

Entonces, los gobiernos empezaron a to
marse más en serio avanzaren las energías lim
pias y renovables; luego irrumpió la invasión de
Rusia a Ucrania y la dependencia energética de
Europa al petróleo y el gas ruso ha hecho saltar
todo por los aires.

Sobre todo, evidenciando el largo camino
que deberá recorrer todavía para voltear la pi
rámide de consumo energética, hoy por hoy,
la base sigue siendo el petróleo y en la punta,
los nimios avances en energías renovables. El
escenario soñado y deseado es una base
gruesa con energías renovables y una punta
con fósiles.

Pero si falta el petróleo o el gas porque hay
un conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, el car
bón vuelve a ser la materia prima refugio, a pe
sar de los pesares y de todos los compromisos
medioambientales suscritos.

El Ministerio de Economía de Alemania

confirmó la vuelta a las centrales de carbón por
que si no hay gas, habrá carbón; el último recur
so energético vuelve a convertirse en esencial,
a pesar del cambio climático, a pesar de los
compromisos medioambientales y a pesar de
los acuerdos comunitarios de cara a 2030. La

realidad es que la gente tiene que comer y que
calentarse y las empresas que producir.

Alemania es el ejemplo de una economía
industrializada importantísima que ha tomado
pésimas decisiones en su gestión energética
de cara al futuro: primero, cerró sus centrales
nucleares durante la Era de Angela Merkel 
después del desastre de Fukushima y segun
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do, se entregó energéticamente hablando a
Rusia con el Nord Stream.

Digamos que Alemania no es el prime
ro en reconocer que usará carbón transi
toriamente hasta que logre reequilibrar su
cesta energética (el plazo de tiempo ni se

menciona). También
Países Bajos y Aus
tria se sumarán a la

mayor utilización del
carbón so pena del
cambio climático y
de sus compromisos
verdes con la Unión

Europea (UE).

A COLACION

De seguir escalan
do tanto los precios
del petróleo, como
del gas, no se descarta

que otras economías secunden la vuelta al car
bón lo que significaría dar al traste con años de
trabajo y de compromisos para lograr el objeti
vo de descarbonizar el planeta... o al menos a
los países mayores emisores de partículas noci
vas que recrudecen el cambio climático.

Ya serán casi dos años de invasión de Ru

sia a Ucrania con todos los estragos que están
provocando y una serie de transformaciones,
tanto coyunturales, como estructurales en
muchas áreas. El mercado energético sufrirá
un cambio estructural con la energía nuclear
jugando un papel relevante y esperemos que
el retorno del carbón sea solo coyuntural.

Por lo pronto, China está construyen
do 150 nuevas plantas nucleares de aquí
a 2035 y Estados Unidos también apuesta
por la energía nuclear con un anuncio es
pectacular: para 2050 habrá construido 300
reactores. Ambos gigantes tienen en mente
velar por su independencia energética.

De seguir escalando tanto los
precios del petróleo, como del
gas, no se descarta que otras
economías secunden la vuelta

al carbón lo que significa dar
al traste con años de trabajo y

de compromisos
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SACACORCHOS

A Samuel García se le complica el
tema de! gobernador sustituto, ade
más de que su imagen como precan
didato es severamente cuestionada.

Primero, la negativa del TEPJF de que
el ¡NEtenga que responderunas pre
guntas que el gobernador le dirigió
sobre el tema, y la reafirmación del
Poder Judicial de que es un asunto de
competencia exclusiva del Congreso
de Nuevo León, se abre la puerta
para el mandatario sustituto empren
da investigaciones en su contra.
Además, se ha visto como en redes
sociales quienes lo están defendiendo
son los mismos que hacen dicha labor
en favor de la 4T, por lo que la versión
de que es un esquirol que busca qui
tar votos a la oposición crece.
Pero para el precandidato naranja,
esto es oportunidad para volver a
confrontar a los legisladores locales
y a todo aquel que se cruza en su ca
mino con una crítica.

Cambiando de tema, ya empiezan a
preguntar cuando hay que darle de
gracia al equipo de Xóchitl Gálvez
para que empiece a mostrar resulta
dos, con los nuevos nombramientos.

El IndependienteFecha: 01/12/2023
Página: 8

Area cm2: 62

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 3,368

Página 138 de 160 Índice



INDICADOR POLITICO

ARGENTINA Y MÉXICO, DOS
PROPUESTAS DE POPULISMO

|as imM portante
l que los

calificativos ideoló

gicos que le están
endilgando a Javier
Milei como ultrade

rechista y hasta fas
cista, la principal lección política y económi
ca que dejó su victoria en Argentina es muy
sencilla de explicar: fracasó el modelo eco
nómico populista del peronismo y sobre las
ruinas de una economía rota emerge, casi en
automático, el modelo neoliberal del Fondo
Monetario Internacional y del Banco Mundial.

En Argentina terminó, después de casi
80 años, con altas y bajas, en el poder y en la
oposición, y con gobiernos civiles y militares,
un modelo de desarrollo basado en el bene

ficio a las mayorías populares con estos cos
tos de inestabilidad financiera. Al peronismo
de los Kirchner se le debe acreditar una po
lítica económica que privilegió el apoyo de
las masas por encima de cualquier otra priori
dad, quefuncionó sin respetar las reglas de la
inflación y que provocó una crisis inflaciona
ria y devaluatoria con alto costo social.

En este contexto, el debate sobre la victo
ria de Milei debe darse en función de analizar
las razones del fracaso

del populismo argen
tino y de enmarcar las
propuestas del candi
dato opositor en los
modelos de estabiliza

cion macroeconomica

del FMI y de reforma
estructural del Banco

Mundial para liquidar
al Estado con preocu
paciones sociales.

A mediados del

2021, Samuel Schmidt,
Ruby Rivera y el autor
de Indicador Político

publicaron el libro El
shock neoliberal en México sobre cómo lle

gó el neoliberalismo a México para arreglar
el tiradero que dejaron dos sexenios de po
pulismo de gasto sin equilibrio en los ingre
sos durante los gobiernos de Luis Echeverría
y José López Portillo. La propuesta neoliberal
de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de
Gortari en el período 19821994 se fortale
ció con el cerrojo económico, comercial y de
subordinación al capitalismo geopolítico es
tadounidense del Tratado de Comercio Libre.

El libro investiga y expone en toda su
dimensión a la contrarrevolución neoliberal

que cerró el ciclo del nacionalismo revolucio
nario del PRI, modificó la Constitución en los
artículos que fortalecían el papel del Estado
como el rector de la economía y se entregó
el poder y la iniciativa económica al sector
empresarial, lo que derivó en la articulación
de una plutocracia simbolizada por el empre
sario Carlos Slim Helú como beneficiario de

la privatización de las empresas del Estado.
Asimismo, los autores desarrollan en el

libro los primeros elementos explicativos de
cómo ha sobrevivido el modelo neoliberal

típico del FMIBM en el escenario del po
pulismo lopezobradorista, una fórmula que
no ha sido entendida en otros países y que
hubiera salvado al populismo argentino de
no haber sido tan arrogante y exclusivista:
una estrategia de apoyo social sin aumen
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tar el gasto público para no sobrecalentar
la inflación y romper todo el equilibrio ma

croeconómico y basado sólo en las reasig
nación presupuestal descobijando a viejos
beneficiarios de las políticas sociales para
cubrir las necesidades de otros sectores con

mayor rentabilidad electoral.
El ciclo neoliberal mexicano comenzó a

mediados de 1979 en que De la Madrid y
Salinas de Gortari (los
Milei mexicanos) to
maron el control de la

política económica a
través del Plan Global
de Desarrollo 1980
1982, un documento
que consolidó la pro
puesta de contrarre
volución neoliberal.
La alternancia del PRI
al PAN eludiendo la

propuesta neopopu
lista de Cuauhtémoc

Cárdenas en 2000 y
López Obrador en
2006 explica el regre

so del PRI a la presidencia en 2012 con el pro
yecto de Neoliberalismo 2.0 que se aplicó
con el nombre de Pacto por México y que fue
avalado por el PRIANREDE, ya con el PRD en
manos del neoliberalismo ideológico de los
Chuchos Jesús Ortega y Jesús Zambrano
y con López Obrador prácticamente fuera
del partido y con su propio vehículo político
electoral de Morena.

El libro El shock neoliberal en México

que está disponible en Amazon en versión
Kindle e impresa: https://a.co/d/4FHiblG
ayudará a explicar la victoria de Milei, el
estrepitoso fracaso histórico del populismo
peronista y de paso aportaría un marco re
ferencial estratégico para entender la viabi
lidad del populismo neoliberal del lopezo
bradorismo que ha mostrado ya la lógica de
la continuidad en la candidatura de Claudia
Sheinbaum Pardo.

En síntesis, el fracaso del peronismo cerró
el ciclo histórico de los populismos clásicos
latinoamericanos y López Obrador estaría
aportando el modelo de un liberalismo de
mercado con Estado rector y gasto social sin
nuevo circulante, un modelo que bien puede
llamarse, en efecto, populismo neoliberal.

Política para dummies: la política es la ruta
de escape de la economía.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.

El ciclo neoliberal mexicano
comenzó a mediados de

1979 en que De la Madrid y
Salinas de Gortari (los Milei

mexicanos) tomaron el control
de la política económica a
través del Plan Global de
Desarrollo 19801982
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LA INDUSTRIA EDITORIAL SE
RECUPERA, PERO PREVÉ CAÍDA
POR LIBROS DE TEXTO
Por Óscar Dávalos*

El sector editorial mexicano se recupe
ra luego de la caída sufrida durante
¡a pandemia; sin embargo, el incre

mento en el precio del papel en un 40%, que
provocó un alza de 15 a 20% en el precio de
venta al público, sumado a la cancelación de
compras de libros de texto por la SEP, afectará
las cifras de 2023 y 2024.

Así lo dio a conocer la Cámara Nacional

de la Industria Editorial Mexicana (Caniem), en
el marco de la Feria Internacional del Libro de

Guadalajara, donde presentó los Indicadores
del Sector Editorial Privado en México 2022.

El presidente del organismo, Hugo Setzer,
informó que la producción se cerró en 104
millones de ejemplares, lo que representa un
incremento de 16.8% respecto a 2021.

Aunque las cifras marcan una tendencia
a recuperar los números anteriores a la pan
demia, la perspectiva para 2023 y los años
siguientes no es alentadora. Sobre todo, dijo
Setzer, debido a la política pública aplicada por
el gobierno federal a través de la SEP, que deci
dió que a partir de este año los libros de texto
gratuitos destinados a secundaria ya no serían
adquiridos a la industria editorial privada.

El presidente de la Caniem precisó que
el año pasado las ventas al gobierno repre
sentaron el 35% de la venta de ejemplares,
aunque sólo refleja el 14% de la facturación
total. "Esto se debe a que los libros que la in
dustria vendió a la SEP andan en siete u ocho

veces por debajo del precio en el mercado
abierto, incluso llegan a costar hasta 10 veces
menos". Este ingreso ya no llegará al sector, lo
que tendrá serias repercusiones para las edi
toriales del país. Se estima que la afectación
para el sector rondará en una pérdida del
14% en la facturación.

Así, para 2023, cifras que se reflejarán en
el estudio que se presentará en 2024, se esti
ma que la pérdida porfalta de ventas de libros
de texto para secundaria al Estado será de
aproximadamente 1 500 millones de pesos,
lo que, exclamó el presidente de la Caniem,
afectará a muchas empresas del sector.

Setzer habló también del amparo que in
terpuso el gremio para
detener la cancelación

Contrarío ade compras de libros
pensarse, elpor parte de la SEP;
un retrocesocomentó que el pro

ceso sigue, aunque de Aunque durante
manera lenta. Aseguró este segmentoque de las 230 empre

sesas que integran a la
Cámara "30 participa
ban en este mercado

de libros de texto de secundaria, seguro van a
tener una afectación, pero hasta el momento
notenemos claro de ninguna que haya tenido
que cerrar, pero es posible que eso suceda".

Además, aseveró que el organismo gre
mial quiere platicar esta situación con los can
didatos a la presidencia. Dijo que los editores
están de acuerdo con la política pública de li
bros de texto gratuito para los alumnos de pri
maria y secundaria, "pero una política de libro
único no se da en casi ningún otro país y no
contribuye a mejores resultados educativos".

Hugo Setzer, también mencionó que en
este periodo los precios del papel se incre
mentaron en un 40%, lo que repercutió en un
aumento en el precio de los libros de entre 15
y 20 %. Mencionó que los editores sufraga
ron el alza de los insumos para que el incre

sentaron el 35% de la venta de ejemplares,
aunque sólo refleja el 14% de la facturación
total. "Esto se debe a que los libros que la in
dustria vendió a la

veces por debajo del
abierto, incluso llegan
menos". Este ingreso ya
que tendrá serias
toriales del país. Se
para el sector rondará
14% en la facturación.

Así, para 2023, cifras
el estudio que se
ma que la pérdida porfalta
de texto para secundaria
aproximadamente 1
lo que, exclamó el
afectará a muchas

Setzer habló también
terpuso el gremio para
detener la cancelación Contrarío ade compras de libros

pensarse, elpor parte de la SEP;
un retrocesocomentó que el pro

ceso sigue, aunque de Aunque durante
manera lenta. Aseguró este segmentoque de las 230 empre

sesas que integran a la
Cámara "30 participa
ban en este mercado

de libros de texto de secundaria, seguro van a
tener una afectación, pero hasta el momento
notenemos claro de ninguna que haya tenido
que cerrar, pero es posible que eso suceda".

Además, aseveró que el organismo gre
mial quiere platicar esta situación con los can
didatos a la presidencia. Dijo que los editores
están de acuerdo con la política pública de li
bros de texto gratuito para los alumnos de pri
maria y secundaria, "pero una política de libro
único no se da en casi ningún otro país y no
contribuye a mejores resultados educativos".

Hugo Setzer, también mencionó que en
este periodo los precios del papel se incre
mentaron en un 40%, lo que repercutió en un
aumento en el precio de los libros de entre 15
y 20 %. Mencionó que los editores sufraga
ron el alza de los insumos para que el incre
mentó no impactará de más en los lectores.
A pesar del constante cierre de librerías en
el país, este canal sigue siendo el principal
punto de venta para los libros. La venta de
ejemplares creció 5% en 2022, generando
una facturación de 11 266 millones de pesos,
un aumento de 23%. Sin embargo, estas cifras
siguen siendo inferiores a las de 2019.

En cuanto a las temáticas, las estadísticas
presentadas refieren que las más populares
fueron educación básica, enseñanza de in

glés, libros infantiles y
juveniles, ficción, saludque podría y libros religiosos, re

digital tuvo presentando 88% de
el mercado. las ventas y 85% de la

facturación.la pandemia
Los libros de edu

creció, esto no cación básica siguen
mantuvo representando el

segmento más impor
tante para las edito

riales privadas en México que forman parte
de la CANIEM (cerca de 50% de las ventas
y el 45% de su facturación). Es importante
destacar, no obstante, que si bien casi dos
terceras partes de los libros de este rubro
fueron adquiridos por la Comisión Nacio
nal de Libros de Texto Gratuitos (Conali
teg), estos representaron en ventas para las
editoriales del sector privado una tercera
parte de su facturación.

En cuanto al número de ejemplares,
en 2022 alcanzó las 19 152 obras, lo que
representó un incremento de 3% respec
to al año anterior. El aumento se manifies

ta después de una tendencia a la baja que
se registra desde 2018, y que se agravó
con los años de la pandemia (20202021).
Aunque positivo, el incremento aún no es su
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ficiente para alcanzar el nivel de producción
previo a 2020, que fue de 118 millones de
ejemplares. El valor de producción alcanzó los
2 955 millones de pesos, lo que representa un
incremento de 28 % respecto a 2022.

Contrario a lo que podría pensarse, el li
bro digital tuvo un retroceso en el mercado.
Aunque durante la pandemia este segmento
creció, esto no se mantuvo. Los indicios de
que el texto digital remplazaría al impreso, de
acuerdo a las cifras, no se dará en el futuro in
mediato. El formato digital está comenzando
a perderterreno: bajó del 4% de participación
en 2020 al 3% en 2022.

Sonia Batres, coordinadora de la Comi
sión de Estadística y Análisis de Datos de
la Caniem, dijo durante la presentación del
reporte en la FIL, que la facturación por las
ediciones digitales durante 2022 fue de 298
millones 283 269 pesos, un 9.3% frente al
2021. De este segmento, las novedades digi
tales tuvieron un decremento del 29% al 23%

entre 2018 y 2022, mientras que los libros de
fondo incrementaron del 71% al 77% de con

sumo en ebooks durante el mismo periodo.
La editora aseguró que si bien en la

pandemia hubo crecimiento en la venta de
libros digitales: "al día de hoy, con los nú
meros del año pasado, podemos ver que
está disminuyendo la solicitud de formatos
digitales. En parte esto podría explicarse en
una buena medida porque nuestro volumen
de venta todavía está conformado de mane

ra muy importante por los libros de texto y
es complicado que un estudiante se maneje
solamente en formatos digitales".

El informe completo de los Indicadores
del Sector Editorial Privado en México pue
de ser consultado en su portal caniem.org/

Contrarío a lo que podría
pensarse, el libro digital tuvo
un retroceso en el mercado.

Aunque durante la pandemia
este segmento creció, esto no

se mantuvo
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AGENDA CONFIDENCIAL

ENCUENTROS
CERCANOS DE LA 4T

Ina tradiciónU;política que
nunca fue\~S r

rota en los tiempos
del antiguo régimen
priista fue que el can

didato presidencial se distanciaba paulatina
mente del presidente que lo había designado,
y después, al tomar posesión del Ejecutivo fe
deral, rompía con su antecesor, gobernaba con
su propio equipo de colaboradores y aplicaba
sus propios programas de gobierno.

En ocasiones casi siempre el distancia
miento era terso y formalmente respetuoso,
pero algunas veces se produjo un rompimien
to áspero en las formas
y violento en el fondo,
como fueron los casos
de Lázaro Cárdenas
del Río frente a Plu

tarco Elias Calles y de
Ernesto Zedillo Ponce

de León frente a Car
los Salinas de Gortari,
recuerdan los historia

dores políticos.
En el caso de la

campaña electoral del
año 2000, fue natural que el candidato presi
dencial panista Vcente Fox atacara con dureza
y con rudeza al gobierno priista, y que después,

al producirse la transición a un régimen enca
bezado por el PAN, rompiera con el antecesor,
aunque hay que reconocer que Fox nunca lo
atacó directamente... tal vez porque no lo con
sideraba un priista típico.

Mal hubiera hecho en atacar después de
que le puso en bandeja de plata la silla presi
dencial, al ponerle como contrincante al "Per
fecto Fracasado", Francisco Labastida Ochoa,
dicen los observadores.

En 2006, cuando el PAN designó al
nofoxista Felipe Calderón Hinojosa,se produjo
el distanciamiento de fondo entre el candida

to y el presidente de la República, pero en las

formas imperó la cordialidad aparente, que se
transformó en rompimiento pleno después de
que Fox entregó la banda presidencial al "hijo
desobediente" el 1 de diciembre de aquel año.

Lo anterior demuestra que el distancia
miento y luego el rompimiento entre el pre
sidente en funciones y su antecesor, han sido
una tradición política vigente en la época priista
y en la panista.

En 2012, cuando el PRI regresó a Los Pinos,
Enrique Peña Nieto no rompió ni se distanció
de Calderón, simplemente lo ignoró; bueno le
dio las gracias por haberle allanado el camino
a la Presidencia de la República, después de
que a Calderón se le enredó la sucesión presi

dencial y no pudo dar
el "dedazo" en favor de
Ernesto Cordero.

Después del arro
bador triunfo de An

drés Manuel López
Obrador en 2018,
todo México creía

que además del rom
pimiento y distancia
miento, el nuevo presi
dente iba a meter a la

cárcel a su antecesor,
pero sorpresivamente durante 5 años lo ha
tratado con magnanimidad.

Bueno, los "malosos de malolandia" afir
man que AMLO le dio las gracias a Peña Nieto
no sólo por haberle puesto un pésimo con
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trincante, José Antonio Meade (para quienes
lo hayan olvidado), sino por haber metido las
manitas en el proceso electoral... pero a favor
de López Obrador.

En el proceso electoral del 2024, que el
presidente de la República arrancó temprana
mente con la "resurrección del dedazo", esta
mos observado que en lugar de rompimiento
y/o distanciamiento hay acercamiento con su
candidata; y si ésta se instala en Palacio Nacio
nal, veremos cómo se somete al líder de masas
e ídolo de multitudes.

Los "matosos de malolandia"

afirman que AMLO le dio las
gracias a Peña Nieto no sólo
por haberle puesto un pésimo
contrincante, José Antonio

Meade, sino por haber metido
las manitas en el proceso

electoral
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MENSAJE POLITICO
MORENA: PLEITO POR LA
JOYA DE LA CORONA
Por Alejandro Lelo de Larrea

René Bejarano ya le terminó
de escribir su carta a Santa

Clos, que en el caso de Mo
rena CDMX se adelantará y llegará el
22 de diciembre, cuando terminen
de acordar las candidaturas para las
Alcaldías y diputaciones. El llamado
"profesor", en alianza con otros dam
nificados de Harfuch, pretende la mi
tad de las 33 candidaturas distritales

a diputaciones y 8 Alcaldías. Pero no
cualquiera. Quieren Iztapalapa, la joya
de la corona del movimiento lopezo
bradorista y demarcación más pobla
da; la Cuauhtémoc, el corazón de la
capital del país, y la Gustavo A. Made
ro, segunda en número de habitantes.

La exigencia de Bejarano va de la
mano del grupo de morenistas que
apoyaron a Ornar García Harfuch en la
contienda interna, principalmente Gua
dalupe Morales, Víctor Romo, Armando
Quintero, Leticia Varela, Paola Félix Díaz.
También los neomorenistascomo Jane

carlo Lozano, Jorge Gaviño, Gonzalo Es
pina, o del PVEM, Jesús Sesma. Muchos
de ellos quemaron su mucho o poco
capital político. Ahora temen quedarse
sin candidatura alguna, por eso eleva
ron su presión, vía el profesor.

En el caso de Iztapalapa Bejarano
va con todo y podría salirse con la suya,
porque el escenario más probable es

que la candidata sea Aleida Alavez,que
no sólo no es gente Clara Brugada, la
morenista que domina en aquella De
marcación, sino que "se odian" según
palabras de los propios morenistas,
para describir cómo es la relación entre
ambas. Creen que la eventual candida
tura de Alavez en Iztapalapa significaría
dos cosas. La primera: un pago de fac
tura, la cesión de Brugada a cambio de
sercandidata a la Jefatura de Gobierno

de la CDMX. Pero también opinan que
se trata de una venganza de Claudia
Sheinbaum, porque no dejaron pasar
a Harfuch, y entonces le puso la opción
más adversa, la que menos quiere:
Aleida Alavez.

Esta concesión de Brugada de
jaría fuera de la contienda a quien se
perfilaba como la candidata más fuer
te, Martha Ávila, coordinadora de los
diputados de Morena en el Congreso
de la Ciudad de México, quien todo
apunta se va a reelegir e incluso po
dría repetir en el cargo como jefa de
la bancada de Morena.

Sin embargo, todavía hay otro es
cenario en puerta para el caso Iztapa
lapa, el cual no ve con malos ojos Bru
gada: que el senador Gabriel García
Hernández fuera el candidato, porque
no forma parte de ningún grupo, lo

que podría evitar la molestia de líde
res en la demarcación, que mayorita
riamente no quieren a Alavez, quien
por cierto tiene poco trabajo de bases
sociales en Iztapalapa, pues siempre
ha sido diputada y sólo tiene fuerza en
uno de seis distritos electorales.

El otro regalo que le ha pedido Be
jarano a Santa Clos parece algo bastan
te más complicado: la Alcaldía Cuauh
témoc, que ya es el empache. Pretende
llevar de candidata a su esposa Dolores
Padierna, derrotada en 2021. Además,
enfrente tiene un rival de peso comple
to, el senador Ricardo Monreal, quien se
perfila para repetir el próximo sexenio
en la cámara alta, e impulsa la candida
tura de su hija, Caty Monreal para esa
Demarcación. Ellos controlan la estruc

tura electoral en la Cuauhtémoc.

La carta de Bejarano a Santa Clos
la completan otras candidaturas:
Azcapotzalco, con Enrique Vargas;
Gustavo A. Madero con Fabiola Luna;
Iztacalco Pablo Trejo, Tlalpan Marice
la Contreras; Guadalupe Hernández,
por Tláhuac, muy cercana a Aleida,
aunque en esa demarcación todo
apunta que repetirá Berenice Hernán
dez Calderón. Bejarano y los damni
ficados de Harfuch se quieren servir
con la cuchara grande. No se vayan a
empachar. Lo veremos.
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FUERA MASCARAS

EL MILAGRO DE TABOADA

primero queó'se te viene

a la mente cuando

menciono a Santia

go Taboada? Fue la
pregunta que le hice
a un querido amigo
de la política en una
comida esta semana.

"El cártel inmobiliario", me contestó des
pués de pensarlo unos 5 segundos.

"Lo primero que se me viene a la mente es
el cartel inmobiliario", volvió a responder.

Su respuesta me pareció interesante por
dos cosas.

La primera es que, a diferencia del colegio
Rébsamen, la caída del metro, los altos índices
de inseguridad, o falta de servicios, lo primero
que uno piensa cuando
piensa en Taboada no
es en su habilidad como

gobernante o en alguna
tragedia causada por su
incompetencia, sino en
un escándalo de corrup
ción de su partido, que
lo alcanza a manchar a él

por proximidad.
Y la segunda es

que nadie duda de que
su trabajo como go
bernante de la Benito
Juárez ha sido bueno.

Dejando fuera la
forma en la que fue ungido como precandidato
único a la jefatura de Gobierno; y los artilugios,
traiciones y engaños que Alito Moreno y Marko

Cortés tuvieron que sacar de la chistera para lo
grar imponerlo, Santiago Taboada es la mejor
opción con la que cuenta el "Frente Corazón" (o
como sea que se llame el PRIAN ahora).

Dirán lo que quieran, pero si la Benito
Juárez es una de las alcaldías con mejor nivel
de vida en todo el país, tal vez Taboada sepa
hacer algo que los gobernantes de Morena no
han sabido hacer.

Tal vez sea esa la razón por la que el exal
calde asegura que la dependencia a cargo de
Ernestina Godoy busca amedrentarlo.

O por lo menos, así lo asegura el panista:
"Yo soy el candidato más espiado de esta ad
ministración, es una tristeza, es una tragedia,
por tres años, eso está comprobado (...) no
me voy a detener, no me voy a doblar, no me
voy a echar para atrás, les voy a seguir dando
la cara y le vamos a ganar esta ciudad", expu
so Taboada.

Por eso creo que la diferencia de más de
40 puntos en las encuestas que hoy presumen
en la campaña de Clara Brugada podría dis
minuir considerablemente después de los tres
debates de candidatos a la jefatura de Gobier
no de la ciudad de México que se realizarán
los días domingo 7 de abril, 28 de abril y 19
de mayo.

Ahí es cuando se podría dar el milagro
para Taboada.

Porque ahí será muy difícil que Brugada con
fronte a Taboada por
los resultados en sus

demarcaciones, siendo
la Benito Juárez muy
superior en rubros
como servicios públi
cos, seguridad, aten
ción ciudadana, etc.

Vale la pena re
cordarle al público
que, junto con San
Pedro Garza García

en Nuevo León, la al
caldía Benito Juárez
es uno de los munici

pios con mayor índi
ce de desarrollo en el país.

Cualquier persona en Iztapalapa querría
vivir en la BJ, y se entiende por qué.
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Tampoco crea que peco de ingenuo, en
tiendo muy bien la diferencia entre ambas de
marcaciones y la concentración de la riqueza
en la gobernada por los blanquiazules, pero,
los resultados son inobjetables.

Sea como sea, aún faltan varios meses
para el momento en que ambos alcaldes se
encaren frente a las cámaras, antes de ello Ta
boada tendrá que sortear muchos obstáculos,
y varios de ellos se encuentran al interior de la
misma alianza.

Nos leemos el lunes.

Dirán lo que quieran, pero si
¡a Benito Juárez es una de las

alcaldías con mejor nivel de
vida en todo el país, tal vez
Taboada sepa hacer algo que
los gobernantes de Morena no
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

¿POR QUÉ SAMUEL
GARCÍA TEME TANTO AUN
SUSTITUTO NOCARNAL?

"I asalto al Congre
1 so de Nuevo LeónE1

1^5¦ por huestes de
MC, evidentemente fue or
denado por el gobernador
Samuel García.

Fue un burdo y peligro
so intento por frustrar, de
tener, impedir el nombra
miento de su interino.

Fue la respuesta al tamaño de su temor a que
le realicen una auditoría a fondo de su gestión de
apenas 2 años al frente de esa entidad.

La violencia y el desorden, la amenaza que re
presentaron los que irrumpieron tirando puertas
del Pleno de ese Congreso, inducidos por recono
cidos líderes locales de Movimiento Ciudadano de

Dante Delgado y quienes quedaron registrados
en las imágenes y videos del asalto no evitó la de
signación de Luis Enrique Orozco para sustituir a
Samuel García desde el primer minuto de mañana
sábado y hasta por los siguientes 6 meses como
gobernador interino.

García, de 36 años (y quien en su cortísima ca
rrera política sólo ha sido 3 años senadory 2 años
gobernador), busca ser
presidente de México
por MC.

Como senador, fue
un duro crítico del pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador.
Ahora, como gober
nador, ha pasado a ser
un elogioso y sumiso
aliado del mandatario.

En este contexto

PAN, PRI y PRD (hoy los
grandes adversarios de
AMLO a través del Frente Amplio por México, y su
candidata presidencial, la senadora hidalguense
Xóchitl Gálvez), que son la mayoría del Congreso
local, se han convertido en sus enemigos.

García no desaprovecha entrevista o declara
ción pública para pedirles a los neoloneses ayudar
a echar fuera a priistas y panistas, y erradicarlos de
la política del estado.

Hace apenas un par de meses, después de que
López Obrador dijera que sería formidable que el
joven gobernador entrara en la contienda por la Pre
sidencia de México, García que había jurado y pro
metido no separarse del cargo de gobernador de
Nuevo León es ya el candidato presidencial de MC,
partido que en los hechos apoya a AMLO y a la 4T.

Sus propios compañeros de partido, el alcalde
de Monterrey, Luis Donaldo Colosio y el saliente
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro habían de
jado en claro que ellos no entrarían en ese juego,
porque solo sería para restarle votos al Frente Va
por México y a su candidata Xóchitl Gálvez.

La percepción general es que eso es ¡o que
busca hacer Samuel García para apoyar a AMLO y
a su candidata Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, hoy esa sumisión de García y de
MC a AMLO, y la confrontación con los del Frente
Va por México, apunta a que gobernador y partido
se queden sin la gubernatura de Nuevo León.

Y para Samuel entrar en un terreno en que
puede bien ir a dar a la cárcel y no a Palacio Na
cional, como le ocurrió a su antecesor Jaime Ro
dríguez, "El Bronco".

Luego de que a inicios de noviembre pidió li
cencia por 6 meses, y que el Congreso designó
como su sustituto a José Arturo Salinas, ex presi
dente del Tribunal Superior de Justicia estatal, el
gobernador impugnó ese nombramiento ante la
Suprema Corte y ante el Tribunal Electoral porque
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de acuerdo a la Ley el designado estaba impedi
do de ser el sustituto por provenir inmediatamen
te de otro poder.

La Corte y el Tribunal electoral le dieron la razón
y ordenaron al Congreso estatal reponer la desig
nación con otra persona vía el consenso, no por
unanimidad. Al mismo tiempo ambas instancias le
negaron a García su supuesta facultad para dejar
como su interino a Javier Navarro, su secretario ge
neral de Gobierno.

En obvia represalia, y como acto de presión,
García no entregó en noviembre la partida pre
supuestal de salarios y gastos de operación del

Congreso estatal agudizan
do así su confrontación con

el legislativo.
Y al mismo tiempo acu

dió a jueces regionales en
busca de darle la vuelta a lo

establecido por la Suprema
Corte y el Trife e impedir que
el Congreso designara a un
nuevo interino.

Sin embargo, todos los
juristas advierten que el go
bernador no puede impedir
con argucias legaloides que

el Congreso estatal designe al sustituto como lo
dicta la constitución del estado.

Eso ocurrió ayer en el Congreso, en medio del
asalto de una turba enviada por García. Hoy su sus
tituto legal es Luis Enrique Orozco.

Su suerte está echada. ¿Habrá auditoría? ¿En
contrará esa indagatoria elementos para llevarlo a
la cárcel?

Si es así, eso significaría el rápido y estrepitosofin

de una carrera política de apenas 6 años. Y sin duda
en ese desastre Samuel García arrastraría a su bella

esposa, la joven influencer Mariana Rodríguez.
Como un insospechado y moderno episodio

de Bonnie and Clayde de las ambiciones del poder
en Nuevo León.

Cosas del absurdo de la vida.

GARANTICEMOS AGUA A PARA TODOS LOS
MEXICANOS

Ana Lilia Rivera, PRESIDENTA DEL Senado, pi
dió a sus compañeros senadores aprovechar los
meses que le quedan a esta legislatura, para apro
bar una nueva Ley General de Aguas.

Al inaugurar el foro "Potencial de la infraes
tructura verde", la senadora de Morena por Tlax
cala indicó que este es uno de los pendientes más
importantes de resolver para los mexicanos y que
no avanza debido al "freno" de grandes intereses
económicos. La senadora Rivera pidió a todos los
senadores, más allá de partidos, evitar la simulación
y la hipocresía dejar de lado los intereses económi
cos y enfrentar este reto de liberar el agua para el
bien de México. "Requerimos una nueva Ley", que
permita establecer programas de gobierno; eti
quetar recursos en los municipios, las entidades y
en la Federación, para asumir la responsabilidad de
impulsar la infraestructura verde, subrayó.

Es que Samuel entraría en un
terreno en que puede bien ir
a dar a la cárcel y no a Palacio
Nacional, como le ocurrió a su
antecesor Jaime Rodríguez,

"El Bronco"
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PUENTO DE QUIEBRE
DEFENSA DE LA
CONSTITUCIÓN, PRINCIPAL
FUNCIÓN DE LA CORTE

? ada día asis
timos a unaC
>po I é m ica

más intensa respecto
a la importancia de
la Suprema Corte de
Justicia de La Nación.

La relación rispida, por decir lo menos, en
tre el Presidente de la República y la máxima
representación del Poder Judicial, ha sido
constante, ya que el máximo tribunal del país
ha detenido diversas iniciativas enviadas por
el Presidente de la República que en opinión
de juristas expertos violan la constitución.

En el pasado la suprema corte siempre, con
muy raras excepciones,
era un apoyo perma
nente para las decisio
nes del ejecutivo, como
ocurría también con el

poder legislativo.
A través de los

años, nuestro país ha
¡do avanzando en el

perfeccionamiento de
nuestro sistema demo

crático, aunque para
lograr la plenitud en
ese modo de vida so

cial, nos falta recorrer un largo trecho.
Con la participación de la sociedad civil,

los partidos de oposición y en ocasiones con

actitudes progresistas de los presidentes en
turno, se han ¡do construyendo organismos
autónomos de defensa al sistema de división

de poderes para pasar de un juego democrá
tico simulado a uno real que dé consistencia
a las instituciones y credibilidad a diversos
procesos como el electoral, por ejemplo.

En el pasado cuando acudíamos a las ur
nas sabíamos siempre quién sería el ganador,
pero desde las elecciones del 2000, la situa
ción, por la propia presión social y los magros
resultados del oficialismo durante los sexe

nios anteriores a esa fecha histórica, empezó
a gestarse un cambio de gran calado.

El poder omnímodo de ¡os presidentes
se fue acotando con el surgimiento de orga
nismos autónomos, el INE, antes ¡FE, ganaba
cada vez mayor prestigio por su independen
cia al reconocer los triunfos de la oposición y
otros organismos autónomos también tuvie
ron un rol significativo en apoyo a la transpa
rencia de los actos de gobierno, así como la
lucha contra la corrupción.

Y es que los presidentes mandaban en
todo lo que incidiera en la vida política del
país, al contar con un congreso sometido cu
yas mayorías aplastantes, aprobaban levan
tando el dedo todo lo que les enviaba el jefe
del ejecutivo, quien también decidía quien
sería su sucesor.

Los presidentes tenían una corte a su
servicio integrada por ministros a modo y la
división de poderes sólo existía como letra
muerta en la Constitución.

Con el desarrollo y ejemplo de otros paí
ses en nuestro hemisferio, la sociedad y parti
dos de oposición de nuevo cuño, México ha
¡do cambiando para que ¡a simulación políti
ca que se vivía en el pasado, sea enterrada en
forma definitiva.

Sin embargo, la llegada de un gobierno
que prometía ser diferente, por su enorme
popularidad y la aplastante victoria obte
nida en las elecciones del 2018, generó
grandes esperanzas. Pero en realidad las co
sas cambiaron para que todo siguiera igual o
peor que en el pasado más oscuro de Méxi
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co, en una auténtica política gatopardista.
Los que votaron por el supuesto cambio

hoy se dicen decepcionados porque las pro
mesas que iban a fortalecer nuestra demo
cracia se olvidaron y lo que se está dando es
la vuelta a un presidencialismo absolutista
que creímos había sido eliminado en nuestro
sistema democrático.

El caso es que el presidente de Méxi
co, añorando épocas pasadas del autori
tarismo sin límites, ha querido doblar a la
corte para que apoye toda iniciativa que
se le ocurra.

Afortunadamente

no ha sido así por lo
que la amenaza es el
famoso "plan C" para
acabar con una corte

autónoma e imponer
a ministros electos

por el pueblo, ese
pueblo bueno con
trolado por el apa
rato del oficialismo

a través de apoyos
económicos, disfraza

dos de pensiones sociales para el bienestar.
Ya en diferentes encuentros con juristas

especializados y ministros de otros países, se
ha rechazado este plan de elegir a los magis
trados por considerarlo anacrónico al favore
cer una corte manejada por los partidos polí
ticos dominantes que perdería su autonomía
para tomar decisiones libremente en defensa
de la ley suprema del país y no del presiden
te, que es su principal función.

La situación en México ha llegado a tal ex
tremo que con motivo de la renuncia reciente
del ministro Zaldívar, la terna de candidatas
para sustituirlo enviada al senado para su
aprobación la integran tres mujeres ligadas al

presidente desde hace muchos años: María
Estela Ríos, consejera jurídica del presidente,
que no podría ser aprobada porque su pues
to equivale a la de secretario de estado y eso
lo prohibe la constitución; Bertha María Alcal
de, hermana de la secretaria de Gobernación
y Lenia Batres, hermana de Martí Batres, las
tres, candidatas a modo que el presidente
presentó en reciente mañanera como parti
darias de la 4T, sin el menor recato.

Afortunadamente ninguna de ellas logró
la mayoría calificada en el senado, por lo que
la propuesta fue regresada a la presidencia
de la república.

En un país democrático, la independencia
de los ministros es condición esencial para
poder contar con la legitimidad necesaria en
la toma de las decisiones que el puesto exige.
La situación en México ha

llegado a tal extremo que
con motivo de la renuncia del
ministro Zaldívar, la terna de
candidatas para sustituirlo la
integran tres mujeres ligadas
al presidente desde hace

muchos años
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NOTIMEX Y LA
LEGISLACIÓN DE GARROTE

Es probable
que los 262
diputados

que votaron en favor
de extinquir Notimex
no tengan ni la menor
idea de lo que signifi

có la agencia informativa durante medio siglo.
Exagero. Hay un puñado que sí conocen

de la utilidad que llegó a tener una empresa
pública que, además, competía con sus pares:
Reuters, EFE, Xinhua, AFP, entre otras.

Es más, quizá un par haya sufrido tragando
un sapo, aunque las intenciones no valen, por
que lo que suman son los hechos. Pero siempre
hay quien marca pauta.

Por ejemplo, el legislador del Partido Verde,
José Antonio Estefan Glissen sostuvo que los
jóvenes se informan en teléfonos móviles y que
ello prueba que Notimex ya cumplió su función.

Es factible que el diputado crea que las infor
maciones llegan solas a internet y que da igual
de rigor y calidad.

Y justamente, si
acudiera a medios y
plataformas profesio
nales, sabría que lo
que dijo no tiene ni
pies ni cabeza.

¿Por qué no hicie
ron nada para opo
nerse a lo que es un

capricho destructivo?
Porque le tienen mie
do al presidente López
Obrador y este ya dijo que él solo requiere de
su mañanera.

Quien tenga dudas al respecto, consulte la
iniciativa de extinción, es todo un decálogo contra
el periodismo. Hay que registrar que 210 legisla
dores se manifestaron en contra, que hicieron lo
que pudieron paratratarde entrar de hacer entrar
en razón al partido mayoritario y a sus satélites,
pero es muy difícil lograrque cambien de opinión
quienes no la tienen, porque la entregaron al que
los dirige desde el Poder Ejecutivo.

La diputada priista Cynthia López Castro
advirtió que la medida destructiva puede ser
anticonstitucional, porque vulnera el derecho
a la información, pero también reveló que hay
mil millones de pesos en una suerte de limbo
que podría terminar las bolsas electorales de
los candidatos morenistas. El tema tiene más

aristas. La diputada del PRD, Olga Espino
sa, señaló que se trata de un mal preceden
te, ya que es la primera vez que, por decreto
presidencial, se concluye con una huelga,
porque los trabajadores de la agencia llevan
años defendiendo las banderas rojinegras.
Una lástima lo que está ocurriendo, pero la ig
norancia es muy mala consejera y más cuando
hay un claro desprecio, desde el poder político,
a cualquier esfuerzo intelectual.

En 2018, dentro de las celebraciones de los
50 años de Notimex, se montó una exposición
fotográfica en ¡as rejas de Chapultepec.

40 imágenes que describían el paso del
tiempo, pero, sobre todo, la presencia de re
porteros en momentos que marcaron etapas,
que iniciaron o cerraron ciclos.

El entonces secretario de Cultura de la CDMX,
Eduardo Vázquez Martín, afirmó que la agencia
del Estado Mexicano se había convertido "en una

herramienta importante para transmitir la riqueza
social y la diversidad política del país, tanto en el
interior como en todo el mundo". Notimex tiene

un gran acervo fotográfico, que incluye los archi
vos de El Nacional, desde 1929.

Cuando en 1998, en esas determinaciones
igual de absurdas, la Cámara de Diputados cor
tó el subsidio para que el diario cerrara, se buscó
que los materiales históricos no se perdieran.

Además, la recopilación de notas, reportajes,
entrevistas, coberturas
de Notimex en medio

que los siglo, tiene un valor no
de la muerte cuantificable y represen

ta un muy rico materialal menos no
para estudiosos, de loslo que es medios de comunica

la sociedad ción, pero sobre todo
de gobierno para historiadores.

Es de esperar que,
en esta ocasión, los
responsables de la

muerte de la agencia al menos no destruyan
patrimonio de la socie

y no propiedad de gobierno alguno.
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LAS VÍSPERAS DEL 2024
El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Co

losio, ya vislumbra que el Senado intervenga

para atajar la crisis que generó el gobernador
Samuel García al querer saltar las trancas de la
Constitución del estado.

El miércoles en la noche, el mandatario
mandó una turba al Congreso local, para in
tentar impedir que se nombrara interino a Luis
Enrique Orozco. Hasta bombas de humo se
lanzaron. Colosio suele ser la voz sensata ante

los disparates y las crisis que suele desatar su
compañero de partido.

Pero, la participación de los senadores sería
a partir de la desaparición de poderes, medi
da extrema, cuando ya no hay condiciones de
arreglo y la gobernabilidad está en riesgo.

A estas alturas en MC ya deberían estar
evaluando si el favor a la 4T, con la postula
ción de García a la presidencia, vale perder
a Nuevo León.

Es de esperar que los
responsables de la muerte
de la agencia al menos no
destruyan también lo que es
un patrimonio de la sociedad
y no propiedad de gobierno

alguno
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A falta de proyeelo,
golpeteo

Desde el inicio de semana hemos visto

un '"volver al pasado" en la campaña de
la señora Gal vez, la entrada do Max
Cortázar a su equipo revivió el vergonzoso
muestrario de improperios, mentiras
y ahora será la doctora Sheinbaun la
protagonista de la frase "un peligro para
México", que se acuñara en la campaña
del ahora presidente López Obrador,
y que llama al supuesto "miedo" de la
gente a la continuidad, al odio, al rechazo
del proyecto de nación que representa
Claudia Sheinbauin usando frases como
"Maximato" o "más de lo mismo".

Si bien la continuidad del proyecto de la
4a Transformación es una sus banderas de

campaña, no es la única, recordemos que
hace poco, diversos grupos sociales fueron
convocados para realizar sus propuestas de
nación y con ellos, conformar un proyecto
integral que abarcara todos los estratos,
la convocatoria también fue abierta, no
solamente a morenistas y en su momento
se dará a conocer en su totalidad; mientras
tanto, la oposición no ha dado pie con bola
en todo el sexenio, golpeteos, periodicazos,
mentiras y hasta contubernio con el poder

judicial, pero de PROYECTO, nada, no hay
propuestas y la señora Gálvez no ha hecho
más que cavar su propia tumba cada vez que
abre la bocay justificar con risita tonta sus
graves resbalones; ¿te la imaginas en la silla
presidencial cuando ni siquiera recordaba
el libro que presentó en la FIL y que
hablaba sobre ella? ¿realmente la visualizas
tomando decisiones de economía,
seguridad, relaciones internacionales? Yo
francamente no. El gravísimo error que
la coalición del llamado "Frente Amplio"
no ha hecho más que perder: escaños,
credibilidad, fuerza y sobre todo dinero al
no tomarse en serio ni ellos mismos.

¿Y el proyecto? ¿y la propuesta?, ¿por
que deberíamos votar por sus candidatos?
¿que han hecho realmente para corregir el
rumbo que según ellos ha "destrozado" al
país? Absolutamente NADA.
Mientras escribo esta columna, el peso

ganó 4 puntos, cotizándose en 17.17; la
deuda externa se reduj o en un 13% y en
el mundo ya se habla del "nuevo Milagro
Mexicano" y el país se pone a la delantera
en el mundo entre los que más confianza
representa para invertir.
¿Realmente vamos tan mal?
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Xóchitl y Samuel,
o la oposición en
decadencia

Escena 1. En un tuit, Claudia Slieinbaum
informó que estaba invitada a la Feria
Internacional del Libro en Guadalajara (FIL)
para presentar el libro de Paco Ignacio Taibo
II» y que no podría asistir por cuestiones
de agenda. Se disculpó y envió saludos al
escritor. Además, le deseó buenos deseos a
los organizadores de la FIL.
Minutos después, Xóchitl Gálvez citó

el tuit de Slieinbaum y puso el siguiente
mensaje: "Zacatito pa'l conejo. Le dijeron
que no fuera".

Lo escrito por Gálvez está lleno de
machismos, misoginia y violencia de
género. En principio, da a entender que la
precandidata de Morena "tiene miedo", y
que prefirió no ir. Y además, menciona que
eso "le dijeron", es decir, como si la decisión
de no ir a la FIL no fuera de la precandidata
sino de alguien más (presumible mente
un hombre). Eso sin duda es misoginia,
violencia y machismo, Y eso pinta de cuerpo
entero a Xóchitl Gálvez, que se dice muy
defensora de las mujeres, pero que no es así.
Escena 2. El panista Vicente Fox, en

Twitter, le dijo a Mariana Rodríguez,

esposa de Samuel García, "dama de
compañía". El emeceista en lugar de
mostrar indignación por ello, y lamentar
los dichos de Fox, dijo mientras ingresaba
a la FIL: "Lástima que el pinche Fox me va
a quitar la nota [...] Ya es trending topic,
güey. Yo acá prepenndo mi libro".
Estas dos posiciones, la de Xóchitl

Gálvez y la de Samuel García, evidencian
que son perfiles completamente
inadecuados para ser candidatos a la
presidencia de la República.
Por un lado, Xóchitl, con su misoginia

y su lenguaje violento, indigno de ser
de una candidata presidencial, y por el
otro, Samuel, que en lugar de mostrar
indignación por lo dicho por Vicente Fox,
se preocupó de que él no era tendencia en
Twitter

Esos dos perfiles, que son los que la
oposición ha presentado para contender en
el 2024 por la presidencia de la República,
son indignos de serlo, y representan
sin duda la carencia de liderazgos en la
oposición, y la decadencia que ahí hay.
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Muy xingona para
pedalear contratos

MAESTRO, MURIÓ HENRY KISSINGER A LOS 100
AÑOS, EN SU CASA DE CONIMECTICUT.

Fue el cerebro que orquestó desde E.U. el golpe
militar chileno en 1973. Pinochet ya lo ha de estar
recibiendo en el quinto infierno, con sus correspon
dientes cuernos, cola y pezuñas de diablo mayor.
Xóchitl dijo que hay 3 opciones: "la dizque nue
va política, la vieja política o la vieja xmgona".
Muy xingona para enriquecerse y no precisamente
con la venta de gelatinas, sino como delegánster de la
Aliguel Hidalgo, donde aplicó la clásica frase "Chin
chin quien pedalee contratos y deje a otros algo".
Jaime Serra Puche citó que 2024 será buen año
para México, aunque los comicios pueden afec
tar.

Sólo si triunfa Gálvez, pero como va a ganar Clau
dia, todo seguirá evolucionando en el país.
Senadores opositores no quisieron en la SC JN
a Bertha Lujan, Lenia Batres y Estela Ríos, por
"su fuerte relación con AMLO".

El argumento fue pueril y vil: hay jueces, magistra

dos y ministros que están eternamente agradecidos
con expresidentes por haberlos postulado, nadie los
objetó y siguen fallando contra los intereses popula
res como lo hicieron sus promotores.
Censuran el libro El amo de Jalisco. Un gobier
no con estructura criminal, de Ricardo Ravelo,
por sus críticas a Enrique Alfaro.
Es un bloqueo general en tedas las librerías de ese
estado, a todas luces ordenado por ese mandatario
que aplica su MC: Mucha Censura.
Rechazan a Luis Enrique Orozco como gober
nador interino de Nuevo León, nombrado por el
Congreso.
Si como vicefiscal no pudo esclarecer el caso De
banhi Escobar, menos resolverá los problemas de
millones de neoleoneses.

El gobernador texano Greg Abbott se lanzó en
paracaídas y se viralizó en redes.
Así va su aspiración presidencial: de lona y capa caí
das.

Netanyahu es "Bibi" para sus allegados.
Tergiversando el castellano, es Bil de vil y biperino
de viperino.
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El Planeta
como un ente
de derechos

RESPONSABILIDAD DE TODOS

Nuestra Constitución es la Carta

Magna que rige, entre otros temas,
el marco normativo de la vida pú
blica y además brinda la posibilidad
de permitir el sentido humanista de
nuestra sociedad; es por ello que se
ha buscado el respeto al planeta y sus
derechos pues este nos ha permitido
hacer posible nuestra sobrevivencia
y nuestra propia evolución.
El planeta ha sido testigo de la

evolución del hombre en diversos

sentidos, como su propio desarro
llo hasta la conquista del espacio;
sin embargo, también lo ha sido en

la destrucción que el propio hombre
esta causándole como la contamina
ción de sus mares.

Conforme pasa el tiempo, la afec
tación a la biodiversidad también va

avanzando y estos hechos amenazan
la vida de nuestro planeta y sus habi
tantes. Por ello es tan importante co
nocer los problemas que causan las
afectaciones ambientales como la de

forestación, pero más importante es
crear conciencia en todos nosotros,
esa conciencia de que al cuidar la vi
da del planeta también estaremos
cuidando nuestra propia vida y la de
nuestras futuras generaciones.

Como Senador de la República he
presentado diversas iniciativas a fa
vor del medio ambiente, pero una en
particular se refiere al planeta y la
necesidad apremiante de verlo co
mo un ente de derechos preservado
obligatoriamente por los seres hu
manos, ya que en él existen todos los
sistemas de vida y esto se hará posi
ble procurando su bienestar sobre
cualquier actividad humana o inte
rés económico.

Sin duda, es momento de decir sí a
la vida del planeta, a su sobrevivencia
y a su cuidado; eso es responsabilidad
de todos.
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Trabajos
infórmales

CARGA PARA LA ECONOMIA

Se consideran trabajadores informa
les aquellos que carecen de prestacio
nes y protección social; al respecto, el
INEGI (Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía) ha dado a cono
cer cifras aterradoras, donde señala
que de las 59 millones 200 mil perso
nas que se encuentran laborando, po
co más de 29 millones forman parte
délos empleos informales. Urge aten
der esta situación, ya que las pres
taciones laborales precisadas en el
artículo 123 de nuestra Constitución

y en la propia Ley del Trabajo, deben
cumplirse.
Otro aspecto interesante es que,

la mayor parte de quienes si gozan
de prestaciones, se encuentran ba
jo el régimen de salarios mínimos y
en casos excepcionales un poco más.
A propósito de salarios mínimos, se
asegura que el próximo año sufrirán

un importante incremento, pero al fi
nal, ios montos nunca serán suficien
tes; tengamos presente que durante
años el salario mínimo se precisó so
lo de manera virtual, puesto que, en
la práctica, muchos trabajadores re
cibían mejores ingresos, porque el fa
moso "salario mínimo", no alcanza
para satisfacer las necesidades bási
cas.

El tema en cuestión ha sido siem

pre motivo de debate; no estamos a
la altura de otros países donde se re
conoce lo importante que es desem
peñar, sobre todo, las actividades
denominadas de "esfuerzo físico", en
las cuales se necesitan mínimos co

nocimientos para realizarse. México
reclama un plan permanente de su
peración de los asalariados, algo de
lo que mucho se habla, pero que poco
se hace, lo que causa, insistimos, que
la inmensa mayoría de mano de obra
del País, se realice en actividades pri
marias, con grandes limitantes y re
sultados nada alentadores.

Por otro lado, el mismo INEGI
puntualizó que, cerca de 5 millones
de mexicanos se encuentran des em

pleados y, al carecer de un seguro de
desempleo, se vuelven una carga pa
ra la economía nacional; por tanto,
hay que atender e! grave drama de los
trabajadores informales y buscar el
que todos tengan seguridad social y
en general los beneficios económicos
previstos en el marco legal.
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Capitanes
Deuda creciente

Este año se perfila para cerrar con un
incremento en la deuda pública.
Con cifras al cierre de octubre, el Sal

do Histórico de los Requerimiento Finan
cieros del Sector Público la medida am
plia de la deuda reporta un avance real
anual de 4 por ciento.

Según los datos de Hacienda, de estos
cinco años del Gobierno del Presidente An
drés Manuel López Obrador, la deuda pú
blica sólo aumentó en 2020, cuando registró
un avance de 7.8 por ciento, lo que se explica
por las presiones que supuso la pandemia.

Ahora, todo apunta a que en 2023 la

deuda pública también cerrará al alza.
Como porcentaje del PIB, el nivel de

endeudamiento se ha logrado mantener
por debajo de 50 por ciento, lo cual ha de
jado tranquilos a los mercados y analistas.
Sin embargo, nadie le quita los ojos de en
cima a la evolución

Para 2024, según las previsiones de la
Secretaría de Hacienda, que lleva Rogelio
Ramírez de la O, el saldo de esta deuda
estará creciendo 7.8 por ciento, con lo cual
el sexenio terminará con una tendencia al
alza y un monto superior a los 16.7 billo
nes de pesos.

Más capacidad
Con una inversión de 15 mi
llones de pesos, la comercia
lizadora mexicana de distri
bución de materias primas,
Koprimo, que dirige Alejan
dro Prieto, acaba de inau
gurar su nuevo centro de
distribución en Toluca, Es
tado de México.
' La empresa, fundada

en 1979 y con un portafo
lio de más de 100 produc
tos importados de 20 países,
gozará ahora de una instala
ción con una superficie total
de 40 mil metros cuadrados,
dentro de los cuales alber
ga un silo con capacidad de
mil toneladas, zona de al
macén, molienda y un total
de mil 880 metros de vías
férreas, con capacidad de 80
tolvas de 100 toneladas.

Con esto, el nuevo cen
tro podrá almacenar 7 mil
600 toneladas de productos
en 5 mil metros cuadrados
de bodegas.

Para la compañía, Tolu
ca es un punto neurálgico
para el traslado de mercan

cías, por lo que un buen di
seño de su nuevo centro de
distribución es clave para
maximizar la productividad
y garantizar una respuesta
eficiente a sus clientes.

Los objetivos de Ko
primo son ambiciosos pa
ra 2024, tanto en su línea
de negocios nacional como
en la internacional. En To
luca, desean diversificar sus
servicios y seguir impulsan
do el desarrollo de nuevos
productos. A nivel interna
cional, planean una expan
sión en Centroamérica y el
Caribe.

Con esta nueva infraes
tructura logística, la firma
mexicana sumará cinco bo
degas y centros de distribu
ción en México.

Impacto
en logística
Logística de México (LDM),
empresa de consultoría es
pecializada en cadena de
suministro y logística, acaba
de publicar su Estudio Na

cional de Indicadores de la
Cadena de Suministro.

Este trabajo, que ofre
ce un perfil de los impactos
que ha sufrido el sector lo
gístico en los últimos años,
fue elaborado en conjunto
con la Asociación #SoyLo
gístico y el EGADE Busi
ness School del Tecnológico
de Monterrey.

De acuerdo con LDM,
que dirige José Ambe, en
tre los principales resulta
dos destaca el incremento
en los costos para los servi
cios de logística, principal
mente en transporte y
distribución.

Entre otros puntos des
tacables, el estudio explica
que existe una tendencia a
realizar alianzas con pro
veedores de transporte, mis
ma que va en aumento.

Y los problemas de abas
tecimiento no podrían fal
tar. Según los resultados del
análisis, tras la contingen
cia por el Covid19, la guerra
entre Rusia y Ucrania llevó
a que se rebasaran las previ
siones y la cadena de sumi

nistro se sumió en una cri
sis de la cual todavía se está
recuperando.

En ese punto destaca la
industria del retail, con una
tasa de entregas completas
ya de 96 por ciento, seguida
de manufactura, con 94 por
ciento.

A 10 años

Con una década en el mer
cado, Banco Inmobiliario
Mexicano (BIM) está ha
ciendo un recuento de sus
logros y se plantea nuevas
metas.

La institución financie
ra, que lleva Rodrigo Padi
lla, se ha puesto como obje
tivo lograr una captación en
el segmento de banca patri
monial de 16 mil millones
de pesos. En su primera dé
cada, BIM ha logrado 7 mil
621 millones de captación
patrimonial, lo que asegura
denota la credibilidad ante
los clientes.

El Banco ha diversifica
do el perfil de sus clientes,
que ahora abarcan diver
sas edades, personas mora
les, pequeñas y grandes em
presas de distintos sectores
productivos, hasta personas
físicas, segmento que con
centra la mayor parte de la
captación.

En cuanto a los perfiles
de las personas físicas, el
BIM cuenta con un núme
ro importante que perte
nece a la tercera edad, que
buscan con su jubilación
un rendimiento saludable
con tranquilidad.

El apetito por inver
tir en el Banco parece estar
en un buen momento, pues
presume que, según infor
mación reciente de la Comi
sión Nacional para la Pro
tección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Fi
nancieros (Condusef), es
la institución que ofrece las
tasas de rendimiento más
altas.

capitanes@reforma.com

ALEJANDRO
DESFASSIAUX...

El capitán de Grupo
Multísistemas de Se

guridad Industrial ce
lebra el 40 aniversario

de la compañía. Du
rante estas cuatro dé

cadas, la firma a su
cargo se ha posicio
nado como una de las
líderes del ramo, con
operaciones a través
de sus 34 filíales y 14
mil elementos, para
dar servicio a más de
mil clientes.
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN
^campanas

TIENE VMLY&RCOMMERCE
NUEVO LÍDER CREATIVO
La nueva cabeza creativa de
VMLY&R Commerce Méxi
co es Adriano Lombardi, que
a partir de este mes es el CCO.
Desde hace 4 años era ECD
de la agencia y antes colabo
ró en el área creativa de agen
cias de Aigentina y Perú

Adriano aportará su

experiencia a los equipos
creativos y a la creación de
campañas publicitarias que
generen impacto, siendo es
pecialista en el creative com
merce. Su trabajo ha desta
cado en los principales fes
tivales internacionales y de
México, como Cannes Lions.

Santiago Cortés, CEO de
la agencia, expresó de Adria

no, que "de la mano de un
talentoso equipo ha genera
do campañas galardonadas
y que entusiasman al área
creativa a ir más allá de lo
convencional".

ADQUIERE GLOBANT
PARTICIPACIÓN EN GUT
Globant, empresa nativa di
gital enfocada en solucio
nes tecnológicas innovado
ras, anunció que adquirió
una participación mayorita
ria en GUT, agencia creativa
independiente con oficinas
en seis países, uno europeo,
para fortalecer y expandir

sus capacidades en el ámbi
to de la creatividad.

Así, señalan, nace una
asociación que potenciará la
tecnología y la oferta creati
va de Globant, a la vez que
apoya la expansión de GUT
hacia nuévos mercados y
sectores liderando el ingreso
de la tecnología en la publi
cidad. GUT seguirá operan
do de manera independiente,
conservando su equipo de
liderazgo, pero las dos com
pañías trabajarán juntas para
identificar nuevas oportuni
dades comerciales y combi
nar sus habilidades.
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What's
News

Eas acciones de Tata

Technologies aumen
taron más del doble en su
debut bursátil, elevando la
capitalización de mercado
de la compañía de Tata
Group a 6.5 mil millones
de dólares en un exitoso
año para las OPIs indias.
Las acciones subieron el
jueves 163% del precio
inicial de oferta. La com

pañía con sede en Pune,
India, fijó el precio de sus
acciones en 500 rupias
cada una para recaudar
30.43 mil millones de
rupias (365.1 millones de
dólares) en una Oferta
Pública Inicial enorme
mente suscrita en exceso.

? AbbVie acordó comprar
a ImmunoGen en 10.1 mil
millones de dólares en
un trato que acelera el
ingreso de biofarmacéu
tica al mercado comercial
para cáncer de ovario. Con
el trato, AbbVie adqui
rirá a Elahere, la terapia
insignia para cáncer de
ImmunoGen, un fárma
co inmunoconjugado, o
ADC, primero en su clase
aprobado para cáncer de
ovario platinoresistente.
AbbVie dijo que los
proyectos de ADCs de
ImmunoGen complemen
tan su plataforma de ADC.
? Ford Motor ha ofrecido
un nuevo pronóstico
anual de utilidades tras
retirar anteriormente sus
proyecciones debido a
la huelga de United Auto
Workers. La compañía
ahora anticipa utilidades
ajustadas antes de intere
ses e impuestos de 10 mil a

10.5 mil millones de dóla
res, contra su proyección
anterior de entre 11 mil y
12 mil millones. La cifra

incluye 1.7 mil millones
de dólares en ganancias
perdidas relacionadas con
la huelga.

? Los estadounidenses

desaceleraron su gasto
en octubre al tiempo que
la economía aminoró la
marcha tras un acelerado

tercer trimestre. El gasto
del consumidor aumen

tó 0.2% en octubre, una
drástica caída del alza
del 0.7% en septiembre,
indicó el Departamento
de Comercio de EU. Un
crecimiento decaído de
ingresos, tasas de interés
y precios altos, la merma
de ahorros pandémicos y
reanudación de pagos de
préstamos estudiantiles
erosionan la habilidad de
los estadounidenses para
seguir incentivando su
gasto, señalan economis
tas.

? Google empezará a
eliminar cuentas de Gmail
inactivas esta semana. El

gigante de la tecnología
hoy empezará a borrar
cuentas personales de
Google que hayan perma
necido inactivas al menos

dos años, y a partir de
ahora seguirá eliminando
cuentas que alcancen
los dos años en desuso.

Una vez borradas, ni las
cuentas ni su contenido
podrán ser recuperados.
Las cuentas no deseadas y
no usadas con frecuencia
son vulnerables a hackeo,
robo de identidad y spam,
afirmó Google.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Las lecciones

de Munger
Murió Charlie Mun

ger.
Un gran hom

bre que quizá no identifiques,
pero es el socio de Warren
Buffett y accionista de Berk
shire Hathaway (BH), quizá
la máquina corporativa de
generar riqueza para sus ac
cionistas más impresionante
de nuestra era

Imagina, alguien que
invirtió $5,000 dólares en
BH en 1964 tendría hoy
¡144 millones de dólares!

Pues sí, el precio de su
acción pasó de 19 dólares
en 1964 a, vete de espaldas,
$545,900 dólares al cierre del
jueves 30 de noviembre.

Munger era un tipo ex
cepcional que en el cami
no acumuló una fortuna de
$2,700 millones de dólares.
Alguien que siempre utilizó
un enfoque multidisciplina
rio para alcanzar grandes éxi
tos y desarrollar una sabidu
ría muy práctica que vale la
pena atesorar.

Empecemos con 10 de
sus frases matonas:
¦ "Si usas el enfoque multi
disciplinarío nunca lo aban
donarás. Sería como cortarte
las manos".
¦ "Busca terminar cada día
con un poco más de sabidu
ría que con la que iniciaste.
Avanza gradualmente, pero
prepárate para moverte rá
pido cuando la oportunidad
'se presente".
¦ "Es muy notable la venta
ja que tienen los que consis
tentemente tratan de no ser
estúpidos en lugar de buscar
ser inteligentes".
¦ "El mundo no te dará algo
sólo porque te gusta".
¦ "Siempre me deshago de
las personas que responden
con mucha seguridad sobre
temas que desconocen".

Murió Charlie Mun
ger.

Un gran hom
bre que quizá no identifiques,
pero es el socio de Warren
Buffett y accionista de Berk
shire Hathaway (BH), quizá
la máquina corporativa de
generar riqueza para sus ac
cionistas más impresionante
de nuestra era

Imagina, alguien que
invirtió $5,000 dólares en
BH en 1964 tendría hoy
¡144 millones de dólares!

Pues sí, el precio de su
acción pasó de 19 dólares
en 1964 a, vete de espaldas,
$545,900 dólares al cierre del
jueves 30 de noviembre.

Munger era un tipo ex
cepcional que en el cami
no acumuló una fortuna de
$2,700 millones de dólares.
Alguien que siempre utilizó
un enfoque multidisciplina
rio para alcanzar grandes éxi
tos y desarrollar una sabidu
ría muy práctica que vale la
pena atesorar.

Empecemos con 10 de
sus frases matonas:
¦ "Si usas el enfoque multi
disciplinarío nunca lo aban
donarás. Sería como cortarte
las manos".
¦ "Busca terminar cada día
con un poco más de sabidu
ría que con la que iniciaste.
Avanza gradualmente, pero
prepárate para moverte rá
pido cuando la oportunidad
'se presente".
¦ "Es muy notable la venta
ja que tienen los que consis
tentemente tratan de no ser
estúpidos en lugar de buscar
ser inteligentes".
¦ "El mundo no te dará algo
sólo porque te gusta".
¦ "Siempre me deshago de
las personas que responden
con mucha seguridad sobre
temas que desconocen".

¦ "La regla de hierro en la na
turaleza es: obtendrás aque
llo que recompensas. ¿Quie
res hormigas? Pon azúcar en
el piso".
¦ "Warren (Buffett) y yo co
nocemos el alcance de nuestra
competencia mejor que otros".
¦ "Evita las ideologías dema
siado intensas y considera
siempre la postura contraria
igual de cuidadosamente que
la tuya".
¦ "Para lograr lo que quie
res, merécelo. La confianza,
el éxito y la admiración se
ganan".
¦ "Sé confiable. La ausencia
de confiabilidad cancela mu
chas virtudes".

Buenísimas, seguro algu
na te sirve.

Veamos ahora 5 pasos
simples de Munger para
resolver un problema, se
gún Shane Parrish:
L Simplificar. Desmenuzarlo
en partes e iniciar resolvien
do las preguntas más obvias
o las que tengan mayor im
pacto.
2. Fluidez numérica. Nun
ca olvidar el imperio de los
datos y la lógica Ahí, por lo
general, están las respuestas.
3. Evitar la estupidez (pen
sar al revés). ¿Tienes un
problema? No te enfoques
a solucionarlo, sino a evitar
lo que lo provoca Ejemplo:
quieres fomentar la innova
ción en tu empresa Lo típi
co: generar ideas para pro
moverla Pensando al revés:
enlistar y evitar todo aquello
que la apachurra Una forma
de inversión.
4. Estudiar lo básico con un
enfoque multidisciplinario.
Ir a las causas raíz. Conside
rar todos los aspectos sin im
portar que "no es de ese de
partamento". Recuerda para
el que tiene un martillo, cual

¦ "La regla de hierro en la na
turaleza es: obtendrás aque
llo que recompensas. ¿Quie
res hormigas? Pon azúcar en
el piso".
¦ "Warren (Buffett) y yo co
nocemos el alcance de nuestra
competencia mejor que otros".
¦ "Evita las ideologías dema
siado intensas y considera
siempre la postura contraria
igual de cuidadosamente que
la tuya".
¦ "Para lograr lo que quie
res, merécelo. La confianza,
el éxito y la admiración se
ganan".
¦ "Sé confiable. La ausencia
de confiabilidad cancela mu
chas virtudes".

Buenísimas, seguro algu
na te sirve.

Veamos ahora 5 pasos
simples de Munger para
resolver un problema, se
gún Shane Parrish:
L Simplificar. Desmenuzarlo
en partes e iniciar resolvien
do las preguntas más obvias
o las que tengan mayor im
pacto.
2. Fluidez numérica. Nun
ca olvidar el imperio de los
datos y la lógica Ahí, por lo
general, están las respuestas.
3. Evitar la estupidez (pen
sar al revés). ¿Tienes un
problema? No te enfoques
a solucionarlo, sino a evitar
lo que lo provoca Ejemplo:
quieres fomentar la innova
ción en tu empresa Lo típi
co: generar ideas para pro
moverla Pensando al revés:
enlistar y evitar todo aquello
que la apachurra Una forma
de inversión.
4. Estudiar lo básico con un
enfoque multidisciplinario.
Ir a las causas raíz. Conside
rar todos los aspectos sin im
portar que "no es de ese de
partamento". Recuerda para
el que tiene un martillo, cual

quier problema se verá como
un clavo. Error: se deben po
der usar todas las herramien
tas disponibles.
5. Mucho cuidado con los
efectos "Lollapalooza". La
combinación mental de ses
gos cognitivos que provocan
errores tremendos de pensa
miento y acción. Son peligro
sísimos. Relee "No se equivo
que al pensar" y "Las tram
pas de la mente".

Un enfoque eminente
mente racional, típico de
Munger.

Cierro con otras leccio
nes finales, otra vez de Far
nam Street:
a) Evita ser parte de un sis
tema con incentivos per
versos. Irás directito al fra
caso económico y/o moral.
b) Trabaja con gente que
admiras... y, cuando puedas,
evita lo contrario.
c) Aprende a mantener tu
objetividad, especialmen
te cuando sea más difícil.
Precisamente ahí es donde
se siembra el riesgo de los
mayores, fracasos en los ne
gocios y la vida,
d) Concentra el poder en
las personas correctas.
e) Serás más exitoso en
áreas donde tengas una in
tensidad mayor de interés.
f) Aprende la asiduidad:
siéntate y no te levantes has
ta terminar la tarea
g) Usa los fracasos pa
ra mejorar. Relee "Fracase
bien... y triunfe".

Oro molido de un tipo
increíblemente exitoso que
nunca perdió su sencillez. Sin
duda un gran maestro.

Espero que sus ideas te
sean útiles.

Descanse en paz.
Posdata. Aunque en el

fondo tenga la razón, Samuel
García cosecha hoy lo que
sembró en NL: mentiras y
promesas incumplidas. Da
pena la situación ¿Se lo ima
ginan de Presidente? Ufíff ..

quier problema se verá como
un clavo. Error: se deben po
der usar todas las herramien
tas disponibles.
5. Mucho cuidado con los
efectos "Lollapalooza". La
combinación mental de ses
gos cognitivos que provocan
errores tremendos de pensa
miento y acción. Son peligro
sísimos. Relee "No se equivo
que al pensar" y "Las tram
pas de la mente".

Un enfoque eminente
mente racional, típico de
Munger.

Cierro con otras leccio
nes finales, otra vez de Far
nam Street:

a) Evita ser parte de un sis
tema con incentivos per
versos. Irás directito al fra
caso económico y/o moral.
b) Trabaja con gente que
admiras... y, cuando puedas,
evita lo contrario.
c) Aprende a mantener tu
objetividad, especialmen
te cuando sea más difícil.
Precisamente ahí es donde
se siembra el riesgo de los
mayores, fracasos en los ne
gocios y la vida,
d) Concentra el poder en
las personas correctas.
e) Serás más exitoso en
áreas donde tengas una in
tensidad mayor de interés.
f) Aprende la asiduidad:
siéntate y no te levantes has
ta terminar la tarea
g) Usa los fracasos pa
ra mejorar. Relee "Fracase
bien... y triunfe".

Oro molido de un tipo
increíblemente exitoso que
nunca perdió su sencillez. Sin
duda un gran maestro.

Espero que sus ideas te
sean útiles.

Descanse en paz.
Posdata. Aunque en el

fondo tenga la razón, Samuel
García cosecha hoy lo que
sembró en NL: mentiras y
promesas incumplidas. Da
pena la situación ¿Se lo ima
ginan de Presidente? Ufíff ..

EN POCAS PALABRAS...
"Me gustaría saber el lugar
donde voy a morir para nun
ca estar cerca".

Charlie Munger
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

Tren de

pasajeros
P ocos temas apelan

tanto a la nostalgia
en México como lo

hacen los trenes de pasaje
ros. Estos nos remiten a un
sinnúmero de episodios de
la historia de México, en
tre ellos el porfiriato y la
revolución. Asimismo, nos
recuerdan épocas donde el
turismo no existía como hoy
lo conocemos y donde el
tiempo transcurría de for
ma más lenta

Desde el primer ferro
carril en México, en el año
de 1837, este sector ha sufri
do los ires y venires ideoló
gicos y políticos. En 1938, el
Presidente Lázaro Cárdenas
nacionalizó Ferrocarriles
Nacionales de México y, en
tre 1996 y 1998, el entonces
Presidente Ernesto Zedillo
privatizó el sistema ferro
viario mexicano, entregan
do concesiones a Grupo Fe
rroviario Mexicano, Grupo
Acerero del Norte, Medios
de Comunicación y Trans
porte de Tijuana y Grupo
Triturados Basálticos.

Por lo anterior, es fá
cil entender porque López
Obrador no iba a dejar ir la
oportunidad de esperar a
que llegarán tiempos electo

rales, para publicar un De
creto cuyo objetivo es reac
tivar los trenes de pasajeros.
El Decreto invita a los con
cesionarios a presentar una
propuesta para atender este
rubro y, en caso de no ha
cerlo, le asignarán la tarea
a SEDEÑA y SEMAR

Los trenes de pasaje
ros en el mundo casi nun
ca son rentables por sí mis
mos, generalmente tienden
a tener subsidios importan
tes. Sin embargo, no por eso
no son una buena apuesta
Por ejemplo, podría valer
la pena si se consideran va
riables ambientales, ya que
el transporte por este me
dio puede ser menos con
taminante que el automóvil
y el avión, existen benefi
cios en conectar regiones, y
muchos tramos pueden te
ner el potencial de conver
tirse en atractivo turístico,
trayendo consigo derrama
económica

El problema con el De
creto, más que el fondo son
las formas, las prisas y el
que el gobierno no tiene hoy
la capacidad de gestionar
proyectos de esta naturale
za y complejidad con éxito.
Tener buenas ideas no cues

ta nada pero implementar
bien una de ellas requiere
recursos que se han demos
trado que hoy son muy es
casos. La máxima expresión
de esta forma de operar es
el abasto de medicamen
tos donde, por creer que se
podía resolver un problema,
quedamos peor.

Solamente en el tema
ferroviario habría que con
siderar elementos como
la inseguridad, el fenóme
no de los migrantes yendo
al norte por este medio, la
coordinación entre el trans
porte de pasajeros y el ser
vicio de carga, y la evalua
ción de si realmente hay de
manda hoy para ese servicio.
Asimismo, en caso de que
las empresas no presenten
una propuesta, no hay que
subestimar las implicacio
nes de seguirle dando res
ponsabilidades empresaria
les al Estado y a las luerzas
armadas.

A este decreto hay que
sumarle una lista de accio
nes que han ido mermando
la confianza y la capacidad
de las empresas para defen
der sus derechos de propie
dad frente a la interrupción,
rescisión, terminación an
ticipada o modificación de
contratos públicos.

Los trenes de pasajeros
han sido fieles testigos de la
historia y hoy estos podrían
traer un enorme progreso.
Sin embaigo, el problema es
que es un tema más electo
ral que estratégico. Primero,
quizás, deberíamos enten
der si obras como el Tren
Maya y la Refinería de Dos
Bocas podrán cumplir con
su función.
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Página: 28

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Económicas

Hacerlo mejor/Verónica Baz

Verónica Baz

Costo: 50,076

Página 8 de 63



DESBALANCE

Superpeso le abre un lugar
en la historia al Presidente
::::: Contra todos los pronósticos y malas vibras, nos explican
que Andrés Manuel López Obrador ya tiene un lugar apar
tado en los libros que abordan temas financieros. Ayer se

cumplieron sus primeros cinco años en Pala
ció Nacional y el peso terminó en 17.39 uni
dades por dólar, tras acumular en este perio
do una ganancia de 14.8%. Se trata del mejor
desempeño que ha tenido el tipo de cambio
desde los albores de la Independencia de
México, según los registros que lleva el Inegi,
de Graciela Márquez. Nos confirman que
ni en el Milagro Mexicano la moneda nacio
nal logró arrebatarle tanto terreno al dólar
estadounidense durante un lustro. Desde el
año pasado, nos dicen, la superdivisa ha to

mado por sorpresa a propios y extraños, cuyo comportamien
to lo relacionan, en parte, con la disciplina fiscal, aunque las
cuentas públicas tampoco están para dormirse en los laureles.

Andrés M. Ló
pez Obrador

Empiezan las ofertas para el predial
::::: Nos recuerdan que al cierre de año y por lo general con
miras a las elecciones, varios gobiernos estatales y municipales
suelen dar atractivos beneficios a sus pobladores. En algunos

lugares, nos reportan, ya empezaron las ofer
tas como en el caso de Ciudad Victoria, Ta
maulipas, donde tienen como alcalde al ex
priista y hoy morenista Eduardo Abraham
Gattás, cuyo Cabildo aprobó por unanimi
dad la condonación de 100% de los recargos
del impuesto predial sobre la propiedad ur
bana, suburbana y rústica Lo anterior, en
apoyo a la economía familiar y de paso para
fortalecer a la hacienda municipal, debido a
que, como se sabe, dicho gravamen es uno
de los más importantes ingresos subnacio

nales, al que pocos gobiernos le sacan jugo por no querer co
brarlo en tiempo y forma.

Eduardo
Gattás
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Alistan plan úe electrolineras para 2024
::::: Nos aseguran que empresas automotrices preparan una es
trategia para edificar una red de carga de coches eléctricos y
presentarla el siguiente año. Entre las marcas involucradas,
nos detallan, se encuentran General Motors, BMW, BYD y
Eveigo, esta última especializada en desarrollar cargadores en
residencias. Nos adelantan que el objetivo es lanzar un nuevo
tipo de cargador en las electrolineras, cuya infraestructura se
estancó desde la pandemia, a pesar de las mayores ventas de
vehículos con tecnologías limpias. A diferencia de las estacio
nes de servicio de gasolina, que deben construirse bajo nor
mas oficiales, nos hacen notar que las electrolineras no cuen
tan con una norma para su instalación, lo que ha frenado su
desarrollo en los corredores carreteros del país, que son el
principal objetivo.
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Claudia fue a Palacio a ver
candidaturas con AMLO
La visita de Claudia

Sheinbaum a Palacio
Nacional este martes

sí fue para entregar unos do
cumentos, como dijo la pre
candidata presidencial, pero
no solamente al secretario
particular del presidente,
Alejandro Esquer, sino al
mismo Andrés Manuel López
Obrador. Las hojas traían es
critos los nombres de las y los
candidatos de Morena, el
Verde y el PT para la Cámara
de Diputados y al Senado, me
revelan fuentes de alto nivel
del gobierno.
Así que aunque el presi

dente López Obrador dijo que
solamente fue una visita
amistosa en la que se habla
ron de cosas personales, co
mo sus padecimientos de sa
lud, y que no dio ninguna re
comendación a la precandi
data presidencial, la realidad
es que sí hablaron de política
electoral.

En lista que Sheinbaum en
tregó al presidente aparecen
muchos nombres que ya han
trascendido y que son fieles al
movimiento desde sus ini

cios. De esos perfiles hemos
referido en entregas anterio
res, tanto para el Congreso fe
deral como para las alcaldías
de la Ciudad de México.
Una de las sorpresas que se

llevó Sheinbaum, según las
fuentes, es que el presidente le

pidió que le dé entrada a prác
ticamente todos los perfiles
que le entregó Marcelo Ebrard
en una lista, los cuales, como
expusimos el miércoles, son
parte de la negociación que
mantiene el excanciller con la
precandidata presidencial.
Se habla de por lo menos 17

diputados y ocho senadores
que solicitó Ebrard. La nego
ciación se ha complicado con
los legisladores de Morena
que quieren reelegirse y entrar
en la primera fórmula. Tanto
así que uno de ellos, que hoy
preside una nueva comisión y
a quien le ofrecieron apuntar
lo en la lista de plurinominales
del Partido Verde y otorgar ese
espacio al excanciller, los
mandó a volar.

Otro caso que ejemplifica el
difícil reparto de posiciones,
entre las cuotas que piden
Adán Augusto López, Ricardo
Monreal, Mario Delgado y
otros, es que también le están
buscando espacio a los exgo
bernadores de oposición, co
mo Alejandro Murat. Resulta
que al exmandatario de Oaxa

ca le están buscando un esca
ño en el Senado abanderado
por Morena, lo que trae mo
lesto al actual gobernador
morenista, Salomón Jara.
Y así como estas dos histo

rias, muchas otras, por lo cual
Sheinbaum acudió a Palacio
Nacional a pedir un consejo
de López Obrador, a quien
considera su "padre" o "padri
no" político, y aunque efecti
vamente el presidente no le
"tiró línea", sí la guió en las de
cisiones que debe tomar.
"Vino, tenía interés en pla

ticar conmigo. Comentamos
algunas cosas, pues cómo le
ha ido, somos amigos, ade
más, es mi compañera, es la
dirigente del movimiento al
que pertenezco", dijo el miér
coles López Obrador y con ese
matiz reconoció que se habló
más que de sus achaques en la
planta del pie.
"Se armó un lío porque pa

sé a dejar unos documentos
en Palacio Nacional con Ale
jandro Esquer, secretario par
ticular, una nota y me dijeron
que está el presidente, enton
ces pasé a verlo", justificó
Sheinbaum.

Lo cierto es que en el equipo
de Sheinbaum hay cierta
preocupación porque falta
mucho tiempo para las elec
ciones y el movimiento está
muy revuelto, aunque hacia
afuera se presume unidad.
También porque la misma
precandidata no quiere soltar
se de la mano de López Obra
dor. El bastón de mando ya co
menzó a sacar chispas. •

@M arioMal

IJna de las sorpresas (¡nc se licuó Shein
baam es (¡ae el presidente le pidió qae

le dé entrada a los peí pies c/uc le
entregó Marcelo I brard en ana lista.
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Oposición batea primera terna // Gana batallas,
pierde guerras // López Obrador: segundo round
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA OPOSICION EN el Senado se
mostró loca de contenta porque
ganó una batalla sin registrar que
irremediablemente está condenada
a perder la guerra, como siempre.

Resulta que ninguna de las integrantes de la
primera terna enviada por el presidente López
Obrador para elegir a una nueva ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
logró mayoría calificada en la votación que pa
ra tal efecto se realizó el pasado miércoles en
dicho recinto parlamentario.

Al, FINALIZAR EL conteo (tablero electróni
co de por medio), el número de votos favorable
a las integrantes de esa terna superó a los emi
tidos por la oposición, en contra, desde luego.
Sin embargo, en la aritmética legal, los prime
ros no resultaron suficientes para alcanzar o
superar las dos terceras partes como marca la
ley, de tal suerte que, en primera instancia, los
segundos, aunque minoritarios, impidieron
resolver la ecuación, y esa es la batalla que la
bancadapnam.vía y algunos más presumen
como batalla "ganada".

FELICES, PUES, LOS orondos integrantes
del bloque opositor presumieron su "triunfo"
sin entender que en realidad le hacen un gran
favor al presidente López Obrador, toda vez
que éste presentará una segunda terna, que
puede estar compuesta con hasta dos de las
mismas integrantes de la primera más una
nueva propuesta. En caso de que los "vencedo
res" de la primera ronda de nueva cuenta de
cidan rechazarla, entonces darán carta blanca
al mandatario para que él, carente de trabas
y directamente, elija a la mujer que considere
pertinente para ocupar el asiento dejado por
Arturo Zaldívar, es decir, ese bloque deberá
celebrar que perdió la guerra.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador lo explicó
así: "el procedimiento es que si hay rechazo o
no se logra (creo que no es palabra correcta lo
de rechazo) tener mayoría calificada, hay que
volver a enviar la terna, con algunos cambios:
pueden ir hasta dos de los que ya se presen
taron y cambia uno o puede ir uno y cambiar
dos o pueden cambiar los tres". Y se pronunció
a favor de que sea el Senado, y no él, el que
decida sobre quién será la nueva ministra (la

segunda terna también está compuesta ínte
gramente por mujeres, como sucedió con la
primera) de la SCJN.
Y PARA ACALLAR la campaña mediática
(una de tantas) sobre el particular, el presiden
te López Obrador dejó en claro que, "para que
no haya especulación", la actual fiscal general
de justicia capitalina, Ernestina Godoy, "está
padeciendo que la ratifiquen en la asamblea
de la Ciudad de México, porque a ella le tocó
iniciar el caso de unos políticos corruptos de
un partido que entregaban permisos de uso de
suelo para hacer torres de departamentos en
la delegación Benito Juárez y en otras partes,
y recibían como moche, como soborno, depar
tamentos de esas torres que construían. Se le
conoce como el cártel inmobiliario. Entonces,
está metida con cuestiones de un partido, o sea,
están involucrados, y a ella le tocó denunciarlos
y abrir las carpetas de investigación. Entonces,
ese partido, en venganza... hablando en plata,
¿no? ¿O quieren que sea como antes? ¿No? Ya. Y
como a Ernestina le toca poner orden, pues no
la quieren. Pero ella, si no la aceptan, aquí tiene
las puertas abiertas con nosotros".

EN VIA DE mientras, La Jornada (Georgina
Saldierna y Eduardo Murillo) reseñó así la
"victoria" opositora: "el Senado rechazó ayer
la terna que le envío el Ejecutivo para elegir
una ministra de la SCJN, luego de que en dos
votaciones ninguna de las aspirantes alcanzó
la mayoría calificada requerida, debido al blo
queo de la oposición y la ausencia de algunos
legisladores morenistas. Ahora, el presidente
López Obrador deberá remitir a esa instancia
una nueva propuesta.

"EL PRESIDENTE DE la Junta de Coordina
ción Política, Eduardo Ramírez, informó que ya
notificó a la Secretaría de Gobernación que no
se alcanzó la mayoría calificada de los 113 legis
ladores presentes en el pleno, equivalente a 76
votos, y en los próximos días llegará la nueva
terna. Ésta se remitirá a la Comisión de Justicia
para su dictaminación y votación del pleno. El
Ejecutivo está en posibilidad de incluir uno o
dos nombres de los que planteó en el primer
grupo u optar por tres nuevos. La presidenta
del Senado, Ana Lilia Rivera, apuntó que la
Constitución no prohibe poner los mismos per
files, al dejar en claro que se tiene hasta el 15 de
diciembre próximo para hacer la designación."
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Las rebanadas del pastel
LO DICHO: MURIÓ Henry Kissinger, otro
HDP que se fue impune.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Los integrantes del bloque opositor en el
Senado presumen un "triunfo" sin entender
que en realidad le hacen un gran favor al

presidente López Obrador. La imagen es de
Las votaciones para elegir a La nueva ministra
de La SCJN. Foto Yazmín Ortega
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Historia de mi vocación, 44 entrega
Antropología Filosófica Marxísta y
Perfeccionismo (4 y última parte)
JULIO BOLTVINIK

UCHAS FORMULACIONES
clásicas del perfeccionismo (PF),M señala Thomas Hurka (TH),
añaden conceptos y doctrinas
adicionales que modifican sus

tancialmente su apariencia. En su opinión, es
mejor no incluir estos conceptos y doctrinas que
él llama acreciones. Desvían la atención de lo que
es más importante en el PF y explican por qué su
mejor versión los rechaza. Algunas acreciones
se derivan de doctrinas de tendencias naturales.
Estas acreciones argumentan que los seres hu
manos tienden naturalmente a desarrollar su
naturaleza en un alto grado e incluso en el grado
más al to posible. La primera de estas doctrinas
tiene que ver con la historia. Asociada con Hegel
y Marx, argumenta que, a medida que avanza
la historia ["que el tiempo pasa"], la naturaleza
humana (NH) se desarrolla a niveles cada vez
más altos, tal vez culminando en un estado en el
que está plenamente desarrollada. [Con respecto
a Marx, la interpretación es errónea: parece que
el tiempo es la causa del desarrollo de la natu
raleza humana (NH), pero la expansión de las
capacidades humanas está asociada al aumento
del carácter mediado del trabajo: descubrimiento
de nuevos objetos de la actividad humana (medios
y técnicas de producción) y del consumo humano.
Puede haber, y ha habido, sociedades estáticas
durante miles de años]. De hecho, como se ve
en la sinopsis de las ideas de Márkus en las en
tregas 403 a 42a, la historia es elemento central
de la esencia humana (EH). Por tanto, no es una
acreción, sino una propiedad central de la EH.
En la frase de Gyórgy Márkus: "El concepto de
EH es una abstracción filosófica que define los
aspectos y características básicas de la tendencia
general del proceso histórico totaF', el portador de
la EH no es el individuo, sino la sociedad en su
conjunto, y no en términos estáticos, sino en su
devenir histórico. Algunas tendencias históricas
de la humanidad, que tienden a la realización de
los seres humanos, se consideran buenas y, por
tanto, forman parte de la teoría moral (TM) de la
Antropología Filosófica Marxista (AFM).

UNA DEFENSA SUSTANTIVA del PF, dice TH,
debe seguir las mismas líneas de una defensa de
cualquier moralidad. Debe mostrar que la teoría
es consistente con nuestros juicios morales in
tuitivos en todos los niveles de generalidad. Dado

que el PF es complejo, una defensa completa
del mismo debe ser compleja. Debe mostrar, en
primer lugar, que el ideal del PF general de de
sarrollar la NH es atractivo cuando se considera
por sí mismo y como el fundamento potencial de
una moralidad. La idea básica de la teoría debe
tener un atractivo intrínseco. En segundo lugar,
la defensa debe demostrar que el ideal tiene con
secuencias atractivas, tanto en el nivel medio,
donde identifica propiedades cuyo desarrollo es
inherentemente bueno, como en los niveles ba
jos, donde hace afirmaciones particulares sobre
qué actividades son las mejores y correctas. Por
último, el PF debe funcionar como un todo siste
mático,y sus ideas deben explicar sus afirmacio
nes particulares. Entonces la teoría no sólo corres
ponde a nuestras intuiciones, sino que también les
da una justificación satisfactoria. Hurka dice que
este tipo de defensa es más persuasiva cuando
hay una distancia lógica entre las partes de una
moral, de modo que los juicios sobre unos no se
infectan con el conocimiento de los otros. A me
nudo existe esta distancia lógica dentro del PF.
Debido a que la argumentación es necesaria para
identificar las propiedades esenciales de los seres
humanos, podemos evaluar el ideal general de la
teoría sin saber qué valores específicos apoya. Si
el concepto más plausible de NH resulta conte
ner sólo propiedades atractivas independientes,
con realizaciones atractivas independientes,
la teoría se confirma independientemente en
todos los niveles. La defensa se ve facilitada por
el hecho de que, en cada nivel más general, el PF
puede ajustarse para evitar consecuencias no de
seadas en los niveles inferiores. Puede refinar su
concepto de NH para excluir propiedades moral
mente triviales, y al especificar grados de perfec
ción, puede preferir medidas con implicaciones
más atractivas. Pero el margen de adaptación es
limitado. La segunda y tercera parte de la defen
sa giran en torno a las consecuencias del PF. En
el resto del libro, TH dice que argumentará que,
en el mejor de los casos, el PF tiene muchas con
secuencias atractivas y no tiene consecuencias
inaceptables. Aunque lo ideal sería que la teoría
produjera todas las consecuencias atractivas o
capturara todas las afirmaciones morales intuiti
vamente atractivas, esto puede no suceder; pue
de haber propiedades intuitivamente atractivas
que no se pueden conectar con un ideal de NH
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(tal vez la capacidad de sentir placer sea una). A
lo sumo, esto mostraría que el ideal perfeccionis
ta debe combinarse con otras ideas morales en
una teoría pluralista

TH SOSTIENE QUE la presencia de moralismo
(disposiciones generalmente consideradas vir
tuosas y/o de obediencia a reglas vigentes), daña
el PF. La AFM no se refiere a un comportamien
to virtuoso, ni obediente a reglas, sino al desa
rrollo de las fuerzas esenciales humanas (FEH),
coincidiendo así con Hurka en este punto. Hurka
dice que hay dos formas de identificar las pro
piedades que conforman la EH: la intuitiva y el
método científico. Como ya mostré en entregas
anteriores, el carácter mediado del trabajo hu
mano se confirma como uno de los elementos
centrales de la antropogénesis (el hombre como
animal fabricante de herramientas) y continúa
siéndolo en el desarrollo histórico del ser huma
no. También hemos visto que la AFM sostiene
que en el trabajo ya están contenidas (pero no
sólo en él) las propiedades de sociabilidad, con
ciencia y universalidad. La conciencia y el ser
social son propiedades humanas observables
que también son esenciales, y estos son hechos
empíricos. Antes también vimos que otras pro
piedades humanas distintivas, como el bipedalis
mo y un cerebro grande, están relacionadas con

la fabricación de herramientas, ya que caminar
sobre las cuatro extremidades hace imposible el
desarrollo evolutivo de un instrumento tan fino
como la mano humana. El SH tuvo que volverse
bípedo para desarrollar los brazos y manos hu
manas, requisito previo no solo para fabricar he
rramientas, especialmente líticas, sino también
para usar objetos naturales como herramientas.
Por último, no estoy de acuerdo con TH en la re
lación entre PF y bienserestar (BSE). Desarro
llar nuestras capacidades y necesidades (C y N),
perfeccionarnos, conlleva BSE, principalmente
BSE eudaimónico, pero también BSE hedónico
si éste se acompaña de BSE eudaimónico. El BSE
eudaimónico está relacionado con el placer de la
abundancia que no es saciable y no es episódico
como el placer de la escasez. Darse cuenta del
potencial de uno da como resultado el nivel más
alto de BSE humano. Esto ha sido claramente
desarrollado por Maslow en su teoría de las
consecuencias de la satisfacción de la necesidad.
La satisfacción de lo que él llama necesidades de
crecimiento, principalmente la autorrealización,
conduce a un alto BSE eudaimónico y a una sen
sación de serenidad, que no está exenta de estrés
y angustia.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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DINERO

Ciudadanos en desacuerdo con la relección

//Llegan al Congreso personajes indeseables
// Pueden permanecer hasta 12 años

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA CONSTITUCION PROHIBIA
tajantemente la relección, pero fue
modificada y ahora admite a los se
nadores ser relegidos por hasta dos
periodos consecutivos (12 años) y a

los diputados federales por hasta cuatro (12
años también). De cara a los comicios de junio
de 2024, han expresado su intención de seguir
en el Congreso 467 de 500 diputados y 88 de
128 senadores. ¿Estás de acuerdo con la relec
ción? Es el tema del sondeo de esta semana. Los
resultados aparecen en las dos gráficas de esta
sección.

Metodología
VOTARON MIL 637 personas. Participaron
en X (antes Twitter) 868; en El Foro México
380; en Facebook, 287; en Instagram 65, y en
Threads 37. El sondeo fue distribuido a través
de un enlace de SurveyMonkey y mediante la
función Encuesta de Facebook. Los partici
pantes, además de votar, pueden expresar su
opinión. Las que no aparecen en este espacio
pueden leerse en redes sociales.

Buscarán su relección

Inmediata 467 diputados
federales y 88 senadores. ¿Con
cuál de estas ideas coincides?
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¿Conoces a tu diputado
o senador?

1637 participantes

Twitter

MI DIPUTADO ES Luis Alberto Mendoza
Acevedo, hermano de un prófugo de la justicia
del cártel inmobiliario, que ahora quiere ser al
calde en Benito Juárez. Un corruptazo que hizo
oídos sordos cuando las votaciones de la energía
eléctrica.

@MaratSunamita / CDMX

NO ESTOY DE acuerdo con la relección. Deben
venir legisladores con mentes frescas, sin vi
cios. Debe darse oportunidad a nuevos valores,
con nuevas ideas; no queremos más Gálvez,
Kenyas, Marianas, Téllez, Manlios, Anayas,
Moreiras. Se necesita gente fresca, con ideas
nuevas.

¡ffimontanalara / CDMX

ES CONVENIENTE APROVECHAR la
experiencia.

@Gatotecazador/ Cuernavaca

DESDE QUE SE modificó la Constitución no
estuve de acuerdo con la relección. El trabajo
de muchos no está acorde con su responsabi
lidad. Relegirse sólo para subir a la tribuna y
gritar tonterías no puede tolerarse y de pilón

premiarlos.
@Gloriatrujano / Texcoco

El Foro Méxi co

SÓLO MANTIENEN SUS privilegios y el
monopolio de los partidos en las postulaciones.

Carlos Arturo Rocha / CDMX

LA DEMOCRACIA REPRESENTATIVA ha
caducado en todo el mundo. Los parlamentos
no representan a los ciudadanos, sino a los
poderes fácticos que los controlan. Es tiempo
de aprovechar las nuevas tecnologías y pasar
a la democracia directa haciendo propuestas,
debates, comparecencias y votaciones en línea
en tiempo real.

Tonatiuh Núñez Ramírez / Zapopan

Facebook

ESO EN MÉXICO, tan corrompido el país, no lo
veo como buena opción.

Sol Domínguez / CDMX

ES MUY AVENTURADO emitir una opi
nión general, porque cada caso tiene sus
características. Creo que los legisladores que
tuvieron buen desempeño deben tener la
oportunidad de ser relectos. Sin embargo, es
muy difícil evaluar a la mayoría. Es importante
mejorar la transparencia de las evaluaciones al
desempeño.

José Moreno/ Cuernavaca

Instagram
RELECCIÓN PARA QUIENES hayan trabaja
do en pro del pueblo.

Silvia Cruz/CDMX

Threads

ALGUNOS DIPUTADOS Y senadores merecen
mis respetos, pero sólo algunos.

Fidel Adán / Naucalpan de Juárez

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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VEHÍCULOS PESADOS

Miguel Elizalde deja
liderazgo en Anpaet
La Asociación Nacional de

Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamio
nes informó que Miguel Eli
zaide renunció a su cargo co
mo presidente ejecutivo de
la agrupación. Las 16 marcas
productoras de vehículos pe
sados de carga, pasaje y sus
motores en México le reco

nocieron su gestión, que duró
más de 11 años.

SOSTENIBILIDAD

Nalin coloca bonos

por $6,760 millones

Nacional Financiera llevó a

cabo la primera reapertura de
los certificados bursátiles con

clave NAFH 233S, a un plazo
de 3.2 años por un monto de 6
mil 760 millones de pesos, en
seguimiento a la estrategia del
gobierno federal y de la Secre
taría de Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O, respecto a la
emisión de bonos sostenibles
con etiqueta social.

SECTOR PRIVADO

Destacan inversión

social de 130 mdp
El Consejo Coordinador Em
presarial, a través de su Co
misión de Estudios del Sec

tor Privado para el Desarro
llo Sustentable, presentó en
el Senado el cuarto Informe

del Acuerdo Nacional para la
Nueva Economía del Plástico
en México, donde destacó la
inversión de 130 millones de
pesos en proyectos sociales.

CUIDADO PERSONAL

Avon abre centro de
innovación en Brasil

Avon, empresa de productos
para el cuidado personal, bus
ca su expansión internacional,
por lo que inauguró en Caja
mar, Brasil, sus instalaciones
para operaciones globales de
investigación e innovación y

donde se desarrollarán todos

sus productos para al menos
50 mercados globales.

TETBA PAK E IPSOS

Preocupa a 66% su
alimentación: sondeo

Tetra Pak, que dirige en Méxi
co Robert Graves, realizó un
estudio con Ipsos donde des
taca el crecimiento del merca

do de alimentos saludables y
sostenibles a escala mundial,
pues 66 por ciento de los con
sumidores se preocupapor su
alimentación y 70 por cien
to desea productos que no da
ñen el medio ambiente.
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Noviembre, el mejor
mes bursátil del año

17
n esta columna he manifestado

/ que esperaba que el último tri
mestre de este año fuera bueno

paralasbolsas del mundo, pero en particular pa
ra las de Estados Unidos. Mi percepción se ba
saba en que, desde mi punto de vista, el ciclo de
inflación al alzay tasas de interés hacia arriba es
taban apunto de terminar; de hecho eso es lo que
ha sucedido, a pesar de los comentarios negati
vos de la Reserva Federal, en el sentido de que la
inflación todavía estámuy lejos de su objetivo.
Recordemos que elbanco central de Esta

dos Unidos tiene una meta, mantener la infla
ción por debajo de 2 por ciento, y en la actuali
dad, aoctubre, se encuentra en 3.2 por ciento;
no hay que perder de vista que este dato viene
en descenso respecto a los registros de 8 por
ciento del año pasado, y aunque rebotó de un
3 por ciento en junio a 3.7 por ciento en sep
tiembre, para octubre se redujo de nuevo a 3.2
por ciento, por lo que es posible que termine
el año en 3 por ciento.
Por lo que se refiere a la tasa de interés, so

bre todo después de conocerlos datos de in
flación de octubre, tanto de la inflación nomi
nal como la subyacente y el índice PCE —que
mide el gasto del consumo personal, el prefe
rido de laFedyque salió el 30 de noviembre
mostrando su tendenciabajista—, está claro
para los mercados que un alza adicional no
será lógicay que lo que se debe considerar es
cuándo deben empezar a baj arla.
Ahora bien, esta percepción que te

nía desde octubre y que no se dio por la gue

rra provocada por los ataques terroristas de
Hamás a Israel, finalmente se cristalizó en
noviembre. Solo para que usted se entere,
el índice de precios y cotizaciones de la Bol
sa Mexicana de Valores (BMV) registró un
incremento de 8 por ciento en noviembre,
el Standard & Poor's Growth creció 8.41 por
ciento en el mes, el europeo Stoxx 600 tuvo
una a ganancia de 5.87 por ciento y el índice
de Asia Pacífico avanzó 7.29 por ciento; ha
cía mucho que no se veían rendimientos tan
altos para un solo mes.
Quienes nos movemos en este nego

cio sabemos que los rendimientos pasados
no garantizan de ninguna manera los rendi
mientos futuros pero, en este caso, los fun
damentales —o para 2024— se muestran
bastante favorables.

El futuro de las bolsas es halagüeño para
el próximo años debido a que la probabili
dad de una recesión en la economía núme

ro uno del mundo es bastante baja, y la ma
yoría de los analistas ahora están apostando
por un año de menor crecimiento, pero con
números negros, a eso se le conoce como
un "aterrizaje suave de la economía"; ade
más, con la inflación en descenso y las ta
sas empezando a reducirse desde mediados
de 2024 se creará un círculo virtuoso de in

flación a la baja, tasas que también bajan y
bolsas expandiéndose.
Claro, este escenario no está exento de ries

gos, sobre todo en la geopolítica, que está muy
complicada. No podemos olvidar que se están
librando dos guerras que no tienen para cuán
do terminar, además de un mundo confronta
do entre Oriente y Occidente.
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Calma en
Citibanamex;
Guajardo Touché

Desde enero de 2022, cuando se

anunció la separación de Citi
banamex en dos bancos, las

calificadoras de riesgo como Moody's y Fitch
Ratings pusieron en observación negativa al
corporativo por el sentido común de desco
nocer a fondo las implicaciones en los diver
sos negocios. Así seguirá hasta julio de 2024,
cuando se complete la formación del nuevo
Banamexy de Citi México.
Por eso Manuel Romo, director general de

Citibanamex, no se inquieta por esas califica
ciones. Todo el proceso para entregar dos gru
pos financieros independientes "con distintos
productos, clientes y empleados" camina "en
tiempo y forma en la separación de sistemas,
plataformas y ej ecución de pruebas". Banamex
aprovecharásuinfraestructura,conocimientoy
23 millonesde clicntcspara"mipuisaratodaslas
regiones e industrias delpais",y Citi México con
tará con su red mundial que mueve diariamen
te más de 4 trillones de dólares para apalancar la
apertura económicay el comercio exterior.
"Los dos bancos continuarán comprome

tidos con el país y la prioridad es contribuir al
modelo de desarrollo de México", puntualizó,
y dij o que en los nuevos retos participarán los
consejeros consultivos (más de 800 empre
sarios y hombres de negocios) que impulsan
las economías regionales y que ven grandes
oportunidades de inversión. "El cambio ge
neracional en los corporativos ya se hizo y

los nuevos dirigentes están preparados y con
apetito de inversión; los acompañaremos".
Los número de Citibanamex avalan la tran

quilidad de Romo: la captación es de 2.5 billo
nes de pesos; la afore registra crecimiento anual
de 13 por ciento, la sociedades de inversión au

mentaron 15 por ciento en captación, el crédito
se elevó 9 por ciento, en tarjetas I7y en vivienda
20. Al igual que el Banco de México, destacó en
tre los riesgos de la economía el superarlos retos
en infraestructura, aguay energía, fortalecer el
estado de derecho y el combate a delincuencia,
inseguridad y corrupción

Cuarto de junto
Abraham Zamora, presidente de la Asocia
ción Mexicana de Energía, estimó que Méxi
co requiere inversiones por al menos 8 mil mi
llones de dólares anuales en el sector eléctrico

y que por los limitados recursos del gobierno
es necesario crear un nuevo modelo de inver

sión públicoprivado para generación y para
que CFE fortalezca las redes de transmisión
y distribución... BBVA México aceptó las re
nuncias como consej eros de Eduardo Garza
Fernández y el histórico Rieardo Guajardo
Touché de gran trayectoria bancaria; entra
Patricia Espinosa, la ex canciller... En Mi
choacán hay pugnas visibles entre morenis
tas por los candidatos al Senado. Raúl Mo
rón con Itzé Camacho, que apoyan a Clau
dia Sheinbaum, y Carlos Piña con Giuliana
Burgarini, del gobernador Alfredo Redolía,
quien amenazó a enviados de Claudia.
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Le comenté la semana previa que el próximo
lunes 11, en el Club de Industriales, será pre
sentada una investigación realizada por el Ins
tituto Nacional para el Desarrollo Industrial y
la Transformación Digital (Inadi), que preside
el doctor Arturo Oropeza, también investiga
dor en el Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, sobre cómo debiera configurarse
una Política Industrial del Futuro (PIF).
La presentación la encabezan el presi

dente del CCE, Francisco Cervantes, y José
Abugaber, de la Concamin, pues la propues
ta fue articulada por Concamin incorporando
la experiencia de los últimos años, y ya fue
entregada a los aspirantes presidenciales y,
la recibe una digna representante del movi
miento transformador de la 4T, la secretaria
de Economía, Raquel Buenrostrc
¿Qué cambia? El avance a pasos agigan

tados de la oferta productiva apoyada en el
avance tecnológico, elemento que ha incor
porado el CCE a la propuesta de Concamin.
Evidentemente, la coordinación entre

gobierno, sector privado y academia es in
dispensable para impulsar la integración de
México en el grupo de naciones líderes en la
llamada Revolución Industrial Digital.

Usted conoce la estrecha amistad que une
a Cervantes con Abugaber y, aunque algu
nos dicen que podrían haberse distanciado,
la realidad es que la presentación de la PIF es
muestra de que no hay distancia, sino mucha
chambacoordinada.
Si pudiéramos acotar los temas clave de

esta propuesta de poco más de 500 hojas,
son todos aquellos que debieran acompañar
a las empresas en México, en el proceso de
transformación de sus modelos de negocios,
sus estructuras organizativas, sus modos de
diseño y marketing, como los de digitaliza
ción de la cadena de valor, fabricación adi
tiva, automatización y robótica colaborativa
de procesos en un nuevo entorno laboral, uso
de nuevos materiales, ensambles, lugar del
hombre en la nueva industria, cierre de bre
cha entre industria y servicios, desarrollo de
capital humano, eficiencia energética y hue
lla ambiental, investigación para la industria
del futuro, optimización de los sistemas de

trazabilidad y desarrollo de inteligencia arti
ficial para poner al hombre en el centro de la
fábrica. ¡Interesante'
DE FONDOS A FONDO

#Miguel_Elizalde. Por cierto, un empresario
muy estimado en todo el sector industrial y
el CCE deja —tras 11 años al frente más otros
cuatro en el sector de transporte de carga— la
presidencia ejecutiva de la Asociación Nacio
nal de Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPACT).

Su decisión de emprender negocios per
sonales a nivel internacional le ha llevado a

cambiar de residencia, y a partir del IR de
enero de 2024, pone la vara muy alta a las
16 marcas líderes asociadas de ANPACT para
encontrar un sustituto que tenga la misma ca
pacidad y liderazgo en la construcción de va
lor y facilitación regulatoria en la producción
de transporte pesado en México. ¡Felicidades,
Miguel!
#Multa Telmex/Telnor... Sin mediar boletín

de por medio y menos la publicación de la
resolución del pleno del Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) en su página insti
tucional, la publicidad de la multa impuesta
a las empresas de Telmex, que dirige Carlos
Slim Domit, fue generada por la represen
tación legal de Televisa Izzi. que dirige José
Antonio González, empresa que denunció
desde 2019, la violación de las reglas asimé
tricas impuestas en materia de compartición e
infraestructura contra el AEP en Telecom, esto
es, las empresas de Slim.
Llama la atención la publicidad porque

la Unidad Investigadora, que lleva Paulina
Martínez, recibió pruebas de que algunas de
las quejas no tenían gran sustento y parece
que reculó y llevó al pleno el caso que les ge
neraba prensa en contra.

La multa pecuniaria impuesta por 262 mi
llones de pesos a Telmexy 9 millones a Telnor,
seguramente se depositará en el juzgado, pues
apenas recibieron la notificación del IFT, que
preside Javier Juárez, el miércoles por la noche
y, acto seguido y en turno nocturno, presenta
ron dos amparos, uno por cada empresa para
combatir la resolución. Esta historia no ha ter

minado y calcule otros dos o tres añitos más.
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Hoy, el presidente Andrés Manuel López
Obrador inaugura el nuevo Aeropuerto In
ternacional de Tulum, que, formalmente
tendrá ese carácter hasta dentro de algunas
semanas cuando se terminen de obtener

los permisos para que reciba vuelos desde
el extranjero.
Es por ello que aerolíneas como Delta,

United y American Airlines están planeando
volar hasta el tercer mes del próximo año a
ese destino, cuando, además, deberán es
tar las autoridades migratorias y de otras
especialidades.
En números redondos, el

Aeropuerto Internacional de
Cancún recibe más de 30 mi

llones de pasajeros al año y una
pregunta que se resolverá en el
futuro es si el de Tulum, con
una capacidad para 5.5 millo
nes de pasajeros anuales, ten
drá un efecto incremental en

el turismo de Quintana Roo o
si le quitará esos viajeros al de
Cancún.

Bajo cualquier escenario
será un proceso paulatino y la
respuesta dependerá de muchos factores.

Entre ellos, el impulso comercial que ten
ga el de Tulum, y el apoyo que reciba de las
autoridades de la Secretaría de Infraestruc

tura, Comunicaciones y Transportes, para
abrir nuevas rutas y generar frecuencias.
Hay grandes diferencias entre el Aero

puerto de Tulum y el, hasta ahora fallido,
Aeropuerto Felipe Ángeles, comenzando
porque hay un interés creciente de los via
jeros por visitar los atractivos de la región sur
de Quintana Roo.

Cerca del Aeropuerto de Tulum están, por
ejemplo. Puerto Aventuras, Akumal, XelHá,
Cobá, Bacalar y Mahahual.

Es cierto que a estos últimos también se
puede llegar por el Aeropuerto de Chetu
mal, aunque éste no tiene la pista para reci
bir mega aviones con la que contará Tulum,
con 3.7 kilómetros de largo de concreto hi
dráulico, y que. además, tiene una vocación
burocrática.

Algunos touroperadores y mayoristas ya
están viendo el potencial del nuevo aero
puerto y en este espacio se hizo referencia
a la oportunidad que significaba un charter
que ofreció un touroperador brasileño si se
arreglaba el problema de las visas electróni
cas, lo que no ha sucedido.

Pero, definitivamente habrá que promo
ver el aeropuerto y ésa no es una actividad
en la que haya destacado especialmente el
Ejército mexicano, como lo ha demostrado
en el AIFA.

El Grupo Aeroportuario de Sureste (ASUR)
no se quedará con los brazos
cruzados y seguirá haciendo su
trabajo comercial para defen
der sus rutas y seguir buscando
nuevos mercados.

Aunque Tulum es un desti
no de moda, no hay que pensar
que las aerolíneas y las empre
sas de turismo se volcarán a to

car la puerta para volar al nuevo
aeropuerto y allí hay un reto.

También en la calidad de los
servicios, la capacidad de aten
der las demandas de los clientes

y de solucionarles sus necesidades, otras ra
zones sobre la inconveniencia de darle al Ejér
cito una tarea distinta para la que fue creado.
Si todos hacen bien su tarea, tampo

co hay que descartar que Quintana Roo, el
único estado que tendrá cuatro aeropuertos
internacionales como ha dicho la goberna
dora Mara Lezama, podrá realmente seguir
incrementando de forma más acelerada el
número de turistas nacionales e internacio
nales que recibe anualmente.
DIVIS ADERO
Herencia de Xcaret. Francisco Gutiérrez.

quien desde esta semana dirige el Grupo Lo
mas, buscará incluir el transporte, las activi
dades y experiencias gastronómicas dentro
de su concepto todo incluido.
Algo que ha hecho con éxito Xcaret. de

donde viene, mientras que aquí sumará
el Parque Acuático Nickelodeon, un ran
cho ecuestre y su importante oferta de
restaurantes.

Hay un interés
creciente

de los viajeros
por visitar los
atractivos de la

región sur de
Quintana Roo.
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Crecen quejas
por impuesto de 2%
a apps de reparto
Organismos del sector empresarial han unido sus voces
para evitar que la SCJN considere constitucional el impuesto
de las aplicaciones de reparto de comida propuesto en
la reforma al Código Fiscal de la Ciudad de México, con el
argumento de que se debe pagar el uso o aprovechamiento
de la infraestructura de la ciudad.

La 2a sala de la SCJN tendrá que resolver sobre el am
paro presentando por Uber Eats y de considerar constitu
cional este impuesto habría una importante afectación para
las empresas de reparto; para los repartidores, porque se
da por un hecho que bajará la demanda y tendrán menos
ingresos; para los muchos restaurantes que utilizan estas
aplicaciones con el fin de incrementar sus: ventas y, desde
luego, también para los consumidores, que seguramente
terminaremos pagando el incremento.
José de jesús Rodríguez, presidente de la Cámara de

Comercio de la Ciudad de México, aseguró que las empre
sas ya pagan el aprovechamiento de la infraestructura de
la ciudad por los impuestos que pagan y. de aprobarse este
impuesto, afectará la inversión capitalina, en especial a las
empresas y restaurantes de menor tamaño, que no tienen
su propia red de reparto de alimentos.
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Calificó de discriminatorio esté impuesto porque sólo
se cobraría a las aplicaciones de
reparto de alimentos y no para el
reparto de otros productos, des
de medicinas hasta cualquier
otro adquirido por comercio
electrónico, y tampoco aplica
ría para los sistemas de reparto
de alimentos que tienen los res
taurantes ni para los que operan
cadenas comerciales.

©
COFEPRIS, RETRASO EN VACUNAS VS. COVID
Aunque la Cofepris había anunciado hace algunos días que
anteayer, 29 de noviembre, tendría la resolución definitiva
para la autorización de las vacunas contra covid19 para uso
comercial de Pfizery Moderna, lo que abría la posibilidad de
que, antes de que terminara la temporada invernal, donde
Se anticipa un repunte del covid, las vacunas pudieran, fi
nalmente, comprarse en farmacias en México.

Lo que sorprendió es que la Cofepris informó que se
posponía el proceso porque las empresas requirieron más
tiempo para "solventarlos elementos e información técnica
faltante en el expediente".

A pesar de que la Cofepris presume que cumple con el
"compromiso total con la transparencia, bajo el principio de
caja de cristal", no infonnó ni cuándo se espera la autorización
para el uso comercial de las vacunas ni cuál es la información
técnica que falta entregar a las dos empresas, cuyas vacunas
están autorizadas por la Organización Mundial de Salud.

Sorprende también porque la Cofepris sí autoriza al sec
tor público la aplicación de vacunas como Sputnik y Abdala,
que no están autorizadas por la OMS, y sólo cubren contra
la primera variante de covid.

Termina su comunicado con la advertencia de que lava
cuna para prevenir covid es universal y gratuita —sin aclarar,
desde luego, que no cubre contra las nuevas variantes— y
que su uso indiscriminado representa riesgos a la salud.

©
RECORD EN RECAUDACION EN OCTUBRE

La SHCP informó que, al cierre de octubre, la recaudación
tributaria registró un incrementó real anual de 10.316, con
aumentos en ISR e IEPS. En el caso del IVA, si bien bajó en
términos reales en 0.5% por la apreciación del tipo de cam
bió, se registró un incremento real anual de 51.9%, mientras
que los ingresos petroleros bajaron 24.8% por menores pre
cios del crudo y la apreciación del peso, y los ingresos no
tributarios bajaron 10.9 por ciento.

La 2a sala
de la SCJN
tendrá

que resolver
sobre el amparo
presentando
por Uber Eats.
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Monopolio
en telecomunicaciones

Luego de que el pleno del IFT, presidido por Javier Juárez
Mojica, determinara que "TelmexTelnor son responsables
de haber incurrido en una práctica monopólica prevista en la
Ley de Competencia Económica", han sucedido varias cosas
en cascada. Se le fijó a Telmex una multa de poco más de
262 millones de pesos y a Telnor de 9.3 millones de pesos,
la cual ya fue impugnada mediante un amparo por parte de
los abogados de la empresa de Carlos Slim.

Sin embargo, esto es lo que dirían los amigos del lugar
común: es la punta del Iceberg. Esta resolución es muy rele
vante porque se declara como un insumo esencial la red de
acceso de Telmex y de Telnor; por primera vez en su exis
tencia, el IFT encuentra culpable de prácticas monopólicas
relativas a un agente económico de telecomunicaciones.

En esta resolución, el pleno del IFT dejó claro que las
empresas habían reincidido en la práctica anticompetitiva
y determinan que Grupo Televisa, encabezado por Emilio
Azcárraga. había sufrido daños. Sin embargo, lo más im
portante es que, a 10 años de historia, es la primera vez que
el IFT toma una resolución de competencia económica en
materia de telecomunicaciones, lo que muestra que estare
forma constitucional sí permite tomar acciones en este te
rreno. Había quienes consideraban que se trataba de letra
muerta y ha quedado muy claro que, en este caso, no es así.

Será interesante ver cómo se desenvuelven las estrate
gias jurídicas a partir de este punto. En octubre hubo una
audiencia dentro del IFT sobre competencia, en la que los
representantes de Televisa lograron ganar el asunto.

Hay quienes dicen que el enfoque fue equivocado, puesto
que no comprendieron que se trataba de una audiencia de
competencia económica, donde importan mucho los hechos
concretos y no los discursos, que podrían ser propios de otro
tipo de procedimientos.

De acuerdo con fuentes vinculadas a TelmexTelnor, están
convencidos de que podrán revertir la sanción, a través del
amparo que presentaron, porque están convencidos de que
la autoridad investigadora, dirigida por Paulina Martínez, no
logró probar las presuntas prácticas monopólicas relativas.

Incluso algunos aventuran que el pleno del IFT emitió esta
resolución para quedar bien con Televisa, sabiendo que no
se sostendrá en tribunales. Por su parte, fuentes vinculadas a
Grupo Televisa señalan que durante todo el proceso se pro

bó que sí había violaciones a la Ley de Competencia y que
la infraestructura de Telmex y Telnor son un insumo básico.

Lo cierto es que el pleno del IFT tomó una resolución
en firme y el asunto se dirimirá ante la SCJN, presidida por
Norma Piña, en donde las partes tendrán que demostrar sus
dichos en algo que, sin lugar a dudas, es el primer caso de
competencia económica resuelto por el IFT. Habrá que estar
muy pendientes de este caso porque no tiene que ver con el
tamaño de las empresas implicadas ni su poder de queja,
sino con la capacidad del IFT de tomar determinaciones en
materia de competencia en favor de los consumidores.
REMATE FELIZ

Sin duda, para Jorge Arce, éste, ha sido un gran año. HSBC
ha tenido un 2023 récord en prácticamente todos los ren
glones, es algo muy bueno porque se trata de una institución
sustancialmente más enfocada y rentable.

Este hombre, que tomó la presidenciay dirección general
poco antes del estallido de la pandemia, ha logrado condu
cir un importante cambio en la institución hacia los objeti
vos fundamentales que se ha marcado. Ha logrado que, por
ejemplo, Euromoney los haya considerado el banco del año
ESG, lo que demuestra que están mucho más allá del discur
so y se han enfocado con seriedad en estos temas, que son
fundamentales y que van más allá de la rentabilidad.

El 44% de sus sucursales cuenta con rampas o entradas
accesibles, con acceso para perros guía o de acompañamien
to terapéutico, así como tablillas para verificar el valor de los
billetes. No debe olvidarse que HSBC es, sin duda, el banco
que mejor trabaja en la inclusión de personas con discapaci
dad en áreas de banca empresarial, consumo y cumplimiento
regulatorio.

Además de ser un banco ocupado en estos temas, no des
cuida el negocio, porque están aprovechando la oportunidad
única que se le ha presentado para convertirse en el segundo
banco más relevante dentro del sistema financiero nacional.
Arce es, en muchos sentidos, un banquero ejemplar.
REMATE FELICITACIÓN
El Padre del Análisis Superior desea felicitar al Banco Inmo
biliario Mexicano, dirigido por Rodrigo Padilla, por sus pri
meros 10 años de éxito. Esta institución ha sabido encontrar
un nicho de mercado en el que son altamente rentables y en
el que ellos resultan verdaderamente competitivos.
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ILa paraestatal Aeropuertos y Servicios
•Auxiliares, que dirige Javier Villazón

Salem, iniciará este viernes un transporte
terrestre entre el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México¡ que dirige Carlos
Velázquez Tiscareño, y el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles, al mando de
Isidoro Pastor. El servicio costará 125 pe
sos y se realizará en autobuses equipados
para cubrir las necesidades de los pasaje
ros. Ésta es otra empresa del gobierno que
empezará a realizar tareas que están fue
ra de las habituales que tenía, como sumi
nistrar turbosina a los aviones; administrar
aeropuertos, que han sido cedidos a las
Fuerzas Armadas; realizar investigación,
entre otros. Habrá que ver cómo funciona.

2 Santander México, liderado por
«Felipe García Ascencio, está decidi

do a convertirse en el banco de las peque
ñas y medianas empresas en una decena de
estados, ya que ofertará créditos preferen
ciales a 10 mil negocios de este segmento.
Esto se deriva de acuerdos de colaboración
firmados con los gobiernos de Baja Califor
nia, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Colima,
Durango, Jalisco, Nayarit, Querétaro y Oa
xaca. Actualmente, la institución financiera
ya trabaja con más de ocho mil pequeñas
y medianas empresas, acreditadas con un
monto de 15 mil millones de pesos en estos
10 estados. Este segmento económico ge
nera alrededor de 50% del Producto Interno
Bruto en el país y más de 70% del empleo.

3 La minorista Oxxo, que encabeza
•Carlos Arenas, a través de sus más de

21 mil tiendas en el país; Grupo Modelo, de
Cassiano De Stefano, a través de sus pun
tos de venta Modelorama, y TaDa y DiDi,
de Juan Andrés Panamá, se sumaron ayer
a la Coalición de Estándares Globales, im
pulsada por la Alianza Internacional para
el Consumo Responsable, con el objetivo
de promover una ingesta más responsable
de bebidas alcohólicas entre sus usuarios
en el país. Viene una época de mucho con
sumo de alcohol y las empresas trabajarán
en campañas para evitar accidentes y venta
desmedida, sobre todo a menores de edad,
con buenos programas de prevención. Se
espera que se sumen más empresas.

4 El pleno del Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT), que encabeza

Javier Juárez Mojica, aprobó ayer, duran
te su XXIX Sesión Ordinaria, el acuerdo
mediante el cual se designa a las personas
servidoras públicas encargadas de presi
dir, coordinar y dar seguimiento a las se
siones y trabajos del Comité de Pequeños
Operadores de Telecomunicaciones. En la
presidencia se queda Juárez Mojica y en la
Secretaría Técnica estará Ricardo Salgado
Perrilliat, y permanecerán en su encargo
dos años, prorrogables por periodos iguales.
Con ello, el IFT se mantiene avanzando en
su tarea de impulsar que exista una mayor
competencia en el sector y que haya benefi
cios a los usuarios.
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IFT obliga desbloquear
celulares; ¿jugaría fútbol
en una cancha
dispareja?

Las compañías de celulares bloquean los teléfonos, espe
cialmente cuando el usuario compra el celular en paquete,
vaya, en un plan tarifario pagadero a meses o años.

En ese momento, la compañía te obliga a mantenerte
con ella, en sus redes. No te puedes cambiar de empresa
telefónica sino hasta que el celular sea tuyo.

De ahí que el Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT) esté lanzando los Lineamientos para el Desbloqueo
de Celulares.
NO ES CON EL MERCADO GRIS

¡Ojo!, esto no tiene nada que ver con el llamado mercado
gris, el cual se refiere al mercado de contrabando, el que
no paga impuestos, pero que tampoco tiene Normas Ofi
ciales Mexicanas y, desde luego, que no cuenta con ninguna
certificación.

El mercado gris es ilegal, de contrabando, y los teléfonos
adquiridos en México son otro tema, totalmente legales y
con las normas oficiales.
El IFT lanza los lineamientos sólo para los teléfonos

comprados en nuestro país, pero donde las compañías te
lefónicas los obligan a mantenerse en su red... hasta termi
nar de comprar el celular.
QUE EL PLAN DE COMPRA NO TE AMARRE

El plan puede durar años y, mientras tanto, no puedes cam
biarte de compañía.

Y aquí no importa si los teléfonos son comprados en si
tios oficiales o en distribuidores oficiales. Al comprarlos en
esos sitios, los teléfonos también vienen bloqueados para
Sólo utilizarse en la red de la compañía telefónica donde
lo compras.
Los Lineamientos para el desbloqueo de equipos ter

minales móviles del IFT obligará a que, en 24 horas, los
usuarios puedan desbloquear su teléfono.

Habrá que ir a un sitio oficial o distribuidor oficial para
desbloquear los teléfonos o bien, hacerlo vía internet.

Buena medida del IFT, que incentiva la competencia, y
nada tiene que ver con el mercado gris de contrabando o

ilegal, sino con los teléfonos vendidos en México por las
compañías celulares.
POR UNA CANCHA PAREJA DE OPORTUNIDADES

Por una cancha pareja es un libro sobre la necesidad de
tener igualdad de oportunidades. Destruye la idea de que la
gente progresa porque le echa ganas o sólo por sus méritos
propios. Tiene que ver el ingreso familiar y el entorno de
otras oportunidades.

En el libro vienen ejemplos amigables, como los del astro
del fútbol Messi, quien, desde luego, tiene talento natural y
disciplina, pero tuvo oportunidades.
Se critica la idea del echaleganismo o la merítocracía,

donde, sin dejar de señalar que las personas pueden tener
compromiso en su trabajo y destacar, lo primero es tener
una cancha pareja de oportunidades.
Igualdad de oportunidades que van desde la misma

educación y salud, hasta el entorno familiar e ingresos
familiares.
INFLUYE TONO DE PIEL

Y claro que se meten a temas interesantes, como momen
tos donde, con el mismo curriculum vitae, el color de piel
puede influir en adquirir un trabajo.

67 de cada 100 personas con tono de piel más claro lo
graron mantener su mismo escalón de ingreso elevado, por
ejemplo. En cambio, la cifra disminuye mucho cuando se
tiene la piel más oscura, y el descenso es fuerte.

Por una cancha pareja es un libro escrito por dos espe
cialistas. Roberto Vélez, director del Centro de Estudios Espi
nosa Yglesias (CEEY), ya conocido por su interés en temas de
igualdad de oportunidades, y Luis MonroyGómezFranco.
profesor asistente en la Universidad de Massachusetts
Amherst e investigador asociado al CEEY.

Santiago Levy, economista técnico en temas de movili
dad social, considera el libro como una aportación novedo
sa. Editado por Grano de Sal, el libro lo pone así de sencillo:
¿a qué equipo de fútbol le gustaría jugar con una cancha en
su contra? Vale la pena leerlo.

Fecha: 01/12/2023

Página: 34

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 18,346

Página 27 de 63



Temas fiscales fundamentales para
el cierre de 2023 e inicio de 2024

Tradicionalmente, para las
empresas el último trimes
tre del año es un momento

de análisis y de reflexión sobre
los logros del negocio y, al mismo
tiempo, también es una oportu
nidad para realizar la planeación
financiera y tributaria para el año
que está por iniciar.

En este último proceso existe
un elemento que resulta funda
mental sobre todo en cuanto a la
toma de decisiones: la entrada

en vigor, o no, de una reforma
fiscal, sobre todo porque es en
ella en donde se establecen los

nuevos aspectos de cumpli
miento que los contribuyentes
deben gestionar y atender en los
meses por venir.

Para el 2024 no se contempla
una reforma fiscal que implique
nuevos impuestos en México,
considerando la propuesta del
Paquete Económico presentada
en septiembre pasado y que fue
aprobada recientemente, en la
que la autoridad, indica, se busca
dar continuidad al proyecto de

nación enfocado en el desarrollo

social compartido con estabili
dad económica y prudencia en el
manejo fiscal.

Por tanto, resulta necesario to
mar en cuenta que hay regulacio
nes tributarias que están vigentes
y que se vuelven fundamentales
para la planeación y gestión del
cumplimiento de las empresas
para el próximo año.

Desde una perspectiva estraté
gica, es relevante que las áreas de
impuestos, con el involucramiento
del Chief Financial Officer (CFO,
por sus siglas en inglés), trabajen
coordinadamente para definir
cuáles de estas tendrán un mayor
impacto para el negocio.

Basados en un enfoque de
gestión del cumplimiento, en EY
identificamos tres rubros princi
pales:

a) Obligaciones relacionadas
con el Plan Maestro de Fiscaliza

ción y Recaudación del Servicio de
Administración Tributaria (SAT);

b) Regulaciones vinculadas con

operaciones relevantes de la em
presa o de su grupo corporativo y;

c) Obligaciones fiscales que
impactan en la operación del día a
día de la empresa, entre las que se
puede considerar la contabilidad
electrónica, entre otras.

Si bien estos no son los únicos
aspectos para considerar, sí son
relevantes para tener un pano
rama integral de la diversidad de
rubros que las empresas deben
tomar en cuenta en su proceso
de planeación para el 2024. Y es
aquí donde las áreas de impues
tos se vuelven fundamentales

porque son el equipo a cargo de
monitorear el avance regulatorio
y el estatus de cumplimiento de la
empresa, identificando posibles
riesgos y definiendo estrategias
para mitigarlos.

Por lo anterior, es prioritario
que las empresas lleven a cabo el
proceso de planeación con base en
un modelo de gestión tribu
taría efectivo, basado en cuatro
pilares fundamentales:

1) Identificar las transacciones
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que, por los indicadores de riesgo
de la autoridad y por su beneficio
fiscal sobre el económico, debie
ran cuidarse en cuanto a razón

de negocios y documentación
comprobatoria.

2) Distinguir los conceptos y
las pruebas documentales fide
dignas y confiables que aclaren el
actuar de la autoridad fiscal.

3) Validar que se cumpla con
el marco regulatorio vigente.

4) Recabar la información
con el apoyo de la tecnología, de
manera que se tenga la documen
tación necesaria para atender los
requerimientos de información
por parte de la autoridad, además
de contar con datos que le permi
tan medir y gestionar los riesgos.

También agregaría a este
proceso de planeación el tomar
en cuenta los aprendizajes y las
lecciones que nos está dejando el
2023, sobre todo en lo que se re
fiere a capacidad de respuesta de
las organizaciones frente a cam
bios regulatorios de aplicación

inmediata; así como la apertura
para considerar en las estrategias
corporativas que el nuevo entorno
tributario continuará cambiando

y, hoy más que nunca, tiene un
efecto fúndamental que reta los
modelos operativos a los que ha
bíamos estado acostumbrados.

Podría ser claro que, con los
precedentes y sentencias judicia
les, así como con los ajustes a las
reglas misceláneas y la ejecución
del Plan Maestro de Fiscalización

y Recaudación, la autoridad fiscal
se siente cómoda para ejecutar sus
planes ante la falta de una reforma
fiscal.

Finalmente, cumplir con las
disposiciones fiscales vigentes
es relevante para evitar caer en
un delito con las complejidades
de responsabilidad solidaria, e
incluso, hacerse acreedor a multas
y a una eventual cancelación del
certificado del sello digital, los
cuales pondrían en una situación
complicada el negocio en marcha
de cualquier entidad.

Considerar estos factores para
identificar las obligaciones a las
que está sujeta la organización,
permitirá a los fiscalistas y finan
cieros definir con mayor claridad
el rumbo a seguir para la empresa
en materia de cumplimiento en el
2024.
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Monterrey debe cambiar, compadre
Hay pocas ciudades en

México en las que la gente
entiende lo que es una

cadenadesuministro".
Desde el siglo pasado los regios

hacen acero, vidrio y cemento que
surten fábricas que los convierten
en coches o en edificios.

Su trabajo los llenó de orgullo,
merecidamente. ¿Pero no están
aún como trabados en la gloria
creada por generaciones previas?
Sus grandes empresas de hace 25
años siguen siendo las grandes
empresas de 2023.

Eso tiene un inconvenien
te. Para acceder a la economía

másdisruptivayrentableyalos
mejores salarios, dependen de que
el gobierno traiga a Nuevo León
empresas que realmente estén ahí.
Llegáronlas coreanas a Pesquería,
las chinas a Salinas Victoria, ahora
esperan a Tesla en Santa Catarina.

Los mexicanos necesitan a lo
mejor de los regios, que guiaron
durante décadas la política y la

tuerza industrial del país, su ex
periencia en negocios combinada
con nuevas herramientas ya listas
pueden brindar una autopista a
la prosperidad. Hay una oportu
HMoring'.esalluviade

inversiones para instalar fábricas
cercanas a Estados Unidos, está
derramando sobre Nuevo León

más que sobre ningún otro estado.
¿Qué van a hacer con todo ese
dinero? ¿En 25 años seguirán
teniendo las mismas grandes
empresas?

Ayer pregunté a Wendy Bauer
en qué países pasa la mayor parte
del tiempo. Me dijo que primor
dialmente en Estados Unidos,
Japón y Alemania.

¿Y a México?, le pregunté.
Pues... una vez al año, quizás,
me expresó la vicepresidente de
AWS Automotive & Manufactu

ring.
Vaya, la líder de atención a

la manufactura de la 'nube' que

guarda la mayoría de los datos del
mundo, no visita con frecuencia
un país que presume de ser manu
facturero.

¿Qué nos dice eso? Que no esta
mos en donde se está produciendo
lo nuevo, lo más rentable y lo que
ofrece más prosperidad. Eso que
sucede en la 'nube': el diseño de los

mercados y del mundo con ayuda
de lalA.

Hace unos 100 años los coches

cambiaron a sus bisabuelos y les
dieron la independencia de ir a
donde quisieran cuando quisie
ran. Pero hoy el coche ya no es el
único símbolo de independencia
y hay muchos que prefieren no
manejar.

Para mantenerse en el juego,
armadoras como Ford, Toyota,
VW y el resto, preparan una cade
na de suministro que dé razones a
la gente para seguir comprando.

Eso implica, primero, saber qué
quieren ustedes. Hay que recabar
datos, acomodarlos y entender
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qué revelan. Inicialmente, lo que
indican es una ruta a la personali
zación. Los coches van a parecerse
a las mascotas. A cada quien el
suyo con sus gustos y acomodos.

¿Cómo va a participar Monte
rrey ahí? ¿Brindando gerentes y
trabajadores de planta, solamen
te? ¿Qué ofrecerán Querétaro,
Guanajuato, la Ciudad de México
o Yucatán?

Lo que los directivos de empre
sas medianas esperaban está ahí
ya, a su disposición, tanto como lo
está para las grandes empresas.
Si van a correr los 100 metros, ya
salió el disparo.

IBM ofrece WatsonX; Goo
gle, Vertex AI; Microsoft, Azure
AI y AWS, Bedrock. Ahí están
las herramientas para vincular la

vieja cadena de suministro con la
nueva, que va de los semiconduc
tores, a los vehículos autónomos.

Que las grandes regiomonta
nas sigan creciendo, pero que las
alcancen otras.

Hay regios que van adelante y
podrían dar el campanazo, inclu
so muy lejos de los coches. Julián
Ríos cambió hace poco el rumbo
de Eva, una compañía de atención
oncológica para mujeres. Ahora
la llama Edén, por enfocarla
mucho más en la ciencia de datos

para acelerar diagnósticos. ¿Es lo
correcto?

Lean lo que divulgó ayer
Werner Vogels CTO y genio
detrás de la operación tecnológica
de Amazon dentro de un listado

de predicciones tecnológicas para
2024:
"La 'femtech' finalmente

despega. La atención de la salud
de las mujeres llega a un punto de
inflexión a medida que aumenta
la inversión, la atención se vuelve
híbrida y una gran cantidad de
datos permite mejorarlos diag
nósticos y los resultados de los
pacientes. El auge de 'femtech' no
sólo beneficiará a las mujeres, sino
que mejorará todo el sistema".

Julián no es el único, Giovan
na Abramo, egresada del ITESM,
tiene a Plenna en el mismo carril.

Si Monterrey cambia, México
cambiará también.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

l\0 CSÍUlilOS CU
follde M GStÚ
produciendo lo

rentable y lo
'Í"C °fi e?e '"«*
prosperidad"
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Tramo carretero
en disputa
Después de la destrucción
causada por Otis, las estimacio
nes para la reconstrucción de
Acapulco y las costas de Gue
rrero varían entre los 61 mil 313

millones de pesos anunciados
por Hacienda y los hasta 300 mil
millones de pesos calculados por
la Coparmex. Ante esta compleja
tarea, la gobernadora Evelyn
Salgado informó que las casetas
de la Autopista del Sol hacia
Acapulco continuarán sin cobrar
para respaldar la recuperación
del puerto.

Sin embargo, desde la ex
propiación del tramo Viaducto
La VentaPunta Diamante en

abril pasado, no se ha brindado
transparencia sobre el manejo de
los recursos derivados del cobro

de peaje. Fibra Orion, el fideico
miso mexicano especializado en
proyectos de energía e infraes
tructura dirigido por Rodolfo
Campos, •es.la.cQncesionaria
afectada por esta expropiación
que considera ilegal, ya que ges
tionaba dicho tramo durante 30
años, con una concesión vigente
por 10 años más. Tras la expro
piación, Orion ha emprendido
acciones legales, argumentando
que el gobierno no podía tomar el
control del tramo sin un derecho

de audiencia o una indemniza

ción, que según expertos podría
ascender a millones de pesos.

Hasta la fecha, el gobierno
estatal no ha reportado pública
mente los ingresos por derechos
de peaje. La última cifra dispo
nible, en mayo, un mes después
de la expropiación, fue de 13.5
millones de pesos, incluyendo
IVA, lo que representa una caída
del 35% en comparación con los
ingresos reportados por Orion
antes de la expropiación,
Acapulco requeriráayuda en

los próximos meses y años. El
gobierno.enfrenta la decisión de
matítener el control del tramo en

disputa y asumir el pago de la in
demnización o actuar dentro del

marco legal y devolver el tramo
al concesionario. Orion tiene 500

millones de pesos listos para res
taurar la autopista después del
paso de Otis. La respuesta a esta
decisión aparenta ser clara; ¿qué
camino tomará el gobierno?

Comunal apjáesta
por México/
La compañía latinoamericana de
oficinas flexibles Comunal planea
duplicar su presencia en México
para aumentar de 25 por ciento a
50 por ciento la participación del
país eri su negocio internacional
de .oficinas de coworking, señaló
R.amón García Quintana, country
head de Comunal.

En entrevista con El Finan

ciero, el directivo relató que
recientemente la firma abrió
en Polanco su tercer centro de
oficinas flexibles localizadas en
Distrito Polanco, un proyecto
con el cual suman tres ubicacio

nes a nivel México y 17 junto a
Perú, su país de origen

"Ciudad de México hoy re
presenta en términos de metros
cuadrados para Comunal un
aproximado del 25 por ciento
del inventario total. Eventual

mente somos una empresa
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pensada para ser una plataforma
regional, hoy tenemos todavía
mucho mercado que capturar en
México, así que hoy la expansión
está enfocada de forma impor
tante en México", dijo.

Destacó que con el nearsho
ring y el trabajo híbrido, han
podido consolidar su presencia
en los tres corredores más im

portantes de la capital: Reforma,
Insurgentes y Polanco. Agregó
que en promedio sus edificios,
que rondan entre los mil 500 y 3
mil metros cuadrados, detonaron
inversiones en promedio de entre
1.5 y 2.5 millones de dólares.
"Estamos sintiendo los efectos

del nearshoring en el sector de
oficinas, hay muchas empresas
extranjeras que están llegando
al país y están buscando opcio
nes de oficina, con una elevada
preferencia de oficinas flexibles",
dijo, por lo que realizan activida
des de promoción y además ana
lizan expandir la marca a otras
ciudades en los próximos años.

Sector eléctrico de
manda inversiones

En un foro especializado del sec
tor eléctrico, Abraham Zamora,
presidente de la Asociación
Mexicana de Energía (AME),
destacó la imperiosa necesidad
de canalizar al menos 8 mil

millones de dólares anuales

en inversiones para fortalecer
el sector eléctrico en México.
Ante la limitación de recursos

financieros gubernamentales,
Zamora abogó por un esquema
de inversión públicoprivado que
no solo incremente la capacidad
de generación, sino que también
libere fondos cruciales para con
solidar la Comisión Federal de
Electricidad mediante el desarro
llo de nueva infraestructura de

transmisión y distribución.
El presidente de la AME hizo

hincapié en la importancia de im
pulsar una política pública ener
gética que facilite la concreción
de estas inversiones, al mismo
tiempo que capitalice los bene
ficios del nearshoring. Zamora
subrayó la necesidad de que Mé
xico cuente con un sistema eléc

trico limpio, confiable y accesible
para hacer frente a la creciente
demanda energética, que supera
las estimaciones de la Secretaría
de Energía, especialmente en el
contexto de la llegada de nuevas
inversiones al país.

"Orion tiene 500

mdp listos para
restaurar

la autopista tras
el paso ele Otis*
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rFUERA DE LA CAJA
Lo que hay
Macario
Schettino

El miércoles comentaba
con usted cómo la forma

en que nos comunicamos
impacta la manera en que nos
relacionamos como sociedad, es
decir, la política. Le decía que el
proceso iniciado en la primera
década de este siglo implica la
disolución de las bases de la Na

ción. Esta forma política apareció
en Europa como alternativa a los
reinos cuando éstos dejaron de
ser funcionales. La causa fue tam
bién un cambio comunicacional.

Por casi toda la historia humana,
las personas apenas conocían
lo que ocurría en su entorno,
limitado a unos pocos kilómetros
a la redonda. Algunos se comuni
caban por carta entre sí, y tenían
más información, pero eran un
puñado de personas. Las mayo
rías estaban aisladas.

Los periódicos terminaron
con el aislamiento. Era posible co
nocer, prácticamente en tiempo
real, qué pasaba en otras partes
de Europa, y con ello era obligado
compararse, y poner en duda la
infalibilidad del rey. A la postre,

los reyes perdieron el control del
gobierno (y uno que otro su ca
beza), que quedó en manos de las
aristocracias. Así se gobiernan los
países en el siglo XIX, y por ello se
transforman en naciones. Lo que
las define es un mito fundacional,
promovido por esas aristocra
cias (entendido el término en
su etimología, "los mejores", los
más preparados, y no necesaria
mente nobles por nacimiento).
Puede usted identificar, en cada
país, un puñado de hombres
(casi ninguna mujer, creo que la
única fue la reina Victoria) que
decidía todo. Estas aristocracias

perdieron el poder con la Primera
Guerra Mundial, que también ter
minó con los imperios europeos,
El ruso sobrevivió convirtiéndose

en Unión Soviética, y es al día de
hoy el único imperio del siglo XVI
que sigue existiendo. El otomano
desapareció por completo, y nos
dejó el desorden que acostumbra
mos llamar Medio Oriente.

En cualquier caso, las naciones
no existieron siempre (los puris
tas fijan su aparición en la paz de
Westfalia, 1648, pero fue hasta
el XIX que realmente inician) y
no existirán por siempre. Su con
solidación a través de los medios
masivos (la televisión nos hizo
partícipes de la nación) implica su
debilitamiento sin ellos. Las redes

están creando comunidades que
son, al mismo tiempo, sub y supra
nacionales. Hasta el momento, lo
hacen por afinidad en "identida
des" y costumbres. Esto significa
que es un fenómeno similar al
ocurrido en las tres ocasiones an

teriores: la imprenta nos dividió
por religiones; los periódicos por
cercanía con la naturaleza, por
autenticidad; los medios masivos
por clase social y raza; ahora
nos agrupamos de acuerdo con
los agravios que creemos sufrir,
o haber sufrido, de parte de la
sociedad y sus élites malvadas.

En todas esas ocasiones, la
narrativa propia de la nueva
tecnología, al enfrentarse con
la visión anterior, provocó una
síntesis, en un proceso no exento
de violencia. Se trata precisa
mente del surgimiento de los
reyes absolutos delXVIIXVIII,
de las aristocracias del XIX, y
de las burocracias del XX. Bajo
esas síntesis, la nueva narrativa
siempre promovió el avance
individual: inventamos demo

cracia y derechos humanos en la
primera (Ilustración), creamos
un mercado global y se amplió la
democracia (positivismo), y en la
última ocasión, la expansión y la
inclusión fueron espectaculares,
aunque ahora tantos se quejen
del neoliberalismo, como gustan
llamar a esa época. Recuerde: son
los agravios lo que nos une.

Tengo la impresión de que
estamos a la mitad del camino. Ya

la antítesis, es decir, la narrativa
del agravio, ha madurado. Viene
el proceso de síntesis, que como
en las ocasiones anteriores, apro
vechará la nueva tecnología para
crear y sostener la narrativa en
ciernes. Pero, como entonces, lle
garemos a ella de forma violenta.
Serenidad y paciencia.

Ahora nos

agr upamos de
acuerdo con los

agravios que
creemos sufrir
o haber sufrido,
de parte de la
sociedad y sus
élites malvadas
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México destaca la informa

ción de pedidos manufactu
reros, captación de remesas y
la encuesta de Banxico; en EU,
los gastos de construcción y
el discurso de Jerome Powell

MÉXICO: El INEGI publicará
las cifras de pedidos manufac
tureros y confianza empresa
rial en noviembre.

Por su parte, ei Banco de
México revelará su encuesta

de expectativas del sector
privado al undécimo mes del
año, además de la captación
de remesas del exterior en
octubre.
El IMEF informará sus

indicadores manufactureros

y no manufactureros y la
agencia Markit su índice
manufacturero PMI, todos
correspondientes a noviembre.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina

del Censo publicará su reporte
del gasto en construcción
durante octubre.
La consultora Markit/S&P

Global reveierá el índice PMI
manufacturero a noviembre.

El presidente de la
Fed, Jerome Powell, tiene
programada una participación
en el Spelman College, en
Atlanta, Georgia.
—Eleazar Rodríguez
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ICOORDENADAS

A cinco años

Enrique
Quintana

Hace cinco años comenzó oficialmente el

gobierno del presidente López Obrador.
Y digo que oficialmente porque aun no estando

en ejercicio de sus funciones como presidente, comenzó
a tomar decisiones que incidieron en el país, por ejemplo,
al anunciar la cancelación del aeropuerto en Texcoco.

Han sido cinco años de turbulencias en la política,
de un desempeño desigual en la economíay de fuertes
contrastes en la política social.

Sin pretender hacer un análisis exhaustivo le expongo
algunos de los claroscuros de este periodo.

1Un incremento histórico de los salarios reales.

El salario medio con el que los trabajadores cotizan
al IMSS se incrementó en 50.7 por ciento en términos
nominales entre noviembre de 2018 y octubre de 2023.
En ese mismo periodo la inflación fue de 27.7 por ciento,
de modo que el aumento real ha sido de 18 por ciento.

El incremento es más notable en el caso de los sala

rios mínimos, pues el incremento para el periodo de
referencia fue de 134.7 por ciento nominal, por lo que,
en términos reales, el alza resulta de 83.8 por ciento.

Con el incremento para 2024, del orden de 20 por
ciento probablemente, y con una inflación que podría
terminar el siguiente año en algo así como 3.5 por ciento,
se concluirá el sexenio quizás con un aumento real del
mínimo superior al 110 por ciento.

2El disparo de la carencia en materia de salud.
Si hay un aspecto en el que las políticas sociales fueron

un desastre es en la salud. Los datos del Coneval indican
que la población carente de acceso a los servicios de
salud pasó de 20.1 millones de personas en 2018 a 50.4
millones en 2022 (última cifra disponible). Perdieron el
acceso a la salud 30.3 millones de personas.

En el balance de salud no puede dejar de mencionar
se que la llamada mortalidad en exceso, por efectos
directos e indirectos de la pandemia, fue de 678 mil
981 personas entre 2020 y 2022, uno de los saldos más
elevados a nivel global, lo que revela el pobre desempeño
de las políticas de contención de la enfermedad.
3Los contrastes de la inversión productiva.
Existen dos etapas contrastantes en el comporta

miento de la inversión productiva en México en esta
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administración.

En los primeros dos años de este gobierno, la inversión
total cayó en 14.4 por ciento y desde el cierre de 2020
hasta la mitad de este 2023, el alza fue de 32.9 por ciento,
de acuerdo con los datos de demanda agregada del INEGI.

La inversión privada, a veces tan satanizada, cayó
menos que la inversión total, 12.7 por ciento, entre 2019 y
2020, y creció más en la siguiente fase, 33.9 por ciento.
En el caso de la inversión pública, entre el cuarto

trimestre de 2018 y el mismo periodo de 2020, hubo
un desplome de 25 por ciento, mientras que desde el
cierre de 2020 hasta el segundo trimestre del año 2023
hay un alza de 18 por ciento, es decir, con todo y las
megaobras sigue por abajo del nivel que alcanzó al final
del sexenio pasado.

4Los golpes al Estado de derecho y a la certidum
bre.

De acuerdo con los analistas que mes con mes entre
vista el Banco de México, el 50 por ciento señaló que
entre los factores que obstaculizan el crecimiento
económico del país, los principales tienen que ver con
la gobernanza, es decir, inseguridad pública y otros
problemas de falta de Estado de derecho; impunidad,
incertidumbre política y corrupción.

La cifra llegó a un mínimo de 12 por ciento en abril
del 2020, y luego creció significativamente.

El conjunto de decisiones de gobierno que generaron
incertidumbre va desde la cancelación del aeropuerto de
Texcoco hasta el decreto que pide establecer siete rutas
ferroviarias de pasajeros.

No lo sabemos, pero sin esos cambios quizás la inver
sión privada sería mucho mayor.

Los balances siempre requieren puntos de referencia
y, en este caso, uno de ellos es lo que se pensaba en un
principio respecto a una posible trayectoria del go
bierno de AMLO.

El resultado económico fue mucho mejor que lo pre
visto.

Otro de esos puntos, sin embargo, fue lo que perdi
mos por malas decisiones, lo que nunca sabremos con
precisión, pero que sin duda es gigantesco.

Sin duda, cinco años de claroscuros.
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POR ARTU RO DAMM ARN AL

El bienestar, que es el fin de la
economía, depende, en buena

medida, del empleo, el ingreso y el
poder adquisitivo del dinero.

Lo ideal: que todo el que necesite trabajar encuen
tre trabajo; que el ingreso generado sea suficiente para,
por lo menos, satisfacer las necesidades básicas que, de
quedar insatisfechas, atenían contra la salud, la vida y
la dignidad de las personas; que el dinero aumente su
poder adquisitivo para que, con la misma cantidad, al
paso del tiempo, pueda comprarse una mayor cantidad
de los mismos bienes y servicios, o, dicho de otra mane
ra, para que, ceteris paribus, mejore el nivel de bienestar.

El bienestar depende, en buena medida, de la canti
dad, la calidad y la variedad de los bienes y servicios de
los que se dispone para satisfacer necesidades, la mayo
ría de los cuales hay que comprar (hay pocas excepcio
nes como el aire que respiramos y la luz solar que nos
alumbra, que son gratis), para lo cual hay que pagar un
precio (relacionado con el poder adquisitivo del dinero),
para lo cual hay que generar ingreso (que debe ser sufi
ciente), para lo cual hay que tener trabajo (que debe ser
lo más productivo posible). ¿Cómo andamos, en México,
en materia de puestos de trabajo y remuneraciones?

Ya tenemos, publicadas por el INEGI, las Mediciones
Trimestrales de los Puestos de Trabajo y sus Remunera
ciones por Entidad Federativa, para el segundo trimes
tre del año, con las que obtenemos parte de la respuesta.

En materia de la variación de los puestos de trabajo
remunerados, por entidad federativa, las cinco con ma
yores aumentos fueron; Guerrero, 6.2%; Oaxaca, 6.1%;

Chihuahua, 5.1%; Baja California Sur, 4.5%; Hidalgo,
4.4%. Las dos con decrementos fueron: Sonora, 1.1% y
Nayarit, 0.3%. Las tres con menores aumentos fueron:
Tamaulipas, 0.2%; Veracruz, 0.4%; Guanajuato, 0.9%.
Promedio nacional, 2.7%.

En lo que a la variación de las remuneraciones de
los asalariados se refiere, calculada a precios corrientes
(no descontado el efecto de la inflación), los cinco esta
dos con mayores incrementos fueron: Oaxaca, 13.6%;
QuintanaRoo, 13.5%; Baja California Sur, 11.8%; Yucatán,
11.5%; Puebla, 11.1%. Los cinco con menores incremen
tos fueron: Sonora, 4.5%; Tamaulipas, 5.3%; Zacatecas,
5.5%; Veracruz, 6.0%; Aguascalientes, 6.6%. Promedio
nacional, 8.4%.

La primera conclusión del análisis de los datos es
que La Economía Mexicana es una abstracción, y que
lo que existe son las economías mexicanas, con gran
des diferencias entre ellas. Compárense los resultados
estatales (las economías mexicanas), con el promedio
nacional (La Economía Mexicana).

¿Qué se requiere para que se creen más empleos y se
generen mayores ingresos? Más y mejores inversiones
directas, que son las que se destinan a la producción de
bienes y servicios, a la creación de empleos (para produ
cir alguien debe trabajar), y a la generación de ingresos
(a quien trabaja se le paga), inversiones que dependen
de la confianza de los empresarios para invertir directa
mente, confianza que depende, en resumidas cuentas,
de la aplicación del Estado de Derecho en la economía.
¿Cómo anda la confianza de los empresarios para in
vertir directamente en el país? En escala de cero a cien,
según el Indicador de Confianza Empresarial, para oc
tubre, del INEGI, en 44.2 unidades, más cerca de cero
que de cien.
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Banco Azteca, de Grupo Salinas, es una de las institu
ciones de banca múltiple más importantes, no sólo en

México sino en el planeta. Su prestigio y solidez es de gran
relevancia, incluso es considerado uno de los mil bancos
más importantes del mundo, de acuerdo con la prestigiada
publicación The Banker, que forma parte del grupo editorial
de Financial Times.

En ese ranking, debe usted saber, Banco
Azteca ocupa el lugar 622, luego de escalar
121 peldaños desde el año anterior. Pero,
además, está en la lista de los 25 más impor
tantes de América Latina y el Caribe, como
uno de los grandes motores del desarrollo
en la región. Hoy en México, las autoridades
que regulan la actividad bancaria acreditan
la fortaleza y solidez de Banco Azteca. El
Panorama de Inclusión Financiera 2023 de

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
documenta que en 2022 "la mayoría de los
créditos fue de la banca múltiple, donde la
principal institución dispersora fue Banco
Azteca".

También, un dato interesante es que se
ubica como la novena más grande en cuanto
a activo total de las 50 existentes, además de
ser la que cuenta con más sucursales, 2,032
en México. En el índice de Capitalización
Banca Múltiple de septiembre de 2023, el
más reciente publicado también por la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
Banco Azteca registra un índice de capitali
zación de 14.57, ubicándolo en la categoría
1 de alertas tempranas. Esta categoría indi
ca que la institución está suficientemente
capitalizada para enfrentar escenarios de
pérdidas no esperadas, por lo que no se re
quieren acciones inmediatas de supervisión
con relación a su solvencia.

No pierda usted de vista el "Reporte de
Estabilidad Financiera" más reciente, pu
blicado por el Banco de México, que ha des
tacado que Banco Azteca, junto con todas
las instituciones de banca múltiple, ha

mantenido un Coeficiente de Cobertura de

Liquidez y un Coeficiente de Financiamien
to Estable Neto superior a 100% durante el
primer trimestre de 2023.

Este reconocimiento refuerza la solidez

y estabilidad financiera de Banco Azteca,
subrayando su capacidad para asegurar
niveles adecuados de liquidez y financia

miento estable, elementos esenciales para
la sostenibilidad y confiabilidad en el mer
cado financiero. Si algo se destaca de este
banco es que ha consolidado relaciones
duraderas con millones de clientes, jugan
do un papel fundamental en el fomento del
desarrollo y el bienestar en las comunida
des donde opera.

Esta sólida trayectoria, no sólo ha con
tribuido significativamente al crecimiento
económico y al progreso social en diversos
ámbitos, consolidando así su reputación
como un agente clave en el impulso de
las áreas en las que tiene presencia. Con
todo esto, Banco Azteca es un orgullo para
México.

Business Summit 2023 Concluyó el
México Business Summit 2023, que reunió
a 2,000 participantes para intercambiar
perspectivas sobre los retos de la industria.
Llama la atención la creciente importancia
que los inversionistas dan a los temas de
ESG. Según la Encuesta Global de Inverso
res de PwC, 49% de ellos estaría dispuesto a
vender sus acciones si las empresas no abor
dan seriamente sus compromisos sociales y
ambientales. Ése fue el mensaje central del
panel "Nueva era para la energía: los criterios

ESG cambian el juego", con la participación
de Alfonso Gutiérrez, de EY; Cristina Kessel,
de Sempra Infraestructura; Javier Pastorino,
de Siemens, y Ana Ludlow, de Engie, entre

otros. Cierto: la responsabilidad de empre
sas energéticas es mayor, pues son clave
para cumplir los objetivos de cero emisiones
netas para 2050. Y si en 1997 había sólo al
rededor de 60 leyes y políticas relacionadas
con el cambio climático en todo el mundo,

hoy son más de tres mil.
Voz en off. Cemex Ventures, la unidad de
capital de riesgo corporativo e innovación
abierta de Cemex, anunció su edición 2023
de Leaplab de Cemex Ventures, su programa
intensivo de aceleración para startups in
novadoras. Lo que quiere Cemex Ventures
Leaplab es conectar y ampliar soluciones de
startups con alto potencial centradas en re
solver desafíos críticos a los que se enfrenta
la industria de la construcción.

Este grupo de startups en la segunda edi
ción del Programa de Aceleración Leaplab
incluirá a Introid (México), Mixteresting
(Austria), Movener (Chile), Verusen (Estados
Unidos) y Waterplan (Estados Unidos), cinco
startups globales con soluciones relaciona
das con la Industria 4.0, electromovilidad,
descarbonización y seguridad del agua.

Más de 80 expertos internos y externos
en capital de riesgo, emprendimiento y
construcción asumirán roles como mento

res, líderes de pilotos y oradores expertos,
también ayudarán con pruebas y mejoras
de soluciones, asesoramiento empresarial,
sesiones educativas y construcción de redes.

Fecha: 01/12/2023

Página: 20

Area cm2: 353

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 50,178

Página 39 de 63



Aunque usted no lo crea, la famosa franquicia de centros
de enseñanza de matemáticas que fundara Toru Kumon

descubrió y aplica otro tipo de números dentro la categoría de
"números enteros": se trata de los números abusivos, pues la
franquicia que aquí dirige Luis Chiba Ramayoni decidió de la
nada incrementar en más de 10% la actualización de la regalía
que pagan sus más de 450 franquiciatarios en México para el
período 20232024.

También es un número que puede clasi
ficar de imaginario por el argumento del cor
porativo, que atribuye el aumento a "una de
cisión" dictada por los accionistas basados en
Norteamérica y Japón..., y a quién no le guste,
se puede retirar, y si protestan, les cierra.

Y es que los emprendedores que invier
ten en el modelo Kumon pactan contractual
mente actualizar de manera anual la regalía a
favor de Kumon en la misma proporción del
Indice Nacional de Precios al Consumidor
(INPC)..., pero esta vez se decidió agregar 3
puntos porcentuales arriba de la inflación
general que, para 2022, fue de 7.82%. ¿La
razón? Ninguna, salvo los cuentos que un
nutrido grupo de franquiciatarios acusan
les dijo el vicepresidente Felipe Cuellar. Son
cuentos que pueden catalogarse de "núme
ros Cachirulo": números fantásticos, pues les
aseguró que todo se arreglaría mágicamente
en los próximos meses. Y de repente ¡Pum!,
la empresa desconoció haber acordado una

solución. Y propio para las crónicas del Barón
Munchausen, resulta que Cuellar no puede
explicar a sus clientes qué periodo del INPC
se debe considerar para el ajuste.

Y miren que Kumon es bastante cobron
cito: Es la franquicia que cobra las regalías
más altas, llegando hasta 45% de los ingre
sos netos mensuales, superando por mucho
el promedio de regalías de franquicias como
McDonald's, Starbucks o Subway, que se ubi
can en niveles de alrededor de 8%,

Pero el común denominador de los nú
meros abusivos de Kumon se halla en el lla

mado "Manual de Operaciones" entregado
mayoritariamente a mujeres una vez que
firmaron la obtención de una franquicia. El

manual es, en los hechos, un "adendum" al
contrato, pero de manera tan irregular que
debería ser objeto de atención de los tribu
nales de justicia mercantil. Por ejemplo, en
tales manuales reclama un creciente núme

ro de franquiciatarios no existe límite para
el incremento en el porcentaje de regalías,
quedando a entera discreción de Kumon;
el corporativo puede cancelar en cualquier
momento la licencia casi sin motivo y sin ex
plicación, sin importar la inversión realizada
por el franquiciatario o el daño para emplea
dos y alumnos.

En ese manual contienen también "nú

meros excéntricos", como que Kumon tipo
Rashomon decide sobre los derechos de li

cencia cuando fallece el franquiciatario aún
y cuando haya pagado completa la franqui
cia; no respeta el territorio considerado en el
plan de negocios de la franquicia e impone
al cónyuge o concubina(o) del emprendedor
una serie de obligaciones y restricciones para
no emplearse en actividades no autorizadas
o consideradas competencia por el corpora
tivosopena de una sanción de 15,660 dólares.

¿Alguien le dijo al corporativo a cargo
de Hidenori Ikegami que México tiene una
Constitución que consagra la libertad (artí
culo 5o) de los individuos a emplearse donde
mejor les convenga?

Ya le seguiré contando otras condiciones
lcamilcaze que Kumon aplica a los empren
dedores, que aquí atienden a cerca de 45 mil
niñas, niños y jóvenes.
Solidez Azteca. No hay secreto: los voce
ros oficiales y oficios del Gobierno federal
están enojados por la intensa y puntual co

bertura que Televisión Azteca ha hecho de
la catástrofe de Acapulco a raíz del Huracán
Otis. Primero iniciaron una campaña digital

contra Ricardo Salinas Pliego según porque
no paga impuestos, cosa que es mentira re
donda; luego quesque organizaron un "boicó"
contra Elektra, y no pasó nada. Y ahora, di
funden otra campaña mentirosa: que Banco
Azteca está en quiebra. Cómo la ignorancia es
atrevida, esa campaña sólo engatusa a tontos,
pues el banco que dirige Alejandro Valen
zuela está entre los 25 más importantes de
América Latina y ha escaldo 121 peldaños del
ranking de The Banker y es el 622 del mundo.
Con un índice de capitalización de 14.57% y
la red más amplia de sucursales del país, es
el principal dispersor de créditos de la banca
múltiple en México. ¿Así o más claro?
Acapulco, el nuevo pretexto. Un número
creciente de derechohabientes de pensiones
para adultos mayores se quejan de la reca
lendarización (por no decirle rezago) hasta
por mas de 15 días del pago de la misma y
correspondiente al último bimestre de este
año..., además de que cuando llegan a los
cajeros del Bienestar a realizar el corres
pondiente retiro, resulta que la Secretaría
a cargo de Ariadna Montiel no ha hecho el
correspondiente depósito. Y que la escusa
en las sucursales del Banco del Bienestar

es la misma: no hay dinero, porque se está
apoyando a los damnificados por Otis. ¿En
tonces no había recursos ilimitados como

aseguró Andrés Manuel López Obrador? Y
observando la menguada ayuda oficial que
está llegando a Acapulco, la pregunta obliga
da es ¿dónde quedó el dinero?
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Desigual aplicación de la austeridad Franciscana
Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com. mx

Alo largo de la presente admi
nistración del Presidente An
drés Manuel López Obrador,
el gobierno federal ha mante
nido un discurso de austeri

dad en las finanzas públicas. Sin embar
go, su aplicación no ha sido generaliza
da. Aunque los ingresos presupuestarios
incrementaron 14.4%, el gasto público lo
hizo a un mayor ritmo, pues el aumentó
del mismo fue de 20.5%; situación que se
compensó con un mayor endeudamiento
(+158.5%).
Aunado a ello, la política de austeri

dad ha sido selectiva, puesto que hay ra

Lenta reacción de

universidades ante la IA: Fajer

mos administrativos que han sido benefi
ciados con mayor asignación de recursos.
Comparando la Cuenta Pública 2018 con
el PEF 2024, aunque la mayoría de los ra
mos presentan recortes, aquellos que más

han sido beneficiados son Energía con un
incremento del 2,097%; Trabajo y Previ
sión Social con 370.6%; Bienestar con
302.9%; Defensa Nacional con 139.1% y
Marina con aumento del 50.7%.

En cambio, los ramos que presentan
mayores recortes son la Comisión Regula
dora de Energía (CRE) con una reducción
del 81.4%; la Comisión Nacional de Hidro
carburos (CNH) del 80.9%; Economía del
71.2%; el Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT) del 42%; Salud del 41.4%; y
la Comisión Nacional de los Derechos Hu
manos (CNDH) una disminución del 33.7%.

Bajo este escenario de las finanzas pú
blicas se hace necesario que la próxima ad
ministración encabece una amplia reforma

UNESCO y L'Oréaí premian a
100 mujeres científicas

fiscal, que permita al gobierno federal re
ducir las presiones presupuéstales.

EJE

La empresa depende de sus clientes para
subsistir, por ello se convierten en el núcleo
de los pensamientos de negocios. "La expe
riencia del cliente debe estar en el centro de

la estrategia" nos dice Antonio Fajer, CEO
de Pentafon durante el evento "La innova
ción y la tecnología aplicadas a la experien
cia del cliente", pues para ellos es muy fácil
cambiar de un servicio a otro, el reto para
las marcas es mantener la lealtad.

La Inteligencia Artificial (IA) cobra es
pecial valor, ya que ha facilitado la atención
al cliente para las empresas al agilizar pro
cesos y ofrecer una atención 24/7, con lo
que han visto aumentos del 50% en clientes
potenciales de venta, por ello, para el 2022,
según un reporte de IBM, 35% de las em
presas ya la utilizaban en sus tareas. "Este

es el momento ideal para que los jóvenes
comiencen a prepararse y no quedarse en
el rezago, muchas universidades van atra
sadas con la actualización que se vive, pe
ro no sólo es en México, se presenta a nivel
global" dijo Antonio Fajer.

RECONOCIMIENTO

Grupo L'Oréal y la UNESCO, al que se
suman la Academia Mexicana de Cien
cias y la CONALMEX para su capítulo
nacional premiaron a 100 mujeres cien
tíficas mexicanas a través de la iniciati
va "Para las Mujeres en la Ciencia". A
través de esta iniciativa se ha recono
cido y apoyado el trabajo científico de
mujeres mexicanas desde 2007. La im
portancia de este galardón radica en su
contribución a la igualdad de género en
la ciencia y la promoción de modelos a
seguir para futuras generaciones de mu
jeres científicas. Este año, los premios y
becas nacionales "Para las mujeres en la
ciencia" fueron entregados a científicas
de las áreas de ciencias exactas, ciencias
naturales, ingeniería y tecnología»

Fecha: 01/12/2023

Página: 12

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio BritoA.

Costo: 26,600

Página 41 de 63



Y sí aprender de las lecciones
Es bien sabido que lo más importante en la industria

de transportación aérea se rige por el principio de
seguridad y por tanto, cada uno de los integran
tes de la enorme cadena que forma esta industria
pretende o debería pretender, salvaguardarla sin

soslayar ningún elemento día con día.
Es por esto que es de celebrarse que Servicios a la Nave

gación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM) reciente
mente haya anunciado la creación de un departamento el
cual llevará por nombre Lecciones Aprendidas, con el que,
tal y como su nombre lo indica, buscará compartir los cono
cimientos que se obtengan de cada una de las experiencias
que se viven cotidianamente.

Y es que, ¿de qué se trata si no es de aprender de nuestras
experiencias, incluyendo los errores? ¿De qué sirve acumular
años y años de vivencias si no se comparte el aprendizaje que
ahí se genera? El aprender de lo vivido, el buscar no tropezar
con la misma piedra, es justo lo que, en muchos niveles, nos
hace crecer y desarrollarnos y, en el sector de la aviación no
es la excepción; además de que es francamente necesario es
cucharnos unos a otros para lograr mejoras reales.

No es casualidad que cada jornada, en todo el mundo, se
realicen encuentros, reuniones, cumbres, asambleas o semi
narios,  tan solo este año México fue sede de dos importan
tes: Wings of Change de la IATA, y el Foro de Líderes de la
Aviación de ALTA los cuales reúnen a los principales prota
gonistas de la industria, todo con la finalidad de encontrar
mejores maneras de que el sector aéreo enfrente el presen
te y tenga una postura superior ante el futuro y sus cambios
inminentes.

Por lo tanto, crear conciencia, compartir conocimiento,
generar reflexiones en torno al que hacer de la industria aé
rea es una actividad de prioridad pero también algo continuo
y permanente, que va transformándose como se transforma
el sector, el contexto, la historia, la tecnología, la sociedad
y es claro que en este época el cambio se experimenta ver
tiginosamente.

Como bien se ha mencionado, siempre hay algo que me
jorar, y sí, todo es perfectible, pero en un año donde espe
cialmente la industria aérea en nuestro país se vio histórica
mente sacudida por eventos de gran importancia  Regreso
de la categoría 1, la cancelación del cabotaje en las Refor
mas de la Ley de Aviación Civil, la incursión de la SEDEÑA y
de Semar al control de aeropuertos, la nueva Mexicana, por
mencionar solo algunos  es indispenasable seguir trabajan
do en conjunto para aprender de lo que se ha hecho mal y
también, de lo que se ha hecho bien para hacerlo aún mejor,
en conjunto con aquellos que necesitan ser escuchados y a
los que les urge escuchar, pues aún queda mucho por hacer
por la industria, por los miembros del sector y por siempre
pugnar por la seguridad de todos aquellos que hacen posi
ble que la aviación alce su vuelo cada día. Recordemos: del
100% de la actividad aérea, el 90% es seguridad, el 9% efi
ciencia y el 1% comodidad.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, casti
gar a los responsables y resarcirle a los trabajadores su
patrimonio»
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Camina electricidad solar para IR Energía
Real por 150 70 mdd y Riverstone nodal
Más allá de lo que se habla del "nearshoring",
se conoce que hay muchos obstáculos para
aprovechar esas inversiones, entre ellos la
electricidad. En particular están las deficien
cias de la CFE de Manuel Bartlett en líneas de

transmisión y distribución que ha erogado po
co, pese a que la demanda crece 35% anual.
Pero además cuando se habla de energía lim
pia la brecha es mayor.

Pese al cambio con Andrés Manuel López
Obrador un ámbito que ha crecido fuerte es el
de generación distribuida, o sea llevar alterna 
tivas como la solar al techo de hogares y em
presas. El universo de actores vinculados a ese
campo es enorme, pero a lo sumo 5 cuentan con
capitalpara invertir en apoyar las necesidades
de las empresas, obligadas a ser sustentables.

Ya noes unamoda.Una firma que ha despunta
do fuerte es Energía Real que fundó Santiago
Villagómez junto con socios como Javier Ba
rrios y luán Carlos Ostos.

Villagómez. ingeniero químico de la Ibero
inició en 2016. Picó piedra con tiendas de con
veniencia y cafeterías. Brincó al sumar como
socio a Cinépolis de Alejandro Ramírez, aun
que con la pandemia el impulso duró poco. La
exhibidora sigue, pero se ha diluido.

Ahora mismo el principal inversionista con
el 70% es el fondo Riverstone que dirige Juan
Pablo Visoso. Deentrada, inyectó1,500 mdp de
uno de sus Ckds. Energía Real que también

ofrece baterías que garantizan un abasto eléc
trico continuo, pasó de 8 mw en 2021a 83 mw a
la fecha. Ha crecido 10 veces con unos 100

clientes entre ellos 7 Eleven, Subway, Cinépo
lis, Intel e incluso Prologis o Thor Urbana en
parques industriales.Recién se sumó Protexa
de Rodrigo Lobo Morales y con Chedraui de
Antonio Chedraui ya se "descarbonizaron" 60
tiendas con un ahorro de 15 mdd.

Dada la mayor cultura sustentable. Energía
Real que hasta ahora ha invertido 70 mdd, no
pretende bajar la guardia y para 2024 espera
llegar a 150 mw. Villagómez está convencido de
que en el siguiente sexenio habrá más soporte
gubernamental a la energía renovable. Recién
escuchó en un foro a Xóchitl Gálvez muy bien
documentada y pronto estará en otro en donde
fueagendada Claudia Sheinbaum. Veremos.

MINEROS CON ECONOMÍA, AMPAROS
Y PENDIENTE REGLAMENTO

El miércoles los miembros de Camimex que
preside Jaime Gutiérrez se reunieron con Eco
nomía de Raquel Buenrostro. Diversos temas
en la agenda. Hay amparos y está pendiente el
reglamento a la nueva ley.

ELIZALDE CIERRA CICLO DE11 AÑOS
EN ANPACT Y NUEVO RETO

Ayer ANPACT, que representa 16 marcas de
vehículos pesados, anunció el fin del ciclo de

Miguel Elizalde como presidente. Once años y
un rol estelar del ejecutivo para empujar frente
a muchos actores a dicho rubro. Su gestión aún

estará vigente todo diciembre y pronto se co
nocerá a su sucesor. Elizalde tomó la decisión

de asumir nuevos retos profesionales. Segura
mente tendrá mucho éxito.

CRECE CRÉDITO Y CAPTACIÓN DE
BANCO AZTECA Y 622 DEL MUNDO

Y en el contexto de la mejora del crédito, Banco
Azteca que lleva Alejandro Valenzuela incre
mentó su derrama a septiembre en 8.7% anual
y su captación en 6% con utilidades de 2,671
mdp. Su índice de capital es de 14.37. Recién la
revista de The Banker lo ubicó como el banco

622 del orbe. Escaló 121 peldaños. Un gran mé
rito es que llega a la base de la pirámide.

AGUA, OTRO DESAFÍO INMEDIATO Y
AYERFOROENSENADO

Otro desafió inmediato es el agua. Ayer foro en
el Senado para analizar su contexto. Urge se di 
j o, mayor certeza a la ind u stria para su uso vía
las concesiones y más inversión. Encabezó la
senadora Nuvia Mayorga. Participaron Raúl
Rodríguez del Consejo Consultivo del Agua,
Eduardo Vázquez de Agua Capital Arturo Pal
ma de Ingeniería y Gestión Hidráulica, Marco
Hernández de Carbonof y Rodrigo Muñoz por
laUNAM.
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SIETE AÑOS
COMO MEJOR
LUGAR PARA
TRABAJAR

Stryker tiene oficinas en más de 75 países, y
atiende anualmente a 130 millones de pacientes,
utilizando sus equipos especializados para cirugía

tryker, compañía estadounidense de tecno
S logia médica, con Katy Fink en la dirección

de Recursos Humanos a nivel global,y que
en México comanda César Bernal fue

nombrada por séptimo año consecutivo
como uno de los mejores lugares para
trabajaren el mundo.

Su capacidad de crear experiencias excepcionales para
sus colaboradores, generar relaciones de alta confianza y
espacios laborales justos e igualitarios para todos, son los
valores que la iniciativa Great Place ta Work (CPTWj y la revista
Fortune destacaron para incluirá esta empresa nuevamente
en la lista de 25 compañías con más de cinco mil empleados
que ofrecen el mejor ambiente a sus colaboradores;/ cuentan
con al menos 40 por ciento de su fuerza laboral radicada fuera
del país donde tiene su sede.

La compañía, que tiene oficinas en más de 75 países,y que
junto con sus clientes atiende anualmente a 130 millones de
pacientes utilizando sus equipos especializados para cirugía
ortopédica, entre ellos el brazo robótico Mako.y otros para
neurología, este año recibió el reconocimiento Great Place

Fecha: 01/12/2023

Página: 24

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 13,799

Página 44 de 63



to Worka nivel global y en particular
en países como Canadá, Chile, Costa
Rica, Francia, Alemania, la Gran China
(China, Hong Kong, Taiwán), India,
Italia, Japón, México, Países Bajos,
Polonia, Corea del Sur, España, Suiza,
Turquía, Reino Unidoy Estados Uni
dos, lo que la motiva a seguir cum
pliendo con su objetivo c!e lograr la
mejor atención médica en el mundo.

RECUPERA PRODUCCIÓN EN EL NORTE
Petróleos Mexicanos (PEMEX),a cargo de Octavio Romero,
ha trabajado para recuperarla producción de la Región Norte,
misma que hasta 2018 había sufrido una declinación im
portante, al cierre de dicho año su producción promedió 76
mil barriles diarios por día. Hoy, cinco años después, y tras
una serie de actividades exploratorias que le han permitido
.ncorporar nuevos campos, así como de reparación y explo
tación de los yacimientos maduros, gracias a los que en un
pasado PEMEX tuvo años dorados, se estima que para este
2023 la región cerrará con una producción de 119 mil barriles
diarios, esto es 57 por ciento más que en 2018,y cabe señalar
que actualmente 43 por ciento por ciento de la producción
de la región norte proviene de Ixachi, el cual aún cuenta con
mucho potencial, por lo que se espera que la tendencia de
crecimiento se mantenga con el tiempo.

Fue ubicada
entre ¡as 25

compañías
que ofrecen el
mejor ambiente
de trabajo

DAN CERTIDUMBRE

El Instituto Nacional Electoral [INE] que encabeza Guadalupe
Taddei Zavala, firmó varios convenios cíe colaboración con
el Colegio Nacional del Notariado Mexicano y el Colegio de
Notarios de la Ciudad de México para fortalecer la certidumbre
jurídica y la fe pública en los actos electorales. Estos convenios
buscan contribuir a la consolidación del Sistema Nacional

Electoral y garantizar un proceso electoral transparente,
justo y ejemplar.
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AL RESCATE DEL ARROZ

A través de un esquema de acceso a semilla mejorada
y certificada, se permitirá a los agricultores locales
mejorar la producción, rentabilidad y comercialización
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I gobierno ha manifestado
como una de sus prioridades
que México alcance la auto
suficiencia alimentaria con

soberanía, es decir, que el país
ejerza su capacidad c!e decidir
e instrumentar acciones que

garanticen el abasto oportuno de alimentos y
combatan el hambre, variables que mide la FAO.

Contamos con autosuficiencia en productos
como maíz blanco, huevo o azúcar, por men
cionar algunos, mientras que en frijol se deberá
importar debido al impacto de la sequía en los
estados productores.

En este espacio he abordado los enormes
desafíos que enfrenta el campo
mexicano por la falta de agua, así
como la urgencia en que se tomen
decisiones basadasen cienciay en
el uso de tecnología, a fin de retomar
la producción del año pasado (cerca
de un millón de toneladas).

Hay buenas noticias en lo que
se refiere al arroz de Campeche:
la Sacler, ele Víctor Villalobos; el
gobierno que encabeza Layda Sansores, y la
industria trabajan de la mano para recuperar el
potencial que tenía esa entidad, como principal
productora, hace 50 años.

A través ele un esquema de acceso a semilla
mejorada y certificada, se permitirá a los agricul
tores locales mejorar la producción, rentabilidad
y comercialización, mediante agricultura por
contrato y precios de garantía.

Al momento se han sembrado 600 hectáreas

y tienen una estimación de cosecha de tres mil
toneladas.

En opinión de Villalobos, se trata de una nueva
forma de incentivar la producción de granos bá
sicos,y estima que se podría alcanzar la siembra
en 80 mil hectáreas

Esto generaría la disminución en la impor
tación, que ahora oscila en 75 por ciento de la
demanda, con el desarrollo de mejores variedades
por parte del Instituto Nacional c!e Investigaciones
Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP).

CNA Y ALMER POR FINANCIAMIENTO

Almacenadora Mercader (ALMER) y el Consejo
Nacional Agropecuario (CNA) establecieron una
alianza para promover el financiamiento a las
empresas del sector, a través de servicios como

el financiamiento con garantía pren
daria sobre inventarios agrícolas y
para la exportación. El convenio per
mitirá al CNAofrecera sus miembros

nuevas opciones de crédito para
crecery desarrollarse, mientras que
para ALMER representa fortalecer su
presencia en el sector. Enhorabuena
por los esfuerzos a favor del campo.

APOYA FEMSA REACTIVACIÓN DE ACAPULCO
CocaCola FEMSA invertirá 575 millones de pesos
para rehabilitar sus unidades operativas afec
tadas por el huracán Otis en Acapulco, y apoyar
la reactivación económica. Con dos camiones

potabilizadores donó 204mil litros de agua y 275
mil botellas de agua; mientras que el Sistema
CocaCola ha aportado 20 millones c!e pesos,
entre cíonacionesy acciones de reconstrucción.

Se han sembrado
600 hectáreas
con una cosecha

de tres mil
toneladas
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TITITA YA ES REINA DE
LA GASTRONOMÍA

cuco al menos una vez por semana a al
guna sucursal de El Bajío en la Ciudad de
México. Es la mejor garantía para consuA mir buena comida mexicana en medio del

día de trabajo y hacerlo eficientemente,
atienden rápido, cocinan delicioso y con
la mejor calidad.

El Bajío es la quintaescencia de lo que somos: cultura a
través de la gastronomía tradicional.

El Bajío es resultado del tenaz esfuerzo de Carmen Titita
Ramírez Degollado, quien capturó la mejor concentración de
sabores mexicanos y los puso en un menú replícable desde su
primer restaurante en Clavería, Azcapotzalco. Su crecimiento
como cadena ele restaurantes surgió de la mente estratégica
de su hijo, el exbanquero Raúl Ramírez, quien se dio a la ta
rea de aplicar la fórmula en las varias sucursales donde fue
creciendoy se hizo socio ele personajes tan relevantes como
el empresario hispano mexicano Lino de Prado, quien por
años vivió entre México y España, y que en años recientes se
avecindó en Madrid.
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Tocio lo anterior ha permitido la mejor noticia ele la sema
na para la gastronomía nacional: El
Bajío abrió en Madrid, en el barrio
de Chamberí, descrito en la prensa
española como "una sala en tonos
cálidos, con muebles tapizados en
ocre, y decorada con una impresio
nante colección de espejos en mil
formatos y en perfecta sincronía",
según se puede leer en el diario de
negocios español Informalia.

Toda la familia de El Bajío está de fiesta. Y cómo no. Pero
el país entero debería estarlo. Con esta apertura y su seguro
éxito Titita ha pasado de ser la embajadora de la gastronomía
nacional, a la Reina, y curiosamente ha desembarcado con
esa categoría en un país acostumbrado a la monarquía.

De hecho, el pretexto típico de los restaurante ros mexicanos
en España, la carencia de los ingredientes necesarios para
elaborar allá nuestros platillos, parece haberlo desvanecido
para siempre, porque el menú madrileño incluye panuchos,
garnachas, tacos de carnitas, mole, empanada de plátano
y todo tipo de antojitos con los que hemos crecido de este
laclo del Atlántico.

Larga vida para El Bajío Madrid y todo lo que de esta i incur
sión se derive. Es cierto, Titita se suma a otros restauranteros
mexicanos que en el último lustro abrieron decenas de locales
en la Península Ibérica (como Pancho Cheschistz, de Los
Panchos, que abrió Cicero en el barrio de Salamanca); pero lo
hace con el estatus señorial que le da tener más de 50 años
cocinando carnitas y barbacoa como ios grandes. México,
además, necesitaba proclamar una Reina.

El restaurante
mexicano abrió

en Madrid,
España, en
el barrio de
Chamberí

AZTLÁN
La empresa de gestión de portafolios Aztlán Equity Mana
gement, que dirige Alejandro H. Garza Salazar, lanzó el
primer ETFfocalizado en neorshoring:el Aztlán Nort: America
Nearshoring Stock Selection. Ya fue listado en Nueva York. El
instrumento fue diseñado con inteligencia artificial.
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En los últimos cuatro años las empresas han
invertido más de 5 mil 400 mdp en infraestructura
para incrementar el reciclaje de residuos

un cuando sigue pendiente en el Congreso
Auna legislación para apoyar la economía

circular, la industria del reciclaje en nues
tro país supera las expectativas que tenía
hace un lustro.

Ayer en el Senado se presentó el Cuarto
Informe en torno a las metas establecidas

en el Acuerdo Nacional para la Nueva Economía del Plástico
firmado a finales de 2019 por diversas empresas, asociaciones
civiles y académicos. Por parte de la cámara alta la reunión
fue presidida por los senadores Raúl BalañosCacho Cuéy
Jorge Carlos Ramírez Marín, presidentes ele las comisiones
c!e Medio Ambiente y Ciencia y Tecnología, respectivamente.
En representación del sector privado estuvieron José Ramón
Ardavín, por parte del CESPEDES y Monserrat Ramírez,
de ConMéxico. Estamos hablando que el reporte resalta la
actividad de 80 empresas que representan cerca de 53 por
ciento del mercado de envases y empaca es en nuestro país
a la luz de metas muy claras para 2025y 2030.

La buena noticia es que esas empresas lograron avances
sustanciales en el acopiocle residuos y su reciclaje, y en el caso
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del plástico dejaron de producir 200
mil toneladas de productos.
Añada inversiones por más de

cinco mil 400 millones cíe dólares

en infraestructura para el reciclaje
c!e plástico y otros residuos que sólo
en el caso del PET utilizado para la
industria de bebidas significó poner
en operación las dos plantas más
grandesdel mundo para tal propósito,

agrando que con el material de una botella recolectada se
pueda producir otra nueva con fibra grado alimentario.

Un tema relevante en ese proceso es que entidades como
ECOCEhan logrado involucrar a las comunidades en el acopio
de PET donde la meta para 2025 es recuperar 70 por ciento de
os envases y a la fecha se reporta 60 por ciento, con incre
mentos sostenidos en ese tema en los últimos cuatro años.

Añada que ahora se recupera 37 por ciento de los demás
plásticos, cuando la meta para 2025 era de 30 por ciento.

Otro aspecto relevante es que desde 2022 se eliminó en la
idustria el uso de microplásticos en sus procesos, incluso
antes que se incluyera en la legislación de la Unión Europea.

A partir de esos resultados, las industrias de bebidas y bie
nes de consumo esperan que pueda destrabarse en San Lázaro
la aprobación de la Ley General de Economía Circular, que
ya fue aprobado por los senadores y que tiene como objetivo
hacer frente a la generación excesiva de residuos y promover
su reciclaje, además de impulsar el recliseño de envases y la
inutilización de ios mismos en procesos amigables con el
medio ambiente. Además se planteó la conveniencia de la
homologación de las leyes estatales y cíe alcance municipal.

Por lo pronto para el senador Ramírez Marín la promul
gación de esa ley federal por parte de los diputados va por
buen camino, por los compromisos de las empresas que en
varios rubros han ido más rápido de lo esperado, pero también
porque existe cada vez más conciencia en la población sobre
as graves consecuencias del cambio climático.

La meta

para 2050 es
recuperar
70% de los

envases
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La economía
informal y los
Impuestos

\ MÉXICO se pagan más de 70 cargas
fiscales que las autoridades locales y
federales: gustan por llamar "derechos"1;
"a p rovecha m i en t oí?", "con iribú c io nes" o
"gravámenes", enl.re oíros nombres.
La mitad de esos impuestos, porque

eso son, enl.ran a la esfera dé las impug
naciones y cueslionamienlos, desde la. visión del de
recho, la lógica y la razón, porque son el remedo fie un
"asalto en despoblado'1, un saqueo "al bolsillo familiar y
la boral" y son aplica bles porque "\o Soy la aul oridad".

Hay impuestos, a los vicios, al transporte, a la com
pra de un amo. a la adquisición de una vivienda, por
la renta de la misma, por trabajar, por fiar trabajo, por
consumir, por obtener un documento oficial, por na
cer, por morir, por casarse, por divorciarse; por vender,
por comprar, por dar un servicio profesional, por via
jar, por circular en un aulomolor, por cambiar placas
o por circular en una carretera. finiré otro muchos.

Sin embargo, hay quienes no "contribuyen" o están
exentos porqué así lo decidieron 500 dipulados fede
rales, 128 senadores o un puñado fie diputados locales,
que en el caso de la Ciudad de México son 40, y que
por cierto no pagan impuestos o "coniribucione#" que
el común de los moríales sí debemos cubrir.

Al más puro estilo fie Dracón, legislador ateniensfi;
que quiso fregarse a los nobles, aunque él mismo era

aristócrata, los legisladores de la Ciudad fie México
quieren imponer el cobro de una "contribución" del
2% sobre comisiones de las plataformas digitalfis dé
entrega y reparto a domicilio.

1,1 pleilo empezó en 2021 cuando aprobaron 2% y
las empresas afectadas (DiDi, Rappi, Uber Eats, ele) m
ampararon y el tema ya viajó hasta la Segunda Sala de
la Suprema Corte fie Justicia de la Nación.
En la Ciudad de México, los diputados y sus áulo

ridadeSSe Sienten dueños fie la infraestructura, como
calleaavenidas, puentes, parques, mercados y vías de
transpone, por ello quieren cobrar, lo que evidencia
no un interés por el bienestar de la población, sino por
elevar la recaudación, sin importar la forma, los modos
y los medios, especialmente si tenemos elecciones, el
año próximo y urgen recursos.
El asunio no es menor, ya que hay miles de per

sonas. en México que no "contribuyen" y la economía,
informal, según el último fíalo del 1NEG1, creció IJSf
en el segundo trimestre de 2023 y su valor agregarlo
alcanzó los 5 mil 725 millones de pesos, con tasas muy
elevadas en los estados de Qsxaca (11.9%); Zacatecas
(9.3%) y Durango y Guerrero (7.1%)

Si el Poder Judicial admite la propuesta de los legis
ladores de la Ciudad fie México; Sé cumplirá la máxi
ma: "Que se haga la justicia, pero en los bueyes de mi
compadre".
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( OP 28: México, agricultura
y cambio climático
C Puede una potencia agro

pecuaria como México
quedar fuera de la dis
cusión global sobre el
futuro del campo a par

tir de los retos que plantea el cambio cli
mático? En los próximos años se definirá
lo que viene para un sector que contribuye
con 29% de los gases de efecto invernade
ro y que es uno de los más afectados por el
cambio climático.

En México vivimos 131 millones de per
sonas, en 2050 seremos alrededor de
145 millones de personas. Producción de
alimentos y acceso universal a los mismos
son los retos. En nuestro país, son ó millo
nes 560,164 personas las que viven de ac
tividades agrícolas y se cultivan 20.6 millo
nes de hectáreas para la agricultura, más
108 millones de hectáreas que se dedican
a la ganadería. Si incluimos a las personas
que trabajan en actividades relacionadas
con el proceso de los productos del campo,
tenemos que son 8.9 millones de personas
dedicadas a la generación o transforma
ción de bienes agropecuarios y pesqueros.

Agricultura y cambio climático es uno de
los temas principales en la COP28 de Du
bái, ¿puede este sector dejar de ser parte
del problema y convertirse en parte de las
soluciones? El reto es enorme consideran

do que, además, hay que resolver la segu
ridad alimentaria. El mundo debe producir
70% más comida para el año 2050, para

alimentar una población global que será
de 9,000 millones de personas y en donde
se desperdicia entre 20 y 30% de la comi
da producida.

México es uno de los 12 países más vul
nerables al cambio climático y la agricul
tura es una de las actividades más vulne

rables a ese "fenómeno". Los efectos ya se
dejan sentiry quienes los padecen más son
los grupos de escasos recursos, entre ellos
los productores, que en su mayoría produ
cen para el autoconsumoy con bajos nive
les de productividad.
Las huellas del cambio climático están

por doquier: la alteración de las fronteras
agrícolas, el estrés hídrico, el incremento de
incendios forestales, la coexistencia de se
quías severas con grandes inundaciones,
la invasión de plagas a las zonas de culti
vos y la alteración de los rendimientos de
las cosechas, los cambios en la calidad nu
tricional de los cereales y afectaciones en
la productividad de la actividad ganadera.
Somos el doceavo mayor productor de

alimentos en el mundo y décimo lugar mun
dial en la producción de ganadería prima
ria. El año pasado México exportó 50,133
millones de dólares de productos agroali
mentarios y consolidó su posición como
principal proveedor de Estados Unidos,
en frutas y verduras. El número es impresio
nante, sobre todo, si consideramos que en
el año 2000 las exportaciones eran ape
nas 9,925 millones de dólares. A Estados
Unidos va 70% de nuestra producción del

campo. El segundo mercado es Japón, se
guido por Canadá, China y Guatemala.

México deberá hacer inversiones signifi
cativas para mantener nuestra posición pri
vilegiada en los mercados mundiales y pa
ra satisfacer las necesidades crecientes de

nuestra población. Somos primer exporta
dor mundial de berries, aguacate, jitomate
y mango. Estamos entre los tres primeros en
brócoli, limón, nuez, lechuga, pepino, ce
bolla, espárrago y jugo de naranja.

Se trata de incrementar nuestra producti
vidad y reducir emisiones. Mejorar la capa
cidad para adaptarnos y producir en una
nueva realidad, donde los patrones del cli
ma serán erráticos. Los costos serán más al

tos para los productores y eso traerá pre
cios más altos para los consumidores, ¿será
posible erradicar el hambre en las condi
ciones que vendrán?

En los próximos años veremos nuevas li
mitaciones comerciales a los alimentos pro
ducidos sin cuidar la huella hídrica. Son

15,400 litros de agua los que se necesi
tan para producir 1 kilo de carne de vacu
no, 960 litros para 1 kilo de fruta y 320 li
tros para 1 kilo de hortalizas. Está también
el desafío de reducir la vulnerabilidad a

las sequías, pestes y enfermedades de las
plantas. ¿Podremos lograrlo sin entrar de
lleno al uso de los transgénicos?
Competitividad, eficiencia y seguridad

alimentaria siguen siendo mandatos, pero
las palabras significan otras cosas cuando
el cambio climático entra en escena.
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Sexto año

de gobierno
Hoy se cumplen cinco años,

1,82ó días, desde que An
drés Manuel López Obrador
asumió el poder presidencial.

Es una discusión muy váli
da por las características del personaje en
cuestión considerar si realmente su tiempo
de gobierno empezó antes, cuando, por
ejemplo, decidió la cancelación del aero
puerto de Texcoco o si realmente dejará
de tomar decisiones presidenciales cuan
do termine su tiempo legal.
Como sea, la Constitución dice que a

López Obrador no le queda un año sino
10 meses de gobierno. Esto porque en
el 2014 se hizo un cambio políticoelec
toral que acortaba el tiempo entre el día
de las votaciones federales y la toma de
posesión.
No se trató de ninguna maniobra de

sus opositores para acortar el sexenio ac
tual, fue apenas un tímido acercamiento a
una falla que existe en el sistema presiden
cialista que contempla un periodo muy lar
go entre el triunfo y la toma del poder.
Lo que está claro es que restan 300

días que serán muy intensos en los que
el Presidente saliente hará todo lo posi
ble para garantizar la continuidad de
su proyecto a través de quien le obedez
ca ciegamente y también a través de re
doblar el dictado de cambios que sienta
que le hacen falta a lo que llamó su Cuar
ta Transformación.

Hemos visto cómo en meses y semanas
recientes sin remordimientos quita y pone
ministros de la Suprema Corte, cómo de
creta mayores atribuciones económicas
para las fuerzas armadas, cómo acomo
da sus piezas en las candidaturas electo
rales y cómo no esconde que a Palacio
van a verlo para recibir instrucciones.

Es pronto para hacer balances finales
del sexenio, pero hay cuestiones en la eco
nomía que ya desde hoy quedan claras.
En términos de crecimiento económi

co éste será un sexenio perdido. Porque,
por más que en términos nominales pueda
acabar el tiempo de López Obrador con
un muy ligero crecimiento acumulado del
Producto Interno Bruto (PIB), éste será defi
nitivamente inferior a cualquier otro perio
do de los últimos 30 años y será negativo
en términos per cápita.

Durante los sexenios de Vicente Fox, Fe
lipe Calderón y Enrique Peña Nieto la ex
pansión económica mexicana per cápita,
que se contabiliza a través de dividirla en
tre sus habitantes, había tenido un creci
miento mediocre de menos de un punto
porcentual, pero en este sexenio, al me
nos hasta el quinto año, el resultado es
negativo.
Así, cada mexicano es hoy más pobre

con relación al estado de la economía en

el 201 8 y eso sin tomar en cuenta que de
acuerdo con el Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social,
el porcentaje de personas con carencias
sociales ha aumentado más de 3% duran

te lo que va de esta administración.
El sexto año de gobierno será intenso,

Sexto año

de gobierno
Hoy se cumplen cinco años,

1,82ó días, desde que An
drés Manuel López Obrador
asumió el poder presidencial.

Es una discusión muy váli
da por las características del personaje en
cuestión considerar si realmente su tiempo
de gobierno empezó antes, cuando, por
ejemplo, decidió la cancelación del aero
puerto de Texcoco o si realmente dejará
de tomar decisiones presidenciales cuan
do termine su tiempo legal.
Como sea, la Constitución dice que a

López Obrador no le queda un año sino
10 meses de gobierno. Esto porque en
el 2014 se hizo un cambio políticoelec
toral que acortaba el tiempo entre el día
de las votaciones federales y la toma de
posesión.
No se trató de ninguna maniobra de

sus opositores para acortar el sexenio ac
tual, fue apenas un tímido acercamiento a
una falla que existe en el sistema presiden
cialista que contempla un periodo muy lar
go entre el triunfo y la toma del poder.
Lo que está claro es que restan 300

días que serán muy intensos en los que
el Presidente saliente hará todo lo posi
ble para garantizar la continuidad de
su proyecto a través de quien le obedez
ca ciegamente y también a través de re
doblar el dictado de cambios que sienta
que le hacen falta a lo que llamó su Cuar
ta Transformación.

Hemos visto cómo en meses y semanas
recientes sin remordimientos quita y pone
ministros de la Suprema Corte, cómo de
creta mayores atribuciones económicas
para las fuerzas armadas, cómo acomo
da sus piezas en las candidaturas electo
rales y cómo no esconde que a Palacio
van a verlo para recibir instrucciones.

Es pronto para hacer balances finales
del sexenio, pero hay cuestiones en la eco
nomía que ya desde hoy quedan claras.
En términos de crecimiento económi

co éste será un sexenio perdido. Porque,
por más que en términos nominales pueda
acabar el tiempo de López Obrador con
un muy ligero crecimiento acumulado del
Producto Interno Bruto (PIB), éste será defi
nitivamente inferior a cualquier otro perio
do de los últimos 30 años y será negativo
en términos per cápita.

Durante los sexenios de Vicente Fox, Fe
lipe Calderón y Enrique Peña Nieto la ex
pansión económica mexicana per cápita,
que se contabiliza a través de dividirla en
tre sus habitantes, había tenido un creci
miento mediocre de menos de un punto
porcentual, pero en este sexenio, al me
nos hasta el quinto año, el resultado es
negativo.
Así, cada mexicano es hoy más pobre

con relación al estado de la economía en
el 201 8 y eso sin tomar en cuenta que de
acuerdo con el Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social,
el porcentaje de personas con carencias
sociales ha aumentado más de 3% duran

te lo que va de esta administración.
El sexto año de gobierno será intenso,

es año electoral, de muchos apresuramien
tos para intentar dejar una marca. Es el
tiempo en el que López Obrador tendrá
que aceptar que quizá aspire a conservar
el poder, pero definitivamente desde fue
ra de Palacio Nacional y ese será un pro
ceso difícil.

Alguna vez un empresario me dijo, ha
ce muchos años, que tenían que aprender
a mantener una buena relación con el po
der presidencial, porque, al final, los presi
dentes van y vienen, y solo se quedan seis
años y sus negocios duran muchas gene
raciones. Y a éste le quedan 10 meses.
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Columna

Quintana Roo, en
camino de ser el
estado más conec
tado de México

Eugenio Segura*

A partir del 2024, Quintana
Roo se consolidará como el

estado con mayor conectivi
dad de México. Este es un in

menso logro, dado que Quin
tana Roo es el estado más ¡oven del país.
En el 2024, dicha entidad cumplirá ape
nas 50 años desde su creación. Esto no le

ha impedido crecer a pasos agigantados.
En menos de cinco décadas se ha conver

tido es el estado de mayor importancia en
materia de turismo en el país.
El día de hoy se inaugura el Aeropuer

to Internacional deTulum. Con esta obra,
Quintana Roo tendrá 4 aeropuertos inter
nacionales; Tulum, Cancún, Cozumel y
Chetumal y confirma su liderazgo en co
nectividad aérea. Hoy, el aeropuerto in
ternacional de Cancún es el más importan
te de México en flujo aéreo internacional,
con más de 34 millones de pasajeros
anuales totales estimados para el cierre
de 2023 y con proyección de un constan
te crecimiento anual. En consecuencia, el
Aeropuerto Internacional deTulum ayuda
rá a complementar la demanda de vue
los del norte y sur del estado, gracias a su
céntrica ubicación geográfica.

Por otro lado, Quintana Roo cuenta con
diversas carreteras federales para comu
nicarse con sus estados vecinos, Yucatán
y Campeche. De acuerdo al Colegio de
Datos Viales de la SICT, con 31 carreteras

para comunicar a los 10 municipios con
entradas terrestres; Benito Juárez, Puerto
Morelos, Lázaro Cárdenas, Solidaridad,
Tulum, José María Morelos, Felipe Carri
llo Puerto, Bacalar, Othón P. Blanco e Is
la Mujeres.
En materia de transporte marítimo, no

se ha quedado atrás. Cuenta con rutas lo
cales para acceder a sus tres islas; Chiqui
láHolbox, Cancúnlsla Mujeres y Playa
del CarmenCozumel y viceversa. Adicio
nalmente, Quintana Roo es el principal re
ceptor en el turismo de cruceros en México
con más del 50% del mercado internacio

nal. Para el 2023 se estima que la entidad
cierre el año recibiendo casi 5 millones de

pasajeros cruceristas en los puertos de Co
zumel y Mahahual (Costa Maya).
Por último, a partir del 15 de diciem

bre próximo, Quintana Roo será uno de
los cinco estados beneficiados por el Tren
Maya. En el 2024 complementará la co
nectividad que tiene con sus cuatro aero
puertos internacionales, 31 carreteras y
sus 2 puertos de cruceros con las 1 2 es
taciones del Tren Maya en dicha entidad.
Sin duda, el Tren Maya será un proyecto
punta de lanza para el turismo nacional
e internacional, el cual le permitirá al su
reste del país captar y atacar aún más los
mercados europeos y asiáticos que están
acostumbrados a viajar en tren.
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Salesforce: un gigante en la
nube que sigue creciendo
De acuerdo con lo mencionado por su CEO, Mare Benioff, Salesforce se ha

consolidado como la tercera empresa de software empresarial más grande por
ingresos. No obstante, se enfrenta a una competencia cada vez más intensa

Salesforce, la empresa de software basada
en la nube, con sede en San Francisco, CaliB
fefiidijí ¡BM:¡© sus K}ltadc#.fin®p¡#|s pia
ra el tercer trimestre del 2023.

La empresa reportó un aumento del 1 1 %
efl: Sus ingr§soS#n Comparación can e| fiis
mo periodo del ario anterior.

Salesforce proporciona software^ api i
cactones de gestión dé relaciones con él
cliente (CRM) cSntrados en ventas, servicio;
al cliente, automatización de marketing, oo
mercia electrórtó., análisis y desarrollo dé;
aplicaciones.

La mayor parte desús ingresos proviene
de suscripciones y servicios,'de soparte, que,
han crecido un 1 2.55 por ciento. Esto sigrriB

«BBeaq' j&jfoBliaBgPpIas
servicios de Salesforce para gestionar susrer
botones ca [qg su ifici^S
cia operativa.

Por otro lado, los servicios profesionales y
otros ingtesos disminuyeron un 4.14 por cien
to. Aunquéesjo puede parfger'üna mala no
ticia, és importante recordar que éstos serviS
cios répréséntan solo el 7% de los ingresos:
totales dé la empresa.

En Cuanto a las,expectativas de la em
presa para el futuro dadas a conocer en su
guia, se espera que los,ingresos del próximo
trimestre estén entre los 9.18 mil millonesy los
¥,3aBil rnil(ane^Bwl<*s,.laque signifi
caría un aumento del 10%en comparación
con el mismo periodo del año pasado.

Aunque la proyección de ingresos anua
Iqf ¡asa i plkteBfSo fiscal (qju^gorrepnr
de al año 2023 del calendario) sefia ajuf
tado a la baja, situándose entrelos 34.75
mil millones y los 34.8 mil millones de dóla
res» Incluso con esüájüste, los ¡rigrésejs anua
les representarían un CtoCímientodel 1 I %en
comparación con él año anterior.

Esto demuestra qué, a pesar efe los desa
fíos, Salesforce sigue teniendo una perspecti
va positiva para el futuro.

Los principales productosde Salesforosse
enfocan en distintas líneas de negocio que
incluyen((®j¡ci|| fieMie|6fcSÉfl, ooBhh
cación, bienes de eonsMmo, sector pública,
$0Gtor minorista y manufactura. Estos prody^
tos iriclúyenl

Slack: una plataforma cola borativa esen
cial que mejora la comunicación interna y la
interacción con el cliente, parttóüIarmeríféfiÉl
en sectores como servicios y comunicación.

Sales Claud y Service Cloud;: optimizan
las Operaciones comerciales, la gestión de
ventas y servicios al cliente.

Tableau::úfil para el análisis de tendencias
y patrones, siendo un aliado valiosoien sec
tores como el minorista o bienes de consumo.

MuleSoft: una solución integral para la in
tegración de sistemas en el entorno de fabril
cación, siendo fundamental en la industria
mai itacturerai

Salesforce,Geni®; permite a las empresas
proteger y activar SUS datos en tiempo real,

ofreciendo una capa adicional de Seguridad
WMiciBcia.

De aCuérdo con lo mencionado por su
CEO, Marc Benioff, Salesforce se ha consOfr

dado como la tercera empresa de software
empresarial más grande por ingresos. No
obstante, se enfrenta a una competencia ca
da vez más intensa.
Sales tbud compite directamente con

Microsoft Dynamics: 365, stendo esta una
elección natural para empresas que yá Util*

#i Office 3a Batí i*
bito de las pymes y startups, se enfrenta a los
CRM de HubSpoto Zoho.

Finalmente está Pipedrive, qué 56 enfoca
en la gestión de embudos de venta. Si bien
cada competidor tiene su nichoy enfoque es
pseífic j pcwi njjspa nstonHa pTtei i' ¡al
amenaza en el futuro para la participación
de mercado de Salesforce.

En resumen, Salesforce ha tenido un sóli
¦ífaáowHpePfc fn iHKtef® Bt*gl. teB trimes
tre del año 2023 ¡tercer trimestre para su año
f¡fc ¿388. I

Con un aumento en los ingresasy un cre
IKjnifio iti .. upo r»fev

servicios de soporte, está bien posicionada
para seguir siendo uno de los líderes en el to
pacio de CRM. Góri una Variedad de pro
dudosy servidos innovadores, y a pesar de
Una fuerte competencia en el mercado, el fu
turo de Salesforce parece prometedor.
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los ingreses de
la emisora en el
tercer tr¡ mestre

del 2023.

Sales Cloud, de
Salesforce, compite
directamente con

Microsoft Dynamics
365. FOTO! SHUTTERSTOCK
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AT&T crece su cobertura G5 en México

Proteak inicia 2da ronda de suscripción de títulos

Lala recibe reconocimiento de transporte limpio
Buena cali cación a Posadas

AT&T México, lili ¡al poí^dtí . * ¦' '• ''il
niden® de telecomunicaciones AT&T, dio a conocer quedes
plegó sy red de tecnología 5G en las c¡ udades de ApizacOj
Huamantla yTlaXcala.

Los usuarios en estas localidades podrán gozar de una ma
yor Velocidad dé navegación y disponibilidad con ésta nueya
tecnología.

Al ciare del tercer trimestre del año, la empresa regis
tró 65,000 adiciones netas en Méxiaa( insultado de sumar
17,000 líneas de prepago, 55,000 en modalidad de pospa
go y de la pérdida de 7,000 líneas de resellen

AT&T México inició el despliegue de su tecnología 5G en di
«yKHMá 3021 S8 I lljiilii >l>i|iwl 1(1 liipuíi l HUI W'lirilll II(fe
México, dos meses después Telcel, el negocio de telefonía y da
tos móviles más grande en México cuya matrizes América Mó
vil, se sumó a la competencia por la cobertura de la red.

AT&T cerró 2022 qon el despliegyffde dicha tecnología en
alrededor de 31 puntos del país, incluyendo Querétaro, Pue
bla, Morelia, Guadalajara, Monterrey, Mazatlán, entre otros.

Proteak Uno, la única empresa forestal mexicana queco
tiza en el mercado de valores, dijo que a partir del 30 de
noviembre y hasta él 6 de dicierribre Ibvará a cabo una
MtidBaklj íJaáWfciif. jdíifcífepaitici|^ci&
Ordinaria (CPGs) en la Bolsa Mexicana de Valores.

La empresa planea colocar entre sus accionistas 81 millones
412 7¿Al!PQ i ;yfs|É¡^S tfe t ">7 ¡ags» pet I <jl§ ptrfi
la recabar hasta 298 millones 783,229 pesos.

Por quinto año consecutivo, Grupo Lala ha sido galardo
nado con el reconocimiento 'Transporte Limpio" por la Secre
taría del Medio Ambiente y Réfiutsos Natural® {Stemárnat) y
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes ¡SICT).

De acuerdo con la Semarnat, para esta edición se analiza
ron 94,246 vehículos de transporte, cuya esfuerzo/estrategias
implementadas lograron reducir las emisiones en 3.3 millones:
de toneladas de dióxido de carbono (CO2) durante 2023.

Grupo Posadas dijo que consiguióel puntaje más alto de
satisfacción del cliente (Net Promoter Score NPS) de Meda
lla, una empresa líder global en gestión de experiencia del
clientey del empleado.

El grupo hotelero obtuvo 20.4 puntos de satisfacción del
cliente, cifra que está por encima de la media de la industria ho
telera a nivel global y 27 puntos por arriba del promedio efi la
región americana.

De acuerdo con Medallia, las marcas de Posadas que vis
ron un mayor incremento en él NPS entre2022 y 2023 fueron
"Live Aqua y Grand Fiesta Americana.
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Verde

en serio

Hacia una política ambiental
y climática para el próximo Gobierno
Gabriel Quadri

@g_quadri

Entre 201 8 y 2024 México ha su
frido un dramático proceso de
desmantelamiento institucional y
de políticas ambientales, así co
mo de regresión energética y de

ruptura de compromisos internacionales,
al igual que la degradación de la partici
pación de nuestro país en foros e instan
cias multilaterales. Los presupuestos am
bientales fueron recortados de manera

incapacitante, personal técnico y directivo
con amplia experiencia fue despedido, e
instituciones completas y fideicomisos fue
ron desaparecidos. Se ha instalado du
rante estos años un escenario de impuni
dad y violación de la Ley, así como de
destrucción de ecosistemas por acciones
directas y proyectos del gobierno llevados
a cabo de manera ilegal y opaca, y en
vueltos en militarización, discrecionalidad
y corrupción. Es por ello vital plantear una
verdadera cruzada de reconstrucción ins

titucional y de políticas ambientales, de
sustentabilidad y de cambio climático a
partir del 2024, de recuperación del pres
tigio internacional de México, de cumpli
miento de compromisos internacionales,
de integración intersectorial y de desa
rrollo económico sostenible. La econo

mía mexicana en siglo XXI exige una es
trategia tecnológica, energética, fiscal,
de política industrial, de Nearshoring,
de gestión territorial, hidráulica, urbana,
agropecuaria, y de pesca, para asegurar
competitividad y sustentabilidad, y cero
emisiones netas de gases de efecto inver
nadero hacia el año 2050, brújula inelu
dible de desarrollo económico para las
décadas siguientes.

Sobre estas premisas, es necesario ac

tuar en el contexto de intensa competen
cia económica, asombrosa innovación
tecnológica, relocalización geográfica de
inversiones, y transformaciones rápidas
en la estructura de relaciones comercia

les, multilaterales y geopolíticas en el mun
do. Debe reconocerse un escenario, por
un lado, de crecientes demandas sobre el
Estado en materia de una amplia gama
de bienes públicos como seguridad, sa
lud, educación, infraestructura, que com
piten con bienes públicos ambientales, y
por el otro, recursos escasos en una fisca
lidad siempre limitada. Es de importancia
existencial dejar atrás el uso de combusti
bles fósiles lo más rápido posible, lograr
el despliegue masivo de energías limpias
(eólica, solar, geotérmica, nuclear, hidró
geno), interconectar todo el sistema eléc
trico nacional y crear capacidades de
almacenamiento de energía, y redes eléc
tricas inteligentes.
También, planear y desarrollar infraes

tructura para la adaptación al cambio cli
mático ¡obras de protección costera, obras
hidráulicas, diseño y planeación urbana),
con énfasis en las poblaciones más vulne
rables, incluyendo un mecanismo de f¡
nanciamiento nacional e internacional. Es

prioridad vital crear nuevas Áreas Natura
les Protegidas y corredores biológicos pa
ra la conservación de los ecosistemas y de
la biodiversidad, lograr deforestación ce
ro y restauración forestal a gran escala.
Igualmente, es preciso asegurar la protec
ción de los mares y de la diversidad bio
lógica marina. Recordemos que México
ha asumido ante Naciones Unidas el com

promiso de proteger el 30% de su terri
torio terrestre y marino al 2030. Otro
imperativo es lograr el manejo eficiente
y el reciclaje y aprovechamiento ener
gético de residuos en modelos de eco
nomía circular, así como asegurar el
abastecimiento de agua a grandes ciu
dades, y el tratamiento al 100% y reu

so de aguas residuales. Somos un país
urbano, más del 75% de la población
reside en ciudades. Ahí, es preciso de
sarrollar ciudades resilientes y compac
tas, verticales, eficientes, competitivas,
con alta calidad de vida, espacios pú
blicos y áreas verdes, vivienda accesi
ble y sustentable en áreas centrales con
reciclaje de predios abandonados o su
butilizados, y con amplios sistemas de
transporte público y movilidad no mo
torizada. Igualmente, es exigible una
política industrial para la electrificación
del parque vehicular y el desarrollo de
una amplia red de estaciones de recar
ga para vehículos eléctricos, así como
la descarbonización de industrias estra

tégicas (siderúrgica, cementera, petro
química) a través del hidrógeno verde.
Es indispensable compatibilizar el

sector agropecuario y pesquero con
la conservación de la biodiversidad te

rrestre y marina, y con el uso sostenible
del agua, convirtiendo a ejidos y comu
nidades, y a comunidades pesqueras
ribereñas, en tutores de los bienes pú
blicos ambientales y del capital natural
de la Nación. Debe aplicarse la biotec
nología más avanzada para lograr la
mayor eficiencia territorial y ecológica
en la agricultura, y, en su caso, deben
rescatarse técnicas tradicionales perti
nentes de comunidades campesinas. El
contexto histórico y económico lo con
figuran la economía de mercado y la
creatividad empresarial como motores
de la innovación, de la eficiencia en la
asignación de recursos y de la minimi
zación de costos. Deben inducirse en

empresas estrategias ambientales o de
sustentabilidad como instrumentos cla

ve de competitividad, valor accionario,
creación de valor, imagen corporativa,
y viabilidad a largo plazo, que se tra
duzcan en menores riesgos legales, re
gúlatenos, industriales y comerciales,
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menores costos de capital, y mayor efi
ciencia y productividad a partir de nue
vas tecnologías y productos y servicios.
Es preciso descarbonizar a Pemex y a
CFE, y lograr que mercados, regulacio

nes, jueces y consejos de administra
ción induzcan a las grandes empresas
a adoptar objetivos ambiciosos de des
carbonización, energías limpias, y eco
nomía circular.
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Ricos

y poderosos

IFT, resolución histórica

Marco A. Mares
mara>maresg@gmail .com

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), emitió por prime
ra vez, una resolución histórica, en su calidad de autoridad en
materia de competencia económica.

La resolución del IFT es muy importante, más que por el mon
to de las multas que resuelve aplicar en contra de los agentes

económicos culpables, porque encuentra responsabilidad en el princi
pal operador de telecomunicaciones en México, de prácticas anticom
petitivas que afectan directamente a sus competidores, específicamen
te, contra Televisa.

El organismo regulador de las telecomunicaciones en México decla
ró culpables a Teléfonos de México ¡Telmex) y Teléfonos del Noroeste
(Telnor), de haber cometido prácticas monopólicas relativas.
Además de que comprobó la reincidencia en tales prácticas por par

te de las operadoras, resolvió multar a Telmex con 262 millones 220 mil
pesos y a Telnor, con 9 millones 330 mil pesos.

Hay que recordar que el IFT es el órgano autónomo que tiene faculta
des en materia de competencia en el sector de las telecomunicaciones
y la radiodifusión; a la Comisión Federal de Competencia Económica,
no le toca supervisar y en su caso sancionar a éste sector productivo.
Toca al IFT analizar si el Agente Económico Preponderante en Teleco

municaciones (AEPT) utiliza su poder sustancial en el mercado relevan
te para impedir el acceso a sus competidores, en detrimento de! bienes
tar de los consumidores.

La resolución del IFT es histórica porque se está pronunciando res
pecto de prácticas monopólicas relativas cometidas por el Agente Eco
nómico Preponderante en Telecomunicaciones (AEPT): Telmex y Telnor.

1. El IFT subraya en su resolución la calidad de insumo esencial de
la red de acceso de TelmexTelnor.

2.Además determina daños para los denunciantes.
Y, 3. Ordena a TelmexTelnor el cese inmediato de las prácticas mo

nopólicas relativas.
¿Cuáles son tales prácticas monopólicas relativas? Básicamente son:

denegary restringir el acceso a su red local, información, facilidades y
límites de acceso a sus competidores.
TelmexTelnor restringe el acceso a su red, a sus competidores, y con

ello incurre en prácticas monopólicas relativas.
En el largo documento de la resolución el IFT menciona que desde

su privatización e incluso en los años posteriores, Telmex se desarrolló
como monopolio. Recuerda que el acceso a la red local del AEPT se en
cuentra regulado en el marco de las obligaciones impuestas al propio
AEPT en la resolución de preponderancia.

Parte del supuesto de que todos los elementos necesarios para la des
agregación efectiva de la red local del AEPT, son un insumo esencial, en
su conjunto. La red de acceso remarca el documento es un insumo in
dispensable para la provisión de servicios de telecomunicaciones a los
usuarios finales. No hay sustituto.

La reproducción de la red de acceso del AEPT (para sus competido
res) es inviable desde la perspectiva económica y el acceso a otras em
presas a ese insumo es indispensable para la provisión de telecomu
nicaciones a los usuarios finales en particular el Servicio de Acceso a
Internet de Banda Ancha Fija y Servicio de Telefonía Fija.
El 1 de abril de 2019, las empresas denunciantes presentaron an

te el IFT una denuncia en contra de Telmex y Telnor, así como de todos
aquellos agentes económicos integrantes del AEPT que resultaran res
ponsables por la presunta comisión de prácticas monopólicas relativas
en el mercado de provisión de servicios mayoristas de desagregación
de la red local del AEPT, en el territorio nacional.

El proceso incluyó 5 periodos de investigación desde el 29 de abril
del 2019 hasta el 29 junio del 2022.

El procedimiento administrativo seguido en forma de juicio inició el
26 de septiembre del 2022, fundado en elementos objetivos que ha
cen probable la responsabilidad de Telmex y Telnor al haber incurrido
en las prácticas monopólicas relativas previstas en los artículos 54 y 56
de la LFCE, en los mercados relevantes.

La resolución del IFT, firmada por el comisionado presidente Javier
Juárez Mojica, y los comisionados Arturo Robles, Sostenes Díaz Gon
zález y Ramiro Camocho, es histórica porque está comprobando, lue
go de una intensa y larga investigación y un procedimiento en forma de
juicio, las prácticas monopólicas del Agente Económico Preponderan
te en Telecomunicaciones.

Lo más relevante es que IFT está abriendo una brecha estratégica pa
ra que aumente la competencia en el negocio de las telecomunicacio
nes, en beneficio de los consumidores finales.

Al tiempo.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Algorithia, empresa especiali
zada en datos y analítica, hizo
oficial su colaboración como

partner de Google Cloud para po
tenciar la transformación digital e
innovación en las organizaciones
mexicanas. Algorithia aprove
chará soluciones avanzadas de

Google Cloud para brindar con
sultoría, desarrollar soluciones
personalizadas y llevar a otras
organizaciones una oferta de pro
ductos y servicios ampliada, así
como especializada en estrategia,
ingeniería y ciencia de datos, in
novación e inteligencia artificial.
Esta estrategia le permitirá a las
organizaciones adoptar inteligen
cia artificial con mayor facilidad,
así como incrementar el impacto
de la misma.

Algorithia inició el 2023 con
la especialización de sus más
de 200 colaboradores en las

soluciones de IA generativa y
datos de Google Cloud, para así,
impulsar y empoderar con tecno
logía de punta a organizaciones
de diversos sectores incluyendo
finanzas, retail, logística, media y
telecomunicaciones. Además, Al

gorithia se apoyará de soluciones
y plataformas como Tensor Flow,
Vertex AI y de Natural Language
Af para potenciar la innovación
y desarrollar soluciones perso
nalizadas para clientes con un
enfoque en análisis predictivo,
segmentación de clientes, reco
mendaciones personalizadas y
modelos de aprendizaje automá
tico que se adapten a las necesi
dades específicas de cada cliente.
También ofrecerá entender en

dónde conviene enfocar esfuer

zos de data, analítica e inteligen
cia artificial para el desarrollo de
soluciones para las organizacio
nes, así como la metodología para
entender el impacto que tendrán
en los negocios y aprovechar al

máximo los datos, generando
resultados y rentabilidad por las
inversiones de IA.

Lo que viene con este acuerdo
es que Algorithia y Google Cloud
están desarrollando una serie

de programas que facilitan la
adopción de inteligencia artificial
en múltiples segmentos del mer
cado: desde empresas nativas
digitales, hasta corporativos

multinacionales. Como parte de
esta cooperación, Google Cloud
recibió a más de 40 clientes

en sus oficinas en la Ciudad

de México, donde los equipos
directivos de ambas organizacio
nes compartieron la visión de la
colaboración, los casos de uso de
Google Cloud y las emocionantes
iniciativas de lanzamiento que
traerá la sinergia entre Google
Cloud y Algorithia.

Adiós en ANPACT

En la Asociación Nacional de Pro

ductores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones (ANPACT)
se preparan para decir adiós a
Miguel Elizalde, quien terminará
su presidencia el próximo 31 de
diciembre. Será el Comité de Ad

ministración el encargado de la
dirección de Administración en

tanto se define a la nueva cabeza,
sin embargo, desde la organiza
ción se reconoció ampliamente
el trabajo del ingeniero, y no es
para menos, pues durante sus
11 años de gestión la industria
productora de vehículos pesados
consolidó a México como expor
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tador número uno de tractoca

miones y cuarto de vehículos
pesados en el mundo.

Asimismo, Elizalde Lizarraga
coordinó las labores del Cuarto

de Junto de la industria auto

motriz y de vehículos pesados,
durante la renegociación del
TMEC; impulsó la equidad de gé
nero y a las nuevas generaciones
con la creación de la 'Red Mujer
es Autotransporte' y 'Jóvenes
ANPACT'; además que estimuló
la renovación de flota mediante

programas de financiamiento y
chatarrización.

Los logros del pasado no son
lo único a resaltar, ya que el sec
tor se encamina a lograr nuevos
hitos históricos tanto en el creci

miento de ventas, producción y
exportaciones, pues la tendencia
mensual apunta a alzas por
encima de lo alcanzado en 2019,
año récord.

Cargill EduCampo

Le fue bien a Cargill de Méxi

co, que estuvo presente en el
Segundo Encuentro del Consejo
de Empresas Globales (CEG) y la
Asociación Mexicana de Secre

tarios de Desarrollo Económico

(AMSDE), en el que se llevan a
cabo las conversaciones para
el desarrollo de las regiones e
impulso hacia las economías
locales. Se aprovechó el marco
de este encuentro para llevar a
cabo una visita a productores de
maíz participantes del programa
Cargill EduCampo Chiapas, como
parte de sus esfuerzos por imple
mentar programas de formación
agrícola integral para que las
familias mejoren sus condiciones
de vida. En el fortalecimiento de

la economía regional se aborda
ron temas como proveeduría y
cadenas de suministro, educa
ción y capacitación para el tra
bajo, simplificación, facilitación
comercial y sostenibilidad.

Voz en Off

Si no hay cambios en la agenda

presidencial, hoy será inaugura
do el Aeropuerto Internacional
de Tulum "Felipe Carrillo Puerto".
Se trabaja a marchas forzadas
para entregar esta obra, ya que
fue una promesa del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
para convertir esta terminal
aérea, ubicada a 34 kilómetros
de Tulum, en otro emblema de
la 4T...
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